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 लोक-सभा

 १४  PEUK

 +r
 लोक-सभा  साढ़े  दस  बजे  समवेत  हु

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  |

 सदस्य  द्वारा  शपथ  ग्रहण

 श्री  मोहित  कुमार  मंत्र  )

 प्रश्नों के  मौखिक  उत्तर

 बन्दरों का  निर्यात

 T¥RQYNs.  श्री  डाभी
 :

 क्या  वाणिज्य  ate  उद्योग  मंत्री  ३०  eeu  को  ७  गये

 तारांकित  प्रशन  संख्या  २७७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  विदेशों  को  निर्यात  किये  गये  बन्दरों  पर  किये  गये  ऋरतापूर्ण  व्यवहारों  के  बारे  में  पुरे

 ज अ्राकड़  अब  एकत्र  हो  गये  कौर

 यदि  तो  क्या  उसकी  एक  प्रतिलिपि  लोक-सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर )  नहीं
 ।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 श्री  डाभी
 :

 कया  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  wa  कई  हज़ार  बन्दर  चीड़-फाड़  के  लिये

 निर्यात  किये  गये  तो  क्या  उसके  नई  प्रभावकारी  औषधि के  रूप में  कोई  ठोस  परिणाम

 निकला है  ?

 श्री  कर मरकर
 :

 इस  बारे  में  हमें  कोई  जानकारी  नहीं  है
 ।

 fas
 गोविन्द  दास

 :
 क्या  गवर्नमेंट  ने  इस  बात  का  भी  पता  लगाया  है  कि  यह  जो  बन्दर  बाहर

 भेजे
 जाते  उनका  आखिर  वहां  पर  क्या  होता  है  कौर  उन  से  इस  देश  को  क्या  लाभ  है

 ?

 को  करमरकर
 :

 जी  यह  बात  हमारे  सामने  कि  अमरीका  की  एक  बड़ी  संस्था  को  रिसने

 के  कारण  बन्दरों  की  ज़रूरत  होती  है  कौर  हम  लोग  उन  के  वचनों  पर  विश्वास  कर  किसी  हद  तक  उनका

 एक्सपोर्ट  करते  थे
 ।

 जो  लाभ  उनसे  उन  को  हो  जायेगा  वही  हमें  भी  हो  जायेगा
 ।

 श्री  डाभी  :  व्या  मैं

 स्थिति क्या  है  ?
 यह  समझूं  कि  श्राकड़े  एकत्र  करने  की  कोई  सम्भावना  नहीं  श्रथवा

 —

 मूल  wast  में  ।

 २३५७
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 श्री  करमरकर  :  मैंने  कहा  था  कि  स्थिति  यह  है  कि  ais  एकत्र  नहीं  किये  गये  हैं  ।  हमारे  मंत्रालय

 से  पूछा  गया  था  कि  क्या  उसके  पास  कोई  ७  उपलब्ध  हैं  ।  उसके  पास  न७  नहीं  थे  ।

 मंत्रालय  को  इसका  निर्देश  किया  गया  ।  जान  पड़ता  है  कि  उस  मंत्रालय  में  भी  wins  नहीं  है  ।  यह

 इच्छा  प्रकट  की  गई  थी  कि  उन  विदेशों  के  दूतावासों  को  विभिन्न  बातों  पर  उनकी  विशिष्ट  जानकारी  जानने

 के  लिये  उन्हें  पत्र  भेजे  जा  सकते  हैं  जो  भारतीय  बंदरों  का  प्रयोग  करने  के  लिये  उन  का  करते थे  ।

 इस  इच्छा  पर  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  मेँ  समझता  हूं  कि  ्  के  साथ  निर्दयता  निवारण

 के  लिये  बनी  समिति  के  ata  एक  उप-समिति  है  जिस  में  डा०  श्रीमती  रुकमणि  अ्ररुडेल

 श्र  डा०  च्  सदस्य  हैं  जो  बन्दरों के  निर्यात के  सम्बन्ध  में  जानकारी  एकत्र  करने का

 काम  करते  हैं  ।

 श्री  कामत  :  क्या  मंत्री  का  बल्कि  सरकार  का  ध्यान  भारत  रत्न  श्री  राजगोपालाचारी

 की  एक  नामक  तक्षण  कविता  की  कौर  आकर्षित  किया  गया  है  जो  पिछले  वर्ष  हरिजन

 में  प्रकाशित  हुई  कौर  यदि  तो  क्या  सरकार  ने  उस  कविता  से  कोई  सबक़  सीखा  है  ?

 श्री  कर मरकर  :  मुझे  वह  कविता  पढ़ने  का  सुयोग नहीं  मिला  ।

 श्री  कामत  मैं  आपको  पढ़ने  को  दूंगा
 ।

 श्री  कर मरकर
 :

 कोई  भी  विषय  कवि  को  प्रोत्साहन  दे  सकता  है  किन्तु  हम  कविताओं  से  सबक़

 नहीं  सीखते
 ।

 श्री  कामत
 :

 वह  कोई  wey  व्यक्ति  नहीं  वरन्  श्री  राजगोपालाचारी  हैं  ।

 महोदय  :  उत्तर  को  सुनना  चाहिये  |

 श्री  केशव  श्रृंगार  :  क्या  कोई  ऐसी  संस्था  है  स्थानीय  बन्दरों  के  यहां

 श्री  करमरकर  :  मैं  समझता  हुं  कि  नार्थ  एवेन्यू  के  सदस्य  इस  मामले  में  चाव
 ले

 सकते  हैं  |

 श्री  बंसल  :  माननीय  मंत्री  नें  सभा  को  बताया  कि  उन्हें  पता  नहीं  है  कि  इन  प्रयोगों  के

 परिणामस्वरूप  कोई  प्रोक्ति  बनाई  गई  है  ।  क्या  उनका  ध्यान  इस  बात  की  भ्राकर्षित  किया  गया  है  कि

 बन्दरो ंसे  साल्कवैक्सीन  बनाया  गया  है  जो  बाल-पक्षाघात के  लिये  अधिक  प्रभावकारी  सिद्ध  हो

 सकता है  ?

 श्री  करमरकर
 :

 wa  मेरी  स्मृति  ताजी  हो  गई  है
 ।

 मैंने  इस
 प्रकार

 की  कोई
 चीज़

 के
 बारे  में

 पढ़ा था  |

 श्री Fo  Fo  बसु
 :

 वे  देश  कौन  हैं  जहां  बन्दरों  का  सबसे  अधिक  स्वागत  किया  जाता  है
 ?

 श्री  कर मरकर  :  गवेषणा  के  लिये  wear  wea  किसी  प्रयोजन  के  लिये  ?

 श्री  के०  के०  बसु
 :

 मैं  नहीं  जानता  किस  प्रयोजन  के  क

 श्री  कर मरकर
 :

 सबसे  अधिक  स्वागत  उनका  कहां  होता  है  इसकी  मुझे  जानकारी  नहीं  है  ।  किन्तु

 इस  समय  हमारे  यहां  अमरीका  इंग्लिस्तान  बन्दर  मंगाते  हैं  ।  कुछ  सम्भावनायें  भी  हैं  ।

 tae  गोविन्द  दास  :  क्या  सरकार  कभी  इस  बात  पर  भी  ध्यान  रखती  है  कि  इस  प्रकार का  कार्य

 जो
 हमारा  पुराना  सिद्धान्त  way  fet  उसके  विरुद्ध  जाता  है  ?

 अंग्रेजी  में  ।
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 (६ |  कर मरकर  :  जी  हम  भी  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हैं  कि  जहां  तक  हो  सके  वहां
 तक

 किसी  जानवर  के  साथ  कोई  क्रुएलिटी  नहीं  होनी  मगर  जब  रिसने  के  लिये  जरूरत  होती
 तो

 हम  को  सोचना  पड़ता  है  ।

 दिक्षा  सम्बन्धी  पेनल

 1*२१४५९.  श्री  विभूति  मिश्र
 :

 कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 कया  यह  सच  है  कि  योजना-म्रायोग ने  एक  शिक्षा  सम्बन्धी पेनल  का  गठन  उसे

 शिक्षा  सम्बन्धी  समस्याओं  पर  सम्मति  देने  के  लिये  किया  कौर

 यदि  तो  पेनल  शिक्षा  सम्बन्धी  विकास में  किस  प्रकार  वृद्धि  करने का  विचार

 रखता  है
 ?

 उपमंत्री  एस०  एन०  हां  ।

 पेनल  की  स्थापना  इस  उद्देश्य  से  की  गई
 थी

 कि  ag  इस  बारे  में  सम्मति  दे

 कि  व्यवसायिक  ait  समाज  शिक्षा  में  हमारे  पास

 सीमित  निधियों  से  अधिकाधिक  अच्छे  परिणाम  किस  प्रकार  निकल  सकते  हैं  ।

 श्री  विनती  मिश्र  जब  देवा  के  बड़े-बड़े  नेता  यह  कह  रहे  हैं  कि  वर्तमान  शिक्षा  प्रणाली  देश  की

 श्राबहवा के  उपयुक्त  नहीं  तो  प्लानिंग  कमीशन  उसमें  किस  तरह  सुधार  करना  चाहता  है  ।

 श्री  एस०  एन<८  मिश्र  :  योजना  कमीशन  जहां  तक  ब्रतंमान  दिक्षा  पद्धति  में  सुधार  किया  जा  सकता

 है  वहां  तक  कोशिश  करता  लेकिन  उस  के  सामने  बहुत  सी  मजबूरियां  पौर  यह  सारी  बातें  उसके

 ऊपर  भी  नहीं  हैं  ।

 श्री  विनती  मिश्र  जब  बेसिक  एजुकेदयन अर  जनरल  एजुकेशन  दोनों  पर  इतना  रुपया  खां

 करते  हुए  भी  दोनों  शिक्षाओं  में  कोई  फके  नहीं  तो  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्यों  सरकार  इतना  पेसा

 बेसिक  एजुकेशन  पर  बचें  करती  जा  रही  है
 ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  मैं  ने  माननीय सदस्य  का  अभिप्राय  नहीं  यदि  वह  यह  कहते  हैं

 कि  बुनियादी  शिक्षा  पर  ज्यादा  खच  होता  जो  कि  नहीं  होना  तो  मैं  सिफ  इस  बात की  तरफ

 उन  का  ध्यान  भ्राकृष्ट  करूंगा  कि  इस  को  सरकार  ने  मान  लिया है  कि  प्राथमिक  अवस्था  में  बनियादी

 दिक्षा  एक  राष्ट्रीय  कार्यक्रम  है  ।

 श्री  विनती  fat  :  जेनरल  एजुकेशन  यानी  प्राइमरी  एजुकेशन  कौर  बेसिक  एजुकेशन  दोनों  के

 कामों
 को  देखते हुए  यह  प्रदान  लगाया  जा  सकता  है  कि  जो  पैसा  खर्चे  ga  है  वह  कहां  तक  जायज़

 तो  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  जो  प्लैनिंग  करने  वाले  हैं  क्या  उनकी  प्लैनिंग  ऐसी  नहीं  होनी  चाहिये

 कि  देश  का  पैसा  बरबाद न  हो  ?

 श्री  एस०  एन०  मिलन
 :  बहुत  बरच्छा  सुझाव  हैदर  योजना  में  इसे  जरूर  ध्यान  में  रखना  चाहिये  ।

 Sto  एन०  तिवारी  :  ब्या  गवर्नमेंट  ने  कोई  ऐसी  स्कीम  बनाई  है  जिस  में  एक  अवधि  नियत

 की  गई  हो  कि  9.0  प्रगति  तक  जितने  प्राइमरी  स्किल्स  हैं  वह  बेसिक  स्किल्स  में  बदल  दिये  कौर

 यदि  तो  कब  तक
 ?

 श्री  एस०  एन० मिश्र  :  यह  सवाल  तो  शिक्षा  मंत्रालय  से  पूछना  लेकिन जहां  तक  मेरी

 जानकारी  कोई  ऐसी  sate  कायम  नहीं
 की

 गई  है
 ।

 fae  अंग्रेजी  में
 ।
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 श्री  पुन्नू  :
 क्या  इस  पेनल  ने  विभिन्न  राज्यों  के  शिक्षा  के  नमूने

 की
 जांच  की  है  प्यार

 क्या  उस  ने  प्रत्येक राज्य  के  सम्बन्ध  में  कोई  सिफारिशें की  हैं  ?

 श्री  एस०  एन०  मैं  निवेदन  कर  चुका  हूं  कि  पेनल  ने  विश्वविजयी

 टेक्निकल  are  व्यवसायिक  दिक्षा  शादी  के  बारे  में  विचार  किया  था  ।  मैं  समझता  हूं  कि  पेनल  ने

 इस  पहलू  पर  भी  विचार  किया  था  ।

 बी०  पी०  नायर  :  कया  निश्चय  रूप  से  नहीं  जानते  ?

 एन०  बी०  चौधरी  :  क्या  दिक्षा  सम्बन्धी  मामलों  पर  सरकार  को  सम्मति  देने  के  लिये  यह  पेनल

 एक  स्थायी  निकाय  होगा  अथवा  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  कौर  कुछ  प्राय  मामलों  के  बारे  में  एक  प्र स्थायी

 निकाय  होगा
 ?

 एस०  एन०  मिश्र
 :

 पेनल  का  भविष्य  क्या  होगा  यह  कभी  निश्चित  नहीं  हुमा  है  ।  इसका  निर्माण

 मुख्य  रूपਂ  से  शिक्षा  योजना  बनाने  में  योजना  आयोग  को  सम्मति  देने  के  लिये  किया  गया  था
 ।

 मदीन  सर्वेक्षण

 1*२१६०. श्री  बंसल  :  कया  वाणिज्य  प्रौढ़  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मशीन  औज़ार  उद्योग  के  विकास  के  बारे  में  सिफारिशें  देने  के  लिये  सरकार  द्वारा  बनाई

 गई  दस
 व्यक्तियों  की  समिति  ने  अरपना  सर्वेक्षण  कार्य  समाप्त  कर  दिया  है  कौर  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर

 दिया

 यदि  तो  देश  में  इस  समय  कितने  मशीन  ate  कारखाने  हैं  विभिन्न  श्रेणियों  के

 भविष्य  में  कितने  कारखाने  भर

 समिति  से  ate  क्या  सिफारिशें  की  गई  हैं
 ?

 1  आद्योगिक विकास  मंत्री  एम०  एम०  :  से  समिति  ने  at  अपना  कार्य

 पूरा  नहीं  किया है
 ।..

 श्री  बंसल  :  क्या  इस  समिति  को  कार्य  पुरा  करने  के  लिये  कोई  समय-सीमा  निर्धारित  की

 गई  कौर  यदि  हां  तो  वह  कब  तक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करेगी
 ?

 श्री  एम०  एम०  जुलाई  के  प्रीत  तक  |

 च ५  a

 बंसल  :  क्या  इस  सरकार  को  इस  बात  की  सुचना  है  कि  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  तक  में  मशीन

 a  कभी  है  कौर  जो  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  स्थापित  करना  चाहते  हैं  वे  ऐसा  नहीं  कर  पा  रहे  हैं

 क्योंकि  मशीन  share  देश  में  उपलब्ध  नहीं  श्र  यदि  तो  क्या  सरकार  प्रतिवेदन  से  पूर्व ही  छोटे

 पैमाने  के  उद्योगों  की  सहायता  के  लिये  कुछ  करने  का  विचार  रखती  है  ?

 कौर  उद्योग  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  टी०  eto  कृष्णमाचारी  इस  समिति

 का  काम  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  लिये  तत्काल  मशीन  उपलब्ध  कराना  नहीं  है  किन्तु  इसका

 सम्बन्ध  सामान्य  रूप  से  मशीन  औज़ारों  का  निर्माण  करना  है  ।  यदि  माननीय सदस्य  द्वारा  कही  गई

 मशीन  औज़ारों  के  उपलब्ध  न  होने  की  बात  सत्य  सिद्ध  होती  है  भ्र ौर  यदि  वह  विस्तार में  बता  सकते

 तो  मैं  इस  प्रकार  के
 मशीन  औजारों के  आयात  करने  का

 प्रबन्ध
 कर  सकता हूं

 ।

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  क्या  सरकार  ने  मशीन  बनाने  के  कार्य  को  प्रतिरक्षा

 पक्षों  के  कार्य  से  मिला  देने  का  कोई  प्रयत्न  किया  है  जिससे  प्रतिरक्षा  कारखाने  के  कर्मचारियों

 की  छटनी  को  रोका  जा  सके
 ?

 faa  dist  में  ।
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 श्री  टी०  टी
 ०  कृष्णमाचारी  :  मशीन  औज़ार  बनाने  कौर  प्रतिरक्षा  प्रतिष्ठानों का  कार्य  कुछ

 भिन्न  प्रकार  का  है  ae  दोनों  को  एक  में  मिलाया  तभी  जा  सकता  है  जबकि  वह  स्वयं  इस  कार्य  को  करें

 क्योंकि  माननीय  सदस्य  प्रतिरक्षा  प्रतिष्ठानों  के  बारे  में  मुझ  से  अधिक  जानते  हैं  ।  जहां  तक  इन  दोनों  में

 was  स्थापित  करना  सम्भव  श्र  वांछित  वह  किया  जायेगा  |

 श्री  बे लाय धन
 :

 कया  यह  मशीन  प्रोफ़सर  कारखाना  समिति  केवल  बंगलौर  के  कारखाने के  वर्तमान

 कार्यों
 का

 ही  सर्वेक्षण  करेगी  ae  उसकी  प्रगति  के  बारे  में  भी  एक  प्रतिवेदन प्रस्तुत  करेगी  ?

 Tat  टी ०  टी
 ०

 कृष्णमाचारी  :  जी  मशीन  उत्पादन  में  सामान्य  रूप  से  जहां  तक  उन्नति

 की  जाती  उसको  छोड़  कर  ।

 मेडागास्कर में  भारतीय

 1२१६१.  श्री  डी०  ato  फार्मा  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 पॉंडिचेरी  के  भारत  में  विलय  हो  जाने  के  पश्चात्  कितने  भारतीयों
 से

 मैडागास्कर  द्वीप

 छोड़  कर  जाने  के  लिये  कहा  गया  कौर

 मैडागास्कर  में  at  feat  भारतीय  रह  रहे  हैं
 ?

 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  के०
 :

 किन्तु  उनमें
 से

 प्रभी  तक  किसी

 सने  भी  मैडागास्कर छोड़ा  नहीं  है  ।

 सही  संख्या  उपलब्ध  नहीं  किन्तु  अनुमान यह  लगाया
 गया

 है  कि  उनकी  संख्या
 १४,०००

 के  खास-पास  होगी

 श्री  डी०  सी०  फार्मा  :  भारतीयों  को  किन  कारणोंवश  मैडागास्कर  छोड़ना  पड़ा  ?

 श्री  afta  के०  चन्दा  :  में  नहीं  समझ  सका
 |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  पूछा  जा  रहा  है  कि  भारतीयों  को  मैडागास्कर  किन  कारणोंवश  छोड़ना

 यद्यपि  उत्तर  यह  था  कि  किसी  ने  भी  नहीं  छोड़ा  है
 ।

 श्री  अनिल के  ०  चन्दा  उनके  विरुद्ध  सामान्यतः  समाज  विरोधी  कार्य

 ं
 का  आरोप  लगाया

 गया है  ।

 श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  ये  समाज  विरोधी  कार्यवाहियां  किस  प्रकार  को  हैं  जिनका  इन  पर  ग्रामीण

 लगाया गया  है  ?  ये  आरोप  सत्य  हैं  प्रिया  नहीं
 ?

 ts  अनिल  के०  चन्दा  :  चोर  दीवालियेपन  तथा  कपट  के  अ्रनाधिकृत  व्यापार

 सम्बन्धी  लेन-देन  में  चोरी  की  वस्तुयें  का  क्रय-विक्रय  ite  |

 श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  मैडागास्कर में
 भारतीयों

 के  हितों  की  देख-रेख  कौन  सा  दूतावास  ग्रीवा

 राजदूतावास करता  है  ?

 rat  के०  चन्दा
 :

 वहां  एक  महावाणिज्य  दूत  है
 |

 की  कोई  जानकारी है  कि  पॉंडिचेरी
 के  भारत  में

 कासलीवाल  :  क्या  सरकार को  इस  बात

 विलय  हो  जाने  के  मैडागास्कर  में  भारतीयों  के
 gaat  पर  कोई  नये  प्रतिबन्ध  लगाये  गये  है

 ?

 वो  सम्बन्ध  मोटे  तौर  मे

 श्री  क्०  rat  हम  यह  नहीं  जानते  हैं
 ।

 जहां  इस  विषय  व्

 Be  Bees  ह पिछले
 वर्षो  में  भी

 प्रति
 वर्ष  चार-पांच  व्यक्तियों  को

 मैडागास्कर  छोड़
 कर

 मूल  झगर
 जी गा  में  ।
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 शी  एच०  एन०  सरकार  ने  यह  पता  लगाने  का  प्रयत्न  किया  है  कि  वे  तथाकथित

 समाज  विरोधी  कार्यवाहियां किस  प्रकार  की  हैं  जिनका  area  भारतीयों पर  उनके  निर्वासन  से
 ~

 लगाया  गया  था  सरकार  इस  बात  का  पता  लगाने  की  स्थिति  मे ंहै  कि  क्या  ये  भारतीय

 मैडागास्कर  में  होने  वाले  किसी  प्रकार  के  राष्ट्रीय  आन्दोलन  के  आरम्भ  से  ढंग  से  भाग  ले  रहे  थे
 ?

 श्री  रि०  चन्दा  ऐसे  प्रत्येक  मामले  में  मैडागास्कर  स्थित  भारतीय  श्रावित इस  प्रश्न  पर

 सरकार  से  परामर्श लेता  है  श्र  ऐसा  इसलिये  है  कि  यद्यपि  पाण्डिचेरी  के  भारत  में  विलय  हो  जाने से

 इन  लोगों  को  पांच  नोटिस  दिये जा  चके  हैं  ग्र  उन्हें  प्रभी  तक  शभ्रन्तिम  रूप  से  निकाला  नहीं  जा  सका

 है  ये  मामले  सरकार  के  पास  विचाराधीन  हैं  ।

 कशी  बंसल  :  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  इन  भ-भागों  से  भारतीयों  के  प्रवेश  पर  प्रतिबन्ध  लगान

 के  बारे  में  कुछ  पूर्वी  भ्र फ़ीकी  देशों  में  सामूहिक  आन्दोलन  चल  रहा  है  कौर  क्या  कीनिया  की  सरकार  ने

 उस  क्षेत्र  में  भारतीयों  के  प्रवेश  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  के  बारे  में  एक  aa  पत्र  को  स्वीकार  कर  लिया  है
 ?

 श्री  दलील के०  चन्दा  :  यह  बिल्कुल  भिन्न  sea  है  किन्तु  यह  सच  है  ।

 तम्बाक ू्

 1२१६२.  श्री  बौछार  क्या  वाणिज्य wie  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पूर्वी

 यूरोपीय  देशों  में  भारतीय  तम्बाक  के  लिये  बाजार  खोजने  कौर  उनको  मजबत  बनाने  के  लिये  सरकार

 ने  क्या  कार्रवाई की  है  ?

 वाणिज्य
 मंत्री  कर मरकर )  :  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट

 १  प्रबन्ध  संख्या  १४ |

 वाक़िया  :  क्या  भारत  में  रूसी  तेतार  के  दौरे  पश्चात  इन  देशों  में  भारतीय  तम्बाक  के

 निर्यात  में  काफी  वृद्धि  हुई  है
 ?

 श्री  करम सरकर  :  रूसी  नेतायों  का  दौरा  सदभावना  का  दौरा  था  ।  उस  दौरे  के  परिणामस्वरूप

 तम्बाकू  के  निर्यात  में  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई  है  ।  मुझे  माननीय  सदस्य  को  यह  बताने  में  प्रसन्नता  होती  है

 कि  वर्जीनिया  तम्बाकू  के  बारे  में  श्री  कोई  कठिनाई  नहीं  है  यह  स्थिति है  कि  बहुत  सा  पुराना  माल

 निकल  गया  है  शर  १९५६  की  फसल  के  लिये  ठेके  प्रायः  हो  चुके हैं  ।

 श्री  नाना दास  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  पुर्व  यूरोपीय  देश  हमारा  तम्बाक  वस्तु  विनिमय  के  आधार

 पर  चाहते  हैं  ate  यदि  तो  इस  दिशा  में  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही  है  ?

 श्री  कर मरकर
 :

 मुझे  तम्बाकू  के  बारे  में  वस्तु  विनिमय  करार  की  चिंता  का  कुछ  पता
 नहीं  है

 ।

 इस  का  निश्चित  उत्तर  देने  से  पूर्व  मुझे  सूचना  की  आवश्यकता  है
 ।

 चीन  पर्याप्त  मात्रा  में  तम्बाकू रू

 रहा  है  ।  गत  वर्ष  उसने  खरीदा  था  इस  वर्ष  भी  वह  खूब  खरीदना  चाहता  है  |

 श्री  एस०  ato  सामन्त  :
 जो  रघुरामैया समिति  विदेश  भेजी  गई  उसकी  सिफारिशों को  कहां

 तक  कार्यान्वित  किया  गया  है  कौर  कया  निर्यात  में  कुछ  वृद्धि  हुई  है
 ?

 श्री  करम सरकर  रघु राम या  समिति  ने  कुछ  कौर  भी  किया  था  ।  वास्तव  में  उसके  प्रयत्नों  के

 परिणामस्वरूप बहुत-सा  तम्बाकू  बेचा  जिससे उस  स्थिति में  सुधार  हुमा  जो  १९४५३  की  बुरी

 हालतों से  पैदा  हो  गई
 थी  ।

 सिफारिशों  के  बारे  में  मुझे  पूर्व  सूचना  चाहिये  ।

 (6.1 |  डाभी
 :

 क्या  मैं  यह  समझ  सकता  हुं  कि  विदेशों  में  केवल  वरजीनिया  gravy  की  मांग  है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में  |
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 श्री  करमरकर  :  वर्जीनिया  तम्बाक  की  मांग  भ्रमित  है  ।  में  कहना  चाहता  हूं  कि  चालू  ay

 तम्बाक्  निर्यात  में  ट्री  हुई  है  ।  एफ०  सी०  बी०  के  पुराने  जमा  हुए  भण्डार  भ्र घि कतर  निकल
 |

 श्री  बंसल  :  क्या  सरकार  यह  बताने  की  करेगी  कि  चीनी  यहां  से  जो  तंबाकू  मंगवाते
 उस

 का  उपयोग करते  हैं
 ।

 यदि  वे  भी  किसी  दूसरे  देश  को  तम्बाकू  का  निर्यात  करते  तो
 सीधे  उन

 देशों  से  बातचीत  करने  में  हमारी  सरकार  के  मार्ग  में  कया  बाधा  है
 ?

 श्री  करमरकर
 :

 मैं  समझता  हूं  इसके  उपयोग  एक  जैसे  ही  भिन्न  प्रकार  से  या
 चबाने

 इरादी  के  द्वारा  शारीर  में  तम्बाकू  पहुंचाना  ।  निर्यात  के  दूसरे  प्रदान  के  बारे
 मुझे  कुछ  जानकारी

 हैं  ।

 श्री  काव  श्रृंगार  :  क्या  इस  की  जांच  करने  के  लिये  चीन  में  कोई  स्थापित  करने  का

 सरकार  विचार  करती  जैसा  इसने  पहले  था
 ?

 श्री  कर मरकर  :  इस  समय  इस  की  कोई  श्रावइ्यकता  अनुभव  नहीं  होती  |

 नदी  घाटी  परियोजना  टेक्निकल  कर्मचारी  समिति

 २१६४.  श्री  एल०  एन०  मिश्र :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  विभिन्न  श्रेणियों  के  टैक्निकल  कर्मचारियों की  कमी के  प्रशन पर  विचार  करने के  लिये

 मंत्रियों  के  समन्वय  बोर्ड  द्वारा  स्थापित  की  गई  समिति  ने  भ्र पना  प्रतिवेदन  दे  दिया  कौर

 यदि  तो  इस  की  मुख्य  भ्रातियां  शर  सिफारिशें  क्या  हैं
 ?

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  नहीं  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  प्रतिवेदन  कब  तक  प्रस्तुत  किया  जायेगा
 ?

 श्री  एस०  एन०  इस  समिति  की  बैठक  ३०  तारीख  को  होगी ।  मैं  पहले  से  बताने म

 ग्राम  हूं  कि  यह  श्रपना  प्रतिवेदन  कब  देगी  ।

 श्री  कार पी०  गर्ग  :  क्या  यह  सच  है  कि  संघ  लोक  सेवा  आयोग ने  नवम्बर-दिसम्बर  PeUy

 में  जिन  टैक्निकल  लोगों  की  भरती  की  उनको  डेढ  वर्ष  पश्चात  नियुक्ति  पत्र  मिला
 ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  मुझे  इस  सम्बन्ध  में  जानकारी  नहीं  है  ।  मुझे यह  बात  माननीय

 से  मालूम हुई  है  ।

 श्री  बेलायुधन  :
 कया  यह  सच  है

 कि  टैक्निकल  जिन  में  विभिन्न  श्रेणियों  के  इंजीनियर

 भी  सम्मिलित  तभी  बेकार  कौर  उनकी  सूची  नौकरी  fears
 दफ्तरों में  दी  गई  है  किन्तु फिर  भी

 सरकार  कहती  है  कि  इंजीनियरों  की  कमी  है  ।

 श्री  एस०  एन०  मिलन  :  कुछ  मात्रा  तक  यह  ठीक  है  ।  समिति  इस  बात  पर  भी  विचार  करेगी  ।

 जनागढ़ ५

 *
 २१६४५.  श्री  गिडवानी  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है
 कि  सिंगापुर के  एक  भारतीय  स्वामित्व के  पत्र  मेलਂ  के

 विशेष

 रेशिष्ठांक में  २३  मार्चे को  एक  चित्र  प्र  gar  जिसमें  जूनागढ़
 को

 पाकिस्तान
 राज्य  क्षेत्र

 के  एके  अंग  के  रूप
 में  दिखाया  गया  ल  भला

 मूल  sist में  ।



 रद  मौखिक  उत्तर  १४  १९५६

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  डेली  मेलਂ  को  यह  नक्शा  पाकिस्तान  के  व्यापार  ग्रायक्त ्

 के  कार्यालय द्वारा  दिया  गया

 क्या  सरकार  ने  इस  मामले  में  कोई  कार्रवाई  की  है
 ?

 विदेदिक-कार्य मंत्री के सभासचिव मंत्री  के  सभासचिव  सादत  wet
 :  तथा  नहीं ।

 सिंगापुर  स्थित  हमारे  प्रतिनिधि  नें  मेलਂ  के  संपादक  से  इस  मामले  के  बारे  में  पूछा
 |

 सम्पादक  ने  खेद  प्रकट  किया  कौर  अपने  अगले  अंक  में  दुद्धी  प्रकाशित कर  दिया  |

 श्री  गिडवानी  :  क्या  इस  प्रकाशन  के  विरुद्ध  पाकिस्तान  सरकार  से  कोई  विरोध  किया  गया
 ?

 प्राधिकार  भारतीय  समाचारपत्रों  को  यह  सूचना  पाकिस्तान  के  उच्च  आयुक्त  से  मिली  थी
 ।

 श्री  सादत  wet  खां
 :

 यह  चीज़  सिंगापुर  के  समाचारपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  कौर  संपादक  ने

 क्षेमा मांग  ली  है  ।

 श्री  गिडवानी
 :

 क्योंकि  यह  सूचना  पाकिस्तान  के  व्यापार  आयुक्त  द्वारा  दी  गई  थी  इसलिये

 पाकिस्तान  सरकार  इस  के  लिये  उत्तरदायी  है  ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  बेदेशिक-कार्य  मंत्री
 जवाहरलाल

 :  पाकिस्तान सरकार  गत  कई

 वर्षों  से  नकदी  प्रकाशित  कर  रही  जिनमें  न  केवल  जूनागढ़  भ्रमित  जम्मू  काश्मीर  राज्य
 को

 पाकिस्तान  के  ग्रेग  के  रूप  में  दिखाया  गया  है  कौर  मैं  समझता  हैदराबाद को  स्वतंत्र  राज्य  के  रूप  में

 दिखाया  गया है  ।  इस  बात  की  जोर  कौर इन  aaa की  safes  उनका  कई  बार  ध्यान

 ग्रा कर्षित  किया  जा  चका  है  भ्र ौर  कुछ  पत्र  व्यवहार  भी  हुमा  है
 ।

 tat  गिडवानी  :  क्या  सरकार को  संतोष है  कि  विदेशों  में  इस  प्रकार  का  साहित्य  प्रकाशित  करके

 पाकिस्तान  या  दूसरी  सरकार  भारत  के  विरुद्ध  जो  झूठा  कौर  शरारती  प्रचार  कर  रही  है  उन  का  खण्डन

 करने  के  लिये  हमारे  राजदूतावास पूर्णतया  सचेत  चौकन्ने रहते  हैं  ?

 सादत  चली  खां  :  इस  प्रकार  के  aaa  के  परिचालन  से  विदेशों  में  जो  ग़लत  धारणा  पैदा  होती

 है  उस  का  खण्डन  करने  के  भ्रक्तूबर  SEXY  में  विदेश  स्थित  समस्त  भारतीय  विद्वानों  को  भारत  के

 तकया  का  प्रचार  करने  के  कौर  पुस्तकालयों  तथा  दूसरी  संस्थाओं  में  खन

 अच्छी  तरह  बांटने  के  लिये  कहा  गया  था

 गार्डिलिंगन  गौड़  :  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  पाकिस्तान  सरकार  ने  हमारी  सरकार  को

 एक  पुस्तक  भेजी  है  जिसका  शीर्षक है
 के

 बार  में  तथ्यਂ  जिस  में  यह  नक्का  है  ।  क्या  सरकार  ने

 शासकीय  तौर  पर  इस  पर  ध्यान  दिया  wire यदि  तो  सरकार  नें  कया  कार्रवाई  की  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मैं  पहले  ही  कह  चुका  हूं  कि  जहां  तक  aa  का  सम्बन्ध  हमने  बराबर

 की  जहां  तक  पाकिस्तान सरकार  द्वारा  जारी
 की

 गई  पुस्तिकाओं का  सम्बन्ध
 वे

 बहुत  हैं

 कौर  इतनी  ग़लत  हैं  कि  सामूहिक  रूप  में उन  पर  आपत्ति  करने  के  भ्र ति रिक्त यह  कठिन है  कि  उन  में

 दिये  गये  प्रत्येक  ग़लत  वणन  के  लिये  भ्रांति  की  जाये  ।

 बंसल
 :  पाकिस्तान  जो

 कुछ  करता  उसके  क्या  सरकार  का  ध्यान  बहुत  सी

 दूसरी  मित्र  सरकारों  द्वारा  जारी  किये  गये  कुछ  की  कौर  आकर्षित  किया  गया  जिन  में  उदाहरण

 शादी
 दिये  गये

 जिन
 में  काश्मीर  को  भी  पाकिस्तान  के

 के  रूप  में
 दिख  या

 गया  है  a

 अंग्रेजी  में  ।
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 0.  चि  कि

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 जी  यह  बात  ठीक  है  ।  दूसरे  देशों  के  दूसरे  वाणिज्यिक  संगठनों  ने

 कुछ  ७  जारी  किये  हैं--मुझे  पक्का  पता  नहीं  कि  पाया  वे
 सरकारों

 द्वारा  जारी  किये  गये  किन्तु

 प्रकाशनगूहों  न  wae  जारी  किये  हैं  कौर  हमने  उन  पर  आपत्ति  की  है  ।

 श्री  साधन  गुप्त
 :

 कया  सिंगापुर  स्थित  हमारे  राजदूतावास  या  हमारे  कूटनीति  प्रतिनिधि  ने
 इस

 बात  का  निश्चय  किया  है  कि  नक्का  कहां  से  जो  बाद  में  प्रकाशित  किया  जिसमें  इस  देश
 क

 भागों  को  पाकिस्तान  के  भाग  के  रूप  में  दिखाया  गया  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  यह  बात  प्रश्न  में  ही  कही  गई  है  ।  मैं  समझता  हूं
 कि

 मैं  ग़लती
 पर  नहीं

 यह  नक्शा  पाकिस्तान  व्यापार  श्रायुवत  के  कार्यालय  द्वारा  दिया  गया  था
 ।

 यह  बात  में  है  ।

 पत्र
 पाकिस्तान

 के
 गणतंत्र

 दिवस  के  बारे  में  परि शिष् टांक  जारी कर  रहा  कौर  पाकिस्तान के  व्यापार

 आयुक्त  ने  उनको  बहुत  सी  सूचना  दी  ate  यह  नक्शा  भी  उस  में  था
 |

 अरक का  निर्यात

 1*२१६६.  श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  :  क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कपा

 करेंगे  कि  यदि
 प्रश्न

 के  निर्यात  को  बढ़ाने  के  लिये  कोई  कार्रवाई  की  गई  है  तो  कया
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  (att  :  हमारे  वाणिज्यक  अधिकारी  श्रश्रक के  निर्यात  को  बढ़ाने

 के  लिये  sara  करने  वाले  बाजारों  का  लगातार  श्रध्ययन  कर  रहे  हैं  ।  यह  वस्तु  किये  गये  सभी  व्यापार

 समझौतों में  भी  रखी  गई  है  ।  श्रावक  के  लिये  एक  निर्यात  विकास  परिषद्  की  भी  शीघ्र  ही  स्थापना
 की

 जा  रही  है  ।

 नागेश्वर प्रसाद  सिन्हा  :  क्या  अटक  का  निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  कोई  कार्यक्रम  या  योजना

 बनाई  गई  है  ।  प्र  यदि  तो  वह  योजना  क्या  है  ?

 श्री  करमरकर
 :  हम  यह  कार्यक्रम  बनाने  के  लिये  एक  निर्यात  विकास  परिषद्  स्थापित  कर  रहें

 हम  इसी  उद्देश्य  से  इस  परिषद् की की  स्थापना कर  रहे  हम  साधारण रूप  से  भ्रामक  के

 निर्यातक
 को  बढ़ाने  के  लिये  सब  सम्भव  कार्रवाई  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा
 :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  का  ज्ञान  है  कि  भ्रमण  के  विदेशी  निर्यातकों
 के

 कारण  भारतीय  हितों  पर  बुरा  प्रभाव  पड़  रहा  है  ?

 श्री  करमरकर
 :

 में  समझता  हूं  कि  यह  भी  स्थिति  का  एक  पेंचीदा  तत्व  है  |

 डा०
 रामा  राव  :  पूर्व  यूरोपीय  देशों  के  साथ  किये  गये  हमारे हाल  के  व्यापार  करारों के  मदों  में

 अभ्रक  भी  एक  मद  है
 ।

 क्या  उनके  साथ  यह  व्यापार  बढ़ाने  के  लिये  कोई  सक्रिय  कार्रवाई  की

 श्री  करमरकर  :  जेसा  मैं  ने  कुछ  समय  पूरव  ठीक  इसी  उद्देश्य  से  हम  एक  निर्यात  विकास

 परिषद्  स्थापित  करना  चाहते  हैं  ।  वे  शिष्टमण्डलों  झर  साहित्य के  प्रकाशन  शादी  के  द्वारा  गर्क  का

 निर्यात  बढ़ाने  के  की  जोर  afm  ध्यान  दे  सकेंगे  |

 श्री  ato  पी०  नायर  :  क्या  फलौंगोपाइट  अभ्रक  के  निर्यात  पर  कोई  रोक  लगाई  गई  जो

 मस् को वाइट
 भ्रामक  की

 उपलब्ध  होता  तौर  जिसका
 बहुत  उच्च-स्तर  के  कामों  के  लिये

 उपयोग
 किया  जाता  ताकि  हमारे  पास

 जो
 थोड़ा  फलौगोपाइट  प्रसव  वह  संरक्षित  रहे  ?

 श्री  करमरकर
 :  मस्कोवाइट  तो  होता दूसरे  किस  ग्राहक  का  माननीय सदस्य  ने  उल्लेख

 किया है  ?

 श्री  ato
 पी०  नायर

 :  फलौगोवाइट  ।
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 श्री  कर मरकर
 :  मैं  सूचना  मिलने  पर  इस  बात  का  पता  लगाऊंगा  |

 श्री  के०  के०  बसु
 :

 मंत्री  ने  कहा  कि  हम  ने  पहले  ही  अपने  व्यापार  आयुक्त  कौर  दूसरे  व्यक्तियों
 को

 भ्रनुदेश  दे  दिये  हैं
 ।

 क्या  उस  के  परिणामस्वरूप  aa  तक  श्रमिक  के  निर्यात  में  कुछ  वृद्धि  हुई  है

 श्री  करमरकर
 :
 मैं  समझता

 था  कि  माननीय  मित्र  को  पता  हैं  कि  पिछले  कुछ  थोड़े  समय  से  श्रमिक
 के

 निर्यात  व्यापार  में  बड़ी  कठिनाइयां  रही
 शर  जैसा

 कि  मैँने  प्रयत्नों को  तेज
 करने

 के  लिये  हम  यह  निर्यात  विकास  परिषद्  स्थापित  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  नानादास  :  गैर-सरकारी  निर्यातकों
 न

 विदेशों  में  हमारे  श्रमिक  निर्यात  के
 बारे

 में
 बदनामी

 पदा  कर  रखी  इस  कारण  क्या  सरकार  प्रस्तावित  राज्य  व्यापार  निगम  के  द्वारा  ्र भ्र रक  व्यापर

 प्रारम्भ  करने  का  इरादा  रखती  हैं
 ?

 श्री  करमरकर  :  दोनों cet  पाक  हैं  ।  मैं  इसे  सामान्य  सिद्धान्त  के  रूप  में  मानने  को  तैयार  नहीं

 कि  हमारे  गैर-सरकारी  व्यापारियों  के  कारण  हमारा  निर्यात  सफल  हो  गया  है  ।  राज्य  व्यापार  निगम

 किन-किन मदों  को  इस  के  बारे  में  मैं  उचित  समय  पर  सभा  को  बताऊंगा  |

 श्री  सामान  :  क्या  माननीय  मंत्री  को  त्रावणकोर  र-कोचीन  से  aren  के  निर्यात  का  पता

 प्रौढ़  क्या  उस
 को

 बढ़ाने  के  लिये  कोई  प्रयत्त  किया  गया  है
 ?

 श्री  कर मरकर  मझ  इस  क  बारे  में  सुचना  चाहिये  |

 बादशाह  बहादुर  शाह  का  मकबरा

 1२१६७.  श्री  कामत  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  विदित  है
 कि

 अन्तिम  मुग़ल  बादशाह  बहादुर  शाह  की
 जो  १८५७

 के  राष्ट्रीय  विद्रोह  के  भ्र ग्र गण्य  नताओं  में  से  रंगन  के  मकबरे  म  दबाई  गई  कौर

 क्या  सरकार  उनको  भारत  लाने  के  बारे  म  कोई  व्यवस्था  करन  का  विचार  रखती  है  ?

 उपमंत्री  अनिल  के०  हां  ।

 यह  प्रश्न  अभी  तक  विचार  के  लिय  सामने नहीं  कराया  |

 श्री  क्या  सरकार  इस  मामलें  म  बर्मा  सरकार  से  बातचीत कर  रही  है  ।  यदि
 तो  क्या

 बर्मा  सरकार  ने  इस  मामले  में  कोई  प्रशंसनीय  सहकारी  भावना  दिखाई  कौर  क्या  बहादुर शाह  की

 अस्थियां  array  वर्ष  में  शताब्दी  समारोह  मनाने  के  लिये  काफी  दिन  पहलें  ar  जायेंगी
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य मंत्री  जवाहरलाल  यह  अभी  बताया  गया

 है  कि  किसी  भी  सरकार  ने  इस  प्रदान  के  किसी  भी  पहल पर  wa  तक  कोई  विचार नहीं  किया  है  ।

 माननीय  सदस्य  को  यह  बताना  चाहता  हं  कि  लगभग  Yo  वह  पूरव  रंगून  के  इस  स्थान  को  मत

 देखा था  I

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  श्री  कामत  |

 श्री  के०  हि ०  बस  :  उस  समय  वे  प्रधान  मंत्री  नहीं
 थ  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  जिन

 सदस्य  को  cet  करने
 के

 लिये  कहा  गया  है  उन्हें  बोलने  दें
 ।

 श्री  कया  सरकार  बहादुर  शाह  की  शझ्रस्थियों  को  यथाशी घ्
 वापिस

 ले लेने  के  विषय में  बर्मा

 सरकार  से  बातचीत  करेगी  ?

 श्री  जवाहरलाल नहरू  :  सरकार ने  इस  पर  कोई  विचार  नहीं  किया  ।  इसलिये  में  इसका  कोई

 उत्तर  नहीं  दे  सकता  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 कामत
 :
 क्या यह  सच  है  कि  १८५७ की  महान  क्रांति  में  भाग  लेने  वाले  बहादुर

 नाना  साहिब  पेशवा  कौर  झांसी  की  रानी  के  वीर  कृत्यो ंके  विषय  में  अति  महत्वपूर्ण सामग्री  सामूहिक

 रूप  में  स्वतन्त्रता संग्राम  समिति  श्री  परिसमाप्त  हो  गयी  एकत्रित की  भ्र यदि  तो  क्या

 सरकार का  विचार  उन  भ्रांतियों  को  भारत  वापिस लाने  का  नहीं  क्या  सरकार  का  विचार  इस

 ऐतिहासिक  गवेषणा  कार्य  को  श्रागामी  वर्ष--  अथवा  १२  १९४७  को  जो संयोग से  उसी

 दिन  पड़ता  प्रकाशित  कराने  का  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जहां  तक  प्रशन  का  सम्बन्ध  है  यह  बहुत  दूर  की  बात  है  ।

 श्री  एच०  एन०  हमें  पहले  बताया  गया  है  कि  सरकार  की  १८५७  की  क्रांति  के  शत  वर्षीय

 उत्सव  की  योजनाएं  पूर्ण  नहीं  हुई  हैं  इसे  ध्यान में  रखते  क्या  सरकार  से  हमें  निश्चित  श्रीनिवासन  मिल

 सकंगा कि
 कि  बहादुर  शाह  की  अस्थियों  को  लौटाने  जैसी  परम  आपत्ति  रहित  कौर  देशभक्ति  पूर्ण

 ल
 कार्यवाही के  विषय  पर  mart  श्र  सही  रूप से  विचार  किया  जायेगा  ak  arm  वर्ष  में  होने नें  वाली

 शताब्दी  के  बारे  में  जनता  को  समय  रहते  इस  बारे  में  बता  दिया  जायेगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  खेद  सरकार  ने  बताया  है  कि  इस  पर  कोई  विचार  नहीं  किया  है

 इसलिये  इस  समय  इसके  बारे  में  कोई  उत्तर  नहीं  दिया  जा  सकता  |

 श्री  एच०  एन०  मिर्ज़ा  :  कार्य  में  रखे  गये  प्रश्न को  देखते  हुए  प्रधान  मंत्री से  हम

 पाने  के  भ्रमणकारी  हैं  कि  उनका  इस  विषय  में  क्या  करने  का  विचार  है  क्यों  कि  वह  स्पष्ट  रूप  से

 एसा  है  जिन  पर  आपत्ति  नहीं  उठाई  जा  सकती  ।

 1
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :  बिल्कुल ठीक  में  माननीय
 सदस्य

 से  सहमत हूं
 ।

 चूंकि  उत्तर
 दे  दिया  है  कि  सरकार  ने  इस  पर  कोई  विचार  नहीं  किया  इस  समय  कोई  उत्तर  नहीं  दिया  जा

 सकता  ।
 माननीय  सदस्य  को  उस  समय  तक  प्रतीक्षा  करनी  होगी  जब  तक  सरकार  इस  प्री  विचार  करे  ।

 श्री  कामत  :
 कया  प्रधान  मंत्री  से  में  यह  पूछ  सकता  हूं  कि  जब  प्रइन  की  सूचना  सप्ताह

 दी गयी  थी  तो
 सरकार  ने  इस  मामले  पर  विचार  करना  उचित  क्यों  नहीं  समझा  ?  इस  मामले पर

 विचार  न  करने  के  लिये  क्या  हेतु  किन  कारणों  प्रिया  तथ्यों  से  इस  मामले  पर  सरकार ने  विचार  नहीं

 किया है  ।

 जवाहरलाल  नेहरू  :  विरोधी  सदस्यों  की  अज्ञानता पर  मुझे  खेद  है  ।

 Tait  कामत  क्या  कहा
 ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  मुझे  श्री  कामत  की  अ्रनभिज्ञता  पर  खेद  है  |

 श्री  कामत  श्राप  भी  मुझ  जैसे  ही  श्रनभिन्न ह  ।

 शी  जवाहरलाल नेहरू  :  वह  मृत  शरीर  जिसे  दरगाह  में  दफ़ना दिया  गया  प्रश्न  की  सुचना

 देने
 पर

 भी  नहीं  निकाला
 जा

 सकता
 ।

 दरगाहों  में  दफ़नाये  गये  मृत  शरीरों  के  बारे  में  तय  करना  बहुत
 ही  कठिन  शर  जटिल  मामला  है  ।  सभी  प्रकार  के  धार्मिक  कौर  अन्य  दूसरी  पारिवारिक  भावनाओं

 पर  विचार  करना  पड़ता  है  ।  यह  केवल  सरकारी  मामला  नहीं  कि  कुछ  करने  के  लिये  ही  सरकार  इस

 बारे  में  निश्चय  करे
 |

 इससे  सभी  प्रकार  की  भावनाएं  कौर  सभी  प्रकार  के  वाद  उठ  खड़े  होंगे  |  मेंने

 यह  बताया
 था  कि  यह  मामला  कभी  हमारे  सामने  नहीं  पाया  ।  यह  वहां  बड़े  सम्मान  उचित  रूप

 से  रक्षित  है
 ।

 उसको  लाना  वांछनीय  है  या  नहीं  यह  एक  अलग  मामला  है  कौर  दरगाह  से
 वात  कर  यह

 किया
 जायें

 यह  विल्कुल  दूसरा  ही  मामला  है  ।  ्

 sist  में  ।
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 मननीय सदस्य  ने  पहलें  शताब्दी  सम्बन्धी  समारोहों  के  बारे  में  कुछ  कहा  था  ।  में  नहीं  जानता

 उन्होंने  किन  समारोहों  का  उल्लेख  किया  था  ।  कुछ  प्रस्ताव  कौर  कुछ  प्रकाशनों  द्वारा  कार्यवाहियां

 की  जा  रही  जो  कुछ  गेर-सरकारी  कुछ  सरकारी  अभिकरणों  द्वारा  हो  रही  हैं
 ।

 फिर  भी  जहां  तक  इस  प्रइन  का  सम्बन्ध  मैंने  बताया  है  कि  मामला  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  है
 ।
 में

 तो
 समय  के  उत्तर  दे  रहा  हूं  जैसे  जटिलताएं  मेरे  सामने  उपस्थित  हुई  क्योंकि  वह

 तो  दरगाह

 में  गड़ा  हुमा  है  शरर  मृत  शरीर  दरगाह  से  नहीं  निकाले  जाते
 ।

 राज्य-व्यापार  निगम

 1*२१६८  श्री  राम  कृष्ण  :  व्या  वाणिज्य  ake  उद्योग  मंत्री  २९  १९५६  को  पुद्ध गय

 तारांकित प्रदान  संख्या  3३६  के  उत्तर  में  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  राज्य  व्यापार निगम  की  स्थापना

 करने  का  प्रस्ताव  किस  स्थिति  में  है  ?

 मंत्री
 :

 राज्य  व्यापार  निगम  के  आगामी  सप्ताह  में  पंजीबद्ध  होने

 की  सम्भावना है

 श्री राम  इस  कारपोरेशन के  फंक्शन्स  क्या-क्या  होंगे
 कौर  किस-किस ट्रेड  को  डील  करेंगे  ?

 श्री  करमरकर
 :

 फंक्शन्स  तो  स्टेट  ट्रेडिंग  के  ही  होंगे  जैसा  कि  उस  का  नाम  यानी  स्टेट
 की

 तरफ

 से  एक्सपोर्ट प्रौढ़  इम्पोर्ट  ट्रेंड  करना  |  कौन-कौन  सी  चीजें  उस  में  जायेंगी  यह  समय  खाने  पर  बता  दिया

 जायेगा

 श्री  कामत
 :

 क्या  यह  निगम  भुड़भुड़  के  निर्यात  के  बारे
 म  भी

 विचार
 करेगा

 |

 श्री  करमरकर  :  मैं  इस  समय  सभा  को  इस  संस्था  के  सीमा  नियमों  में  दिये  गये  निगम  के  उद्देश्यों

 के  बारे ंमें  बताना  चाहता  :

 सभी  वस्त्रों  ate  जिन  के  बारे  में  निगम  समय-समय  पर  निश्चय  उनका  भारत

 से  निर्यात  ग्रा यात  संगठित  करना  कौर उन  वस्तुयें  का  भारत  श्रथवा  संसार  के  दूसरे  देश
 में

 विक्रय  कौर  परिवहन  तथा  साधारण  व्यापार  इस  प्रकार  की  दूसरी  बातें  करना
 जो

 उपयुक्त

 उद्देश्य  की  प्राप्ति  में  ग्रानुष॑ंगिक  और  aaa  हों पपी

 इसक  अतिरिकत  में  कौर  कुछ  कहने  की  स्थिति  में  नहीं  हूं
 ।

 रामा  इस  संगठन की  तात्कालिक  संगठन  सम्बन्धी  रूपरेखा  श्र  व्याप्ति  क्या है  ।

 art  कर मरकर  :  इस  समय  तो  पहली  बात  निगम  का  बनना  उसके  बाद  एक  करोड़  रुपये
 की

 अंशदायी  पूंजी  को  सौ  रुपये  के  प्रत्येक  श्री  के  रूप  में  १  लाख
 प्रेतों

 में  बांटना  है
 ।

 श्री  के०  Fo  बसु
 :

 क्या  इस  निगम  का  व्यापारिक
 क्षेत्र

 केवल  निर्यात तक  ही
 सीमित  रहेगा

 अथवा  इसमें  अन्तर्देशीय  व्यापार  भी  सम्मिलित  होगा  |

 श्री  करमरकर  में  समझता  हुं  कि  वितरण  में  भ्रन्तदंदीय  व्यापार  भी  सम्मिलित  है  ।

 श्री  साधन  क्या  भ्रंश  पूंजी  केवल  सरकार  द्वारा  ही  अंथदत्त  होगी  कौर  यदि  नहीं  तो  किस

 के  द्वारा ।

 श्री  करमरकर  :  केवल  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  ही  ।

 श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  :  क्या  यह  निगम  गैर-सरकारी  क्षेत्र  जो  इस  समय  देश  का

 निर्यात  व्यापार  कर  रहा  भी  काम  करेगा  कौर  गैर-सरकारी  क्षेत्रों  द्वारा  fee  जानें  वाले  व्यापार  पर

 कहां  तक  इस  निगम  का  प्रभाव
 पड़ेगा

 गमन  भ्रंग्रेजी
 में  ।
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 x

 श्री  करमरकर  :  मुझे ऐसे  प्रश्नों  की  पहले  ही  अरा  थी  कौर  इसलिए  मैंने  यहां  सामान्य  उद्देश्य

 का  उल्लेख  किया  था  ।  यदि  उसमें  कहीं  गैर-सरकारी  हितों  का  उल्लेख  प्राता है  तो  यह  जरूर  करेगा  |

 यह  सब  इस  पर  निर्भर  है  कि  हम  किन  स़्तूपों  राज्य  व्यापार  के  प्रस्तुत  करते  हें  ।  इस  समय  में

 aa  अधिक  नहीं  बता  सकता  |

 श्री  बंसल  :  क्या  इस  निगम  के  बनने  से  पुर्व  ही  कुछ  सामान  के  आयात  करने  के  लिये  विदेशों  से

 निगम  की  कौर  से  कुछ  समझौते  किये  गये  थे
 ?

 शर  उद्योग  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  :  नहीं  ।

 कुछ  विदेशों तथा  वाणिज्य ग्र  उद्योग  मंत्रालय  में  समझौते  इस  ग्रा धार  पर  हुए  थे  कि  जब  यह  निगम

 बन  जायेगा  तो  इन  समझौतों  को  कार्यान्वित  करने  का  सारा  दायित्व यह  ले  लेगा  ।

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  में  विशेष  रूप  से  भ्रत्यावश्यक  वस्तुग्रों--यथा  जूट

 इत्यादि  के  बारे  में  पूछ  रही  थी
 |

 इन  वस्तुओं  के  व्यापार
 पर

 राज्य  व्यापार  निगम  का  कहां  तक  प्रभाव

 पड़गा  |  क्या  सरकार  इस  के  बारे  में  कुछ  बता  सकेगी  |

 श्री टी  ०  टी
 ०

 कृष्णमाचारी :  मुझे  खेद  मेरे  साथी  ने  जो  कु  बताया  में  मान्य

 सदस्य  को  उससे  भ्रमित  बताने  की  स्थिति  में में  नहीं  हुं  ।

 स्थानीय  विकास  काय

 २१६९.  श्री  केशव  अय्यार  :  क्या  योजना a  यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  संसद्  सदस्यों  द्वारा  प्रस्तुत  स्थानीय  विकास  कायें
 ara

 के

 हथीन
 उनक

 सम्बन्धित

 निर्वाचन  क्षेत्रों में  प्रतिवर्ष  दो  योजनाएं  स्वीकृत  करने  का  है

 सदस्यों  द्वारा  इस  प्रकार  की  कितनी  योजनाएं  प्रस्तुत  की  गयी  हैं  कौर  कितनी  स्वीकृत

 ह  है  ग्र

 व्लोरनाथ में  अवालाइल्लली  दयानन्द  नगर  के  लिये  इस  प्रकार  स्वीकृत  दो  योजनायें

 के  सम्बन्ध  में  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 उपमंत्री  एस०  एन०  :  नहीं  ।  केन्द्र  द्वारा  सीधी  भ्रनुदान  सहायता

 के  लिये  संसद  सदस्यों  द्वारा  प्रस्तुत  स्थानीय  विकास  योजनाओं  का  प्रति  वर्ष  कोई  निश्चित  संख्या

 स्वीकार  करने  का  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 संसद्  सदस्यों  से  प्राप्त  २१  योजनाओं  में  से  सीधी  वित्तीय  सहायता  के  लिये  १३  योजनाएं

 स्वीकृत  हुई  हैं  ।

 अ्रवालादइर्ल्ल  में  कम्यूनिटी  हाल  का  निर्माण  फ्  प्लास्टर  को  छोड़  कर  पुरा  हो  गया  है  ।

 दयानन्द  नगर  में  भाण्डार  शेड  बनाने
 की

 दूसरी  योजना  में  उसकी  नींव  तहखाना  तैयार  हो

 गया  है  ।

 श्री  केदार  झ्रय्यंगार  :  क्या  सरकार को  मालूम  है  कि  इस  बात  के  होते  हुए  भी  कि  इन  दोनों

 स्थानों  में  लोगों  का  अच्छा  सहयोग  प्राप्त  द्ञ्ना  है  इन  परियोजना  भवनों  को  उन्होंने  जो  निर्माण

 किया  है  उनकी  ी  प्रगति  इसलिये  रुक  गई  है  कि  र्द्र  ने  नहीं  दिया  है  ।

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  मुझे  नहीं  मालूम  कि  केन्द्र  के  भ्रनुदान  से  माननीय  सदस्य  का  कया  तात्पर्य

 कयों  कि  wa  समस्त  राशि  सरकार  देती  है  जहां  पर  काम  हो  चुका  वहां  राज्य  सरकारों ने

 शवर्यमेव wife  भुगतान  किया  है  |

 मूल  अ्रंग्रेजी  में  ।
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 श्री  कटाव  भ्रय्यंगार  :  इन  में  प्राक् कलित  लागत का  ५०  प्रतिशत भाग  केन्द्र  द्वारा

 दिया  गया  है  ।  यदि  तो  क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  वह  राशि  दी  गई  है
 ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र
 :

 माननीय  सदस्य  का  areas  किन  योजनाओं  से  है
 ?

 श्री  केदार  :  अ्रवालाइल्ली  शर  दयानन्द नगर  I

 श्री  एस०  एन०  मिश्र
 :

 इन  दो  मामलों  में  जितना  काम  पुरा  हो  गया  है  उसके  लिये  भुगतान

 कर  दिया  गया  है  ।

 श्री  बंसल
 :

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  यद्यपि  छोटी  योजनायें  के  लिये  बहुंत  उत्साह  है
 फिर

 भी  ग्रामीणों  के  सामने  यह  कठिनाई  है  कि  उनके  पास  वास्तुशास्त्र  कौर  इंजीनियर  नहीं  हैं  जो

 उनके  लिये  योजना  बनायें
 ?

 यदि  तो  क्या  सरकार  कुछ  ऐसी  कार्यवाही  करेगी  जिससे  कि  ये  लोग

 जिलों  में  सरकार  द्वारा  नियुक्त  किये  गये  वास्तुशास्त्रियों  से  निःशुल्क  परामर्श  ले  सकें
 ?

 एस०  एन०  मिश्र  की  यह  एक  कठिनाई  हो  सकती  है  ।  कितनी  सहायता दी  जा  सकती

 है  इस  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 श्री डी०  सी  ०  शर्मा
 :

 संसद्  सदस्यों  की  ग्रोवर  से  प्रति  वर्ष  दो  योजनायें  स्वीकार  करने  का  विचार

 कब  आरम्भ  किया  गया  उसकी  सुचना  संसद्  सदस्यों  को  कैसे  दी  गई
 ?

 कितने  सदस्यों  ने

 योजनायें  भेजीं  कौर  ये  योजनायें  कैसे  स्वीकार  की  गई  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 एक  समय  में  कितने  पूछें  जायेंगे  ?

 श्री  डी०  सी०  मैं  जानना  चाहता  था  कि  योजनायें  कैसे  आरम्भ  हुईं  क्या  सब  ष्
 के  ०»  ०»  +

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  से  पूछा  जा  सकता  है  प्रश्न  के  रूप  में  नहीं  ।

 डी०  एन०  तिवारी  :  सीधे  हाथ  में  ली  गई  योजनायें  पर  कौर  यहां  से  सीधे  स्वीकार  की  गई

 योजनाओं  पर  क्या  कोई  सीमा  निश्चित  की  गई  है  ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  मैं  seq  नहीं  समझा  |

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी
 :

 इन  स्थानीय  निर्माण  कार्यों  में  क्रियान्वित  की  जाने  वाली  संसद्  सदस्यों

 द्वारा  दी  गई  विद्वेष  योजनाओं  को  स्वीकार  करनें  के  लिये  क्या  कोई  वित्तीय  सीमा  निर्धारित  की  गई  है  ?

 श्री  एस०  एन०  जैसा  मैं  पहले  कह  चुका  हूं  सदस्यों  द्वारा  आरम्भ  की  गई  योजनाओं

 को
 अनुदान  देने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  ी  यह  प्रशन  नहीं  उठता |

 मछली का  निर्यात

 hat
 1*२१७०.  श्री  एस०  सी०  सामन्त :  क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  भारत  से  मछली  का  निर्यात  करने  के
 लिये  नियंत्रित  wei  श्र  अनुज्ञप्ति को

 समाप्त  करने  के  लिये  निर्यात  संवर्धन  समिति  की  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  लिया  गया

 यदि  तो  क्या  निर्यात  की  गई  राशि  में  वृद्धि  की  गई
 कौर

 यदि  तो  भ्रनुज्ञप्तियों  शर  प्रत्यंगों  का  दिया  जाना  कैसे  मित  किया  जाता है  ?

 मंत्री  :  तथा  हां  ।

 et  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मूल  भ्रंग्रेजी में
 ।
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 एस०
 Mo

 सामन्त
 :

 प्रनूज्ञपि च्  समाप्त  करने  से  क्या  निर्यात  की  मात्रा  में  वृद्धि  हुई  है
 ?

 श्री  कर मरकर  :  जी  ।  मात्रा में  कभी-कभी  परिवर्तन  है
 ।  SEYRELI  में  मात्रा  ५,५६,०००

 थी  १९५४-५४ में  वहू  ४,८७,०००  हूं डर वेट  थी
 ।  १९५५  से फरवरी  )

 के  १०  महीनों

 में  वहू  ३,८२,०००  हं डर वेट  रही  |  उसमें  परिवर्तन  होता  गया  है  परन्तु  सामान्यतया  वृद्धि  हुई  है  ।

 श्री  एस०  सी०  सामन्त
 :

 कया  अनुज्ञप्ति  समाप्त  करने  से  आयात  करन  वाल  देश  से  मछली  के

 गुण  प्रकार  के  बारे  में  कोई  शिकायत  प्राप्त  हुई  है
 ?

 करमरकर  नहीं  ।  हमारी  मछली  काफी  अच्छी  है
 ।

 मुझे  कोई  शिकायत  नहीं  मिली  है  ।

 श्री
 नानादास

 :
 पूर्वी  समुद्र  तट  पर  रहने  वालें  इस  सम्बन्ध  में  क्या  सुविधाएं  दी  गई  हैं

 कि  वे  बिना  मध्यजनों  की  सहायता  से  पकड़ी  गई  मछलियां  पूर्वी  पाकिस्तान  को  सीधे  निर्यात  कर  सकें  ।

 शी  कर मरकर  :  मैं  इस  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दे  सकता  न  ही  मैँ  उसका  महत्व  समझ  सका

 जब  तक  कि  माननीय  सदस्य  यह  सलाह
 न

 दें
 कि

 मछग्ों थि  को  सहकारी  संस्थानों
 की

 सहायता  दी  जाय  ।  भ्रनुज्ञप्ति  के  बारे  में  बात  यह  है  कि  वे  aad  मछली  चाहे  जिस  देश  को  भेज

 ते  हैं  ।

 श्री  ato  पी०  नायर
 :  माननीय  मंत्री  ने  कहा था

 कि
 मछली

 के
 निर्यात  में  वृद्धि  हुई  है  ।  यह

 वृद्धि  सूखी  मछली  के  बारे  में  हुई  अथवा  ताज़ी  मछली  के  बारे  में
 ।

 इस  बात  को  देखते  हुए  कि  भ्रमरी का
 में  सुना  कौर  बोनीटो  प्रकार  की  मछलियों  की  बहुत  मांग  है  क्या  सरकार  ने  मछलियों  को  बरफ  में  जमा

 कर  रखने  भ्र ौर  ऊंचे  दामों  में  बेचने  के  लिये  किसी  अभिकरण  को  arise  सहायता  दी  है  ?

 ७.  ब् श्री  करमरकर
 :  प्रशन  कुछ  बड़ा  था  इसलिये मैं  प्रगति  तरह  नहीं  समझ  सका  i  निर्यात  के

 बारे  में  मैंने  कहा  है  कि  राशि में  परिवर्तन  शुभ्रा  उदाहणार्थ १६५१-५२  में  दक्षिण  क्षेत्र  से  निर्यात

 १८,२००  ०  ति  है  पहले  वह  २६,१००  हंडरवेट  था  ।  यह  वृद्धि  या  कमी  प्रतिवर्ष  एक

 समान नहीं  रही  है  ।

 श्री  वी०  पी०  नायर  :  क्या  के  पास  सूखी  कौर  ताज़ी  मछली  के  निर्यात  के

 ७  हैं  ।  यदि  तो  वह  राशि  क्या  है  ?

 श्री  कर मरकर
 :

 सुखी  मछली  का  निर्यात  होता  है  |

 शो  साधन  गुप्त  :  क्या  निर्यात पर  लगायें  गये  निबंधनों  का  परिणाम  यह  हुआ  है  कि  कलकत्ता

 जैसे  स्थानों  में  जहां
 कि

 मनुष्यों  का  मुख्य  भोजन  मछली  है  मछली  के  मूल्य  बढ़  गये  हैं
 ?

 करमरकर  :  हमें  वैसी  शिकायतें  भ्र भी  नहीं  मिली  हैं  कि  नियंत्रण  हटाने  से  मछली  में  कमी

 हो  गई  है  ।  यदि  कोई  सच्ची  शिकायत  हो  तो  हम  जानना  चाहेंगे  ।

 शी  एन०  बी०  चौधरी  :  क्या  केकड़ों  का  निर्यात  बढ़  रहा  है  प्रौढ़  यदि  तो  कौन-सा  देश

 उनका  प्रख्यात  कर  रहा  है  ?

 tat  कर मरकर
 :

 केकड़ों  का  निर्यात  हम  aes  बर्मा  को  करते  Teg  गत  ay  विदेशी

 मुद्दों
 की  कठिनाई

 के  कारण  वहां  के  निर्यात  में  कमी  हुई  है
 ।

 हम  प्राय  देशों
 को  भी  अधिकाधिक

 केकड़े  भेजना  चाहेंगे  ।

 जल-विद्युत  परियोजना

 1*२१७२. श्री  हिवनंजप्पा  :  क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  योजना  आयोग  ने  मैसूर  राज्य  की  इरावती  जल-विद्युत

 परियोजना  के  लिये  अनुमति  दे  दी  है  कौर
 द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  में
 इसे  प्राथमिकता  दी  जायेगी ;

 faa  अंग्रेजी में
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 यदि  तो  परियोजना  की  अनुमित  लागत  क्या  कौर

 wa  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 उपमंत्री  एस०  एन०  मैसुर की  शरारती  गल-विद्युत

 परियोजना के  प्रथम  प्रक्रम  को  अ्रस्थायी  रूप  में  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में  सम्मिलित  कर  लिया  गया

 है  कौर  इस  योजना  को  यथा  सम्भव  उच्च  प्राथमिकता दी  जायेंगी  ।

 इस  परियोजना  के  प्रथम  प्रक्रम  पर  लाख  रुपया  व्यय  होने  का  अनुमान  है
 ।

 कभी  तक  कोई  प्रगति  नहीं  सिवाय  इसके कि  प्रारम्भिक  कार्य  प्रारम्भ किये  गये  हैं

 कौर  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  प्रारम्भिक  प्रबन्ध  किये गये  हैं  ।

 श्री  शिवनंजप्पा  :  इस  परियोजना  से  कितनी  बिजली  का  उत्पादन  हो  सकता  है  कौर  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  की  कालावधि  में  इस  को  कितना  विकसित  करने  का  विचार है
 ?

 तथा  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  प्रथम  प्रक्रम में  १४२,०००  किलोवाट
 |

 श्री  बासप्पा  :  क्या  इस  परियोजना  में  विद्युत  जनन  की  लागत  भारत  भर  में  सब  से  कम  है

 शर  यदि
 तो

 कया  इसे  प्रथम  प्राथमिकता  दी  जायेगी  जैसा  कि  मैसूर  सरकार  ने  प्रार्थना  की  है
 ।

 श्री  नन्दा
 :  जहां  तक

 मैसूर  सरकार  का  सम्बन्ध  है  इसे  प्रथम  प्राथमिकता
 दी

 गई  है  ।
 मैं

 कभी

 नहीं  कह  सकता  कि  यह  देश  भर  में  सब  से  सस्ती  परियोजना  है  ।

 बीडी  तम्बाक

 *2 208  श्री हि  सी ०  सोनिया  :  क्या  वाणिज्य ate  उद्योग  मंत्री  २६  फ  १९५६

 को  दिये  गये  तारांकित  cet  संख्या  ३६३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  बीड़ी  तम्बाक  के  विक्रय  के  संवर्धन  के  अभिप्राय  से  किन्हीं  विदेशी  मंडियों  की

 देख-भाल  करने  के  लिये  कोई  प्रतिनिधि-मंडल  विदेशों  में  भेजेगी
 र  गह 3

 य यदि  तो  ये  प्रतिनिधि-मंडल  किन-किन  देशों  में  भेजे  कौर

 इन  प्रतिनिधि-मंडलों  में  तम्बाकू  उद्योग
 के

 कितने  प्रतिनिधि  सम्मिलित  किये  जा  रहे  हैं
 ?

 वाणिज्य म नल ह. न्र

 मंत्री  जी  ।

 तथा  एक  प्रतिनिधि  जिस
 के

 सदस्य  भारतीय  केन्द्रीय  तम्बाकू  समिति  के  मंत्री

 we  मध्य-प्रदेश  के  एक  बीड़ी  व्यापारी  १९५६  को  निम्न  देशों  के  लिये  रवाना  हो  गया  है  :

 गोल्ड

 नाइजीरिया

 ब्रिटिश  पर्व पूर्वी  कौर

 अदन  |

 तरीके | स ०  सी  ०  सोनिया :  प्रतिनिधि-मंडल कितने  दिनों  में  वापिस  arama  ?

 श्री  कर मरकर  :  समय  तो  पता  नहीं  परन्तु  हम  करते  हैं  कि  वह  जल्दी  ही  वापिस

 श्री के०  सी  ०  सोधिया  :  क्या  उस  प्रतिनिधि-मंडल  की  सिफ़ारिशें  इस  सदन  के  सामने  रखी

 जायेंगी ?

 प्रंग्रेजी  में  ।
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 श्री  करमरकर  :  ame  नोटिस  दिया  तो  इसमें  कोई  दिक्कत
 नहीं  होगी  ।  बीड़ी  का

 कहां  बेंचा  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  दिक्कत  पैदा  हो  गई  है  ।  वह  प्रतिनिधि  मंडल  इस  बारे  में

 जांच  बातचीत  करने  के  लिये  गया  है  ।  हमें  प्राशि  है  कि  वह  कामयाब  हो  कर  वापिस  क  |

 श्री  डाभी  :  क्या  कोई  ate  प्रतिनिधि  मंडल  भेजा  जा  रहा  है
 ?

 श्री  कर मरकर
 :  मुझे  किसी  कौर  प्रतिनिधि

 मंडल  का  पता  नहीं
 ।

 परन्तु  यह  सच  है  कि

 कुछ ही
 समय  एवं  बीड़ी  के  तम्बाकू  के  लिये  कठिनाइयां  रही  हैं

 ।  यदि  एक  atc  प्रतिनिधि मंडल  की
 a we  स

 आवश्यकता हुई  तो  हम  भेजेंग े|

 श्री  कासलीवाल  क्या  पाकिस्तान  नें  भारत  से  बीड़ी  के  तम्बाकू  के  पत्तों  की  निः:शल्क

 की  अनुमति  दी  है
 ?

 श्री  कर मरकर  :  हां  ।  मैं  समझता हूं  कि  उनके  राज्य
 के  उत्तर-पच्चीस में  बीड़ी के

 ६  क  उनक  अपन  ससाधन  हे  |

 ऊष्मसह  मिट्टी

 1*२१७४५.  alo  पी०  नायर  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  त्रावणकोर-कोचीन  सरकार  ने  ऊष्मसह  मिट्टी  को  निकालने  कौर  प्रयोग  करने

 के  लिय
 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  करने  के  लिये  एक  प्रस्थापना भेजी  कौर

 यदि  तो  केन्द्र  से  कितनी  सहायता  मांगी  गई  है
 ?

 उपमंत्री  एस०  एन०  श्रीमान  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  |

 श्री  ato  पी०  नायर  :  क्या  भारत  सरकार  के  पास  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  के  अधीन

 पर्याप्त  सामग्री  का  निर्माण  करने  के  लिये  कोई  योजनाएँ  हैं
 ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  नहीं  तो  हमारे  बहुत  से  कार्यक्षम  कार्यान्वित  नहीं  होंगे  ।

 श्री  ato  पी०  नायर  :  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  हाल  ही  में  भारत  के  पतत्वीय  सर्वेक्षण

 का  एक  दल  ावनकोर  कोची  राज्य  क  क्वि लोन  कंदरा  प्रदेश  में  गया  था  प्रौढ़  उसनें  समाचार  रया

 है  कि
 उस  क्षेत्र  में  कई  लाख  टन  सर्वोत्तम  किस्म  की  ऊष्म सह  मिट्टी  उपलब्ध  है  कौर  उसे  शी  घ्  खोजना

 ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  ऐसा  हो  सकता है  |  मैं  कह  नहीं  सकता  कि  यह  सत्य  है
 |

 श्री  ato  पी०  नायर  :  क्या  यह  सत्य  है  कि  योजना  की  रूपरेखा  में  सरकार  ने  कहा  है  कि

 धातु  खोजने  का  कार्य-क्रम  भारत  सरकार  का  एकाधिकार है  ?  इस  वक्तव्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या

 हम  समझें  कि  सरकार  त्रावणकोर-कोचीन  के  ऊष्मसह  मिट्टी  के  संसाधनों  को  खोजने  के  लिये  किसी  योजना

 पर  विचार कर  रही  है  ?

 शौर  उद्योग
 तथा  लोहा  site  इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  :  हम

 mit
 इस्पात  संयंत्रों  के  लिये

 विभिन्न  प्रकार  की  प  पति  ऊष्मसह  ईंटों  का  उत्पादन  करने  का

 विचार  कर  रहे  हैं
 ।

 यदि  उत्पादन  की  वर्तमान  योजना  में  कोई  कमी  है  तो  सरकार  की  इच्छा है  कि

 कमी  को  पुरा  किया  जाये  ।

 वो०
 पी०  नायर  :  इस्पात उद्योग  के  विस्तार  कौर  उसके  फलस्वरूप  ऊष्मसह  सामग्री  की

 भ्रमित  मात्रा
 की

 आवश्यकता  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कौर  साथ  ही  त्रावणकोर-कोचीन  की  बेरोज़गारी  की

 अंग्रेंजी  में  ।



 २३७४  मौखिक  उत्तर  सोम  ,  १४  EXE

 दुष्कर  समस्या  को  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  सरकार  इन  ऊष्म सह  संसाधनों  में  कार्य
 करने  के  सम्बन्ध  में

 तुरन्त  विचार  करेगी  ?

 टी  ०  टी ०  कृष्णमाचारी :  जैसा  मैंने  बताया  हम  इस  कमी  को  पुरा  करने  का  विचार  कर

 रहे  हैं  ।  परन्तु  मुझे  यह  निश्चय  नहीं  है  कि  संयंत्र  कहां  स्थापित  किया  जायेगा  क्योंकि एक  ऊष्मसह

 संयंत्र  की  स्थापना  का  निश्चय  करने  में  परिवहन  की  लागत  कौर  परिवहन  के  संसाधनों  पर  ध्यान  देना

 पड़ता है  ।

 श्री  बी०  पी०  नायर
 :

 वहां  पर  जल  परिवहन  की  सुविधा  है  |

 श्री  एस०  ato  राम स्वामी :  क्या  मेगनेंसाइट  से  ऊष्मसह  ईंटें  बनाने  की  कोई  प्रस्थापना  है
 ?

 श्री
 to

 टी०  कृष्णमाचारी :  मैं  समझता  हूं  कि  कहीं  सलीम  के
 रास-पास  ऊष्म सह  ईंटें

 बनाने  के  लिये  कुछ  योजनायें  यदि  माननीय  सदस्य  की  उस  विशेष  क्षेत्र  में  अभिरुचि  है  ।

 नारियल  की  जटा  के  लिये  केन्द्रीय  गवेषणा  संस्था

 1*२१७६.  श्री ए०  एम०  थामस  :  क्या  वाणिज्य कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  नारियल  जटा  बों  द्वारा  केन्द्रीय  गवेषणा  संस्था  कौर  एक  शाखा  गवेषणा

 स्थापित  करने  के  लिये  भेजी  गई  योजनाओं  का  अनुमोदन  किया  सनौर

 योजनाओं  पर  कुल  कितना  व्यय  होगा

 मंत्री विकास  मंत्री  एस०  एस०  :  श्रीमान  |

 नारियल  जटा  बोर्ड  ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  कालावधि  में  Rows  लाख

 रुपये  के  व्यय  का  प्रनमान कि  लगाया  था  ।  इस  अनुमान  पर  पुर्नविचार  किया  जा  रहा  है  ।

 1  श्री न  एम०  थामस
 :

 कुल  व्यय  केवल  केन्द्र  को  करना  पड़ेगा
 प्रौढ़

 यह  गवेषणा  संस्था

 कार्य  किस  तन्त्र  के  अधीन  होगा  ?

 श्री  एम०  एम०  शाह  दो  प्रकार  की  योजनायें  एक  केन्द्रीय सरकार  द्वारा  चलाई गई

 जिसका  सारा  व्यय  भारत  सरकार  करेगी  कौर  दूसरी  राज्य  द्वारा  चलाई  गई  है  प्रो  उसका  व्यय  दोनों

 सरकारें  ५०:५०  के  अनुपात से से
 कर  रही  हैं  ।

 श्री  ए०  एम०  थामस  :  गवेषणा  राज्य  के  अधीन  होगी  या  केन्द्र  के

 अ्रघीन  होगी  ?

 श्री  एम०  एम०  शाह :  केन्द्र  उसके  लिये  वित्तीय  सहायता  देगा  |

 तिब्बत  को  सद्भावना  मण्डल

 २१७८. श्री  भक्त  दर्शन  :  व्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  राज्य  के  उपमंत्री  श्री  कुक  वकुला  के  नेतृत्व  में  तिब्बत

 गया  ga  सद्भावना  मंडल  लौट  श्राया

 यदि  तो  उन्होंने  किस  तारीख  से  कुल  कितना  समय  वहां

 उन्होंने  तिब्बत  के  किन-किन  इलाकों  में  किन-किन  स्थानों  की  यात्रा

 उनकी
 यात्रा

 पर  भारत  सरकार  का  कुल  कितना  व्यय

 तिब्बत  की
 सरकार  ने  उन्हें  वहां  के  यात्रा काल  में  या-क्या  सुविधाएं  प्रदान

 कीं  ?
 णा  लाा

 मूल  aint  में  ।



 १४  १९४६  मौखिक  उत्तर  RRL

 वेदेदिक-कार्य  उपमंत्री  भ्रमित  हि०  :  से  भारत  ग्रोवर  चीन  के  तिब्बत

 प्रदेश  के  बीच  धार्मिक  शर  सांस्कृतिक  सम्बन्धों  को  मजबूत  बनाने  के  श्री  कुक  वकुला  के  नेतृत्व

 में  यात्रियों का  एक  दल तिब्बत गया  ।  वें  ६  PEUY  को  भारत  से  गये  थे  और  फारी

 शिगात्से  तथा  लासा  में  खास-खास  मठों  को  देखने  के  बाद  ३०  PES  को  लौट  a  ।

 भारत  सरकार ने  उनकी  यात्रा पर  ४५,०००  रुपया  खर्च  किया है  ।

 तिब्बत  यात्रा  के  दौरान  में  चीन  सरकार  ने  उनके  प्रति  weal  व्यवहार  किया  wie  सभी

 सुविधाएं  दी ं।

 श्री  भक्त  दर्द ोन
 :

 क्या  श्री  कक े  वकुला  ने  भ्र पनी  यात्रा  से  लौटने  के  बाद  प्रगति  यात्रा  के  सम्बन्ध
 में  सरकार  को  कोई  दी  कौर  क्या  उन्होंने  यह  बताया  है  कि  वहां  की  सरकार  कौर  जनता  का

 भारत  की  सरकार  जनता  के  प्रति  कैसा  व्यवहार  है  श्र  कैसी  भावना  है  ?

 श्री  अनिल  के०  चन्दा
 :

 मुझे  निश्चय  नहीं  परन्तु  यह  स्वाभाविक  है  कि  वे  प्रतिवेदन  देंगे  ।  तो  भी

 यदि  उन्होंने  प्रतिवेदन  दिया  है  तो  मेरे  लिये  यह  उपयुक्त  नहीं  होगा  कि  में  बताऊं  कि  उसमें  बया  लिखा  है  ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  वह  ५  मुझसे  मिले  श्र

 दूसरों  से  भी  मिले  कौर  सब  हाल  बताया  लेकिन  कोई  जानते  की  रिपोर्ट  पेदा  नहीं  की  भ्र ौर  में  नहीं  समझता

 कि  उनके  ऐसा  करने  का  इरादा  है
 ।

 हां  उनसे  बातचीत  पूरे  तौर  से  हुई
 ।

 श्री  भक्त  दन  :  क्या  यह  सही  है  कि  श्री  वकुल  की  यात्रा  के  फलस्वरूप  दोनों  देशों  के  बीच  जो

 पुराने  मित्रतापूर्ण  सम्बन्ध  हैं  उनकी  कौर  भी  पुष्टि  भ्र ौर  क्या  इसके  फलस्वरूप  तिब्बत  से  भी  कोई

 सद्भावना  मंडल  श्री  दलाई  लामा  या  पंचम  लामा
 या

 किसी  अन्य  अधिकारी  के  नेतृत्व  में  यहां  भेजने  का

 कार्यक्रम  बनाया  जा  रहा  या  इसकी  की  जाती  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 श्री  वकुल  जाने  से  कोई  लम्बा  चौड़ा  नतीजा  नहीं  निकलने  वाला  है  ।

 लोग  वहां  जाया  करतें  वह
 भी

 गये  थे
 ।

 इसमें  हमने  उनकी  सहायता  उनका  वहां  चादर  शुभ्रा  |

 वह  दो  हैसियत ों  से  वहां  गये  एक  हैसियत  तो  उनकी  यह  थी  कि  वे  लामा  sate  धार्मिक  कारण  से

 दूसरे  वह  कश्मीर  के  डिप्टी  मिनिस्टर  की  हैसियत  से  गये  थे  ।  वह  इन  दो  कामों  से  गये  थे  शर  दोनों  फर्ज

 उन्होंने  अदा  किये  भर  वापस  at  गये  ।

 श्री  भक्त  दर्शन
 :

 चीन  भारत  की  सरकारों  में  पिछले  दिनों  जो  समझौता  sat था  उसके

 भी
 भारतीय  व्यापारियों  के  वहां  टैक्स  भ्रादि  के  बारे  में  जो  कष्ट  होता  क्या  उसके  बारे  में  भी  उन्होंने

 अपने
 प्रवास  में  चीन  की  सरकार  से  बातचीत

 की
 यदि  तो  उसका  क्या  नतीजा  निकला

 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 भ्र भी  बतलाया  गया  कि  उनके  वहां  जाने  का  मुद्दा ही  अ्रलाहिदा  था  ।  वे

 तो  वहां  धार्मिक  कारण  से  गये  थे  ।

 आसाम  में  नदी  घाटी  परियोजनाओं

 1*२१७९.
 श्री  देवेन्द्रनाथ सर्मा  :  क्या  सिचाई  शर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 (=)  क्या  झ्रासाम  राज्य  में  नदी  घाटी  परियोजना  प्रारम्भ  करने  के  लिये  परियोजना  प्रतिवेदन

 तैयार  करने  की  दृष्टि  से  केन्द्रीय  जल  तथा  frag
 a

 को  झा साम  की  किसी  के  सम्बन्ध  में

 अनुसन्धान  करने  कड़े  एकदम  करने  का  कार्य  सौंपा  गया

 यदि  तो  क्या  area  की  किसी  नदी  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रारम्भिक  सर्वेक्षण  प्रतिवेदन

 दिया गया

 sett  में ।
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 )  यदि  al,  ता  प्रात वदन  को  मुख्य  बातें  क्या  न्  कौर

 Tercry  ?
 क्या  सरकार  उस  प्रतिवेदन  पर  कोई  कार्य  करना

 चा  eal  &

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  श्रीमान

 ।

 कौड़िल्ला  और  नाटो  दि  हिंग  नदियों  के  प्रारम्भिक  सर्वेक्षण  प्रतिवेदन  तैयार  हो  चुके  हैं

 कौड़िल्ला  योजना  के  झा धीन  प्रथम  प्रक्रम  में  २४५,
 ०००  किलोवाट (  १००  प्रतिभा  एफ०  कौर  दूसरे

 प्रक्रम सम  १,०  ०,०००
 किलोवाट  (  १००  प्रतिशत  एल०  एफ०  )  उत्पादन  करने  के  लिये  उमकिरपाज़  क

 समीप  कोपिल्ली नदी के श्रार-पार नदी  के  कार-पार  २१८  फट  का  एक  ऊंचा  बांध  बनाने  का  विचार  है  ।  पति मूर  में  दोनों

 किनारों  पर  नहर  प्रणाली  के  साथ  जल  तल  ऊंचा  करने  से  LR  लाख  एकड़  की  सिंचाई  होगी  |

 ara  दि  हिंग  योजनाकारों  में  नाटो  से  २१  मील  बहाव  के  ऊपर  जा  ६४,०००  किलोवाट
 (  १००  प्रतिशत  एल०  एफ० )  विद्युत  जनन  के  लिये  एक  Yoo  फुट  ऊंचा  बांध  बनाने  बाढ़  से

 का  प्रबन्ध  करने  का  काम  है  ।

 श्रीमान | (a)

 श्री  देवेन्द्रनाथ सर्मा  :  क्या  सरकार  अगली  पंचवर्षीय योजना  में  इन  दो  नदी  घाटी  परियोजना

 ताझ्ों को को  पुनर्जीवित करना  चाहती  है
 ?

 कशो  एस०  एन०  मिश्र  :  जसा  मेंने  बताया  है  क  भ्रनसंधान  किये  जा  चके  शौर  इन

 के  सम्बन्ध  में  विस्तृत  ग्रनुसंघान  we  आरम्भ  कर  दिये  गये  हैं  ।  प्रत्येक  बात  इन  अनुसंधानों  के  परिणामों

 पर  निर्भर करती  है  ।

 श्री देवेन्द्रनाथ  सर्मा  :  क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना में  कैपिलरी ae ी  परियोजना  शुभारम्भ

 करने की  कोई  सम्भावना है
 ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  मझे  भी  यही  उत्तर  देना  है  ।

 शसाम में  कागज़  कौर  समाचारपत्रों के  कागज़  को  मिलें

 1२१८०  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 aaa  म  कागज़  की  मिलों  के
 लिये  अनुमानतः  कितनी  कच्ची  सामग्री  उपलब्ध हो

 शौर

 क्या  वह  श्रीराम  की  समाचारपत्रों
 के  कागज़

 की  मिलों  के  लिये  पर्याप्त कौर  उपयुक्त

 होगी
 ?

 विकास  मंत्री  एम०  एम०  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  १३,  अनुबन्ध  संख्या  १४  |

 प्रभारी  कागज़  के  निर्माण  के  लिए  सिवाय  चीड़  के  कौर  कोई  उपयुक्त  कच्ची  सामग्री  नहीं

 चीड़  भी  इतना  उपलब्ध  नहीं  कि  अखबारी  कागज़  की  मिलों  की  आवश्यकता को  पुरा  कर  सके  ।

 श्री  झा  पी०  त्रिपाठी  :  क्या  किसी  समय  इसका  कछ  अनुमान  लगाया  गया  यदि  तो

 उसका  क्या  परिणाम निकला  ?

 श्री  एम०  एम०  | गाह  एक  अनुमान  लगाया  गया  था  इससे यह  पता  लगा  है  कि  वहां

 १०
 लाख  टन  कच्ची  सामग्री  है  अखबारी  कागज़

 के
 उत्पादन

 के
 लिये  यह  पर्याप्त  नहीं

 है  ।

 fact  प्रंग्रेजी  में  ।
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 क०  पी०  त्रिपाठी  क्या  यह  सच  है  कि  यह  अनुमान  केवल  श्रीराम  खास  से  सम्बन्धित है

 और  उत्तरपूर्व  सीमा  प्रधिकरण में  उपलब्ध  कच्ची  सामग्री  की  गणना  इसमें  नहीं  की  शौर  यदि

 तो  यदि  दोनों  क्षेत्रों  को  एकत्र  कर  दिया  जायें  तो  उससे  कया  परिणाम  होगा  ?

 श्री  एम०  एम०  दाह  :  इसीलिये  भारत  सरकार  ने  वनों  के  महानिरीक्षण  के  सभापतित्व  में

 एक  समिति  नियुक्त  की  है  ग्रोवर  ज्योंही  वह  प्रतिवेदन  देगी  इस  विषय  पर  विचार  किया  जायेंगा  |

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  गर-सरकारी  समवायों  ने  वहां  कागज़
 श्री  तारकेदवरी  सिन्हा

 निर्माण  के  संयंत्र  स्थापित  करने  के  लिये  अनुमति  मांगी  है  ate  चेकोस्लोवाकिया से  टेकनी  कल  सहायता

 मांगी  है  wt  यदि  यह  सच  है  तो  यह  तथ्य  उस  विवरण  के  कितना  sae  है  जो  माननीय  मंत्री  ने  दिया है

 कि  वहां  पर्याप्त  कच्ची  सामग्री  नहीं है  ।

 श्री  एस०  एस०  शाह  :  कागज  और  अखबारी  कागज  में  अ्रंतर है है  |  कागज़  के  लिये  पर्याप्त

 कच्ची  सामग्री  है  कागज़  के  लिये  नहीं  |

 श्री  के०  पी
 ०  त्रिपाठी  :  क्या  सरकार  ने  कोई  समिति  यह  श्रनसंधान  करनें  के  लिये  बनाई  है  कि

 दोनों
 क्षेत्रों  में  कितनी  कच्ची  सामग्री  प्राप्त  होगी  क्या  उनके  आधार  पर  भविष्य  में  कोई  संयंत्र  स्थापित

 किया  जायेंगी  ।

 श्री  एम०  एस०  जेसा  मैंने  बताया  वह  समिति  सारे  क्षेत्र का  निरीक्षण  कर रही है

 अर्थात  न  केवल  वरन्  देश  भर  का  निरीक्षण  कर  रही  है  ।

 बाढ़  सम्बन्धी  विद्वेष  जांच  समिति

 1*२१८१.  डा०  राम  सुभग सिह  :  क्या  सिचाई  ate  विद्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार  पंजाब  में  गत  अक्तूबर  में  कराई  मर भूत पू  बाढ़ों  के  कारणों  की  जांच

 सम्बन्धी  विशेष  जांच  समिति  के  प्रतिवेदन  की  प्रति  मिली  है

 यदि  तो  इन  बाढ़ों  के  क्या  कारण

 क्या  सरकार  का  इन  कारणों  को  दूर  करने  के  लिये  कोई  ढंग  भ्र पना ने  का  विचार  है
 ?

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  fae)  श्रीमान्

 तथा  set  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 डा०  राम  सुभग  क्या  उस  समिति ने  कोई  अन्तरिम  प्रतिवेदन  दिया है  ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  कोई  ऐसा  भ्रन्तरिम  प्रतिवेदन  नहीं  दिया  गया

 राम  च्  fag:  पंजाब  सरकार  द्वारा  नियुक्त की  गई  समिति  कब  तक  प्रतिवेदन  दे

 देगी  प्रौर  क्या  भारत  सरकार  को  भी  उस  प्रतिवेदन  की  प्रति  सिलेगी
 ?

 श्री  एस०  एन०  सि
 में  समझता  हूं  कि  प्रतिवेदन  ३०  मई  तक  दिये  जाने  की  है

 ।

 श्री  ato
 पी०

 छह  क्या  बाढ़  का  मुख्य  कारण  यह  है  कि  भाखड़ा  नहरों  का  निर्माण  नहीं

 gar  और  वर्षा  के  पानी  के  लिये  निस्सारण  का  प्रबन्ध नहीं  gut  ?

 श्री  एस०  एन  कप
 :
 इन

 सब  बाए
 बातों  का  अनुसंधान

 हो
 रहा  है

 ।
 oo

 अंग्रेजी
 में
 में  ।
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 weal  के  लिखित  उत्तर

 व्यक्त  राष्ट्र  सच

 २१६३.  श्री  कृष्णाचार्य जोशी  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वर्ष  oe Ca में

 संयुक्त  राष्ट  संघ  की  कितनी  समितियों  सें  भारतीय  प्रतिनिधि  मंडलों  ने  भाग  लिया
 ?

 वैदेशिक-काय  मंत्री  के  सभासचिव  सादत  चली  at)  वर्ष  ae G  में  भारतीय

 प्रतिनिधि  मंडलों  ने  संयुक्त  राष्ट  संघ  की  निम्नलिखित  २४  कौंसिलों  शर  कमीशनों  में

 भाग  लिया

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  जनरल  असेम्बली  की  सात  छ  कमेटियों  में

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ की  श्रमिक  तथा  सामाजिक  कौंसिल के  चार  अधिवेशनों

 झ्राधिक  तथा  सामाजिक  कौंसिल की  सात  एतदर्थ  )  कमेटियों  ate  कमीशनों

 ट्रस्टीदशिप  कौंसिल  के  दो  अधिवेशनों  और

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  पांच  अन्य  कमेटियों  तथा  कमीशनों  में  ।

 विस्थापित  क्षय  रोगी

 FQ LOL.  श्री  बीरेन  दत्त
 :

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 )  क्या  यह  सच  है
 कि

 त्रिपुरा  में  विस्थापित  लोगों
 में

 से  प्रत्येक  क्षय
 रोगी

 के
 लिये  जंतर  पुर

 क्षय  रोग  चिकित्सालय को  २,०००  रुपयें  दिये  जाते

 क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिम  बंगाल  में  विस्थापित  लोगों  में  से  प्रत्येक  क्षय के  रोगी  के

 लिये  उस  चिकित्सालय को  ३,०००  रुपये  दिये  जाते

 क्या  त्रिपुरा  के  रोगियों  को  दी  जाने  वाली  सुविधाएं  पश्चिम  बंगाल  के  क्षय  के  रोगियों

 को  दी  जाने  वाली  सुविचारों  की  तुलना  में  घटिया  प्रकार  की

 यदि  तो  ऐसे  भेद  भाव  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 उपमंत्री  जे
 ०  Ho  भोंसले  )  :  जादवपुर  चिकित्सालय  कलकत्ता  मं

 क्षय

 रोगियों  के  लिये  ६०  व्यक्तियों  का  स्थान  रखा  गया  है  ।  इनमें  से  १०  स्थानों  का  श्रभ्यंश  त्रिपुरा

 के  लिये  नियत  किया  गया  है  ।  पुनर्वास  मंत्रालय  प्रत्येक  रोगी  के  लिये  २,१००  रूपये  दे  रहा  है  त्रिपुरा

 के  विस्थापित  व्यक्तियों  कौर  पश्चिम  बंगाल  के  विस्थापित  व्यक्तियों  की  सुविधाओं  अथवा  भारों  में

 अतर  नहीं  है  ।

 हाल ही  में  इस  चिकित्सालय  में  पचास  व्यक्तियों  के  लिये  ate  स्थान  का  प्रबन्ध  किया  गया  है
 ।

 उस  प्रारम्भिक  व्यय  को  ध्यान  में  रखते  हुए  जो  चिकित्सालय  के  प्राधिकारियों  को  नये  स्थानों  के  लिये

 करना  चाल  वित्तीय वर्ष  के  लिये  १४,०००  रुपये  प्रति  स्थान  मंजर  किये  गये  हैं  ।

 सीमान्त  घटनायें

 *2 208  डा०  सत्यवादी  :  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  पाकिस्तान  सीमा  पर  ऐसी  कितनी  घटनायें  हुई  जिनकी  जांच  संयत  राष्ट्र के  प्रेक्षकों

 ने  १  १९४९  को  युद्ध-विराम  रेखा  के  बन  जानें  के  गर चाटे  उत्तरदायित्व  निर्धारित  करने  के  लिये

 की  कौर

 कितनी  घटनाओं  में  पाकिस्तान  को  उत्तरदायी  ठहराया  गया  ate  कितनी  घटनाओं  में

 भारत  को  ?

 उपमंत्री  प्रनिल  के०  :
 wh  १  १९४९ से

 ३१  PEYY
 तक  भारत  ने  संयुक्त  राष्ट्र  के  erst  को  पाकिस्तान  द्वार  युद्ध  विराम  करार

 मिल ८  अ्रग्रेजी  में में  ।
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 क
 उल्लंघनों  के

 ८०७
 उदाहरणों  की  सूचना  दी

 ।
 इनमें  से  २४२  की  जांच  की  गई  थी  ४६  उदाहरण

 ऐसे  घोषित  किये  गये  थे  जिनमें  पाकिस्तान  ने  युद्ध-विराम  का  उल्लंघन  किया  था  ।  इसके  विपरीत  पाकिस्तान

 द्वारा  संयुक्त  राष्ट्र  के  प्रेक्षकों को  ६६५  ऐसे  उदाहरण  बताये  गये  जिनमें  भारत  द्वारा  उल्लंघन  किया  गया

 था  ।  इनमें  से  १७३  की  जांच की  गई थी  ३६  युद्ध-विराम  उदाहरण  भारत  के  विरुद्ध  घोषित

 किये  गये  ।

 भ्र नस चित  क्षेत्रों  में  सामुदायिक  परियोजनाओं  कौर  राष्टीय  विस्तार  सेवा  खण्ड

 1२१७७.  श्री  भीखा भाई  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्रत्येक  राज्य
 के

 भ्रनुसूचित  क्षेत्रों  को  कितनी  सामुदायिक  परियोजनाओं
 शरर

 राष्ट्रीय  विस्तार

 सेवा  खण्ड  आवंटित  किये  गये  कौर

 प्रत्येक  राज्य  के  भ्रनुसूचित  क्षेत्रों  को  कितनी  चलती  सिनेमा  गाड़ियों  का  सम्भरण  किया

 गया है  ?

 योजना  उपयंत्री  एस०  एन०  क्षेत्रों  का  चुनाव  राज्य  सरकारों  द्वारा

 किया  जाता  है  जो  भ्रनुसुचित  क्षेत्रों  की  आवश्यकताओं  पर  उचित  ध्यान  देती  है  ।  अनुसूचित  क्षेत्रों  में

 कितने

 हक  लिंक

 द

 चार

 य  ा

 दाता  rr  किसान  मोदकों  सो  ate

 |

 चलती  सिनेमा  गाड़ियां  राज्य  सरकारों  को  प्रत्येक  विकास  खण्ड  में  एक  एकक  की  दर  से

 दी  जाती  हैं  |  भ्रनसूचित  क्षत्रों  में  कितने  एकक  हैं  इसके  बारे  में  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  ।

 तिवारी में  उद्योग

 1*२१८३.  श्री  बबराघस्वामी  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  निवेली  में  अथवा  उसके  खास-पास  विभिन्न  बड़े  पैमाने  के  और  छोटे  पैमाने

 के  उद्योग  स्थापित  करनें  के  बारे  में  अ्रन्तिम  निर्णय  कर  लिया  है

 क्या  इनमें  से  किसी  उद्योग  को  सरकारी  क्षेत्र  में  स्थापित  करने  का  विचार  है

 यदि  तो  वे  उद्योग  कौन-कौन  से

 क्या  इनमें  से  कुछ  उद्योगों  की  स्थापना  के  लिये  सरकार  गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  भी  सहायता

 देने  का  विचार रखती  ak

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है
 ?

 |
 उत्पादन  उपमंत्री  सती दा  स्थापित  किये  जाने  वाले

 उद्योगों  के
 बारे  में

 अन्तिम  frig  उस  जांच  की  सफलता  पर  निर्भर  जो  की  जा  रही  है  ।

 भर  यदि  लिग्नाइट  का  खनन  कौर  उपयोग  बचत पूर्ण  सिद्ध  तो  सरकारी  क्षेत्र

 में  कुछ  उद्योग  स्थापित  किये  जायेंगे  ।  इनमें  उर्वरक  कच्चे  कारबन  वालें  कोयले  के  ५

 का  संपीडित  खण्ड  बनाने  के  लिये  एक  संयंत्र  और  एक  ताप  विद्यत  स्टेशन  सम्मिलित  हैं
 ।

 (4)  at  wa  उद्योग  जैसे  मिट्टी  के  सीमेंट  बनाने  कौर  मोम  बनाने  की  विधि

 का
 विकास  करने  की  सम्भावना  हो  सकती  है  ।  इनके  बारे  में  श्र  ant  जांच  करनी  पड़ेगी  कौर  इस

 समय
 यह  बताना  समय  से  पूर्वे  होगा  कि  यदि  इनमें  से  किसी  उद्योग  को  गैर-सरकारी क्षेत्र  में

 गया
 तो

 कितनी  सहायता  दी  जायेगी  ।

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 बम्बई  में  कपास  का  वायदा  व्यापार

 1*२१८४.  डा०  जे०  एन०  पारिख :  क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई  में  कपास  का  वायदा  व्यापार  हाल  ही  में  वायदा  बाज़ार  आयोग

 द्वारा  कथित  अ्रचानक  हस्तक्षेप  करने  के  कारण  ठप्प  हो  गया

 इसके
 कया  कारण

 क्या  यह  सच  है  कि  ईस्ट  इण्डिया  काटन  एसोसियेशन  बम्बई  के  सभापति

 और  उप-सभापति ने  त्यागपत्र  दे  दिये

 यदि  at,  तो  इसके  क्या  कारण

 बम्बई  के  कपास  वायदा  व्यापार  में  सामान्य  स्थिति  लाने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही

 करने  का  विचार  रखती  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  करम  कर  नहीं  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 हां  ।

 इन  महानुभावों  द्वारा  यह  कार्यवाही  करने  के  दृष्य  कारण  उन्होंने  समाचारपत्र में  विज्ञापित

 करवा दिये  हैं  ।

 इस  पर  इस  समय  एसोसियेशन  कौर  वायदा  बाज़ार  आयोग  में  चर्चा  हो  रही  है
 ।

 नम्बर  चर्खा

 1*२१८५.  श्री  एच०
 जी०  वैष्णव  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने

 की  कपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  योजना  आयोग  ने  नम्बर  चर्खा  से  कितने  व्यक्तियों  को  काम  मिलेगा  इसका  पता

 लगाया  कौर

 यदि  तो  इस  योजना  के  अधीन  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  प्रतीक  से
 अधिक

 कितने

 लोगों  को  काम  दिलाने  की  श्राव्य  की  जाती  है  ?

 उपमंत्री  एस०  एन०  :  श्र  जी  नहीं  ।  नम्बर चर्खा  कार्यक्रम

 से  जब  तक  कि  उस  पर  जो  प्रयोग  किये  जा  रहे  हैं  वे  पुरे  नहीं  हो  जाते  भ्र  इन  प्रयोगों पर  प्रतिवेदन

 उपलब्ध  नहीं  हो  जाता  तब  तक  यह  बता  सकना  समय  से  पूर्व  होगा  कि  कितने
 लोगों  को  काम  मिल

 सकेगा ।  खादी  बोर्ड  द्वारा  किये  गये  प्राक्कलनों  के  अनुसार  प्रिया  यह  की  जाती  है  कि  अम्बर  चर्खे

 से  काफीਂ  संख्या  में  बढ़इयों  और  लोहारों  के  अलावा  लगभग  ५०  लाख  कातने  वालों  कौर  सुत

 सुलझाने  वालों
 को

 काम  मिलेगा
 ॥

 राज्यों  को  सीमेंट  कौर  इस्पात  का  कोटा

 श्री  प्यार  एन०  fag
 :

 att  रघुनाथ  सिह  : tetas

 {  श्री  बादशाह गुप्त  :

 क्या  वाणिज्य  wie  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  विधान  सभा  में  सीमेंट  इस्पात  के  कोटा  के  ग्रांट  के  बारे  में  केन्द्रीय

 सरकार
 पर  लगाये  गयें  आरोप  कहां

 तक  तक

 मूल  म्रंग्रेजी में में
 ।
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 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही  में  राज्यों  ने  सीमेंट  कौर  इस्पात  की  अपनी-अपनी  मांग  प्रस्तुत

 की

 यदि  तो  भाग  ख  ग  राज्यों  ने  कितने  सीमेंट  कौर  कितने  टन  इस्पात  की  मांग

 की  प्रौढ़  उन्हें  प्रलय-प्रलय  इनका  कितना  कोटा  किया  गया
 ?

 विकास  मंत्री  एस०  एस०  :  सरकार  को  इन  अ्रारोपों  के  बारें

 में  कोई  जानकारी नहीं  है  ।

 हां  ।

 एक  विवरण  लोक-सभा पटल  पर  रखा  जाता है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  १३,  अनुबन्ध

 संख्या १६

 देहातों में  बिजली

 सरदार  इक़बाल  fag
 :

 क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  ५  QEUY  को

 गये  अतारांकित  प्रदान  संख्या  ७६७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  शेष  देहातों

 में  तब  से  बिजली  पहुंचाने  को  प्रोत्साहित  करने  के  लिये  बिजली  बोर्डों  की  स्थापना
 की

 गई  है
 ?

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  :  जी  राज्य  पुनर्गठन  में  बाधा  पड़ने  की  दृष्टि

 से  ऐसे  बोर्डों
 की

 स्थापना  करने  के  काल  में  वृद्धि  करके  उसे  ३१  १६४५७  कर  दिया  गया  था  |

 बर्मा में  भारतीय  भू-स्वामी

 1*२१८८. श्री  कृष्णा चाय  मोदी  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  (2  करेंगे  कि  :

 क्या  बर्मा  की  सरकार ने  उन  भू-स्वामियों  को  प्रतिकर  देने  की  घोषणा  की  है
 जिनकी

 भूमियां  REY?  से  राष्ट्रीयकृत  हो  गई

 क्या  उन  भारतीय  भू-स्वामियों  जिनकी  भूमियों  का  राष्ट्रीयकरण  किया  जा  चुका

 प्रतिकर के  लिये  शभ्रावेदन-पत्र  दिये

 यदि  तो  xa  तक  कितने  भ्रावेदन-पत्र  प्राप्त हुए  हैं  ?

 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  के०

 २  १९५६  को  एक  प्रधिसूचन  जारी  करके  बर्मा  की  सरकार  ने

 पत्र  मांगे  थे  ae
 सम्बन्धित  भारतीय  भू-स्वामी  उनके  पास  श्रीचंदन-पत्र प्रस्तुत  करते  रहे  हैं  जब  तक

 कितने
 भारतीय  भू-स्वामियों ने  श्रीचंदन-पत्र  दिये  यह  ज्ञात नहीं  इसके  aS  तो  श्रावेदन-पत्र

 करने
 की

 तारीख  प्रधान  ३०  १९५६  की  समाप्ति  के  पश्चात्  ही  बताये  जा  सकते  हैं
 ।

 परियोजना  स्थलों  पर  प्रशिक्षण  केन्द्र

 1२१८६.
 श्री  एल०  एन०  मिश्र

 :  क्या  सिचाई  श्र  च्  मंत्री यह
 बताने  की  कपा

 करेंगे  कि

 क्या  मिकेनिकल  चालकों  ate  संधारण  कर्मचारियों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  परियोजना

 स्थलों  पर  प्रशिक्षण  केन्द्र खोले  गये  कौर

 यदि  तो  वे
 किन

 स्थानों  पर  खोले  गये  हैं  सनौर  उनके  कार्य  संचालन  से  कया  अनुभव

 tata  उपमंत्री  एस०  एन०  :
 a

 अंग्रेज ़ी  में  ।
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 8-2 8-2EAY  से  कोटा  एक  टेक्निकल  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोला  गया
 था

 |

 उम्मीदवारों  को  व्यवहारिक  कौर  सैद्धान्तिक  प्रशिक्षण  विशद  रूप  में  दिया  जा  रहा  है  ।  जब  तक

 जितनी  सुविधाएं  उन्हें  दी  गई  हैं  उसका  बरच्छा  उत्तर  उनकी  से  मिला  है
 ।

 समस्या

 1*२१९०.  श्री  गिडवानी  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  भारत  स्थित  पाकिस्तान  के  श्री  गजनफ़र चली  द्वारा

 दिये  गये  समाचारपत्र  में  प्रकाशित  वक्तव्य  की  कौर  प्रा कर्षित  किया  गया  है  जिसमें  कहा  गया  है  कि  भारत

 के  प्रधान  मंत्री  श्री  नेहरू  को  काश्मीर  की  समस्या  पर  निकट  भविष्य  में  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री  से  चर्चा

 करने  में  कोई  आपत्ति नहीं  कौर

 *यदि  तो  इस  मामले  के  तथ्य  कया  हैं
 ?

 उपमंत्री  after  के०  चन्दा )  सरकार  ने  नई  दिल्ली  में  पाकिस्तान

 के  उच्चायुक्त के  नाम  में  समाचारपत्र  में  प्रकाशित सुचना  देखी

 भारत  कौर  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्रियों  में  इस  समय  बैठक  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 है  ।  यदि  आवश्यकता हुई  तो  हमारे  प्रधान  मंत्री  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री  से  मिलने  के  लिये  सदैव
 तत्पर  ट

 भय
 |

 कान्सटीटयदान ६ ८५  हाउस

 1*२१९१. श्री  कामत  :  क्या  श्रावास ake  सम्भरण  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या यह  सच  है  कि  काटी  ट्यूशन  हाउस  के  एक  निवासी  पर  आधी  रात  में  जब  कि  वह

 सोया  हुमा  हमला

 यदि  तो  दुर्घटना  के  कारण  क्या

 व्यक्तियों  की  ate  उनकी  सम्पत्ति  की  रक्षा के  लिये  होस्टल  में  क्या  उपाय  किये  जा

 रहे  हैं  ?

 श्रावास  site  सम्भरण  मंत्री  के सभा सचिव  पी०  एस०  :  से  (77)

 मैं  एक  विस्तृत  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 ।  [  देखिये  परिशिष्ट  १३,  अनुबन्ध  संख्या  १७ ]

 त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  में  कताई  मिल

 टीवी श्री  ato  पी०  नायर  :  क्या  वाणिज्य  ate  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे
 कि

 न्या  त्रावणकोर-कोचीन  सरकार  के  प्रस्तावों  में  यह  निवेदन  किया  गया  है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 में  राज्य  में  कताई  मिल  स्थापित  करने  के  लिये  सहायता  दी  जाये  ?

 विकास  मंत्री  एम०  एस०  :  हां  ।

 अनुसूचित  क्षेत्रों  के  विकास  के  सम्बन्ध  में  परामर्शदाता-तालिका

 1*२१९२.  श्री  भीखा  भाई  :  क्या  योजना  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  भ्रनुसूचित  क्षेत्रों  पौर  झादिम-जातियों  के  कल्याण  के  विकास  सम्बन्धी

 मामलों  पर  परामर्श  देने  के  लिये  पंचवर्षीय  योजना  में  कोई  परामर्शदाता-तालिका  बनायी

 क्यां  पेनल  म  कोई  गर-सरकारी  सदस्य  अथवा  कोई  श्रादिमजाति  का  प्रतिनिधि

 चना  गया  कौर

 ह  कह  कि
 यदि  तो  क्या

 सरकार ऐसा  पेनल
 बनाना  चाहती  है  ?

 —

 faa  अंग्रेजी  में  ।
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 उपमंत्री  एस०  एन०  मिश्र )  :  से  जी  नहीं  ।  ऐसे  पेनल  का  प्रयोजन  योजना

 द्वारा  gays  में  पिछड़े  वर्ग  के  लोगों  द्वारा  प्रायोजित  सम्मेलन  से  पूरा  हो  चुका

 PEUY  में  श्रमिक  वर्ग  जिसमें  योजना  आयोग  के  प्रतिनिधि  राज्य  गृह-कार्य  मंत्रालय

 अ्रनुंसूचित जातियों  शर  जातियों  के  आयुक्त ने  भी  अनुसूचित aries  अनुसूचित

 पहले  वाली  अपराध  जीवी  शभ्रादिम  जातियों  तथा  अन्य  पिछड़े  वर्गों  से  सम्बन्धित  कार्यक्रम  पर

 पृष्ठानुसार मूल्य  योजना

 *Q 28,  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  सूचना  मोर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  प्रेस

 आयोग  ने  जिस  पृष्ठानुसार  मूल्य  योजना  की  सिफारिश  की  उसको  लागू
 करने  के  सम्बन्ध  में  कब

 तक  कितनी  प्रगति  हो  चुकी  है  ?

 सूचना  तौर  प्रसारण  मंत्री  केसकर )
 :  भारत  सरकार

 ने
 समाचारप  ं  के

 लिये  पृष्ठानुसार

 मूल्य  के  सिद्धान्त  को  स्वीकार  कर  लिया  है  कौर  उसे  लागू  करनें  के  लिये  कारवाई  की  जा  रही  है  ।

 पुर्तगाली  बस्तियां

 1२१९४.  श्री  गिडवानी  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  का  ध्यान  इस  समाचारपत्र  में  प्रकाशित  सुचना  की  जोर  प्रा कर्षित

 किया  गया  है  कि  पुर्तगाल  ate  ७ हवेलीਂ  की  विमुक्ति  का  प्रदान  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  उठाने

 का  विचार  करती

 यदि  तो  सरकार  इस  मामले  में  क्या  कायवाही  करने  का  विचार  करती  है  ?

 उपमंत्री  के०  :  सरकार  ने  इस  प्रकार  का  समाचार

 देखा  है  किन्तु  इस  बारे  में  उसे  जानकारी  नहीं  है  कि  वह  समाचार  सही  है  भ्रथवा  नहीं  ?

 met  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 प्रेस  इन्फार्मेशन  ब्यूरो

 1*२१६६.  श्री  कामत
 :  क्या  सूचना  शौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  अस्वीकृत  प्रेस  इनफार्मेशन  ब्यूरो  के  पदाधिकारियों  की  संख्या

 उनके
 नाम

 उनके  पदों  के  नाम  क्या

 उन्हें  ऐसे  पदों  पर  क्यों  रहने  दिया  गया  है  ?

 सूचना  प्रौढ़  प्रसारण  मंत्री  :  लोक-सभा  पटल
 पर  एक  विवरण  रखा

 जाता है  ।  |  देखिये  परिशिष्ट  १३,  अनुबन्ध  संख्या  १८ |

 जो  पदाधिकारी  नहीं  चुने  गये  हैं  वे  तब  तक  पदों  पर  रहेंगे  जब  तक  आयोग  द्वारा  नियुक्त

 व्यक्ति  उपलब्ध  नहीं
 हो

 जायेंगे
 ।

 यह  कार्य  आयोग  की  सहमति  से  अथवा  उसे  सूचित  कर  दिया  गया  है
 ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत  सिचाई  परिय  जनाएं

 1१६६३.
 श्री  राम  कृष्ण

 :
 क्या  सिचाई  site  विद्युत  मंत्री  यह

 ने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उन  परियोजनाओं  के  नाम  क्या  हैं  जिन्हें  पंचवर्षीय  योजना
 में

 मिलाने  के  लिये

 केन्द्रीय  जल
 ने  प्रस्ताव

 किया
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 इन  परियोजनाओं  पर  कुल  कितना व्यय  आर  प्रत्येक  परियोजना  पर

 ar

 विभिन्न  परियोजनाओं  में  इनसे  कुल  कितने  एकड़  भूमि  में  सिचाई  की  जायेगी
 ?

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  :  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  मिलाने

 के  लिये  परियोजनाओं के  प्रस्ताव  विभिन्न  राज्य  सरकारों ने  किये  हैं  ।  केन्द्रीय  जल  कौर  विद्युत्

 आयोग  ने  नहीं

 तथा  उक्त  को  ध्यान  में  रखते  हुए
 उत्पन्न

 नहीं  होता
 ।

 औद्योगिक  स्टेट्स

 1१९६४, श्री  राम  कृष्ण  :  व्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  औद्योगिक  सम्पदा  आरम्भ  करने  के  लिये  पैप्सू  सरकार  ने  ऋण  अथवा
 किसी  सत्य

 सुविधा के  लिये  प्रार्थना  की  शौर

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 वाणिज्य  श्र  उद्योग  तथा  लोहा  ate  इस्पात  मंत्री
 ठी०  टी०  :

 हां ।  राज्य  सरकार ने  29°  लाख  रुपये  का  ऋण  मांगा  है  |

 कुछ  बातों  पर  अतिरिक्त जानकारी  राज्य  सरकार  से  मांगी  गई  है  उनके  उत्तर  की  प्रतीक्षा

 की  जा  रही  है  ।

 सीमेंट

 TREK.  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  वाणिज्य  तौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PEKY-NS  में  देश  में
 कितने

 सीमेंट  का  उपयोग  किया  गया
 ak

 उसी  कालावधि  में  कितने  सीमेंट  का  निर्यात  किया  गया  है
 ?

 ate  उद्योग  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी )  (*)

 लाख  टन  |

 geyy  में  लगभग
 ४

 हज़ार  टन  का  निर्यात  किया  गया
 ।

 भाखड़ा  नियन्त्रण  बोर्ड

 1१९९६. श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  सिचाई  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEYY-4E  में  भाखड़ा  बोर्ड  की  कितनी  बैठकें  भर

 क्या  मुख्य  निर्णय  किये  गये  ?

 उपमंत्री  एस०  एन०
 ६  ।

 भ्रपेक्षित  जानकारी  देने  वाला
 नोट  संलग्न  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  १३,  अनुबन्ध

 संख्या १६  |

 लोहे  के  aren का  निर्यात

 1१९६७. श्री  राम  कृष्ण  :  कया  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच
 है  कि  जहां तक  लोहे के  वयस्क  का  सम्बन्ध है  महेन्द्रगढ़  पेप्सू  का  निर्यात  करने

 वाला  जिला

 मूल  +_+ _”+  में
 ।
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 यदि  at,  तो  क्या  १९५५-५६  में  कितने  लोहे के  अ्रयस्क  का  निर्वात  किया  शौर

 किन  पत्तनों  से  निर्यात  किया  गया  ?

 वाणिज्य  ate  उद्योग  तथा  लोहा  इस्पात  मंत्री  दी ०  टी०  कृष्णमाचारी

 से
 महेन्द्रगढ़  में  लो  हे  के  प्रयास  का  उत्पादन  होता है  परन्तु  जिलेवार  लोहे  के  भ्रामक  के  झ्रांकड़े

 उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 पारपत्र

 1१६६८. श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  प्रधान  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वित्तीय  वर्ष

 PEUNRANS  में  विदेशों  को  जाने  के  लिये  देशवार  पारपत्र  कितने  भारतीयों को  दिये  गये  थे  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  जैसा  कि  २६  |  PEUS

 के  प्रदन  संख्या  १५०३  के  उत्तर  से  पहले  ही  बताया  जा  चुका है  जारी  किये  गये  पारपत्रों  के  iss

 वाणिज्य  शर  उद्योग  मंत्रालय  के  पदाधिकारी

 1१९६९.  चौधरी  मुहम्मद  काफी
 :

 क्या  वाणिज्य  ae  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 रेंगे  कि  :

 उनके  मंत्रालय  में  राजपत्रित  भर  भ्र राजपत्रित  पदाधिकारियों  की  संख्या  क्या  है  जिन्होंने

 PEUY-YE  में  भारत  में  भ्रपने  पदों का  त्याग  किया  कौर

 उसके  कारण  क्या  हैं
 ?

 कौर  उद्योग तथा  लोहा  प्रौढ़  इस्पात  मंत्री  टी०  to  :

 तथा  (a).  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  १३,  श्रतुबन्ध  संख्या  २०  |

 समुद्र  पार  के  भारतीयों
 को

 सहायता

 1२०००.  Sf  चौधरी  मुहम्मद काफी  :

 सरदार  इकबाल  fag
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  १  Qeuy a 32 Ae, से  ३१  RXR  तक  विदेश  में  कुछ  भारतीयों  ने  भारतीय

 दूतावासों  att  मिशनों  से  sax  अध्ययन  चिकित्सा  सहायता  अथवा  भारत  वापस  शाने  के  लिये

 सहायता  मांगी  थी  ;

 यदि  तो  इस  प्रयोजन  के  लिये  उन्हें  कुल  कितनी  राशि  दी  गई  कौर

 कितने  मामलों  में  प्रार्थना  स्वीकार  नहीं
 की

 गई  प्रौर  क्या
 उसके  लिये  कोई  कारण

 दिये  गये  थे  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :
 हां  ।

 ५६,६२३  रुपये  |

 ३४  मामलों  में  सहायता  की  प्रार्थना  को  स्वीकार  नहीं  किया  गया  उसके  कारण  दिये

 I
 No

 मूल  WAN A | में  ।

 +इसमें  पाकिस्तान  से  भारत
 को  पुनर्वास  मंत्रालय

 की  योजना  के  अधीन  सरकारी  व्यय
 पर

 वाले  अल्पसंख्यक  समुदाय  के  लोगों  का  निष्क्रमण  नहीं  जाता  ।
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 दिल्ली  राज्य  में  मकानों  की  नीलामी

 1२००१. चौधरी  मुहम्मद  काफी  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ~
 १  9euy F Fo Wy, से  ३०  PEUG  तक  कितने  मकान  दिल्ली  राज्य  में  नीलाम  किये

 गय ;

 उससे  कुल  कितनी  राशि

 नीलाम  करने  वालों  के  व्यवहार  आचरण
 के

 विरुद्ध  सरकार  को  कितनी
 शिकायतें

 stk

 सरकार  उनके  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  ज०  के०  भोंसल े)  223 | 1

 SV, PY,YE,o00  रुपये  |

 इस  प्रकार  की  कुछ  शिकायतें  मिली  हैं  ।

 सब  मामलों  में  जांच  की  गई  श्र  परिणामस्वरूप  एक  नीलामी  करने  वाले  को  चेतावनी

 दी  गई  तथा  दूसरे  को  अनुमोदित  सूची  में  से  निकाल  दिया  गया  ।

 हथकरघा उपकर  निधि

 श्री  जोशी  :

 1२००२.  सरदार  इकबाल  सिंह  :

 सरदार  WAHT  :

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  २८  , eUy BT Ts TT को  पूछे  गये  तारांकित  seq  संख्या  g&s

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  SEXY-2&  में  हथकरघा  उद्योग  द्वारा  की  गई  मुख्य

 विकास  योजनायें  क्या  थीं  ?

 att  उद्योग  तथा  लोहा  प्रौर  इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  )
 :  योजनायें

 का  ब्योरा  अखिल  भारतीय  हथकरघा  बोर्ड  के  facie  aries  प्रतिवेदन  में  दिया  गया है  ।  इसकी  प्रतियां

 प्रत्येक  माननीय  सदस्य  को  दी  गई  थीं  श्र  संसदीय  पुस्तकालय  में  भी  रख दी  गई  थीं  ।  एक  विवरण

 संलग्न  है  जिसमें  बताया  गया  है  कि  इस  वर्ष  के  दौरान  में  कौन  सी  विशेष  मदों  पर
 कार्य

 आरम्भ  किये  गये

 [  देखिये  परिशिष्ट  १३,  अनुबन्ध  संख्या  २१ |

 भाखड़ा-नंगल  परियोजना

 1२००३. श्री  एस०  सी०  सामन्त  :
 कया  सिचाई site  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 {  थ
 \  )  भाखड़ा-नंगल  बहु प्रयोजनीय  योजना  के  कि  राज  तक  बिजली  घर

 किये

 क्या  यह  सच  है  कि  चविद्यत भ ५  जनित्रों  प्रौढ़  टरबाइनों  के  लिये  जापान  कौर  इंग्लैंड की  हाथों

 को  श्राडेर दिये  गये

 यदि
 तो

 वे  कब  तक  दिये  sik

 उनकी  सहायता  से  कब  अधिक  बिजली  घर  आरम्भ  करने  की  grat

 1  योजना  उपमंत्री  एस०  एन०

 जी  a

 तथा
 एक  विवरण

 संलग्न  है  ।  [  देखिए  १३  spare  संख्या  २२]
 _

 tat  हरज  में
 ।
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 लोहे  कौर  इस्पात  का  कबाड़

 1२००४.  श्री  एम०  कार  कृष्ण  :  क्या  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 १९५५-५६  में  रेलों  से  लोहे  कौर  इस्पात  का  कुल  कितना  कबाड़

 विभिन्न  सरकारी  विभागों  द्वारा  कितनी  राशि  का  उपयोग  किया  जाता  कौर

 सरकारी  विभागों  कौर  गैर-सरकारी  सोथो  के  लिये  कबाड़  बेचने  के  लियें  क्या  मूल्य

 किया  गया  है  ?

 वाणिज्य  और  उद्योग  तथा  लोहा  शर  इस्पात  मंत्री  टी०  टी०

 तथा  ठीक  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 कबाड़  के  मूल्य  संविधि से  निश्चित  किये  जाते  हैं  तथा  वे  सरकारी  ग्रोवर  गैर-सरकारी  सोथो

 के
 लिये  एक  से  होते  हैं

 ।
 कबाड़  के  श्रभिनवतम  मूल्यों

 की
 सूची  की  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जाती

 है  |

 [  पुस्तकालय  में  रखी  गय  ।  देखिये  संख्या  एस-१८१/५६  |]

 कोरिया  युद्ध  बन्दी

 1२००४.  श्री  बेला यु धन  :  क्या  प्रधान  मंत्री यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे कि  कोरिया से  लाये  गये

 बन्दियों  पर  भारत  ने  कुल  कितना
 व्यय  किया  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य मंत्री  जवाहरलाल
 :

 संयुक्त  राष्ट्र  कमान  कौर

 उत्तर  कोरिया  तथा  चीन  कमान  की  से  भारत  लाये  गये  भूतपूर्व  कोरियाई  युद्ध  बन्दियों पर

 gaye  बैअत  तक  भारत  सरकार ने  ४५,८९,४६  २--१०-०रुपये उनके  संधा  रण  कौर  उन्हें  स्वदेश  भेजने  के

 लिये  खर्च  किये  हैं
 ।  भूतपूर्व  कोरियाई  बन्दियों

 पर  व्यय
 की

 गई
 समस्त  राशि  दोनों  कमानों  से  वसूल

 की  जा  सकती  है  ।

 हिन्द-चीन  में  युद्ध  विराम  पर्यवेक्षक  झ्रायोग

 क दि |  200K.  श्री  बेलायुधन  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 हिन्द-चीन  में  अन्तर्राष्ट्रीय  आयोग  पर  सम्पत्ति  के  रूप  में  rat  तक  भारत  ने  कुल  कितना

 व्यय  कौर

 आयोग  के  व्यय  के  लिये  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  से  अ्रथवा  आयोग  से  सम्बद्ध  प्रस्थ  देशों  से  क्या

 सहायता  प्राप्त  हुई  है
 ?

 प्रधान
 मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य मंत्री  जवाहरलाल

 :  हिन्द-चीन  में

 राष्ट्रीय  पर्यवेक्षक  आयोग  पर  सरकार ने  geyuy a are, से  oe.  तक  १४,४७,३६२  रुपये  व्यय

 15021.0  ।  PEXY-NE  वर्ष  में  ११,७८,४८४ रुपये  व्यय  होने  की  है  ।

 आयोग  के  व्यय  के  लिये  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  से  कोई  वित्तीय  सहायता प्राप्त  नहीं  होती  ।

 पर्यवेक्षी  शक्तियां  पोलैंड  भारत  राष्ट्रीय  प्रतिनिधि  मंडलों  का  वेतन  कौर  भत्ता

 सम्बन्धी  व्यय  तथा  निरीक्षण दलों  में  अपने  कर्मचारियों  का  व्यय  सहती  हिन्द-चीनी  राज्य

 के  स्थानीय  व्ययों  को  पूरा  करते  हैं  ।  जिसमें  हिन्द-चीन  में  विकास  चिकित्सा  यातायात

 के  सार्वजनिक  साधनों  शर  संचार  तथा  स्थानीय  रूप  में  नियुक्त  किये  गये  व्यक्तियों  का  वेतन  सम्मिलित

 है  ।  के  अरन्य  व  सब  व्यय  एक  सामान्य  निधि  से  दिये  जा  सकते  हैं  जिनमें  चीन

 शर  फ्रांस  बराबर-बराबर  भाग  देती  हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 पब्लिकेशन्स  डिवीजन

 1२००७.  श्री  बेलायुधन :  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 उनके  मंत्रालय  में  इस  समय  पब्लिकेशन  डिवीज़न  में  प्रथम  तथा  द्वितीय  श्रेणी
 के

 कितने

 पदाधिकारी  भ्र ौर

 प्रत्येक  श्रेणी  में  अ्रनुसुचित  जातियों  की  संख्या  क्या  है
 ?

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री
 :

 प्रथम  श्रेणी  के  १€  तथा  द्वितीय  श्रेणी  में
 ४२?

 बिल्कुल  नहीं  ।

 टिप्पण :  प्रथम  ate  द्वितीय  श्रेणी  के  लिये  भर्ती  साधारण  तथा  संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  की

 जाती  है  ।

 भर्ती  करते  समय  भ्रनुसूचित जाति  के  लिये  विहित  रक्षित  स्थानों  का  ध्यान  रखा  जाता है
 ।  जहां

 तक  प्राय  होता  है  ऐसे  उम्मीदवारों  को  प्राथमिकता  दी  जाती  हैं  ।

 चलचित्र  विभाग

 1२००६.  श्री  वेलायुद्ध
 :

 क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 भारत  सरकार  के  चलचित्र  विभाग  में  प्रथम  श्रेणी  ate  द्वितीय  श्रेणी  के  अधिकारियों

 की  संख्या क्या

 उनमें  से  कितने  व्यक्ति  सीधे  नियुक्त  किये  गये  थे  कौर  बाद  में  संघ  लोक  सेवा
 आयोग

 के  द्वारा  नियमित  किये  गये  या  चुने  गये

 चलचित्र  विभाग  में  भ्रनुसुचित  जातियों  के  प्रथम  श्र  द्वितीय  श्रेणियों  के  कितने

 अधिकारी हैं  ?

 सुचना  शौर  प्रसारण  मंत्री  :  से  एक  विवरण  सभा-पटल
 पर  रखा

 जाता  है  ।  |  देखिये  परिशिष्ट  १३,  अनुबन्ध  संख्या  २३

 संयुक्त  राष्ट्र  टेक्निकल  सहायता  ate

 1२००९.  श्री  हेड यार  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 संयुक्त  राष्ट्र  टैक्निकल
 सहायता  बों  सामुदायिक  विकास  कार्येक्रम  के

 प्रारम्भ  होने

 की  तिथि  से  लेकर  भारत  की  सामुदायिक  परियोजनाओं  का
 अध्ययन  करने  के

 लिये  दूसरे  देवों  को

 कितने  अध्ययन  दलों  को  पोषित  किया

 अध्ययन  दल  किन-किन  स्थानों  पर  जा  चुका

 क्या  उन्होंने  जिन  क्षेत्रों  का  दौरा  किया  उनके  काम  के  बारे  में  कोई  प्रतिवेदन  दिये  हैं
 ?

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०

 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता है
 ।

 |  देखिये  परिशिष्ट  १  ३,  अनुबन्ध  संख्या  २४ [

 नहीं  ।

 भाखड़ा  परियोजना  से  बिजली

 1२०१०. श्री  एल०  एन०  मिश्र
 :

 क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भाखड़ा  की  बिजली  के  उपयोग  के  लिये  जो  रखी  दर  के  का  पुर्नविचार

 शर  पुनर्परीक्षण किया  जा  रहा  कौर

 यदि  तो  इसका  क्या  आधार
 ह

 कौर  क्या  feta  किये  गये

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 उपमंत्री  एस०  एन०  :  तथा
 ध

 वाणिज्यिक  कार्यों
 के

 लिये  प्रयोग  में  लाई  जाने  वाली  बिजली  की  वर्तमान  दरों  के  संशोधन  का  पंजाब  सरकार  द्वारा  नियुक्त

 की  गई  एक  विशेष  समिति  को  सौंपा  गया  ताकि  गरीब  वर्गों  के  wales  को  कुछ  श्रीराम  मिल  सके

 राज्य  के  राजस्व  में  कुछ  वृद्धि  भी  हो  सके
 ।

 इस  समिति  का  कार्य  प्रगति  पर  है
 ।

 के
 Oo

 1२०११.  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  श्रावास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 Peuza से  EUS  तक  नमूने  के  गांवों  के  निर्माण  के  लिये  पैप्सू  राज्य  को  कितना  ऋण  शौर

 भ्रम-सहायता  दी  गई

 ऐसे  कितने  गांवों  के  निर्माण  के  लिये  पैप्सू  सरकार  ने  योजना  बनाई

 क्या  समस्त  राशि  प्रयोग  में  लाई  गई  है  ?

 श्रीवास  site  संभरण  मंत्री  के  सभासचिव  पी०  एस०
 :  पहली

 पंचवर्षीय  योजना  के  भ्रन्तगंत  विशेष  रूप  के  नमूने  के  गांवों  के  निर्माण  के  लिये  भारत  सरकार ने  किसी

 भी  राज्य  सरकार  को  कोई  ऋण  की  3.0  सहायता  नहीं  दी  है  ।

 समझा  जाता  है  कि  पैप्सू  सरकार  ने  नमूने  के  १००  गांव  बनाने  की  योजना बनाई  है
 |

 भाग
 उत्तर  में  वर्णित  स्थिति  की  दृष्टि  से  यह  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता

 |

 लोहे  के  कबाड़  का  उत्पन्न

 1२०१२. श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिंह  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकारी  खानों  के  स्थानीय  खान  अधिकारियों  को  संभरण
 तथा  उत्सर्जन

 महानिदेशक को  पूछे  बिना  रद्दी  लोहे  कौर  दूसरी  टूटी-फूटी  मशीनों  का  उत्पन्न  करने  का  अधिकार

 यदि  PeyR,  QEXy,  rays  में  प्रत्येक  सरकारी  खदान  में  ऐसे  कितने  माल  का

 उज्जैन  किया  कौर  वह  कितने  मूल्य  का  था
 ?

 उत्पादन  मंत्री
 ना

 सी०
 :  सरकारी  खानों  में  रद्दी  लोहे  दूसरी

 फूटी  मशीनों  का  सरकारी  खानों  के  मुख्य  खनन  इंजनीयर  भ्र पने  सहायक  वित्त  के  परामर्श  के  साथ

 करते  कौर  स्थानीय  खान  अधिकारियों  के  परामर्श  से  नहीं  ।  सम्भरण  तथा  उत्सर्जन  महानिदेशक  से

 पुछना  अनिवार्य नहीं  है  ।

 जानकारी नीचे  दी  जाती  है

 १९४५३  §aY¥—AA

 PEXY

 बदन  मात्रा  मलय an
 ~

 टन  हूंडरवेट  क्वाटर  पौंड
 रुपय  खान का  नाम

 रद्दी माल  Yogg-8-&

 तथा  काम  न  करने

 g,2  ३  S-\9-0  कार गली

 मूल  ai
 में

 ।
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 कोयला

 1२०१३.  श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिह  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  PENR-UY  QEUYNY BIT VEY Rey  में  गिरिदीह  खानों  में  सब  गुण  प्रकार

 का  कुल  कितना  कोयला  निकाला  गया  है

 इन  वर्षों  में  प्रति  टन  उत्पादन  की  लागत  क्या

 क्या  भविष्य  में  उत्पादन  बढ़ाने  की  कोई  प्रस्थापना  है
 ?

 उत्पादन  मंत्री
 क्०  सी०  अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला

 विवरण  संबद्ध  है
 ।  [  देखिये  परिशिष्ट  १३,  अनुबन्ध  संख्या  २५]

 )  हां  ।

 विस्थापित  लड़कियों  को  नर्सों  का  प्रशिक्षण

 1२०१४.  डा०  सत्यवादी  :  क्या  पनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  समय  विभिन्न  केन्द्रों  में  कितनी  विस्थापित  लड़कियां  नसों  का  प्रशिक्षण  पा  रही  सनौर

 उनको  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  जा  रही  है
 ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  sto  कठ  :  ae  जानकारी एकत्र  की  जा  रही  है

 शर  यथासमय  लोक-सभा  के  पर  रख  दी  जायगी  |

 त्रिपुरा  नदियों  में  बाठ  रोक-थाम  उपाय

 1२०१५.  श्री  बीरेन  दत्त  :  क्या  सिचाई  ale  विद्यत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 त्रिपुरा  की  कितनी  नदियों  में  बाढ़-नियंत्रण  के  उपाय  किये  गये

 कितनी  प्रगति  की  गई  और

 (77)  इन  कार्रवाइयों  की  शभ्रनुमानित  लागत  क्या  है
 ?

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  fret)  से  अपेक्षित  जानकारी  रखने  वाला

 विवरण  संबद्ध  है  ।  |  देखिये  परिशिष्ट  १३,  श्रनुब्रन्ध  संख्या  २६  |

 डिब्रूगढ़  रक्षणात्मक  काय

 1२०१६.  श्री  कृष्णाचार्य जोशी  :
 कया  सिंचाई ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  किसी  विशेषज्ञ को  डिबरुगढ़  रक्षणात्मक  कार्यों  शर  उत्तर-बिहार बाढ़  समस्या शर ों

 के  बारे  में  मंत्रणा  देने  के  लिये  बलाया  गया  कौर

 यदि  तो  उनके  क्या  सुझाव  हैं
 ?

 उपमंत्री  एस०  एन०  :  इस  सम्बन्ध  में  परब  तक  छः
 विद

 षज्ञों  को  बुलाया गया  है  ।  उनके  सुझावों  का  नीचे  संक्षेप  दिया  जाता  है

 १.  श्री  ato  Fo

 उत्तर  बिहार--श्री  टौरपन  ने  पर्याप्त  बुनियादी  wis  इकट्ठे  करने  की  श्रावव्यकता  पर  जोर

 जो  समन्वयित  योजना  बनाने  के  लिये  आवश्यक  हैं  ।  उन्होंने  उत्तर  बिहार  की  सहायक  नदियों  पर

 जल  इकट्ठा  करने  के  स्थानों  की  जांच  करने  की  आवश्यकता  पर  भी  जोर  दिया  |

 वह  कोसी  सम्बन्धी  वर्तमान  प्रस्तावों  से  सामान्यतया  सहमत  थे  प्रौढ़  उन्होंने  कहा  कि  नदी  के  किनारे

 के  बांघ  पर  नदी  के  सीधे  के  स्थान  पर  मिट्टी  खुरचने  से  बचाव  करने  के  लिये  भारी

 श्रावइ्यकता होगी  |

 aaa में  ।
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 श्री बार  हू
 चेंग

 उत्तर  बिहार--श्री  चेंग  का  यह  मत  था  कि  वर्तमान  कोसी  योजनायें  ठोस  यदि  वहां जमा  होने

 वाली  रेत  को  रोकने  के  लिये  उपाय  किये  जायें  ।  उन्होंने  यह  मंत्रणा  दी  कि  एक  केन्द्र  की  कौर  के  प्रवाह  के

 बांधों  को  उसी  ध्यान  प्रौढ़  चौकसी  के  साथ  बनाना  जो  मुख्य  मिट्टी  के  बांध  के  मामले  में  प्रावश्यक

 प्रतीक  नमी  के  तत्व  के  साथ  उचित  कम् पैशन  |

 ३.  एल०  ato  लिपो  थामस  मेडौक

 उतर  बिहार--मैक्स लिपो  और  मेडौक ने ने  अनुभव  किया  कि  बिहार में  बाढ़  समस्या

 साधारणतया  पेचीदा  है  किसी  नियंत्रण  पद्धति  को  न  केवल  अपितु  समझा  जाना

 चाहिये  |  कोई  स्थायी  six  पूर्ण  हल  नहीं  है  ।  उत्तर  बिहार  में  बाढ़  नियंत्रण  के  लिये  जो  योजनायें  बनाई

 जा  रही  हैं  वे  ठीक  जंचती  हैं  ।  कोसी  परियोजना  में  लचीलापन  का  महत्वपूर्ण  लाभ  था  कौर  लागत  भी

 बहुत  fee  नहीं  थी
 ।  बुनियादी  आंकड़े  एकत्र

 करने
 का

 कार्यक्रम
 कौर  विशेष  अनुसंधान कार्य  में

 विस्तार  किया  जाना  चाहिये  |  तलछट  विभिन्न  आकार  के  मिट्टी  कंकड़  के  जमा  होने  के  और

 नालों  के  जल  सम्बन्धी  स्वभाव  के  साथ  भार  का  का  लगातार  अध्ययन करना अत्यन्त करना  भ्रत्यन्त  ऑ्रावइ्यक

 है  ।  बाढ़  संरक्षणात्मक  कार्यों की  उचित  मरम्मत  होनी  चाहिये  |

 ४.  श्री  हासिल २०  टेलर

 (१)  उत्तर  बिहार--श्री वैलर  नें  परामर्श  दिया  कि  के  १४५  फुट  से  अधिक  ऊंचाई

 के  १:३  से  अधिक  ढलान  )  के  साथ  बनाये  जाने  चाहियें  शौर उस  पर  घास  लगाई  जानी

 चाहिये
 ।
 बांधों  की  भ्रच्छी  तरह  मरम्मत  करना  बहुत  जरूरी  है  ।  बांधों  के  समीप  की  भूमि  में  नालियों  का

 प्रबन्ध  किया  जाना  चाहिये  ।

 (२)  डिब्रूगढ़  बाढ़  नियंत्रण  कार्य--श्री  वैलर  ने  सिफारिश  की  कि  भविष्य  में  जो  संरक्षणात्मक

 कार्य  बनाये  जायें  वें  लगातार  होने  चाहियें  शौर  जल  के  नीचे  पत्थर  का  फर्श  होना  चाहिये  तथा  जल  तल

 पर  पत्थरों  की  चिनाई  होनी  चाहिये  ।

 नदी  से  भविष्य  में  कराने  वाली  बाढ़ों  का  मुकाबला  करने  के  लिये  पर्याप्त  नाव  प्रौढ़  सवारी

 ढोने  वाले  छोटे  जहाजों  का  अ्रधिग्रहण  किया  जाना  चाहिये  |  लकड़ी  के  लट्ठों  का  करा  बनाया  जाना  चाहिये

 जिस से  पुल  के  स्तम्भ न  हिल  सकें  श्र  बाँध  में  लट्ठे  नष्ट  न  हो  सकें  ।  जल  के  तल  के  नीचे  ऊपर

 दोनों  जगह  नदी  का  किनारा  काटने  के  लिये  मशीनों  का  प्रयोग  किया  जाना  चाहिये  ।

 ४५.  सर  eats  इंगलीस

 (१)
 उत्तर

 बिहार--सर
 ais  इंगलिस  ने  उत्तर  बिहार  बाढ़  के  हल  के  लिये  सोचे

 गये  बाढ़  नियंत्रण  उपायों  की  प्रशंसा  की  ।

 (२)  डिबरुगढ़  संरक्षणात्मक  कार्य--डिबरुगढ़  के  लिये  जो संरक्षणात्मक  उपाय  सोचे  गये  थे

 और  किये गये  उनसे  वह  सहमत थे  ।

 पंचायत  पद्धति

 1२०१७.
 4  ठाकुर  गूगल  किशोर  सिंह

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दूसरी  पंचवर्षीय  योज़ना  के  श्रन्तगंत  पंचायत  पद्धति  के  विकास  के  लिये  कोई  व्यवस्था

 करने
 का

 कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  wk

 यदि  तो  किस  सीमा  तक  किन  विषयों  में  ?

 मूल  wast में  ।
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 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  योजना  श्रायोग  राज्य  सरकारों  से

 सिफारिश कर  रहा  है  कि  वें  ग्राम  पंचायतों  को  बनियादी  शभ्रनपात  के  रूप  भमि  राजस्व के  १५  से  २०

 प्रतिशत तक  श्रमदान  देने  प्रौर  इस  ad  पर  कमी  राजस्व  का  लगभग  १४  प्रतिशत  अ्रधिक  श्रमदान  देने

 का
 विचार  कि  पंचायतें  करारोपण  के  द्वारा  या  स्वेच्छापूर्वक  के  द्वारा  उतनी  ही  अतिरिक्त

 राशि  जुटायें
 |

 तराशा  की  जाती  है  कि  इस  उपबंध  से  पंचायतें  ग्रामीण  पुननिर्माण  प्रौढ़  विकास  के  कार्यक्रम

 में  अच्छी  तरह  भाग  ले  सकेंगी  ।  बहुत  सी  राज्य  सरकारों  ने  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में
 पंचायतों

 के
 विकास

 के  लिये  पहलें  ही  धन  का  उपबंध  कर  दिया  है  ।

 नारियल  जटा  उद्योग

 PRoWs  श्री  ए०  एम०  थामस  :  नया  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि

 नारियल  जटा  उद्योग  के  विकास  के  लिये  दूसरी  पंचवर्षीय
 योजना

 में  किस
 प्रकार

 की
 योजनाएं

 सम्मिलित  करने  का  विचार  किया  गया  है

 इन  योजनाओं  पर  कुल  कितना  व्यय
 रोक

 on
 (१)

 (२)  राज्यों  शौर  (  ३)  नारियल जटा  द्वारा  किस  अनुपात  से  खच  किया

 कौर  उद्योग  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  टी०  ato  कृष्णमाचारी )  :
 से

 नारियल जटा  बोड़  ने  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  करने  के  लिये  नारियल  जटा  उद्योग
 कें

 विकास  की  एक  योजना  योजना  आयोग  को  पेश  की  है  ।  नारियल  जटा
 बो

 द्वारा  पेश  की  गई  योजना
 पर

 कुल  २'  २६
 करोड़  रुपये  व्यय  होंगे

 ।
 तथापि  योजना  आयोग  ने  परीक्षात्मक  रुप  से  केवल  १  करोड़  रुपये  की

 राशि दी  जिसमें  केवल  कार्य वह  पूंजी  का  व्यय  सम्मिलित  नहीं  है  ।
 कार्यात्वित

 की  जाने  वाली  विशिष्ट

 योजनायें  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  दी  जाने  वाली  वित्तीय  सहायता  का  स्वरूप  विचाराधीन  है
 ।

 उत्तर-पर्व  सीमा  अभिकरण  में  सामुदायिक  परियोजनायें  कौर  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा

 1२०१९.  श्री  रीडिंग  किलिंग  :  कया  योजना  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 समस्त  उत्तर-पूर्व  सीमान्त  अभिकरण  में  पहली
 पंचवर्षीय  योजना  में  कितनी  सामुदायिक

 परियोजनायें  शर  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्ड  खोले  गये

 ग्राम  सेवक  are  अ्रधिकारी  कहां  से  शर  किस  प्रकार  चुने  गये
 कौर

 स्थानीय  लोगों  की  भरती  तथा  प्रशिक्षण  के  लिये  सरकार  ने  क्या  प्रयत्न  किये  हैं
 ?

 PaNSTAT  उपमंत्री  एस०  एन०

 सामुदायिक विकास  खण्ड--  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा
 खण्ड

 सीमान्त  अभिकरण  ढंग  के  )

 अधिकतर  ग्राम  सेवक  कौर  पदाधिकारी  वर्तमान  अभिकरण  के  कर्मचारियों  कौर  दूसरे

 विभागों  से  चने  गये  हैं  ।  बाहर  से  भी  भरती  की  गई  विशेषकर  शझ्रासाम
 शौर  भ्रादिम  जाति  के

 लोगों  को  प्राथमिकता दी  गई  जिन्हें  भ्रपेक्षित  प्रशिक्षण  दिया  गया  है
 ।

 इन  खण्डों  का  प्रबन्ध  करने  के  लिये  उपयुक्त  स्थानीय  अभ्यर्थियों  की  भरती  को  अतिरिक्त

 श्र  सीमान्त  अभिकरण  के  बाहर  उनके  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था  करने  के  अभिकरण
 प्रशासन

 ने
 हाल  ही  में  स्थानीय  लोगों  से  ग्राम  सेवकों  की  भरती  करने  का  निर्णय  किया  है  ।  इस  काम

 लिये  शिक्षा  सम्बन्धी  योग्यता त्रों  में  ढील  कर  दी  गई  है
 ।

 पासीघाट  में  एक  विस्तार  प्रशिक्षण
 केन्द्र

 भी
 सोला

 गया  है  |
 ee

 os TA an  अंग्रेजी  में  i
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 राष्टीय  निर्माण  संगठन

 1२०२०.  श्री  राजा  रमण  :  कया  श्रावास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय  निर्माण  संगठन  ने  यह  सुझाव  दिया  है  कि  प्रत्येक  राज्य  में
 पर्याप्त

 संख्या  में  प्रयोगात्मक  इमारतें  बनवाई  जायें  जो  सामान्य  प्रकार  की  इमारतों  से  डिजाइन  शर  प्रकार मे

 भिन्न  हों

 यदि  तो  क्या  अपनी  गृह-निर्माण  योजना  में  सरकार  का  विचार  इस  प्रकार  का  निर्माण

 कार्यक्रम  सम्मिलित  करने  का

 इस  निर्माण  कार्यक्रम  पर  कितना  व्यय  होने  का  भ्रनुमान  है
 ?

 भ्र ौर |  श्रीवास  site  संभरण  मंत्री  के  सभासचिव  पी०  एस०

 ६  PENS  को  हुई  राष्ट्रीय  निर्माण  परिषद्  की  बैठक  में  एक  प्रस्ताव  स्वीकृत  किया
 गया  जिसमें

 प्रत्येक  राज्य  में  प्रयोगात्मक  इमारतें  पर्याप्त  संख्या  में  निमित  करने  की  सिफारिश  की  है  ।

 भर  यह  चीज़  इस  बात  पर  निर्भर  होगी  कि  श्रावक  टेक्निकल  अध्ययन  तथा

 गवेषणा  के  पर  कौर  इस  आधार  पर  कि  राज्य  सरकारों  द्वारा  कितना  काम  किया  जायेगा  राष्ट्रीय

 निर्माण  संगठन  किस  सीमा  तक  सामान्य  प्रकार के  समान-डिजाइन  और तरीकों  में  परिवर्तन  की

 सिफारिश करता  है  ।

 कोयला

 1२०२१.  इब्राहीम  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 जून  भर  १९५५  के  मासों  में  कितना  कोयला  तथा  कोक  उत्पादन  किया  शौर

 (@)  सन्  १९५४  के  इन्हीं  मासों  में  कितना  कोयला  तथा  कोक  उत्पादित  किया  गया  था  ?

 उत्पादन मंत्री  Fo  सी
 ०  रेड्डी  )  :  तुलनात्मक  ans  नीचे  दिये  जाते  हैं

 जन  RES  जून  VERY  सितम्बर  2EYS  सितम्बर  PEYY
 ह  क  र

 edt  eq  od

 कोयला
 Racy  gs  2,098,  २२  3,298,  vor  ३७८,  ३८५

 हाड  कोक  १६  53.0 हे  R2 Q  १२२  PER,  २६  RWV,  av

 सॉफ्ट  कोक  PRY,  VAR  VOR  ठद्  WSA,e  ४४ WE, RAG
 ह

 आयात  नीति

 1२०२२.
 श्री  इब्राहीम  :  व्या  वाणिज्य  शौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 क्या  हाल  में  सरकार  ने  भ्र पनी  श्रायात  नीति  उदार  कर  दी

 यदि  तो  जुलाई  से  १९५५  की  wale  में  मुरब्बे  तथा

 केक  शादी  के  आयात  के  आयात  कोटे  में  कितनी  वृद्धि  की  गयी  है  ?

 श्र  उद्योग  तथा  लोहा  ake  इस्पात  मंत्री  टी  ०  टी ०  :  कौर
 चूंकि  सरकार ने  मशीनों  तथा  औद्योगिक कच्चे  माल  दोक  :  क  में

 अपनी  य» ह  नीति  उदार  की  इस  प्रकार  का  कोई  सामान्य  वक्तव्य  देना  सम्भव  नहीं  है  ।

 अनक
 ~

 जब  जब  आयात  शुल्क  बढ़ा  दिया  गया  तो  सरकार  ने  कोटा  का  प्रतिबन्ध  या  तो

 हटा  दिया
 अथवा ढीला  कर  दिया  ।

 मलाया  ste  सिगापुर  को  भारतीय  प्रवासी

 1२०२३.  श्री  इब्राहीम :  नया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मलाया  प्रौढ़  सिंगापुर में

 a
 में  नये  श्रीवास  विनियमों  के  जारी  किये  जाने  के  बाद  से  कितने  भारतीय

 वहाँ गये  हैं  ?

 नौन मूल  dat  में  ।
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 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदषिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  PEXX  से

 PeXg  तक  मलाया  तथा  सिंगापुर  को  9%,00€  भारतीय  समुद्री  रास्त ेसे  हो  कर  गये  जिनमें से

 अधिकतर  वापस  औने  वाले  लोग  थे  ।

 नीरा से  चीनी

 २०२४.  श्री  रघनाथ  सिंह
 :

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  से  चीनी  बनाने  के  प्रयोग  किये  जा  रहे  कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  योजना बनाई  हैं  ?

 उत्पादन  मंत्री  क०  सी०
 :  हां  ।

 ताड़  गुड़  उद्योग  के  विकास  के  लिये  सहकारी  रजिस्टर्ड  संस्थानों  तथा  कानून

 द्वारा  स्थापित  राजकीय  बोर्डों  को  सरकार  आधिक  सहायता  दे  रही  है  ।  इस  उद्योग  के  विकास  कार्येक्रम

 में  नीरा  से  चीनी  बनाने  का  काम  भी  सम्मिलित  है  ।

 पीतल  कीं  चादरों  के  कारखाने

 २०२४.  श्री Fo  सी  सोनिया  :  क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बंताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  में  पीतल  की  चादरें  बनाने के  बड़े  कारखाने  कितने हैं  कौर  वे  कहां-कहां स्थित  हैं  ;

 PRYY-YE  में  कितने  टन  पीतल  की  चादरें  बनाई

 इत  कारखानों  की  उत्पादन-क्षमता  कितनी

 क्या  इस  क्षमता  का  पुरा  उपयोग  किया  जाता

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  कौर

 देश  में  पीतल  की  वार्षिक  खपत  कितनी  हैं  कौर  प्रतिरक्षा  कारखानों  में  पीतल

 का  कितना  उत्पादन होता  है  ?

 वाणिज्य  शरर  उद्योग  तथा  लोहा  श्र  इस्पात  मंत्री  टी०  Ao  :

 दस  कारखाने  जो  निम्न  राज्यों  में  हैं  ——

 राज्य  को  नाम

 बम्बई

 मद्रास

 लगभग  १०,२२०  टन  ।

 केवल  पीतल  की  चादरें  बनाने  की  उनकी  उत्पादन  क्षमता  के  सही  श्रांकड़े  तो  उपलब्ध  नहीं

 हैं  ।  किन्तु  पीतल
 की

 चादरें  और  गोल  खण्ड  तथा  तांबे  की  चादरें  गोल  खण्ड  ढालने  की  कुल  क्षमता

 लगभग  ४०,५००
 टन  वार्षिक  कती  जाती  है  ।

 नहीं  ।

 इस  के  निम्न  मुख्य  कारण  हैं
 न  र ५»

 (१)  बड़े  पिलाने
 क  उत्पादकों  के  यहां  व्यापारिक  श्रेणी की  पीतल  की  चादरें  बनाने  की  ही

 मशीनें  हैं  जिनकी  मांग  गिर  गयी  है  ।  औद्योगिक प्रकार  की  चादरें  बनाये

 नाने

 ी

 देश  में  अभी  व्यवस्था  होनी  शप  है
 ज ०५ अंग्रेजी मं में

 ।
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 (२)  पीतल  की  चादरें  बनाने  वाले  बड़े  उत्पादकों  शर  छोटे  उत्पादकों  में  अब  भी

 योगिता  चल  रही  है  क्योंकि  छोटे  उत्पादकों  की  जो  टूटी-फूटी  पीतल  को
 कच्चे

 माल  के  रूप  में  प्रयोग  करते
 उत्पादन  लागत कम  होती  है

 पीतल  की  खपत  के  ०५  उपलब्ध  नहीं  हैं
 ।

 १९५५-५६  में  कारखानों  का  पीतल  का  उत्पादन  मोटे  तौर  पर  ६,०००  टन  के  स्तर

 का  था  ।  शस्त्रास्त्र  कारखानों  में  पीतल  की  चादरें  नहीं  बनायी  जाती  हैं  ।

 पारपत्र

 1२०२६.  डा०  सत्यवादी :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 प्रादेशिक  पारपत्र  दिल्ली  को  वर्ष  ae a8  में
 विदेशी  पारपत्रों के  लिये  पंजाब

 राज्य  से  प्राप्त  हुए  भ्रावेदनपत्रों  की  जिलेवार  संख्या  कया

 अस्वीकृत  झ्रावेदपत्रों की  संख्या  कितनी

 क्या  सरकार  को  पंजाब  राज्य  के  किन्हीं  संगठनों  से  इस  का  कोई  स्मरण पत्र  प्राप्त

 gat  है  कि  भ्र दक्ष
 कर्मचारियों  को  पारपत्र  देने  के  सम्बन्ध  में  जो  मौजूदा  प्रतिबन्ध  हैं  उन्हें  शिथिल  किया

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य मंत्री  जवाहरलाल
 :  शहरों  पारियों

 के  लिये  प्राप्त
 शर

 स्वीकृत  किये  गये  आवेदनपत्रों  के  राज्यवर  जिलेवार  आंकड़े  तक  रखे
 नहीं गये  हैं  ।

 शौर  हाल  ही  में  एक  स्मृति पत्र  प्राप्त  हुमा  है  शौर  वह  विचाराधीन  है  ।

 भारतीय  संगीत  वाद्यों  का  निर्माण

 1२०२७.  डा०
 सत्यवादी

 :
 क्या  उत्पादन  मंत्री  २३,  १९५६

 को  पूछे  गये  तारांकित

 प्रदर  १६४७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उन  प्रशिक्षार्थियों  को  किसी  प्रकार  की  वित्तीय  सहाय॑ता  दी  जा  रही  है  जिन्होंने  संगीत

 वाद्यों  के  निर्माण  में  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  केन्द्र  में  प्रविष्ठ  हुए

 यदि  तो  कितनी  सहायता  दी  जा  रही

 इन  प्रशिक्षार्थियों  को  झ्र  कौनसी  सुविधायें  दी  जाती  हैं
 ?

 1
 उत्पादन  मंत्री  क०७  सी०  :  at

 बौर  स्थानिक  प्रशिक्षार्थियों  को  २५  रुपये  प्रतिमास  कौर  मुफ़स्सिल  प्रतीक्षा  थियों

 को
 ४०

 रुपये  प्रतिमास  मृत्तिका  दी  जाती  है  ।  प्रशिक्षार्थियों  को  इस  समय  कोई  अन्य  सुविधायें  नहीं  दी

 जा  रही  हैं  ।

 पंजाब  को  ऋण  प्रौढ़  अनुदान

 1२०२८.  सरदार  इक़बाल  सिंह
 :

 सरदार  श्रकरपुरी
 :

 क्या  सिंचाई  sit  fara  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 गत  पांच  वर्षों  में  पंजाब  भ्र ौर  पेप्सू  सरकार  को  सिंचाई  के  प्रयोजनों  के  लिये  दिये  गये  ऋणों

 कौर  वित्तीय  सहायताओं  को  वर्षवार  किस  हद  तक  राज्य  सरकारों  द्वारा  काम  में  लाया  गया

 treat  ast  में  ।
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 उन
 परियोजनाओं  के  नाम  कया  हैं  जिन  पर

 कि
 यह  धन  राशि  व्यय  की  गई

 शौर

 जो  राशि  व्यय  होने  से  बच  गई  है  उसे  काम  में  लाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 1  योजना  उपमंत्री  (si  एस०  एन०  :
 से  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही

 है  शर  तैयार  होते  ही  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 प्रकादानों का  आयात  ate  निर्यात

 1२०२४.
 ५  सरदार

 दबाव
 सिंह

 :

 थि

 क्या  वाणिज्य  ate  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 येन  कौर  रूबल  क्षेत्रों  से  वर्ष  PEUX  में  भारत  में  आयातित

 grat
 a

 नियतकालिकाशओओं  का  कुल  मूल्य  पृथक-पृथक  कितना
 कौर

 उसी  में  उक्त  क्षेत्रों  को  निर्यात  की  गई  पत्रिकाओं  ate  नियतकालिकों

 का  मूल्य  कितना है  ?

 कौर  उद्योग  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्रो  टी०  टी०
 कृष्णमाचारी  )  :

 शर  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  |  देखिये  परिशिष्ट  १३,  अनुबन्ध  संख्या  २७  |

 बन्दोबस्त  कर्मचारी

 इक़बाल  fag
 :

 1२०३०.
 {  oar  :

 के

 मंत्री  ५  PENX  को  पूछे  गये  ग्र तारांकित प्रश्न  संख्या  9X4  के
 उत्तर

 के

 सम्बन्ध में  सभा-पटल  पर  एक  ऐसा  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  उन  स्थानों  के  नाम  दिये  गये  हों

 जहां  प्रदान  में  निर्देशित  विभिन्न  वर्गों  के  अधिकारी  नियुक्त  किये  गये  हैं
 ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  कें०  भोंसले  )  :
 मौजूदा  स्थिति  को  बताने  वाला  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  |  देखिये  परिशिष्ट  १३,  अनुबन्ध  संख्या  २८  |

 सरदार  इक़बाल  सिंह
 :

 TROBE.
 {  ष्ह्

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पंजाब  श्र  पेप्सू  में  जिन  स्थानों  में  स्लेट  की  सरकारी  फैक्टरियां  हैं  उनके  नाम  क्या

 उक्त  राज्यों  में  जिन  स्थानों  पर  स्लेट  का  पत्थर  पाया  जाता  है  उनके  नाम  क्या

 क्या  नई  फैक्टरियां  स्थापित  करने  की  कोई  प्रस्थापना

 यदि  तो  उन  स्थानों  के  नाम  कया  हैं
 ?

 कौर  उद्योग  तथा  लोहा  इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  :

 से  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 es  ध

 tra  प्रंग्रेजी  में  ।
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 एस०  एस०  मोरे  हमें  विभिन्न  राज्यों  विशेषतया  बम्बई  राज्य  की  घटनायें

 की  चर्चा  करनी  है  तथा  हमें  इसक  प्रत्येक  पहलू  की  जांच  करनी  इसलिये पुरी  जानकारी  हमें  मालूम

 होनी  चाहिये  प्रत्यक्ष  जो  हम  बतायें  उसे  सरकार  को  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  |

 सहोदय  :  यह  गारंटी  नहीं  दी  जा  सकती  कि  किसी  सदस्य  द्वारा  बताई

 गई  सूचना  को  ठीक  समझ  ले  अन्यथा  सूचना  दे  ।  परन्तु  सरकार  को  दिसम्बर  के  की  सूचना

 बतानी  चाहिये  |  कठिनाई  बताई  गई  है  कि  राज्य  सरकारों  से  सूचना  मंगाई  जायेगी  तथा  इसमें  समय

 लगेगा  ।  मैँ  सरकार  से  यही  कह  सकता  हूं  कि  दूसरी  सुचना  भी  मंगाई  जाये  ।

 fat एस०  एस०  ७ मोरे  जहां  तक  बम्बई  राज्य  का  ग्न्य  मंत्री  ने  मार्चे  के  अन्त  तक  के

 प्रां कड़े  बताये  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आशंका नहीं  होनी  चाहिये  ।  मैँ  सरकार  से  यही  कह  रहा  कि  यदि

 सुचना  हे  तो  सभा-पटल  पर  रख  दें  ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  की  कोई  झ्रावइ्यकता

 नहीं  है  क्योंकि  हम  पकी  इच्छा  पूर्ण  करेंगे  तथा  जितनी  प्राप्य  होगी  उतनी  अन्तिम सुचना  हम  बताने

 का  प्रयत्न  करेंगे
 ।  परन्तु यह  इतनी  व्यापक  नहीं  होगी

 कि
 सभी  राज्यों  की  हो  फिर

 भी  जो
 भी

 हमें

 प्राप्त  हो  सकेगी  हम  सभा  के  समक्ष  रख  देंगे  ।

 विधेयक  पर  राष्ट्रपति  की
 भ्र नुम ति

 :  मुझे  सभा  को  सूचित  करना  है  कि  वर्तमान  सत्र  में  संसद्  की  द्वारा  पारित

 त्रावणकोर-कोचीन  विनियोग  १९५६  पर  १०  १९५६  को  राष्ट्रपति  ने

 अनुमति दे  दी  ।
 ee  घरन

 अ्रधीनस्थ  विधान  सम्बन्धी  समिति

 चौथा  प्रतिवेदन

 श्री  एन०  ato  चटर्जी  :  मैँ  भ्रधीनस्थ  विधान  सम्बन्धी  समिति  के  चौथे  प्रतिवेदन  को

 उपस्थापित करता  हं

 राज्य  पन गठन  विधेयक

 संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  के  उपस्थापन  के  लिये  समय  में  विधि

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 ‘ice
 भारत के  राज्यों  का  पुनर्गठन  कौर  उनसे  सम्बन्धित  मामलों की

 व्यवस्था  करने  वालें
 विधेयक  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  को  उपस्थापित  किये  जाने  के

 लिये  निश्चित

 समय  को  झागामी  सत्र  के  प्रथम  दिन  तक  बढ़ा  दिया  जाये  15.0

 उपाध्यक्ष  महोदय :
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  ।

 श्री  कामत
 :

 मेरी  प्रार्थना  है  माननीय  मंत्री  इस  पर  प्रकाश  डालें  क्योंकि  मुझे

 यह  चीज  बहुत  महत्वपूर्ण  प्रतीत  होती  है
 ।
 म यह

 rr  re  कि इर  तिथि

 प्रौढ़
 $$,

 मूर ८  अंग्रेजी  में



 १४  EUG  राज्य  भक  रेप

 बढ़ाया  ८...  ।  दूसरे  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  नें  विधेयक  की  प्रगति  की  अ्रनुसूची

 बनाई है  ?  तथा  क्या  बंगाल-बिहार  समस्या  का  इस  विधेयक  में  संशोधन  करके  हल  किया  जायेगा  अन्यथा

 दूसरा  विधेयक  उपस्थापित  किया  जायेगा  ?

 अन्त  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं
 कि

 हमें  यह  जानकारी  नहीं  हैं
 कि

 प्रधान  मंत्री  कितने  समय  तक

 विदेश में  रहेंगे  ।  क्या  सरकार  प्रधान  मंत्री  की  अ्रनुपस्थिति  में  भी  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  अग्रेतर  कार्यवाही

 करने  का  विचार  करती  है
 ?  मेरे  विचार  में  उन्हें  उनकी  वापिसी  की  प्रतीक्षा  करनी  पड़ेगी  ।

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  द्वारा  बताई  गई  सभी  बातें  महत्वपूर्ण  हैं  ।  परन्तु  इस  समय

 प्रधान  मंत्री  की  वापिसी  पर  चर्चा  न  होकर  विधेयक  पर  चर्चा  हो  रही  ह  ।  माननीय  मंत्री  यह  नहीं  बता

 सकते  कि  संयुक्त  समिति  इस  पर  कब  तक  विचार  कर  लेगी  तथा  समिति  के  सभापति  यह  बता  सकेंगे

 कि  वह  कब  तक  इस  पर  विचार कर  लेंगे  ।  परन्तु  निश्चित  अवधि  वह  भी  नहीं  बता  सकते  |

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  अपन  यह  बिल्कुल  ठीक

 है  कि  मैं  यह  निश्चित  रूप  से  नहीं  बता  सकता  कि  संयुक्त  समिति  कब  तक  काय  समाप्त  कर  लेगी

 मुझे  सभापति  ने  सुचित  किया  है  कि  समिति  ने  इस  मामले  पर  विचार  किया
 था

 तथा  संयुक्त  समिति  की

 यह  राय  थी  कि  वह  इस  काय  को  जून  के  प्रत्त  तक  समाप्त  कर  लेगी  ।  मेँ  यह  नहीं  मानता  कि  यह  उनका

 अन्तिम  निश्चय  है  ।  यह  व्यक्त  समिति  का  सामान्य  दृष्टिकोण  था  ।  संभव  है  प्रतिवेदन  जुलाई  की

 प्रारंभिक  तिथियों  में  सभा  में  उपस्थापित  हो  जाये  ।  इसीलिये  १०  जुलाई  निश्चित  की  गई  थी  परन्तु

 मेरा  विचार  है  कि  उचित  तिथि  आगामी  सत्र  का  प्रथम  दिन  होंगा
 ।  कुछेक  दिन  इधर  उधर

 |

 अन्य  कार्यक्रमो ंके  सम्बन्ध  में  मुझे  विश्वास  है  कि  मेरे  साथी  गृह-मंत्री  जो  संयुक्त  समिति के  सभापति

 यहां  खाने  क्योंकि  वह  तीन  श्रथवा  चार  दिन  के  लिये  बाहर  गये  हुये  सभा  को  सूचित
 करेंगे

 तथा  मुझे  तराशा है  कि  इस  सत्र  के  समाप्त  होने से  इस  मामले  के  सम्बन्ध  में  तथा  शझ्रागामी  चुनावों

 की  तिथियों  के  प्रदान  के  सम्बन्ध  में  पुर्णतया  विश्वास  प्राप्त  कर  लेंगे  ।

 रामाराव  )  में  यह  बताना  चाहता हूं  कि  पांच  दिन  से  संयुक्त

 समिति  की  बैठक  नहीं  हो  रही  है  ।  इसके  क्या  कारण  हे
 ?

 महोदय  :  sara  समिति  के  सभापति  यहां  पर  नहीं  हूं  तथा  जब  वह  यहां  उपस्थित

 हों  तब  सभी  बातें  प्री  जा  सकती  संभव है  वह  स्वयं  एक  वक्तव्य दें  ।

 श्री  एच०  एन०  मुकदमों  उत्तर-पूर्व  )  :  में  आपको  उन  बातों  की  याद  दिलाना  चाहता

 हूं  जो  हम  में  से  कुछ  ने  कुछ  दिन  qa  कही  थीं  ।  हमें  पूर्ण  विश्वास
 था  कि

 समिति  समय  बढ़ाने  के  लिये

 ।  सभा  में  यह  भी  बताया  गया  था  कि  इस  देरी  से  सार्वजनिक  चुनावों  के  समस्त  कार्यक्रम  पर

 भी  प्रभाव  पड़  सकता  है  ।  इसीलिये  हम  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  स्थिति  कया  है
 ?

 राज्य  पुनर्गठन  विधेयक  के  अतिरिकत  अ्रनुसूुचित  जातियों  तथा  ख़ादिम  जातियों  का  मामला

 है
 ।  हमें  बताया  गया

 कि
 इसमें  पर्याप्त  समय  चाहिये

 ।
 प्रधान  मंत्री  नें  कुछ  दिन  पूर्व  बताया  था  कि

 सरकार  का  विचार  पूर्व-निर्धारित  कार्यक्रम  के  अ्रनुसार  चलने  का  है  परन्तु  कुछ  प्रदान  घटनायें  भी  हो

 सकती हूँ  ।  मेरा  विचार  है  कि
 इस

 समय  हम  यह  बता  सकते  हूँ  कि  प्रदूषण  घटनायें  तो  नहीं  हैं  ।  जहां
 तक

 हमारा  सम्बन्ध  है  हमारा  दल  कार्यक्रम  में  प्रबल-बदल  नहीं  चाहता  है  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रधान  मंत्री
 को

 या  तो
 मैं

 नहीं  समझा  अथवा  माननीय  सदस्य  नहीं  समझे  |

 उन्होंने  बताया है  कि  दो-तीन  दिन  नद
 माननीय

 ह-काय  मंत्री इस  सम्बन्ध
 में  वक्तव्य  देंगे

 ।
 सटा  दुका

 मूल  ना णणणा भ्रंग्रेजी मे में



 ३४४६  जोवन  बीमा  निगम  विधेयक  १४  १९५६

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  जी  प्रा पने  ठीक  फरमाया  ।  गत  अवसर पर पर  जब  यह  मामला

 उठाया  गया  था  मैंने  कहा
 था  कि

 सरकार  सामान्य  निर्वाचन  की  तिथि  पर  स्थिर  रहने  को

 उत्सुक  है  ।
 जितनी  मुझे  जानकारी  है  कोई  निश्चित  भ्रनुसुची  नहीं  बनाई  गई  है  ।  स्थूल रूप  यह

 भ्रामक
 वह  की  पहली  तिमाही में  होंगे  ।  हम  इस  तिथि  को  निश्चित  करने  को  उत्सुक  हैं  ।

 हम  निर्वाचन  आयुक्त  के  परामर्श  से  इन  तिथियों  को  निश्चित  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  तथा  सभा

 को  सूचना दे  देंगे  ।  हमारा  विचार  आगामी  वर्ष  के  प्रारंभिक  महीनों  में  चुनाव  करने  का  है  ।  मैं  निश्चित

 मास  नहीं  बता  सकता  हूं
 ।

 मास  की  देरी
 भी  हो  सकती  है  परन्तु  यह  संविधान  द्वारा  स्वीकृत

 में  होंगे  ।  यही  मेरी  बात  है
 ।

 इन  तिथियों  की  घोषणा  हो  जायगी  ।
 संयुक्त  समिति  की  बैठकों

 की  वर्तमान  तिथियां  इस  आधार  पर  निश्चित  की  जायेंगी  कि  जिससे  चुनावों  के  समय  तक  कार्य  समाप्त

 कर  सकें  |

 fatt  एन०  सी०  चार्जों  (  हुगली )  :  महत्वपूर्ण  मामलों  के  यह  उचित  होगा  कि  इस  मामले

 पर  चर्चा  के  समय  प्रधान  मंत्री  यहां  उपस्थित  रहें  |  अभी  कुछ  कठिनाइयां  हैं  तथा  हमें  आशा  हैं
 कि

 वहू  उनके  मार्ग-देखन  से  सुलझ  जायेंगी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इच्छा  व्यक्त  कर  दी  प्रधान  मंत्री  इस  पर  विचार

 यह  है

 भारत  के  राज्यों  का  पुनर्गठन  कौर  उनसे  सम्बन्धित  मामलों  की  व्यवस्था  करने  वाले

 विधेयक  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  को  उपस्थापित  किये  जाने  के

 निश्चित  समय  को  आगामी  सत्र  के  प्रथम  दिन  तक  बढ़ा  दिया  जाये  द

 प्रस्ताव  रबी कृत  ।

 संविधान  संशोधन )
 विधेयक

 संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  के  उपस्थापन  के  लिये  समय  की  वृद्धि

 मंत्रालय  में  मंत्री  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 भारत  के  संविधान  में  पर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति

 के  प्रतिवेदन  को  उपस्थापित  किये  जाने  के  लिये  निश्चित  समय  को  अ्रागामी  सत्र  के

 प्रथम  दिन  तक  बढ़ा  दिया  जाये  1.0

 उपाध्यक्ष  महोदय  ने  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  कौर  वह  स्वीकृत  हुआ  ।

 जीवन  बीमा  निगम  विधेयक

 श्री  साधन  गुप्त  )
 :  सभा  का  कार्य  प्रारंभ  होने  से  मैं  ध्यान

 इस  कौर  प्रा कर्षित  कराना  चाहता  हूं  कि  जीवन  बीमा  निगम  विधेयक  पर  चर्चा  की  सुविधा  के  लिये

 प्रवर  समिति  ने  साक्ष्य  को  सभा  में  परिचालित  करनें  का  निर्णय  किया  ।  परिचालित  साक्ष्य  में  ज्ञापनों

 आदि  की  पोर  निर्देश  है  ।  इसलिये  मेरी  प्रार्थना  है  कि  सम्बन्धित  व्यक्तियों  द्वारा  प्रस्तुत  ज्ञापनों  श्रादि

 का  प्रदान  कराया  जाये  तथा  उन्हें  सभा  के  सदस्यों  में  परिचालन  कराया  जाये  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  ने  ठीक  कहा  है  ।  उनका  सुझाव  अ्रध्यक्ष  महोदय  को  बता

 दिया  जायेगा  तथा  वह  निर्णय  करेंगे  कि
 ज्ञापन

 आदि  का  परिचालन  होना  चाहिये  अथवा  नहीं  ।

 faa  म्रंग्रेजी  में
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 AlAMMwHI  र-कोचीन न  प्राय-व्ययन

 सामान्य  चर्चा

 उपाध्यक्ष  त्रावणकोर-को चीन  राय-व्यस्क  कोष  PEXE-VY  पर  चर्चा  करने  के  लिये

 छ  चत  हुए  हूं
 ।  माननीय

 सदस्य  इस  समय  को  सामान्य  चर्चा  तथा  कटौती  प्रस्ताव  चर्चा  में

 बांटना  चाहते  हैं  सीधे  कटौती  प्रस्ताव  पर  चर्चा  चाहते  हैं  ।

 श्री  पन्ना  मेरा  सुझाव  है  कि  श्राप  कार्यक्रम  देखकर  कृपया  यह  बताने की

 करें  कि  एक  घंटा  ait  दिया  जा  सकता  है  |  हमारा  सब  का  विचार  है  कुछ  समय  al ¢ Biz  दिया  जाये
 ।

 महोदय  :  यदि  बजे  की  are  घंटे  की  चर्चा  र  किसी  दिन  की  जायें तो  झ्राघा

 घंटा  प्रौर  मिल  सकता  है  ।  तथा  माननीय सदस्य  साढ़े  बजे  तक  बैठ  कर  एक  घंटा  बढ़ा  सकते  हूं  ।

 श्री  पन्ना  मुझे  विश्वास  है  कि  यह  सभा  are  घंटा  अधिक  बैठने  में  कानी  नहीं  करेगी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  समय  का  कुछ  भाग  सामान्य  को

 दिया  जाये  तथा  शेष  कटौती  प्रस्तावों  को  ।  क्या  समय  का  विभाजन  ४  घंटे  सामान्य  चर्चा  तक  ३.  घंटे

 कठौती  प्रस्ताव  में  किया  जाये  ?

 सभा  एक  बात  का  प्रौर  ध्यान  रखे  कि  ३०५  कटौती  प्रस्ताव  श्री ए०  Fo  श्री वी  ०

 पी०  श्री  श्री  गुन  तथा  श्री  एन ०  श्रीकान्त  नायर  के  हैं  ।  इसलिये  मेरी  प्रार्थना  है

 कि  १४  मिनट  में  वह  यह  बता  दें  कि  किन  मंत्रालयों  के  कटौती  प्रस्तावों  पर  भ्रमित  बल  देना  चाहते  हैं  ।

 सूची  प्राप्त हो  जाने  पर  सभी  कटौती  प्रस्तावों  पर  ध्यान  न  उन्हीं  कठौती  प्रस्तावों पर  ध्यान
 दिया  जायेगा  |

 इसके  भ्र ति रिक्त  ort  art  घंटे  में  हम  निश्चित  कर  सकते  हैं  कि  किन  मंत्रालयों  पर  अ्रधिक

 ध्यान  देना  चाहिये  ।  इसमें  सुविधा  हो  जायेगी  ।

 क्या  श्राप  सभी  कटौती  प्रस्तावों श्री  एन०  श्रीकान्तन  नायर  व  मोवलिक्करा

 को  प्रस्तुत  स्वीकार  नहीं  कर  रहे  हैं  तथा  फिर  चुने  हुए  कटौती  प्रस्तावों  को  अलग  नहीं  ले

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जिन  कटौती  प्रस्तावों  सदस्यों  ने  अपना  ध्यान  लगाने  को  कहा

 प्रस्तुत माने  जायेंगे  ।  माननीय  सदस्य  aol  इच्छा  १५  मिनट  में  बतायें  ।

 ato  पी०  नायर  एक  कठिनाई  है  कि  कटौती  प्रस्तावों  से  ही  हम

 अपनी  बातें  सरकार  को  बता  सकते  हैं  परन्तु  यदि  कुछ  चुने  कटौती  प्रस्ताव  रह  जायेंगे  तो  सरकार  सब  पर

 विचार
 न

 करके  केवल  कुछ  घंटे  कटौती  प्रस्तावों  पर  विचार  करेंगी  |  इसके  अ्रतिरिक्त  मैं  चाहता  हं  कि

 समय  ५  घट  तथा  २  घट  रखा  जाय  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 मुझे  कोई  आपत्ति नहीं  है  ।  मैंने  एक  सुझाव  दिया  था  ।  यदि  माननीय

 सदस्य  राज्य  के  लिये  इसे  लाभदायक  समझें  तो  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  समझे  जायें
 ।  परन्तु ये  मतदान

 के  लिये  कैसे  रखे  जायेंगे  ।

 श्री  एन०  श्रीवास्तव  नायर  :  सभी  एक  साथ  सभा  में  मतदान  के  लिये  रखे  जायें  ।

 महोदय :
 बहुत  ।  जो  माननीय  सदस्य  अपने  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करना

 चाहें  वह े  १५
 मिनट

 में  मु में  मुझे  स प  कर
 दें  |  अरन्य सब  प्यार  सभी  संशोधन  प्रस्तुत  समझें  ।

 दि

 मूल  अंग्रेजी
 में



 ३८  श्राविका-कोचीन  प्राय-व्ययन  १४  PENS

 श्री  सभा  को  यह  जानकारी  है  कि  इस  प्राय-व्ययन  की  चर्चा  के  लिये  सात  घंटे
 निश्चित

 किये  गये  हैं  जब  कि  एक  करोड़  व्यक्तियों  से  अ्रघिक  अपनी  शिकायतें  प्रस्तुत  करना  चाहते  सत्र  में

 यह  समय  बहुत  ही  थोड़ा  है  फिर  भी  हम  अपनी  बातें  प्रस्तुत  करने  का  प्रयत्न  करेंगे
 ।

 मुझे  इन  परिस्थितियों  का  बड़ा  ही  खेद  है  जिनके  कारण  ऐसी  दशा  झाई  हमारे  राज्य  में

 प्रथम  प्रतिनिधि  संस्थानों  का  आविर्भाव  ear  था  तथा  wa  उसी  राज्य  को  दिल्ली  की  देखना  पड़

 रहा  है  ।  भूतपूर्व  मुख्य  मंत्री  ने  अपना  त्यागपत्र  राजप्रमुख  को  देते  हुए  कहा  था  कि  मंत्रि-मंडल  में

 बार  संकट  विरोधी दल  के  कारण  नहीं  हुम  है  अपितु  शासक  दल  के  षड़यंत्रों  के  कारण  है  ।

 हमारी  भाषा  में  एक  कहावत  है  कि  यदि  कौवे  को  पेड़  पर  घोंसला  बनाने  दिया  जाये  तो  वह  पेड़  के  लिये

 भी  हानिकारक  होगा  ।  वही  अनुभव  हमें  कांग्रेस  को  शा सना रूढ़  करके  राह ेहै  ।  कांग्रेस  सत्ता  को  छोड़ने

 को  तैयार नहीं  है  ।  हालांकि  लोगों  ने  यह  घोषणा  कर  दी  है  कि  वह  wa  उसे  कौर  नहीं  चाहते  जिस

 राज्य  से  में  प्राया  हूं  वहां  कांग्रेस  का  मान  प्रतिदिन  घटता  जा  रहा  है  ।  क्या  राज्य  की  विधान  र

 भ्र  क्या  नगरपालिकायें  सभी  जगह  कांग्रेस  के  प्रतिनिधियों  की  संख्या  निरन्तर  कम  होती  जा  रही  है  ।

 Love  में  जहां  उनके  पास  १०८ में  से  Ce  सीटें  a8:  में  वहां  केवल  ४४  सीटें  ही  रह  गईं  ।  इसी

 प्रकार  नगरपालिकाश्रों में  जहां  उनके  पास  पहले  २८  में  से  १  सीटें  थीं  वहां  अरब  केवल  ९  ही  रह  गई

 किन्तु  फिर  भी  कांग्रेस  ने  वहां  पर  जनता  की  इच्छा  की  कोई  परवाह  नहीं  की  है  4.0  प्रीत  में  हमें  फिर  वहां

 पर  परामर्शदाता  द्वारा  शासन  कायम  करना  पड़ा  है  ।

 हमारी  स्टेट  भारत  का  फ्रांस  है  ।  पिछले  are  वर्षों  में  वहां  पर  ६  शासन  व्यवस्था  बदली

 है  ae  तीन  बार  सामान्य  निर्वाचन हुए  इस  सब  का  दोष  किस  पर  है
 ?  इस  सब  का  दोष  कांग्रेस  पर

 उन्हें  मौका  दिया  गया  था  किन्तु  वह  जनता  की  झाकांक्षाश्मों  को  पूरा  नहीं  कर  सकी  ।  इसीलिये  अब

 लोग  उसे  प्रसाद  बनाने  पर  हुए  हैं  |

 हमारे  सामने  यह  बजट  पाया  है  ।  मैं  इसकी  निष्पक्ष  दृष्टि  से  प्रा लोच ना  करूंगा  |  इस  बजट  में

 भी  मुझे  वहां  की  समस्याओं  का  हल  नहीं  दिखाई  देता  है
 ।

 यदि  इसमें  सच्चे  दिल  से  वहां  की  सदस्यों

 को  हल  करने
 की

 बात  कही  गई  होती
 तो

 मैं  अवश्य  ही  इसका  समथेन  चाहे  मेरा
 राजनैतिक  दृष्टि

 से  कितना  भी  मतभेद  क्य  न  हो  ।  में  राष्ट्रपति  के  शासन  के  विरुद्ध  हूं  किन्तु  फिर  भी  श्री  पी०  एस०  राव

 यदि  वहां  की  समस्याओं  का  कुछ  हल  करें  तो  वहां  के  लोगों  को  लाभ  हो  सकता  है  |

 त्रावणकोर-कोचीन राज्य  भारत  का  सब  से  सुन्दर  राज्य  है  ।  उसे  भारत  का  उद्यान  कहा  जाता

 है  ।  विदेशियों  ने  भी  उसकी  भूमि  कौर  जलवायु  की प्रशंसा की  है  |  किन्तु मुझे  बड़े  दुख  के  साथ

 यहां  यह  कहना  पड़  रहा  है  कि  वहां  के  लोगों  का  जीवन  भारत  के  सभी  भागों  के  लोगों  से  अधिक

 कष्टमय है  ।  वहां  लोगों  के  पास
 न

 कपड़ा  है  न  जूता  ।  वहां  के  लोगों में  शिक्षित  व्यक्तियों  का

 प्रतिशत  भारत  भर  में  सब  से  अधिक  है  ।  हमारे  यहां  PeYR-UY F में  १६  लाख  बच्चे  स्कूलों  व  कालिजों

 te  हम

 हमारे  यहां  अनेकों  वाणिज्यिक  फसलें  उत्पन्न  होती  हैं  ।  किन्तु  हमारे  यहां  सब  से  बड़ी  कठिनाई

 यह  है  कि  हमारी  जनसंख्या  का  घनत्व  बहुत  अधिक है  ।  प्रतिवर्ग  मील  में  लगभग  १८००  आदमी

 रह  रहे  हैं  जबकि  शेष  भारत  में  प्रति  मील  केवल  ३८०  आदमी  ही  रहते  हैं  ।  तट  के  पास  तो  यह  घनत्व

 पौर  भी  अघिक है  ।  हमारे यहां  केवल  ३४  लाख  एकड़  भूमि  ही  कृषि  के  योग्य  है
 ।

 प्रति  व्यक्ति  लगभग

 एक-तिहाई
 एकड़

 भूमि ही
 जाती  है  ।

 मूल  मरज  में



 १४  PERG  त्रावणकोर-कोचीन  शिष्य-व्यस्क  रेश

 फिर  हमारे  यहां  बेकारी  की  समस्या  भी  बड़ी  विकट  है  ।  हमार  १४५  वर्ष  की  तथा  उससे

 की  वालें  लगभग  ६१७१ लाख  व्यक्ति  इनमें  से  २८'०४५ लाख  व्यक्ति  पुर्णतया  दूसरों

 पर  निरभर हैं  ।  १५  से  २४  वर्ष  की  वाले  २०२६  लाख  युवक  हैं  उनमें  से  केवल  3° Sig  लाख  ही

 नौकर  इस  प्रकार  हमारे  यहां  लगभग  ३१  लाख  ऐसे  लोग--स्त्रियां तथा  पुरुष--हैं  जो  काम  करने

 के  योग्य  हैं  किन्तु  उन्हें  कोई  काम  नहीं  रहा  है  ।  केरल  में  शिक्षित  बेरोजगारों  की  झर  भी  दुर्दशा

 |  इसी  कारण  हमें  यह  भिन्न  वाद  दिखाई दे  रहा  |  इस  सब  का  दोष  सरकार पर  है  ।  हमने  इस

 समस्या  को  हल  करने  के  लिये  इस  बजट  में  क्या  किया  है
 ?

 इस  बजट  में  शिक्षा  के  लिये  करोड़  रुपये  से  ऊपर  की  मांग  की  गई  है  ।  लेकिन हम  किस

 प्रकार की  शिक्षा  देंगे  ?  हमारे  राज्य  में  पहले  से  ही  ४६  कालिज  हैं  ।  किन्तु  उनमें  से  केवल  एक  ही

 टेक्नीकल  कालिज है  ।  उसमें  केवल  ६२  विद्यार्थी हैं
 ।  इसी  प्रकार एक  इंजीनियरिंग  कालिज है  उसमें

 ३६१  विद्यार्थी  मेडिकल  कालिज  में  केवल  ५०३  विद्यार्थी हैं  ।  इस  प्रकार  कुल  मिला  कर  ३८  लाख

 विद्यार्थियों  में  से  केवल  ३,०००  विद्यार्थियों  को  ही  टेक्नीकल  दिक्षा  मिल  रही  है  ।  इसमें  बी ०  टी ०

 एल०  टी०  जैसे  व्यर्थ  के  व्यवसाय  भी  शामिल  हैं  ।  क्योंकि  इनके  बाद  भी  लोगों  को  अध्यापक  बनकर

 अघ  ख  मरना  पड़ता  है  ।  इस  बजट  में  हमें  क्या  दिया  जा  रहा  है
 ?

 कहीं  पर  कौर  मलयालम

 की  एम०  की  श्रेणियां  जारी  की  जायेंगी  कौर  कहीं  पर  विज्ञान के  लिये  स्नातक  श्रेणियां  |  इसी  प्रकार

 कहीं पर  हिल्स  में  एक  पब्लिक  स्कूल  तथा  कहीं  पर  केन्द्रीय  पुस्तकालय  प्राणी  खोला  जा  रहा  है  ।  ये

 सब पुरानी बातें  हैं  ।  इसमें  कुछ  भी  नवीन  नहीं  है  ।  हमार  यहां  औद्योगिक  विकास  कौर  टेक्नीकल

 दिक्षा का  प्रबन्ध  कयों  नहीं  किया  जा  रहा  है
 ?

 राज  हमें  सब  से  प्रतीक  टेक्नीकल  दिक्षा  की

 e  |

 हमारा  कल्याण  HAT  औद्योगीकरण  द्वारा  ही  हो  सकता  है  ।  जब  कभी  हम  औद्योगिक  विकास

 का  रन  उठाते  हैं  हमें  यह  कहा  जाता  है  कि  त्रावनकोर-कोचीनं  में  बड़ी  औद्योगिक  अ्रशान्ति  है  ।  वहाँ

 हरे  रोज़  हड़तालें  होती  रहती  हैं  ।  हम  भला  वहां  कसे  कोई  उद्योग चला  सकते हैं  !  मैंने  इंडियन  लेबर

 गज़ट  देखा  हैं  ।  त्रावणकोर-कोचीन  में  पश्चिमी  बंगाल  प्रौढ़  बम्बई  से  अधिक  अशान्ति  नहीं  है  ।  फिर  श्राप

 इन  हड़तालों  का  कारण  भी  तो  सोचिये  ।  हमारे  यहां  २००  रुपये  से  कम  मासिक  वेतन  पाने  वाले  श्रमिकों

 की  औसतन  वार्षिक  are  ६८३  रुपये  के  लगभग  बैठती  है  जबकि  श्रंडेमान-निकोबार  में  भी  न्यूनतम

 औसत लगभग  ८६४  रुपये  है  ।  फिर  अधिकतर  हड़तालें  बोनस  waar  wet  इरादी

 के  सम्बन्ध में  हुई  हैं  ।  हमारे  राज्य  में  €  ८
 प्रतिशत  हड़तालें  वर्तमान  दशाओं  को  सुधारने  सरकारी

 विधियों  का  पालन  करने  के  लिये  ही  होती  हैं  ।  में  माननीय  मंत्री  से  इस  सम्बन्ध  में  निष्पक्ष  रूप  से  जांच

 करने  की  प्रपील  करता  हूं  |

 हमारे  यहां  का  श्रमिक  वर्ग  बड़ा  शाक्तिशाली  है  |
 राज  वह  राजनीति  में  एक  निर्णायक

 स्थिति  रखता  है
 ।

 प्रारम्भ  से  ही  वह  राष्ट्रीय  संघर्ष  में  सब  से  आगे  रहा है  aa  कहीं  उन्हें  यह

 स्थिति  प्राप्त  हुई  है
 ।

 किन्तु  हमारे  कांग्रेसी  भाई  उनकी  कोई
 वैध

 मांग  मानने  को
 भी

 तैयार  नहीं
 हैं  ।

 वह  उन्हें  बार-बार  के  संघर्षों  में  डालकर  उन्हें  थका  कर  मार  देना  चाहते

 अरब  में  नये  उद्योगों
 की

 प्रो  ता  हूं  ।  सरकार ने  वहां  नारियल  जटा  उद्योग ars  की  स्थापना

 की
 है

 |
 यह  उद्योग  केरल  का  जीवन  है

 ।
 इसमें  २१  लाख  लोग  लगे  हुए  हैं  ।  किन्तु  राज  उनकी  क्या

 दशा है  ?  सरकार
 ने

 उनके  लिये  तीन  कदम  उठाये  हैं  ।  एक  तो  नारियल  जटा  उद्योग  की  स्थापना

 के  लिये  उसने  कुछ  रुपया  दिया  है
 ।

 दूसरे  उसने  इस  उद्योग  सम्बन्धी  कुछ  सहकारी  संस्थाओं  की  स्थापना

 की  है  सनौर  तीसरे
 इस

 उद्योग  के  लिये  न्यूनतम  वेतन  निश्चित  किया  है  ।  किन्तु मुझे  बोर्ड  के  सभापति

 ने  बताया  है  कि  यह  बोर्ड  कुछ  प्रिया  काम  नहीं  कर  रहा  है  |  विदेशों  में  नारियल  जटा  का  सामान  बनाने
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 पुन्न ू|
 के  लिये  नई-नई  फैक्टरियां  खोली  जा  रहीं  हैं  ।  हमारा  निर्यात  लगातार  घटता  जा  रहा  है  ।  हमारे

 यहां  के  लोग  भूखे  मर  रहे  हमारे  यहां  सहकारी  संस्थाओं  के  लिये  ३६  लाख  रुपया  स्वीकृत  हुमा  था  |

 उसमें  से  बाधा  काल  व्यपगत  हो  गया  है  ।  कौर जो  व्यय  भी  किया  गया  है  वह  केवल  नारियल  जटा  की

 भूसी  के  स्वामियों  को  ही  दिया  गया  है  ।  इस  उद्योग  में  एक  भारी  संकट  रहा  है  ।  श्राप  न्यूनतम

 aaa  को  लीजिये  ।  लगभग  ८०  प्रतिशत  झगड़े  इसीलिये  हो  रहे  हैं  क्योंकि  श्रमिकों  को  वह  न्यूनतम

 वेतन  भी  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।

 श्राप  रबड़  उद्योग  को  लीजिये  ।  त्रावणकोर-कोचीन में  भारतवर्ष  के  सम्पूर्ण  रबड़  का  €६  प्रतिशत

 रबड़  बनता है  ।  वहां पर  एक  टायर  फैक्टरी  खोलने की  योजना  थी  ।  किन्तु  wa  सरकार  उसे  मद्रास

 में  ले  जाना  चाहती है  ।  हम  इसका  विरोध  करते  हैं  ।  हम  किसी  के  साथ  हिस्सा-पत्ती  करने  को  तैयार

 नहीं  हमारे  यहां  रबड़  फैक्टरी  बननी  चाहिये  ।  मैं  वित्त  मंत्री  से  पुछना  चाहता  हुं  कि  आखिर  यह

 उद्योग  हमारे  यहां  क्यों  नहीं  खोला  जा  सकता  है  ?  वहां  के  राज्य  के  वित्त  मन्त्री  ने  भाषण  में  बड़े

 aaa दिये  हैं  ।  उन्होंने  कहा  है  कि  यहां  पर  एक  भारी  बिजली  के  उपकरणों  का  कारखाना  खोला

 जायेगा  तथा  मीन  भ्षेत्रों  का  विकास  ae  ।  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  इस  दिशा

 में  क्या  करने  जा  रही  हैं  ?

 हमारे  राज्य  में  बड़ी  दुर्दशा है  ।  हमारे  यहां  की  पुलिस  व्यवस्था सब  से  निकम्मी प्रौर

 सड़ी  है  ।  पुलिस  की  जो  हालत  १००  वर्ष  पहले  थी  art  भी  वही  है  ।  लोगों  पर  वैसी  ही  ज्यादतियां  हो

 रही  हैं  ।  उन्हें  पीटा  जा  रहा  है  वैसे  ही  हवालातों  में  बन्द  किया  जा  रहा  है  ।  वहां की  सारी  शक्ति भाई  ०

 जी०  के  हाथ  में  जब  तक  उसका  तबादला  नहीं  हो  जाता  वहां  की  व्यवस्था  नहीं  सुधर  सकती  है  ।

 झ्रापसें  मेरी  यह  प्रार्थना  है  कि  श्राप  सब  से  पहले  वहां  की  प्रशासन  सेवाओं  का  सुधार  ताकि  भावी

 संतति यां
 यह  न  कहें  कि  हमारे  पूर्वजों ने  हमारे  लिये  कुछ  भी  नहीं  किया  हमें  ore  है  कि  राष्ट्रपति

 के  राज्य  में  हमें  कम  से  कम  इतना  लाभ  तो  हो  ही  सकता  है  |

 श्री  ए  एम०  थामस  )  अभी  मेरे  मित्र  श्री  पुस्तक  बजट  पर  अपने  विचार

 अ्रभिव्यक्त  किये  हैं  ।  वह  कुछ  अ्रघिक  आशाजनक  नहीं  थे  ।  वास्तव  में  यदि  वह  त्रावणकोर-कोचीन

 राज्य  की  अर्थिक  व्यवस्था  तथा  वहां  की  बेकारी  शादी  की  समस्याश्रों  को  हल  करने  के  लिये  कुछ  क्रियात्मक

 सुझाव  रखते  तो  भ्रमित  sear  होता  ।  मगर  उन्होंने  सारी  शक्ति  कांग्रेस  के  जिम्मे  दोष  मढ़ने  में  ही

 लगा
 दी  ।  मानों  वह  कहीं

 पर
 चुनाव  के  लिये  हों  रही  सभा  में  भाषण  दे  रहे  थे

 ।

 FEKR  जब
 से  यह  सभा  बनी  है  यहां  पर  त्रावणकोर-कोचीन  को  विशेष  स्थान  दिया  गया  है  ।

 यहां  तक  कि  कई  सदस्यों  ने  यह  भी  कह  डाला  कि  क्या  भारतवर्ष  में  केवल  त्रावणकोर-कोचीन ही  का
 राज्य  है  ?  नगर हम  वहां  परिस्थितियों को  ध्यान  में  रख  कर.देखें  तो  हमें  वहां  पर  कांग्रेस  सरकार

 द्वारा  किये  गये  कार्य  के  लिये  va  अनुभव होता  है  ।  वहां  पर  कितनी  ही  बार  राज्य  बदला  ।  यदि हम
 केवल

 इसी  बात  का  ध्यान  करें  तो  हमें  पता  लगेगा  कि  सरकार  की  सफलताएं  कितनी  महान्  हैं  ।

 बावकार-कोचीन  में  केवल  समाजवादी  दल  नाम  की  एक  पार्टी  है  ।
 चुनाव  के  दिनों  में  उसने

 लोगों  में  यह  प्रचार  किया  कि  केरल  में  बड़े  साधन  यहां  बड़े-बड़े  ऐसे  युद्धोपयोगी पदार्थ  हैं  जो  देश

 भर  में  नहीं
 मिलते

 ।  नारियल श्र  रबड़  के
 उद्योगों

 में  तो
 उसका  एकाधिकार है  ।  हमारे  यहां

 बड़े  खनिज  संसाधन  हैं  ग्राही  ।
 यह  सब  Th  रख  कर  वह  केरल  को  एक  स्वायत्त  तथा  स्वतन्त्र  राज्य

 बनाना  चाहते  थे
 ।

 उन्होंने  सदा  पंचवर्षीय  योजना  में  सहयोग  देने  की  बजाए  उसमें  रोड़े  झ्र टका ने  की

 को दिदा की  है  ।
 गुए

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  न्न्स ्  साहब  वाली  पार्टी
 भी

 झ्राजकल  पंचवर्षीय  योजना
 की

 कटु
 आलोचना  ही  करती  रही

 है  ।  भ्र भी हाल  ही  में  उन्होंने  पालघाट  सम्मेलन  में  अपना  इरादा  कुछ-कुछ  बदला  है  कौर  योजना

 में  सहयोग  देने  की  बात  सोची  है  ।  मैं  उनसे  पूछता  हुं  कि  उन्होंने  राज्य  के  हित  में  सरकार  को

 तक  क्या  सहयोग  दिया  है
 ?

 vee  वे  हड़तालें करवा  के  शान्ति  ae  व्यवस्था के  भंग  कराने  में  ही  लगे

 रहे  ।  ऐसी  हालत  में  कांग्रेस  सरकार  वहां  केसे  काय  कर  सकती  थी  ?

 में  तो  यह  कहूंगा  कि  श्री  पुलिस  द्वारा  की  गयी  आलोचना  के  बावजूद  वहां  के  वित्त  मंत्री  श्री  जान

 का  भाषण  ही  सादा  स्पष्ट
 था

 ।.  भ्र भी  फिलहाल  त्रावणकोर-कोचीन के  प्रशासन  की  भार

 साधक  केन्द्रीय  सरकार  को  कुछ  बात  ध्यान  में  रखनी  चाहिये  |  एक  नया  राज्य  बनाया  जा  रहा  है

 उस  भावी  केरल  राज्य  के  वित्तीय  भविष्य  का  बड़ा  निराशाजनक  चित्र  अंकित  किया  गया  है  ।  केन्द्रीय

 सरकार  के  गृह-कार्य  मंत्रालय  के  सब  से  आधुनिक  प्रतिवेदन  में  कहा  गया  है
 कि

 वहां  बढ़ती  हुई  जनसंख्या

 के  कारण  प्रति  व्यक्ति  खेती  का  क्षेत्र  कम  होते
 हुए

 त्रावणकोर-कोचीन  के  सामने  बड़ी  कठिन  समस्याएं
 फिर  भी  सुक्ष्म-निरीक्षण  के  बाद  हम  यह  देख  सकेंगे  कि  भारत  की  स्वतन्त्रता  के  बाद  उस  राज्य

 की  गतिविधि  के  लिये  कोई  भी  गर्व  कर  सकता  है  ।  श्री  नल ६१५  ने  उसकी  एक  समस्या  का  निर्देश  किया  है

 भर  वह  यह  है  कि  १९५१  की  जनसंख्या  के  अनुसार  त्रावणकोर-कोचीन में  जनसंख्या का  घनत्व  208%

 प्रति  वर्ग  मील  है  प्रो  संकेतों  के  अनुसार  १९६१ में  वह  २,१९२  हो  जायगा  जो  दुनिया  में  शायद  सब  से

 अधिक  होगा  |

 [  श्री  राघवाचारी पीठासीन  हुए  ]

 राज्य  पुनर्गठन  प्रतिवेदन  से  हम  यह  देख  सकेंगे  कि  केरल  के  9¥,eco at Alea A वर्ग  मील  में  Rg  करोड़

 जनसंख्या होगी  कौर  कर्नाटक  के  ७२,७३०  वर्ग  मील  में  ee  करोड़  जनसंख्या  होगी  जिससे  कि

 केरल  राज्य  में  जन  संख्या  घनत्व  कर्नाटक  की  अपेक्षा  चौगुना  अधिक  होगा  |  उसके  लिये  यह  सुझाव  दिया

 गया  है  कि  ग्रन्तर्रन्तीय  श्राप्रवास  कराया  जाये  ।  केन्द्र  ने  इस  दिशा  में  कुछ  प्रयत्न  किया  था  प्रौढ़  कुछ

 परिवारों  को  भ्रन्दमान  प्रौढ़  भोपाल  में  बसाया  गया  है  ।  साधनों के  उपयोग  में  लाने  के  लिये  वहां  पर्याप्त

 क्षेत्र हो  सकता  है  किन्तु मुझे  मालूम  ठ्झ्ा [ट  कि  श्राविका-किचिन  से  भोपाल  गये  हुए  परिवारों  की

 स्थिति  वास्तव  में  बड़ी  दयनीय  है  ।  उन्हें जो  निवासस्थान  दिये गये  हैँ  toe के  स्थान  से  भी

 बदतर हैं  ।  यदि  सरकार  इसी  प्रकार  से  अन्तर्जातीय  भ्राप्रवास  संगठित  करना  चाहती  है  तो  मैं  यह  कहुंगा

 कि  हमें  ऐसा  अन्तर्जातीय  झाप्रवास  बिलकुल  नहीं  चाहिये  |

 त्रावणकोर-कोचीन  के  वित्त  मंत्री  ने  अपने  भाषण  में  यह  प्रस्थापना  रखी  थी  कि  त्रावणकोर-कोचीन
 म  उपलब्ध भूमि  समाज  के  योग्य  भाग  को  सौंप  दी  जाये  are  उसके  लिये  एक  कमी  आयोग  नियुक्त

 किया  ऐसे  आयोग  की  स्थापना  कौर  उपबन्ध  कमी  का  योग्य  समदाय  में  वितरण  की  आवश्यकता

 करती
 में  वित्त  मंत्री  रोक  गृह-मंत्री  का  ध्यान  श्रीकृष्ण  करता  इस  सम्बन्ध  में  में  सरकार  को  बताना

 चाहता  हूं  कि  कुछ  समय  पूर्वे  वहां  कुछ  परिवारों  को  पांच  से  दस  एकड़  जमीन  दी  गयी  थी  किन्तु  उचित

 योजना  कौर  उस  क्षेत्र  के  उचित  विकास  की  व्यवस्था  न  होने  के  कारण  उसका  ऐसा  शोषण  किया  गया

 कि  मिट्टी  बह  जाने  के  कारण  वह  बिलकुल  रेगिस्तान  बन  गयी  ।  इसलिये  मैं  निवेदन  करूंगा  कि

 एक  उचित  योजना
 बनायी  जाये  ate  राज्य  की  उपलब्ध  भूमि  इस  प्रकार  यांटी  जाये  कि  वह  बरबाद

 we
 मैं  उस

 राज्य
 में

 बेरोजगारी
 समस्या  के  श्राकार  के  बारे  में  बताऊंगा  ।  बढ़ती हुई  जनसंख्या

 के
 य

 कारण  प्रतिवर्ष
 ६०,०००

 बेरोजगार  व्यक्ति  बढ़ते  हैं
 ।  अनुमान  लगाया  जाता  है  कि  १९५५  के

 अन्त
 में

 १४५
 लाख  व्यक्ति  बेरोजगार  थे  प्रौढ़

 १०
 लाख  व्यक्ति  ऐसे  थे  जिन्हें  न्यून  काम  प्राप्त  था  ।  यदि

 RY  लाख  को  निकाल  दिया  जाये  तब  भी  शेष  gory  लाख  व्यक्ति  बेरोजगार
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 ए०  एम०

 १०  लाख  व्यक्ति  न्यून  काम  प्राप्त  व्यक्ति  होंगे  ।  रोजगार  का  चाल  स्तर  कायम  रखने  के  लिये  हमें  ३  लाख

 से  अधिक  व्यक्तियों  को  काम  ढूंढना  होगा  ।  त्रावणकोर-कोचीन में  स्थिति  कौर  पेचीदा  इसलिये  है  कि

 वहां  शिक्षित  बेरोजगार भी  हें  ।  ऐसी  समस्या  देश  के  किसी  न्य  राज्य  के  सामने  नहीं  है  ।

 हमें  यह  स्मरण  रखना  होगा  कि  सब  गरीबी  होते  हुए  भी  त्रावणकोर-कोचीन  भारत
 सब  से

 उन्नतशील  राज्य  वहां  राष्ट्र  निर्माण  कारी  कार्यों  विशेषकर  शिक्षा  कौर  संचार

 के  क्षेत्रों  में  प्रगतिशील  नीति  weary  गयी  है  ।

 हमें  दिये  गये  aint  से  यह  मालूम  होता  है  कि  उस  छोटे  राज्य में  प्रथम  श्रेणी  के  ५०  कालेज

 हैं  जिसमें  wa  मेडिकल  एक  इंजिनियरिंग  एक  कृषि  कालेज  और  एक  पशु  चिकित्सा

 कालेज है  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  ब्रिटेन  में  भी  एक  लाख  जनसंख्या  के  प्रति  इतने  प्रतीक  छात्र  हों
 ।  उस

 राज्य में  ५,८७२  दिक्षा  संस्थायें हैं  जिनमें  ६१३  ८५५  मिडिल  ate BRE  प्राथमिक

 सकल  स्वास्थ्य  तथा  wey  विकास  कार्यों  में  भी  काफी  प्रगति  हुई  है  ।  वहां  ५२  बड़े  अस्पताल

 १६६  ग्रौषघालय ३५  सहायता  प्राप्त  अस्पताल  फिर  १६  अ्रायर्वेदिक  ८१

 कौर  ३२०  सहायता  प्राप्त  आयुर्वेदिक  अ्रस्पताल हैं  |

 ये  सब  तथ्य  में  इसलिये  बता  रहा  हूं  कि  उस  राज्य  के  लिये  जो  भी  योजनाएं हम  बनायें  वे  उस

 राजय  में  श्री  तक  हुई  प्रगति  के  भ्रनुरूप  होनी  चाहियें  जिससे
 कि

 वह  प्रगति  में  बाधक
 न

 हों
 ।

 वहां  प्रगति

 भ्र  रहन-सहन  के  भ्रमित  wes  स्तर  के  लिये  उग्र  लालसा  है  ।

 दूसरी  बात  यह  ध्यान  में  रखनी  चाहिये  कि  उस  राज्य  में  बहुत  बड़ी  व्यापारिक  मंदी  करायी  है
 जिसके

 कारण  उस  राज्य  की  में  लगभग  ७०  करोड़  रुपये  की  कमी  हुई  है  |  प्रयास  उस  हद  तक  उस  राज्य

 की  जनसंख्या  की  क्रयशक्ति  घट  गयी  है  ।

 अब  हम  यह  देखें  कि  न्नावनकोर-कोचीन के  इन  बड़े-बड़े रनों  को  केन्द्र  ने  किस  प्रकार  सुलझाया

 है  ।  पहली पंचवर्षीय योजना  में  हमें  ६०  करोड़  रुपये  मिलने  चाहिये  थे  किन्तु  बेरोजगारी  समस्या
 तथा

 meg  चीजों  के  कारण  अतिरिक्त  नियतन  के  साथ  वास्तव  में  केवल  ३०  करोड़  रुपये  का  नियतन

 किया  गया  |  2eyUv  के  पहले  चार-पांच  वर्षों  में  खाद्यानों  के  वितरण  के  लिये  राजकीय  सहायता  कं  रूप

 में  उस  राज्य को  aaah  करोड़  रुपये  खर्चे  करने  पड़े  शर  नरेन्द्र  ने  ८'  ५७  करोड़ रुपये  दिये  ।  PEXE—KY

 के  प्राय-व्ययन  में  ३१  करोड़  ३८  लाख  रुपये  में  ७  करोड़  ११  लाख  रुपये  केवल  शिक्षा के  लिये

 रखे  गये  हैं  प्रत्य  कोई  राज्य  इतने  प्रनूपात च्े  में  शिक्षा  पर  नहीं  करता  ।  मैं  माननीय  मंत्री  से

 पूछता  हूं  कि  उस  राज्य  में  प्रौद्योगिकी  के
 लिये

 उन्होंने  कितना  विनियोजन
 किया है

 ।  वहां  डी०  डी०

 टी०  कारखाना  स्थापित  किये  जाने  के  भ्र ति रिक्त  त्रावणकोर-कोचीन में  केन्द्रीय  खर्चे  की  एक  पाई  भी

 खर्चे  नहीं  की  गयी  है  ।  वहां  के  वित्त  मंत्री  ने  वहां  के  बिजली  के  भारी  सामान  का  जहाज  बनाने

 का  कारखाना  कौर  एक  सेन्ट्रल  प्रेस  स्थापित  करने  का  सुझाव  दिया  है
 ।

 मैं  तो  यह  कहूंगा  कि  सरकार  ने

 उस
 राज्य

 के
 प्रति

 अरपना  काव्य  नहीं  किया  मैं  पूछता हूं  कि  क्वि लोन  atk  त्रिचूर

 में  प्रौद्योगिक  सिह वेल् ला कौर  एत्तुमनूर  में  दो  बड़े  कारखाने  भूवट्पुझा  तथा

 sie  किसी  स्थान  पर  तीन  छोटे  कारखानें
 की

 योजनाओं  के  लिये  मंजूरी  देने  में  इतने  विलम्ब  के  क्या

 कारण  मैं  केवल  यही  बताना  चाहता  हूं  कि  इस  विषय  में  केन्द्र  का  दृष्टिकोण  ठीक  नहीं  है  ।

 २८  PEUg  को  प्राय-व्ययन  भाषण  में  वित्त  मंत्री  ने  कहा  था  किं  वे  त्रैवनकोर-कोचीन

 के  वित्त  मंत्री  द्वारा  पुरःस्थापित  राय-व्यस्क  ही  पुरःस्थापित  कर  रहे  हैं  घर  वे  वहां  उल्लिखित  आंकड़ों

 के  लियें  वचनबद्ध  नहीं  हैं
 ।

 विभिन्न  राज्यों  को  मह  area  दिया  गया  था  कि  कम
 से  कम  उनके
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 श्राय-ब्ययकों  का  राजस्व  श्रव्य  संतुलित  किया  जाना  चाहिये  ।  मैं  वित्त  मंत्री  से  पूछता  हं  कि  भाग

 राज्यों  को  छोड़  कर  किस  राज्य  का  राजस्व  शिरास-व्यस्क  संतुलित  किया  गया  है
 ?

 त्रावणकोर

 कोचीन  अपवाद  नहीं  था  |

 में  यह  कहूंगा  कि  योजना  आयोग  ने  योजना  के  जिस  आकार  को  स्वीकार  किया  है  उसके  लिये

 केन्द्र  वचनबद्ध  है
 |

 राय-व्यस्क  पत्रों  से  मुझे  यह  ज्ञात  हुआ  है  कि  योजना  के  अन्तिम  वर्षों  में  राशि  खर्चे

 करने  के  बजाय  उन्होंने  इस  तरह  योजना  बनायी  है  कि  वच  का  पांचवां  हिस्सा  योजना  के  पहले  साल  में

 ही  बचें  किया  जायें  ।  इसी  दृष्टिकोण  से  प्राय-व्ययन  बनाया  गया  है  ।  यदि  हम  ऑ्रांकड़ों के  लिये

 मतदान  दें  तो  केन्द्र  को  यह  नहीं  कहना  चाहिये  कि  वह  इन  आ्रांकड़ों  के  लिये
 वचनबद्ध  नहीं  ऋण

 ग्रीन  तथा  तन्य  रूप  में  सहायता  देने  के  लिये  केन्द्र  को  अ्रवश्य  तैयार  रहना  चाहिये  |  उस  राज्य

 में  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  को  कार्यान्वित  करते  समय  केन्द्र  को  पीछे  नहीं  हटना  चाहिये  |  इस  कायें

 के  लिये  नये  प्रशासन  को  भी  तेयार  किया  जा  रहा  है  |

 श्री  एन०  श्रीकान्त नायर  :  लगभग  महीने  पहले  इस  सभा  ने  त्रावणकोर-कोचीन राज्य

 के  सम्बन्ध में  लगभग  20,00,58,000  रुपये  के  लिये  विनियोग  विधेयक  पारित  किया

 था  |  श्री  हम  सामान्य  राय-व्यस्क  का  विवेचन  कर  रहें  हैं  जिसमें  राजस्व  85,5€,80,000

 रुपये  व्यय  R2,E5,AS,00 c  रुपये  हैं  |  अब  हमें  यह  राय-व्यस्क  भी  पुरा  करना  है  ।  में  यह  भी

 सुनता  हं  कि  उस  राज्य  में  एक  सह  परामर्शदाता  कौर  सथ  ही  एक  भ्रष्टाचार  विरोधी  पदाधिकारी  भी

 नियुक्त  किये  गये  राज्य  का  सारा  भ्रष्टाचार  दूर  करने  के  एक  बम्बई  वाले  को  भेजा  गया

 मुझे  बताया  गया  है  कि  वे  केन्द्रीय  सेवा  के  निवासी  वेतन-प्राप्त  व्यक्ति  हैं  ऐसे  व्यक्तियों  का  हमें

 बहुत  कटु  है  |

 मेरी  यह  धारणा  है  कि  राष्ट्रपति  का  प्रशासन  राज्य  पर  बलात  लादा  गया  है  प्रौढ़  अन्य  दलों  को

 इस  कारण  सत्तारूढ़  नहीं  होने  दिया  गया  था  कि  सरकार  यह  नहीं  चाहती  थी  कि  वामपक्षी  मंत्रालय

 कांग्रेस  मंत्रालय  के  सब  भ्रष्टाचारों का  भंडाफोड़  कर  दे  ।  यह  स्वाभाविक है  कि  भष्टाचार

 विरोधी  पदाधिकारी  पहले  के  मंत्रियों  के  भ्रष्टाचारों  का  भंडाफोड़  करने  में  द  हो  ।  किन्तु उस

 राज्य  में  भ्रच्छे  प्रशासन  की  स्थापना  के  लिये  हमें  यह  समझना  चाहिये  कि  इन  सभी  दोषों  के  बुनियादी

 कारण क्या  हैं

 इस  सभा  में  दो  बातों  की  अर्थात  एक  बेरोजगारी दूसरी  जमीन की  कमी  की  कौर  सकते

 किया गया  है  ।  किन्तु  अन्य  बातों  का  श्री  प्लस  ने  निर्देश  किया  जैसे
 कि

 पुलिस  का  अत्याचार

 भाई-भतीजावाद कौर  भ्रष्टाचार  है  ।  ये  सभी एक  दूसरे से  सम्बद्ध  हैं  प्र  पुराने  प्रशासन  की  देन  हैं
 ।

 बेरोजगारी
 की

 स्थिति  के  सम्बन्ध  में  मैं  एक  दो  बातें  कहना  चाहता  हं  ।  मजूरी  कमाने  वाले

 करीब  २६१  लाख  लोगों  को  ७५४४५  लाख  मजूरी  न  कमाने  वाले  लोगों  को  आश्रय देना  होता  है  ।

 20's
 लाख  लोग  ऐसे  हैं  जो  काम  करने  के  लिये  तैयार  हैं  किन्तु  उन्हें  काम  न  मिलने  से  वे  बेरोजगार

 भ्रनुसान  है  कि  an  प्रतिशत  परिवार  ऐसे  हैं  जिन्हें  ५०  रुपये  महावीर  से  कम  मिलता  है  ।  ४५०

 से  १००  रुपये  बीच  माहवार  पाने  वाले  परिवार  ३६४  प्रतिशत  २०० रो  ३००  रुपये  बीच  माहवार

 पाने  वालें  परिवार  ६२  प्रतिशत  ३००  रुपये  माहवार  से  ऊपर  पाने  वा  ने  ५६  प्रतिशत  हैं  ।

 भूमि  के  वितरण  की  भोर  देखें  तो  यह  दिखायी  पड़ेगा  कि  चाबी  ज़मीन  का  ८२  प्रतिदिन  कौर

 खुश्की  जमीन  का
 \9¥

 प्रतिशत  एक  एकड़  से  नीचे  वालें  टुकड़ों  में  बंटा  gar  है  ate  केवल
 ३

 प्रतिशत
 टुकड़े  ५  एकड़  से  ऊपर  के  हैं  ।  किसानों के  हाथ  में  कम  जमीन

 aie  गत
 दो

 वर्षों  में  कषिपदा्थों
 के

 भ्रंग्रेजी  में
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 एन०  श्रीकान्तन  नायर |

 वास्तविक  मूल्य  में  Res  प्रतिशत  मद्दी  पर  विचार  करने  से  हम  समझ  सकते  हैं  कि  उस  राज्य  के  किसान

 की  दशा  भारत  के  न्य  किसी  राज्य  के  किसान
 की

 दशा  से  बहुत  ही  अधिक  खराब  है
 |

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  थामस  ने  बताया  था  कि  जमीन  के  टुकड़ों  को  सीमित  करने
 प्रौढ़

 उन्हें

 हीन  लोगों को  देने  प्रयत्न  बन्द  कर  दिया  गया  था  ।  इसका  कारण  यह  था  कि  कांग्रेस  निहित  हितों

 का  दल  है  कौर  वह  ऐसे  विधेयक  नहीं  ला  सकती  क्योंकि  वह  समर्थन  से  वंचित  हो  जायगी
 |

 महोदय  पीठासीन

 यह  भी  बताया  गया  है  कि  बे  भूमि  का  अभाव  शादी  रहते  हुए
 भी

 हमें  पहली

 पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  उसका  केवल  ४५०  प्रतिशत  ही  मिला  है  जो  कि  हमको  मिलना  चाहिये  था  ।

 दूसरी  पंचवर्षीय योजना  के  लिये  हमें  १२५  करोड़  रुपये  मिलने  चाहिये  थे  जबकि  केवल  ५८  प्रतिशत  ही

 मिला है  ।
 केन्द्रीय

 सरकार  कहती  है  कि  यह  भी  बहुत  ज्यादा  है  ।  रेलों  के  सम्बन्ध में  हमारी
 स्थिति

 भारत
 के  भ्रमण  किसी  भाग  से  कहीं  बदतर  है

 ।  राज्य के  भूतपूर्व  वित्त  मंत्री  ara  करते
 थे

 कि
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 करोड़  रुपये से  वे  १:८१  लाख  नौकरियों  की  व्यवस्था  कर  सकेंगे  |  यदि  यह  man  पुरी  भी  हो  जाये

 तब  भी
 प्रति

 वर्ष  ६०,०००  अतिरिक्त  व्यक्तियों  को  काम  ढूढना  होगा  ।  दूसरी  पंचवर्षीय योजना

 अवधि के  तरन्त  तक  ३  लाख  व्यक्ति  बेरोजगार  हो  जायेंगे  चार  व्यक्ति  एक  व्यक्ति  के  प्राश्रित  होंगे  ।

 दूसरी  दिलचस्प  बात  यह  है  कि  दो  वर्ष  पूर्वे  केन्द्रीय  ara  व्ययक  में  टिटानियम  धातु  के  कारखाने
 की

 स्थापना  के  लिये  २  लाख  रुपये  का  उपबन्ध  था  ।  उसके  लियें  कच्चे  माल  के  विषय  में  gale  इलम नाईट

 के  संबंध  में  हमारा  एकाधिकार  है  किन्तु  हमारे  राज्य  में  वह  कारखाना  चालू  करेने  के  लिये  भ्र भी  तक

 कोई  योजना  नहीं  है  ।  ्रावनकोर-कोचीन  के  लिये  यह  एक  नाजुक  मौका  है  विशेष  कर  जबकि  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  तैयार  हो  रही  केरल  राज्य  बन  रहा  है  तथा  हमारे  सामने  सेवायों  के  एकीकरण  का

 प्रदन भरा रहा है रहा  है  ऐसे ही  मौके  पर  हमारे  ऊपर  भाई  सी ०  एस०  अफसर लादे  जा  रहे  हैं  ।

 कहा  जाता  है
 कि

 प्रशासन  में  जो  त्रुटियां  गई  हैं  उन्हें  वह  दूर  करेंगे
 ।  वास्तव में  कोई  श्रामूलचूल

 परिवर्तित  करनें  के  लियें  न  ही  समय  है  कौर न  ही  सुविधायें  हैं  ।  वहां  की  पुलिस  का  इन्स्पेक्टर-जनरल

 श्राज  भी  पुरानी  तानाशाही  चलाता है  ।  कांग्रेस  पार्टी  ने  सत्तारूढ़  होतें  ही  पुराने  सबक  भूला

 दिए
 ।

 इसका  परिणाम  यह  ष  है  कि  उसकी  प्रतिष्ठा  गिर  गयी  है
 ।  इन  पुलिस  ज्यादतियों को  समाप्त

 करना
 होगा  नहीं  तो  कांग्रेस  की  बची  खुची  प्रतिष्ठा  भी  धूल  में  मिल  जायगी  ।

 पुलिस  राज  प्रत्येक  प्रौद्योगिक  विवाद  में  हिस्सा  लें  रही  ज्योंही  कोई  नियोजक  शिकायत  करता

 है  त्यों  ही  पुलिस  कामगारों  को  अ्रपने  पंजे  में  उठा  लेती  है  कौर  उन  पर  तरह-तरह  के  भ्रष्टाचार  ढाए  जाते

 हैं  ।

 बताया  गया  है  कि  वहां  के  श्रमिक  झगड़ालू  हैं  तथा  वह  हड़तालें  करते  रहते  इसकी  जिम्मेदारी

 किस पर  है  ?  इसका  कारण  कामगारों  की  अवैध  भरती  है  ।  हमने  इसका  विरोध किया  तथा-हड़तालें

 कीं
 ।  मामला  पंजाब  उच्च-न्यायालय तक  गया  ।  वहां  क्या  यह  तो  सरकार  को  मालूम  है  ।  कांग्रेस

 सरकार  वहां  उन  समस्त  कामिक  संघों  को  भंग  करना  चाहती  थी  जिन  पर  कि  उनके  विरोधियों  का

 प्रभाव है  ।

 चाबारा  घटना  में  सरकार  को  क्या  मिला
 ?

 श्रमिकों  को  भारी  नुकसान  तथा  राष्ट्र  के  एक

 लाख  जन-दिन की  हानि  मुकदमा चल  रहा  है  ।  राज्य  स्वामित्व  के  उद्योगों  का  प्राक् कलित  राजस्व

 १९  लाख  रुपया  दिखाया गया  था  जब  कि  केवल  PYog  लाख  रुपया  प्राप्त  FATS  |  भ्रष्टाचार के  कारण

 यह  सारा  ग़बन  हो  रहा  है  |
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 कुंदारा  स्थित  कुम्भकारी  फैक्टरी  में  सब  मिलाकर  ५०  प्रतिशत  कमीशन  दिया  जा  रहा  है  जबकि

 पहले  यह  केवल  साढ़े  सात  प्रतिदिन  FAT  यह  भ्रष्टाचार नहीं  ?  इस  तरह  के  सैंकड़ों  मामलें  राज्य

 विधान सभा  में  पेश  किये  गए  य  नहीं  दिया  गया  ।  केवल  सरकार  दो  प्रथ  तीन

 मतों  से  अ्रविदवास  के  प्रस्ताव  सें  बच  निकली  |  श्रष्टांचार के  कारण  पनमपत्ली  गोविंद  मेनन  के

 मंत्रिमंडल  की  प्र  तिष्ठा  गिर  रही  हैं  ।  उसके  |  साथी  उसका  साथ  छोड़े  जा  रहे  ह  कांग्रेस  तो  हम

 जैसे  लोगों  ने  वहां  खून  पसीने  से
 बनायीं  लेकिन  तरब  इसके  नाम  को  वहां  बट्टा  लगाया

 जा  रहा है  ।

 इंडियन  नेशनल  टेड  यूनियन  कांग्रेस  की  BGT  प्रात-इंडिया  टेड  यूनियन  कांग्रेस  की  सदस्यता

 दस  गनी  fag  फिर  भी  चाय  बोर्ड  में  उनका  प्रतिनिधि नहीं  लिया  गया  ।  ऐसी  दशा  में  कांग्रेंस

 श्रमिक  वर्ग  का  सहयोग  क ५  प्राप्त  कर  सकती  है
 /

 मै  महसुस  करता  हूं  कि  श्री  राव  एक  बातूनी  व्यक्ति  हैं
 ।

 उन्होंने  कई  योजनायें का  जिक्र  किया  ।

 उन  योजनाओं  के  लिये  पेसा  कहां  से  लायगे
 /

 उन्होंने  इस  सभा  के  विशेषाधिकारों का  उल्लंघन  किया  है  ।  उन्होंने  वहां  के  अधिकारियों को  बता

 दिया  है  कि  उन्हें  दस  महीने  तक  मंत्रियों  के  हस्तक्षेप  के  बिना  काम  करने  की  खुली  छुट्टी  है  ।  यह  लोकतन्त्र

 का  निशान  है  ।  उन्होंने  कैसे  अनुमान  लगाया  कि  राष्ट्रपति  का  शासनकाल  बढ़  जायेगा  |  हम  चाहते  हैं
 कि  इस  तरह  का  राज्य  वहां  शीघ्रातिशीघ्र  समाप्त  किया  जाये  ।  इस  तरह  की  तानाशाही  वहां  नहीं

 चलेगी  |

 शनी  अ्रच्युतन  (  क्रंगनूर  )  खेद  है  कि  हमें  लोक-सभा  में  त्रावणकोर-कोचीन  के  बजट  पर

 विचार करना  पड़  रहा  है  ।  श्री  लिस  ने  कहा  कि  त्रावणकोर-कोचीन में  राष्ट्रपति  शासन  लाग  होने

 की  जिम्मेदारी  कांग्रेस  पर  है  ।  इसमें  कुछ  सत्य  अवश्य  है  |  कांग्रेस  का  महत्व  वहां  घट  रहा  है  ।  परन्तु

 उनके  दल--साम्यवादी  दल--की  क्या  स्थिति  हैं
 ?  त्नरावनकोर-कोचीन  में  जितने  भी  दल  हैं  उन  सबकी

 अपना  अलग-अलग  विचारधारायें हैं  ।  क्या  वें  जनता  की  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  उचित  लाइनों  पर  चल

 रहे  हैं
 ?  साम्यवादी  दल  को  स्वयं  इस  पर  विचार  करना  चाहिये  |  उसे  कांग्रेस  पर  कन प्राक्षप  करने का  कोई

 प्राधिकार  नहीं  क्योंकि  इस  भझ्रवांछनीय  घटना  के  लिये  वह  भी  समान  ठप्प  से  जिम्मेदार  हैं  ।  झागामी

 चुनाव  में  ही  यह  निर्णय  हो  सकेगा  कि  किस  दल  को  जनता  का  विश्वास  प्राप्त  है  ।

 जहां  तक  बजट  का  सम्बन्ध  भूतपूर्व  वित्त
 मन्त्री

 श्री  जान  का  भाषण  बहुत  अच्छा  हैं  ।  हमने

 जो  कुछ  कार्य प्रभी  तक  किया हैं  उसका  हमें  नहीं  है  ।  राज्य  की  वित्तीय  स्थिति का  स्पष्टीकरण

 करते  हुए  वित्त  मंत्री  ने  कहा
 कि

 अ्रगले  वर्ष  २१  करोड़  रुपये  खां  होंगे  |  परन्तु  वह  प्रिया  बन्द  हो

 गया  श्र  अब  वहां  राष्ट्रपति शासन  स्थापित  हो  गया है  |

 नहीं  जानते  कि  सलाहकार  श्री  राव  ने  एक  सहायक  सलाहकार  क्यों  नियुक्त  किया  ।  परन्तु
 उसकी  नियुक्ति  में  हम  संसत्सदस्यों  से  भी  परामर्श  किया  जाना  चाहिये  था  ।  गृह-मन्त्रालय  को  श्री

 राव  की  प्रार्थना  स्वीकार  करने  के  पूर्व  हम
 लोगों

 से  परामर्श  करना  चाहिये
 था  ।  यह  तरीका  सर्वोत्तम

 है  ताकि  हम  जनता  को  ठीक  स्थिति  बतातें  ate  राष्ट्रपति के  द्रास  से  स्थिति  में  सुधार  हो  ।

 जहां  तक  भ्रष्टाचार-विरोधी  अधिकारी  की  नियुक्ति  का  सम्बन्ध  मुझे  एक  बाहर  के  व्यक्ति

 के  रखे  जाने  के  विरुद्ध  कुछ  नहीं  कहना  है  क्योंकि  उस  विभाग  में  बाहर  के  व्यक्ति  का  रखा  जाना  ही

 प्रतीक  अच्छा
 है

 ।  ह  ee

 मल  ग्रंग्रेजी  में में
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 जहां  तक  पुलिस  विभाग  का  सम्बन्ध मैं  श्री  पुलिस  कौर  श्री  नायर  के  इस  विचार  से  सहमत  हूं

 कि  उसमें  सुधार  की  आवश्यकता  है
 ।

 मैं  इस  मामले  पर  कई  वर्षों  से  विचार  करता  रहा  हूं
 ।

 इंस्पेक्टरों  के  पदों  पर  हमें  योग्य  ae  चरित्रवान्  व्यक्तियों  की  नियुक्ति  करनी  चाहिये  ताकि  वे  भष्टाचार

 के  जाल  में
 न

 फंसें
 ।

 इन  पदों  पर  २०  से  लेकर  ce  वर्ष  तक
 की

 अवस्था  के  व्यक्ति  नियुक्त  किये  जाते

 हैं  ।  इस  भ्र वस् था में  चारित्रिक  WSCA  की  भ्रमित  सम्भावना  रहती  हैं  ।  इसलिये  कोई  ऐसी  योजना

 बनाई  जानी  जिस  से  चरित्रवान्  व्यक्ति ही  इन  पदों  पर  नियुक्त  किये  जायें  ।  यदि  इस  दिशा  में

 कोई  कदम  जा  सकें  तो  पुलिस  का  सुधार  हो  सकता  है  |

 सेवाशर्तों  के  सम्बन्ध  में  कोचीन  कौर  त्रावणकोर के  भ्रधिकारियों  की  हरनेक  शिकायतें  सेवाओं

 का  एकीकरण  उचित  आधार  पर  नहीं  किया  गया  है  ।  हमें  उनकी  शिकायतों  पर  विचार  करना  चाहिये

 श्र  यदि  बे  उचित  हों  तो  उनको  दूर  करना  चाहिये  |  कुछ  समय  बाद  मलाबार के  पदाधिकारी  भी  इस

 राज्य में  शामिल  होंगे  ।  उसके  पूर्व  ही  यह  कार्य  हो  जाना  चाहिये  ।

 जहां  तक  बजट  की  सामान्य  योजना  का  सम्बन्ध  मैं  उसका  स्वागत  करता  हूं  ।  मैं  यह  नहीं

 मानता  कि  चूंकि  त्रावणकोर-कोचीन  से  बहुत  सी  वस्तु ग्र ों  का  निर्यात  किया  जाता  इसलिये  उसको

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  प्राथमिकता  मिलनी  चाहिये  ।  ऐसा  करने  से  श्रीराम  wie  बंगाल  भी  करमदी

 चाय  at  जूट  के  निर्यात  के  ग्रा धार  पर  वैसे  ही  दावे  करेंगे  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  इस  प्रश्न  का  निर्णय

 करने  में  राज्य  की  विशिष्ट  परिस्थितियों  का  विचार  रखना  चाहिये  ।

 बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  बेरोजगारी  का  उल्लेख  किया  |  इस  समस्या  का  हल  शिष्य  नहीं  हो

 सकता  |  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  बेकारी  खत्म  हो  जायेगी  क्योंकि

 हमारी  जन  संख्या  में  प्रति  वर्ष  जितनी  वृद्धि  होती  उसके  अनुपात  से  हम  नौकरियां  नहींहै  सकते  |

 राज्य  की  कृषि  को  ही  लीजिये  |  किसानों  को  कया  सुविधायें  दी  जा  रही  हैं  ?  कम  मूल्य  पर

 खाद  प्रौढ़  बीज  गहन  कृषि  को  प्रोत्साहन दिया  जाना  चाहिये  |  सरकार  को  सब  स्थानों  में  बिजली

 की  व्यवस्था  करनी  चाहिये  ताकि  लोग  मोटर  लगाकर  सिंचाई  के  लिये  जल  प्राप्त  कर  सकें  ।

 नारियल-जटा  )  बोर्ड  के  सम्बन्ध  में  यह  कहा  गया
 था  कि  तैयार  माल  नहीं  भेजता है  ।

 वास्तव  में  बात  यह  है
 कि

 बोर्ड  ने  तो  तैयार  माल  भेजने  का  प्रयत्न  किया  परन्तु  विदेशों ने  कहा  कि

 हम  रेशा ही  चाहते  तैयार माल  नहीं  ।  हमने  यह  ी  जोर  दिया  है  कि  नारियल-जटा उद्योग  क़ो

 सहकारी-परिचालन के  प्रस्तुत  लाया  जाना  चाहिये  ।  इस  तरह  मैं  कहूंगा  कि  नारियल-जटा  बो ने

 अच्छा  कार्य  किया  है
 |

 मुझे  दुख  है  कि  श्री  थामस ने  कागजों  को  नहीं  देखा  ।

 जहां
 तक

 मीन-क्षेत्र
 का  सम्बन्ध श्री

 वी०  पी०  नायर
 उसके  बारे  में  सदा  प्रदान  पूछते  रहे

 हमें  मछुवा  लोगों  की  सहायता  के  लिये  कोई  योजना  बनानी  चाहिये ।  मछलियों  के  संग्रहण  ak

 परिवहन  की  सुविधायें  होनी  चाहियें  ताकि  वे  समुद्रतट  से  दूरस्थ  स्थानों  को  भेजी  जा

 ब्रावणकोर-कोचीन  का  दूसरा  मुख्य  उद्योग  हाथ-करघा  उद्योग  है  |  हाथ-करघा  बोर्ड  के  प्रतिवेदन

 से  मालूम होता  है  कि
 राज्य

 नें  उपलब्ध  ऋणों  कौर  ग्रनुदानों का  अधिक  लाभ  नहीं  उठाया  है  ।  दिये

 हुए  विवरण पत्र  से  मालूम  होता  है  कि  R8-8-2EUS  तक  मद्रास  को  ३०  करोड़  रुपये  जबकि
 ट  are ao  x त्रावणकोर-कोचीन  को  केवल  ३५  लाख  रुपये  ही  गप  ।  मुझे  धप  दि  weg  कि  हमारे  राज्य  की  सरकार
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 केन्द्र  से  सहायता  प्राप्त  करने  के  लिय  भरसक  प्रयत्न नहीं  कर  रही  ह  ।  मैंने  ऐसी  कुछ  शिकायतें सुनी  हैं

 कि  नारियल-जटा  बोर्ड  ग्रीवा  हाथ-करघा  ats  के  निरीक्षक  इन  समितियों  की  प्रगति में  बाधा  पहुंचाते

 उन्हें  तो  सहयोगी  समितियों  का  पथ  प्रदर्शन करना  चाहिये
 न  कि  उनके  मार्ग  में

 अड़ंगा  बनना

 चाहिय े।

 maa  सिचाई को  लेता  हुं  ।  इदीकी  योजना एक  बड़ी  योजना  है
 ।

 उसे  कार्यान्वित  करन से  बहुत

 से  लोगों  को  रोजगार  मिलेंगी
 ।  नेम्मारा

 की  जनता  को  पौने  के  पानी  का  कष्ट  हैं
 ।

 वह  पोधंडी  योजना

 को  कार्यान्वित  करने  से  दर  हो  सकता  है  |  इन  दोनों  योजनाओं  से  जनता  को  बहुत  लाभ  होगा  |

 wa  मैं  arg  विषयों  पर  aa  हुं  ।  राज्य  में
 पर्याप्त  सड़के भ्र ौर  पुल  हैं

 ।
 संचार  विभाग  कुछ

 सड़कें  बनाने  के  सम्बन्ध  में भी  विचार कर  रहा  है  ।  तालक  के  उत्तरी  भाग  मालाबार

 जिले  के  पोन्नाई  तालक  के  दक्षिणी  भाग  के  बीच  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  सरकार  को  वहां  एक  पुल  बनवाना

 चाहिये |

 पीने  के  पानी  के  सम्भरण  के  सम्बन्ध  में  में  यह  कहूंगा  कि  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  के  समस्त  तटीय क्षेत्र

 में  उसकी  कमी  हैं  ।  वहां  की  जनता  ने  मेरे  पास  तार  भेजे  हूं  कि  में
 बजट  सम्बन्धी चर्चा  में  उसका  प्रश्न

 उठाऊ |

 कुछ  कौर  भी  बातें  हैं जिनकी  जांच  करना  भ्रावश्यक  हैं  ।  एक  माननीय  सदस्य ने  कालेजों  के  सम्बन्ध

 में  कहा  ।  वहां एक  ही  मेडिकल  कालेज  है  ।  एक  कालेज  प्रौढ़  होना  चाहिये  ।  वह  मालाबार

 अ्रथवा  कालीकट  कहीं  भी  स्थापित  किया  जा  सकता  है  ।  इसके  अलावा  कृषि  ae  इंजीनियरिंग

 के भी झ्रौर  कालेज  होने  चाहियें  ।  कला  ate  विज्ञान की  अपक्ष  प्राविधिक  संस्थाओं की  देश  के  लिये

 अधिक  भ्रावश्यकता  हे  ।  आपको  कला  के  कालेजों की  संख्या  में  वृद्धि को  रोकना  चाहिये  ।  कालेज

 बोलने की  एक  होड़ सी  लगी  हुई  है  जिसके  कारण  बेकारी  की  समस्या  बड़ी  उग्र  हो  गई  है  |

 मैं  समझता हूं  कि  समस्त  संसद्  इस  स्थिति  से  चिन्तित  हैं  कौर  त्रावणकोर-कोचीन  को  जटिल

 समस्या यों वाला  राज्य  माना  जाता  है  ।

 मैं  राष्ट्रपति-द्ञासन  लागू  किये  जाने  से  प्रसन्न  नहीं हूं  ।  में  श्रद्धा  करता  हूं  कि  केन्द्रीय  मंत्री

 न्नावनकोर-कोचीन  का  विशेष  ध्यान  रखने  ate  जितना  धन  उसके  लिये  विनीत  किया  गया  है  उसे

 खरच  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  |  यदि  सरकार वहां  १०  करोड़  रुपये  खड़े  करे  तो  सूधार हो  सकता

 हूं  ।  वहां  की  जनता  दिक्षित हैं  ।  यदि  रोजगार दिया  जाय  तो  लोगों  का  जीवन-स्तर  सुधर  सकता

 है  ।  सरकार  को  वहां  प्राविधिक  दिक्षा  का  प्रबन्ध  करने का  प्रयत्न  करना  चाहिय े।

 मैं  माननीय  गृह-मन्त्री और  वित्त  मन्त्री  से  श्रन रोध  करूंगा  कि  वे  इस  राज्य  के  प्रति  विशेष

 ध्यान  रखें
 ।

 सरकार  को  चाहिये
 कि

 ऐसा  प्रयत्न  करे  कि  राष्ट्रपति-शासन  की  समाप्ति  पर  वहां की  जनता
 यह  अनुभव  करे  कि  राष्ट्रपति-ज्ञासन  के  कारण  उसकी  स्थिति  में  इतना  सधार  em  हें  जितना  उनके

 ह  मन्त्रियों  के  शासन  में  नहीं  हो  सकता  AT  |

 एनी  मस् क़रीन  )  त्रावणकोर-कोचीन  का  बजट  लोक-सभा  में  चर्चा

 के  लिये  पहली  बार  नहीं  श्राया हू । परन्तु हू  ।  परन्तु  इस  बार  एक  समस्या  वालें  राज्य  का  बजट  केन्द्रीय  सरकार
 के  हाथ  में  श्राया है जो स्वयं है  जो  स्वयं  त्रावणकोर-कोचीन

 राज्य  को
 समस्या  से  बड़ी

 समस्या हैं  ।  ७० अ भ्रंग्रेजी में में
 एक  waar  ह  जिसमें  पूर्ण  के  वंश  रखा  जाता  है  परन्तु  यहां  प्रदेश

 लिये  पर्ण  रखा  गया  है  ।

 अग्रजा  में
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 [  कुमारी  एनी  मेस्करीन |

 हमारे  देश  में  प्रजातन्त्र  की  ऐसी  विचित्र  दशा  हे  कि  त्रावणकोर  में  राष्ट्रपति-द्ञासन लाग

 किया  गया  है  जहां कि  भारतीय  गणतन्त्र  की  स्थापना  के  पूर्व  भी प्रजातांत्रिक सरकार  थी  |  वह  अपने

 पैरों  पर  खड़ा  नहीं  रह  सकता  कौर  केन्द्रीय  सरकार  की  सहायता  मांगने  है  ।  हमें  बजट  पर

 इन  सब  बातों  पर  ध्यान  रखते  हुए  चर्चा  करनी  होगी  ।

 एक  कांग्रेसी  सदस्य  ने  कहा  कि  वित्त  मंत्री  के  भाषण  से  कांग्रेस  शासन  की  सफलताओं का  पता

 चलता है  ।  मैं  वहां  के  शासन  की  वास्तविक  स्थिति  का  चित्रण  करूंगी  ।  यदि  श्राप  वित्त  मंत्री  भाषण

 में  पष्ठ  २  पर  दिये  गयें  राज्य  के  2EYI AF से  REX  तक  के  उत्पादन  का  विवरण  देखें  तो  मालम  होगा  कि

 PEL 7 से  LEYS  तक  एक-दो  वस्तुभ्नों  को  छोड़कर  उत्पादन  कम  होता  गया  है  ।  फिर  यदि  श्राप  उसका

 पष्ठ १०  देखें  तो  को  वहां  की  कांग्रेस  सरकार  प्रौढ़  प्रजा  समाजवादी  सरकार के  बजट  लेखाओं

 का  प्रकार  मालूम  होगा  |  देखेंगे  कि  पहले  वहां  का  बजट  घाटे  का  था  परन्तु  प्रजा  समाजवादी सरकार

 द्वारा  नियन्त्रण  हटाये  जानें  के  गच्चा  वह  घाटा  नहीं  रहा  |  प्रजा  समाजवादी  सरकार  के  कारण  राज्य

 की  स्थिति  में  बहुत  परिवर्तन  gat  हैं  स्वयं  वित्त  मंत्री  ने  कहा  हे  कि  तरह  You  Lo  लाख  रुपय

 के  व्यय  के  बदले  वास्तव  में  २२३  LE  लाख  रुपये  की  प्राय ह  जो  बजट  प्राक्कलनों  कौर  वास्तविक व्यय

 का  VIG  लाख  रुपये  का  प्रकार  बताता  है  ।  यदि  ऐसा  न  होता  तो  बजट  सम्बन्धी  पूर्वानुमान  हवेली

 न  उलट  जाते  ATH  पन्त में  L198 ATS VIF लाख  रुपये  की  बढ़ोतरी  रहता  ।  इससे  ७५  शासन

 प्रजा  समाजवादी  शासन का  प्रकार  मालम  होता  हे  |  नियन्त्रण  हटाते  ही  घाटा  बढ़ोतरी  में  बदल  गया ।

 राज हम  फिर  नियन्त्रण लागू  कर  रहे  हैं  जो  भ्रनुचित हैं

 अब  में  अ्राप का ध्यान व्याख्यात्मक ध्यान  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  के  पष्ठ  ८  की  आकर्षित  जिसमें  are

 की  सूची  दी  हुई  है
 ।  १६५४  से  लेकर  PERS  तक

 अवाम
 कम  होती  गई  हे--केवल राज्य  आबकारी

 करों  को  छोड़ कर  ।  दूसरी .श्रोर  यदि  श्राप  पृष्ठ €  में  व्यय को  देखें  पायेंगे कि  PEL - VY  से

 PEUE  तक  व्यय  बढ़ता  गया  हैं  ।  वित्त  मंत्री  से  पूछना  चाहती  हूं  कि  क्या  प्रजातन्त्र  इसी को

 कहते  हैं  कि  राय  कम  हो
 प्रो

 व्यय  अधिक
 ?

 ज्ञापन  के  पष्ठ  ४७  में  मांग  €--राज्यों  के  मंत्री  र  प्रधान  कार्यालय  के

 के  प्रांतों  को  देखने  से  मालम  होता  है  कि  CCNY  से  PENS TH AAT तक  वेतन  कौर  भत्तों  पर  व्यय  राष्ट्र

 राज्यों  के  कैबिनेट भ्र ौर  मंत्रियों  के  सम्बन्ध में  १८  लाख  रुपये  से  बढ़कर  R298  लाख

 रुपये  र  सचिवालय  तथा  प्रधान  कार्यालय  स्थापना  के  सम्बन्ध में  ESR  लाख  रुपये  से  बढ़कर

 २६  लाख  रुपये  हो  गया
 |

 राजस्व  घटता  जा  रहा  कृषि  उत्पादन  घटता  जा  रहा  है  प्रौढ़  खर्चे  बढ़ता

 जा  रहा  है  ।  शौर  उस  भारी
 खच

 का  भार  बेचारे कर  शायरों  को  ही  सहन  करना  पड़ता है  |

 जहां  तक  राय-व्यस्क  का  सम्बन्ध  में  यहां  तथा  केन्द्र  में  कोई  भेद  नहीं  देखती  |  केन्द्र में  जिस

 भ्रष्टाचार के  विरुद्ध  शिकायत  की  गयी  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  में वह  भ्र ौर  भी  बढ़ा  ।

 पुलिस ने  तो  वहां
 पर  कुहराम  मचा  रखा  ह  ।  पुलिस के  अफ़सर  बड़े  कठोर  हैं  मनमानी  कर

 यह  खराबी  केवल उसी  राज्य  में  ही  नहीं  सारे  देश  में  पलिस  प्रशासन की  यही  दशा है  ।

 देश  में  प्रशासन को
 स्थिर

 करने  के  लिये  पुलिस  प्रशासन  का  सुधार  करना  हो  होगा  ।

 त्रावणकोर-कोचीन  में  मुख्य  समस्या
 दिक्षित  लोगों  की  बेकारी है  भ्र ौर  इसी  के  परिणामस्वरूप

 उस  राज्य  में  इतनी  भ्रमित  पार्टियां  कौर  प्रत्येक  पार्टी  के  अपने-ग्रसने नेता  हैं
 यही  कारण  है  कि  वहां

 पर  कोई
 भी

 ऐसी  बहु  संख्यक  पार्टी  नहीं  है  जो  कि  प्रशासन  को  सुचारू  रूप  से  चला  सके  ।  इसीलिये

 बेकारी  समस्या  को  हल  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।
 जहां  तक  नौकरी  दिलाने  वालें  दफतरों  का  सम्बन्ध  है

 मैं  जानती  हूं  कि  वे  किस  प्रकार  से  काम  कर  रहे  मैं  समझती  हूं  कि  बेक
 रो  की

 समस्या  का  हल  केवल

 उद्योगीकरण  के  द्वारा  ही  किया  जा  सकता  है  ।  भर  देश  में  भारी  उद्योगों के  लिये  गुंजाइश
 भी  है  परन्तु
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 दुःख है  कि  केन्द्रीय सरकार  ने  उनकी  कौर कोई  गम्भीर  ध्यान
 नहीं  दिया  है  ।  उदाहरण  मेरे  निर्वाचन

 क्षेत्र  में  टिटेनियम  उत्पादन  उद्योग  में  प्रभी  तक  ब्रिटिश  कम्पनी  का  भाग  श्र  इस  प्रकार से

 परकार  विदेशी  समवायों  को  प्रोत्साहन  दे  रही है  ।

 इस  क्षेत्र  में  ऐसे  कौर भी  कई  उद्योग हैं  जिन्हें  जान  बुझ  कर  विदेशी  पूंजीपतियों  के  अधीन  रखा

 च् हुभ्ना ह  श्र  उन्हें  यहां  पर  विकसित  नहीं  होने  दिया  जाता
 ।  नारियल-जटा  उद्योग का  भी  झ्रधिकांश

 कार्य  विदेशों  में  ही  किया  जा  रहा  है  ।  यह  सच  हैं  कि  सावन  उद्योग  स्वयं  सरकार  द्वारा  चलाया  जा  रहा

 परन्तु  वह  सरकारी  उद्योग  घाटे
 पर

 चल  रहा  इसीलिये मेंने  उस  दिन  भी सुझाव दिया  था  कि

 ये  सभी
 उद्योग  गैर-सरकारी

 रूप  में  चलाये  जायें  कौर  गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  श्रमिक  प्रोत्साहन  दिया

 जायें

 मैं  समझती हुं  कि  त्रावणकोर  कोचीन  राज्य  मं  एक  मुद्रण  उद्योग  प्रारम्भ होने  वाला  &  ।  इस  सम्बन्ध

 में  सस् टेन कोटा  से  यह  ॒  याचिका  प्राप्त  हुई  है  कि  यह  उद्योग  वहां  पर  प्रारम्भ  क्या  जाये  क्योंकि  वहां

 पर  उसके  योग्य  सभी  परिस्थितियां  विद्यमान  हैं  ।

 हमारे  क्षेत्र  में  खनिज  भी  हैं  ।  खनिज  मिट्टी  का  काम  करने  वाली  वहां  पर  चार  खनिज  कम्पनियां

 भी  वहां  पर  सभी  आवश्यक वस्तुयें  पायी  जाती  ह  परन्तु  फिर  भी  वह  उद्योग वहां  पर  शरू  न  कर  के

 बम्बई  में  शरू  किया  जा  रहा है  |  इसी प्रकार से  कागज  उद्योग के  सम्बन्ध  में  थो  सारा  कच्चा  माल

 पाया  जाता  है  |  परन्तु  वहां  पर  कागज  उद्योग  प्रारम्भ  न  करके  भारी  उद्योगों  को  प्रारम्भ  करने

 क्रि  सिफारिश की  गयी है  ।

 न्नावनकोर-कोचीन  राज्य  के  वित्त  मंत्री  ने  राज्य  की  विधान  सभा  में  भाषण  देते

 ी
 सन्तोष

 प्रकट  किया  है  कि  राज्य  ने  सन्तोषजनक  सफलता  प्राप्त  की  है  ।
 परन्तु  जेसा  मैं

 पहले
 बता

 चुकी

 में  राजस्व  कौर  प्रा मदनी  तो  घट  गयी  है  कौर  खर्च  बढ़  गया  है  |  में  पूछती  हूं  कि  क्या  यहीं  सफलता

 प्राप्त  की  गयी

 सारे  देश  में  यदि  किसी  राज्य के  साथ  सर्वाधिक  न्याय  किया  जा  रहा  है  तो  वह  त्रावणकोर

 कोचीन  सारे  देश  में  सब  से  अ्रधिक  साक्षरता  हमारे  राज्य  में  बहुत  से  उद्योग  चलानें  के  लिये

 संसाधन  हमारे  राज्य  में  वाणिज्यिक  उत्पादनों के  लिये  भी  राज्य  प्रसिद्ध  है  परन्तु

 वहां  के  गैर-सरकारी  उद्योगों  को  कोई  प्रोत्साहन  नहीं  दिया  गया  हैं  ।  वहां पर  जैसे  शिक्षा  का  प्रचार

 गर-सरकारी  संस्थाओं द्वारा  प्रत्य न्तं  सुन्दर  रूप  में  किया गया  बैसे  ही  उद्योगों  का  कार्य  भी  गैर
 सरकारी  समवायों  द्वारा  सुचारु  रूप  से  चलाया  जा  सकता  है  ।  यदि  गैर-सरकारी  उद्योगपतियों  को

 उद्योग  चलाने की  अनुमति  दी  जाये तो  उससे  उद्योग  भी  अच्छी  प्रकार  से  चलेंगे  प्रौढ़  उसके  साथ  ही

 साथ  बेकारी  की  समस्या
 भी

 रारलता  से  हल  हो  जायेगी  |  बेकारी  समस्या  के  हल  का  आगामी  चनावों

 पर  अच्छा  बहु  संख्यक  पार्टी  शासक  होगो  कौर  प्रशासन  ग्रत्यन्त  सन् दर  प्रकार ध
 सें  चलेगा  |

 श्री  कौट्टुकप्पल्ली  श्री  पुन्नू  ने  लाड  कर्जन  द्वारा  किये  गये  केराला  के

 वर्णन  का  उल्लेख  किया  है
 ।

 मैं  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  मेरा  राज्य  एक  अत्यन्त

 तथा  प्रकृति
 के

 सौंदर्य  से  लदा  शुभ्रा  प्रदेश  है  ।  यह  प्रदेश हास  गीत
 संगीत  तथा  नृत्य  से  परिपूर्ण

 है  ।  केरल  नृत्य  की  जन्म  भूमि  भी  ह  ।
 श्री  ae  तथा  श्री  नायर  इस  नृत्य के  भी

 माहर हैं  ।  उन्होंने  नाटकीय  ढंग  से  कांग्रेस  सरकार  पर  जो  UNC Stud aT  लगायें  हैं  मुझे  ore हैं  कि  सभा

 पर
 शणक कलक  ध्यान

 न
 ait

 |
 oes

 अंग्रेजी  में
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 कौट्टुकप्पल्ली | |]

 जहां  तक  इस  राय-व्यस्क  का  सम्बन्ध  में  उसे  एक  ठोस  तथा  एक  सूझबूझ  वाला

 राय-व्यस्क  समझता हूं  जिसमें  श्री  ए०  जे०  जौन  का  व्यक्तित्व  झलकता  हैं  जिनके  सार्वजनिक

 जीवन  के  बारे में  किसी  को  कोई  शिकायत  नहीं है  ।

 तय-व्यस्क से  मालूम  होता  हैं  कि  राजस्व के  न प्रार्क ड़  जहां  geyv—“Y F में  १७  १/२  करोड़  रुपये

 शर  १९५५-५६  में  १८  करोड़  रुपये  वहां  PEXG—UV  के  लिये  gg  करोड़  रुपये  का  भ्रनुमान

 लगाया  गया  हूँ
 ।  जहां तक

 बचें  का  सम्बन्ध  QEY—YN A में  २९  १/२  करोड़  रुपये  PEAY—UG

 में  २०  करोड़  रुपया  प्रौढ़  के  लिये  केवल  २२  करोड़  रुपये  का  अनुमान  लगाया  गया

 हैं  ।  भरत मैं  कुमारी  ऐनी  मैस्करीन  के  इस  कथन  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  प्राय  घट  रही  है  कौर  बचें  बहुत

 बढ़  रहा  है
 ।

 सभा के  विपक्ष  के  सदस्यों  ने  सरकार  पर  यह  आरोप  लगाया  है  कि  शिक्षा  के  प्रचार  के  लिये

 बहुत  ज्यादा  राशि  कुल  राय-व्यस्क  की  एक-तिहाई  राशि  निर्धारित  को  गयी  है  ।  मैँ  उनके  आरोप

 से  सहमत  नहीं  हैं  ।  हमें  इस  बात  का  गव  है  कि  हमारा  राज्य  शिक्षा की  इतना  अधिक  ध्यान

 दें  रहा  संसार में  सब  से  भ्रमित  साक्षरता  हमारे  ही  राज्य  में  है  ।  शिक्षा  ही  योग्य  नागरिक

 बनाती  हैं  र  वही  राज्य  को  परम  वैभव  की  प्रो  ले  जा  सकती है  |

 शिक्षा  के  लिये  अतिरिक्त  खच  इसलिये  निर्धारित  किया  गया  हैं  कि  लगभग  १-१/२  करोड़

 रुपया  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  स्कूलों  के  शिक्षकों  को  दिया  जाना  है  ।  मैं  श्री  जौन  के  प्रति  कृतज्ञता

 प्रकट  करता  हूं  कि  उन्होंने  इन  निर्धन  तथा  परिश्रमी  शिक्षकों  के  उद्धार  की  are  ध्यान  दिया  है  |

 इसके  भ्र ति रिक्त  २१८  लाख  रुपया  लोक  कार्यों  १७१  लाख  रुपया  चिकित्सा  सहायता

 दौर  ११८  लाख  रुपया  सामुदायिक  परियोजना  पर  लगाया  जायेंगी  ।  विद्युत्  सम्बन्धी  योजनाओं

 के  लिये  भी  एक  राशि  निर्धारित  की  गयी  हैं  ।  इस  प्रकार  से  राज्य  की  सर्वतोमुखी  प्रगति  के  लिये  खूब

 सोच  विचार  कर  राय-व्यस्क  बनाया  गया  है  ।  धन  निर्धारित  करते  समय  वर्तमान  तथा  भावी

 आवश्यकताओं  को  ध्यान में  रखा  गया  हैं  ।  मुझे  इस  बात  की  खुशी  है  कि  राजस्व  को  बढ़ाने  के  लिये

 कोई  नया  कर  नहीं  लगाया  गया  हैं  ।

 न्नावनकोर-कोचीन  राज्य  की  मूल  समस्या  भूमि  की  कमी है  ।  मुझे  हैं  कि सरकार  इसकी

 झोर  पूरा  ध्यान  देगी  कौर  इसे  हल  करने  का  प्रयत्न  करेगी
 ।  इस  राज्य  में  कृषि  योग्य  भूमि  बहुत कम  है  ।

 लगभग  €७  प्रतिशत  परिवार ऐसे  हैं  जिनके  पास  ५  एकड़  से
 भी  कम  भूमि  है  ।  वहां पर  सब  से  बड़ी

 यही  समस्या  है  |  स्तरीय  सरकार  जहां  प्राय  बहुत  सी  समस्यायें  हल  कर  रही  मेरी  प्रार्थना है  कि  वह

 न्नावनकोर-कोचीन  की  इस  भूमि  समस्या  को  भी  एक  राष्ट्रीय  समस्या  समझ  कर  उसे  हल  करने  का

 प्रयत्न  करें  |

 न्रावनकोर-कोचीन  राज्य  का  सुधार  करने  के  लिये  श्री  जौन  ने  कई  सुझाव  दिये  भारत  सरकार

 से  मेरी  प्रार्थना  है  कि  उन  सुझावों  को  स्वीकार  करके  उन्हें  कार्यान्वित  करने का  प्रयत्न  किया  जाये  |

 जहां तक  रेलों  का  सम्बन्ध  बाकी  देश  में  प्रति  लाख  की  आबादी के  लिये  लगभग  ८  मील

 लाइन  है  परन्तु  त्रावणकोर-कोचीन  में  प्रति  लाख  की  आबादी  के  लिये  केवल  २-३/४  मील  लाइन  है  |

 उस
 क्षेत्र

 में  कई  नई  लाइनें
 प्रारम्भ

 की
 जा  सकती  कौर

 मैं  चाहता हूं  कि  उन
 सभी  लाइनों  को

 प्राथमिकता  जानो  चाहिय े।

 इदुक्की  जल-विद्या  योजना  के  सम्बन्ध  में  बहुत  से  सदस्यों  ने  योजना  आयोग  से  यह  प्रार्थना
 की  है  कि  इस  परियोजना  को  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  किया  परन्तु  दुःख  की  बात

 है  कि
 उसकी  ae  ग्राम

 तक  कोई  ध्यान  नहीं  दिया गया  है  ।  इसके  अतिरिक्त  रबड़  चाय  बागान
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 तथा  ग्न्य  प्रकार  के  बागान  क्  लिये  एक  निगम  स्थापित  किया  उ
 ता  हैं  |  वहां  पर  एक  इंजीनियरिंग

 एक  कृषि  कालिज  तथा  एक  चिकित्सा  कालेज  खोला  जा  सकता  उनके  द्वारा  वहां के

 नवयुवकों  को  शिक्षित  करके  देश  के  सच्चे  सेवक  तथा  नागरिक  बनायें  जा  सकता  हैं  ।  किसी  भी

 राज्य की  उन्नति सोना  चांदी  पर  निर्भर  नहीं  करती  aia  वहां के  विद्वान  तथा  शिक्षित  नवयुवकों

 तथा  नवयवतियों  पर  frat करती  हैं  ।

 श्री  बेला यु धन  (  क्वि लोन  व  मावेलिक्करा--रक्षित--अ्रनुसूचित  जातियां  )
 म  अपन

 राज्य  के  श्रमजीवी  वर्गों  का  प्रतिनिधित्व करता  हूं  जब  कि  श्री  कौट्टुकप्पललो उसके  ध्  का  प्रतिनिधित्व

 करते  हैं  जिन्होंने  श्रमजीवी  वर्गों  को  हानि  पहुंचाने  का  प्रयत्न  किया  है  ।  इसीलिये  दोनों  के  दृष्टिकोण में

 हैं

 मैं  ReXo  से  लेकर  प्रश्न  राज्य  की  अवस्था  तथा  परिस्थितियों  के  सम्बन्ध में  बोलता  राया

 राज्य  सरकार  से  जो  प्रस्तुत  किया  गया  है  उस  पर  बोलते  हुए मैँ  लज्जा  का

 अनुभव  कर  रहा  हूं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  यह  राय-व्यस्क  कांग्रेस  द्वारा  तैयार  किये  गये  उसी  पुराने

 व्ययक  का  ही  एक  मृतक  रूप है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  इसे  बदलती  हुई  नयी  परिस्थितियों तथा  नयी

 व्यवस्थापकों को  दृष्टि  में  रखते  हए  बनाना  चाहिये था  ।  इस  में  तो  वही  पुरानी  भावना  छिपी  पड़ी

 है  ।  नयी  परिस्थितियों का  कोई  ध्यान  नहीं  रखा  गया  है  |

 त्रावणकोर-कोचीन  अथवा  केराला  के  लोगों  की  सभी  सदस्यों  ने  परि-परि  की  है

 पह  कहा  है  कि  वे  प्रगतिशील हैं  ।  यदि  यह  बात  है  तो  फिर  वहां  पर  राष्ट्रपति  का  शासन किस  लिये

 लागू  कर  दिया  गया  है
 ?  मैं  समझता  हं  कि  वहां  पर  राष्ट्रपति-द्यासन लागू  कांग्रेस  पार्टी  के  लिये

 उस  राज्य  के  लिये  तथा  सारें  देश  के  लिये  एक  शर्म  की  बात  है  ।

 श्री  थामस  तथा  कांग्रेस  पार्टी  के  बहुत  से  सदस्यों  का  यह  कहना  कि  उस  राज्य में  अधिक

 आबादी  ही  मूल  समस्या  हूं  ।  परन्तु  में  उस  कथन  सें  सहमत  नहीं  हुं  ।  प्राकृतिक  संसाधनों की  दृष्टि  से

 हमारा  राज्य  सब  से  ate  समृद्ध  तो  फिर  भी  हमारा  राज्य  इतना  गरीब  क्यों  वहां  भारी

 क्यों  वहां  बेकारी  क्यों  हैं  ?  वहां  पर  प्राकृतिक  संसाधन तो  वहां पर  सम्पत  तो  हैं  परन्तु  उनका

 ठीक  प्रकार  से  उपयोग  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  यदि स्वेच्छाचारिता से  काम  करते  रहेंगे  तो  उससे  कभी  गाई

 कभी  कम  न  समस्या  कभी भी  ह हल  न  होगी  ।  मैं  तो  मार्क्सवाद में  विश्वास  रखता  हूं  भ्र  मुझे

 पूर्ण  विस्वास  है  कि  मार्क्सवाद  ही  श्राज  के  भारत  की  सभी  समस्याओं का  हल  है  ।  मैं  चाहता हूं  कि

 त्रावणकोर में  उसका  प्रयोग  किया  एक  समाजवादी  ढंग  के  समाज  का  प्रयोग  किया  जायें  ।  वहां

 पर
 काफी  शादी  कई  प्रकार  के  सम्पत  हैं  ।  यदि  सरकार  में  साहस  है  तो  उन

 सभी
 बागानों

 शादी  का  राष्ट्रीयकरण  कर  दे  ।  परन्तु
 मुझे  पता  है  कि  सरकार  ऐसा  नहीं  करेगी  कौर  इसी

 लिये  समस्या

 हल  नहीं  होती  ।

 इन  सभी  कठिनाइयों  का  वास्तविक  कारण  यह  है  कि  वहां  पर  प्रारम्भ  से  ही  भ्रष्ट  सरकार

 रही  है
 ।

 इन  सभी  खराबियों  की  जिम्मेवार  कांग्रेस  ही  है  ।  पक्षपात  तथा

 परिवार-पोषण  की  जिम्मेदार  कांग्रेस  ही  है  ।  मैं  कांग्रेस  सरकार  को  चुनौती  देता  हूं  ।  कोई  भी  निष्पक्ष
 जांच

 आयोग  यही  निर्णय  देगा
 कि

 वहां  के  मन्त्रियों  ने  वहां  पर  उन  का  qa  दुरुपयोग  किया

 स्वयं  भी  खुब  कमाया |

 केराल  राज्य  का  इतिहास  बताता  है  कि  वहां  पर  एक  समय  चेरामन  Fea  का  राज्य
 चेरा मन  पेरूमल  अस्पृश्य  जाति  का  था  ।  उसी  ने

 वहां

 पर

 निर्वाचन  पद्धति  प्रारम्भ

 की

 थी  ।  उसी  ने
 वहां

 faa  अंग्रेजी  में
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 पर  समाजवादी  पद्धति  को  भी प्रारम्भ किया  था  ।  इतिहास  तो  हमें  यही  बताता  भले  ही  प्राज क

 सम्प्रदाय वादी  नेता  उससे  सहमत  न  हों  ।  जब  प्रधान  मंत्री  त्रावणकोर-कोचीन  गये  थे  तो  उनके  सामने

 केराला की  वास्तविक  संस्कृति  का  रूप  अभिव्यक्त  नहीं  किया  गया  था  ।  वास्तव  में  हमारे  राज्य  में

 सामन्तवादी संस्कृति  का  कोई  स्थान  नहीं  हैं  |  हम  वहां  की  वास्तविक  संस्कृति  का  ही  विकास  चाहते  हैं  ।

 ग्राम-व्ययन  में  लगभग  ३०  लाख  रुपये  हरिजनों  के  उद्धार  के  लिये  निर्धारित  किये  गये  परन्तु

 उस
 राशि

 में  से
 वास्तव

 में  कितनी  राशि  खर्च  की  गयी हैं  ?  बहुत  कम  ।  इसके  अतिरिक्त  वहां
 पर

 बसायी गयी  नई  बस्तियों  के  लिये  मन्जूर  किये  गये  अनुदानों  में से  थोड़ा  सा  रुपया  कुछ  एक

 लोगों  को  दे  दिया  गया  हैँ  जो  कांग्रेस  के  समर्थक  हैं  ।  इस  प्रकार  से  1.0  कल्याण  केन्द्रों  के  लिये  निर्धारित

 रुपया  भी  सरकार  ने  केवल  क  ही  लोगों  को  दे  दिया  है  ।

 वहां  से  ्  को  समाप्त  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  ७  करोड़  रुपया  निर्धारित

 किया  परन्तु  वास्तव  में  यह  रुपया  उस  कार्य  के  लिये  नहीं  लगाया  जा  रहा  है  ।  वहां  पर  ८

 निवारण  के  लिये  एक  पैसा  भी  खच  नहीं  किया  जा  रहा  जो  लोग कांग्रेस पक्ष  के  हैं  केवल  उन्हें  ही

 रुपया  दिया  जाता  है  कौर  इस  प्रकार  वहां  श्रस्पृद्यता  निवारण  का  ढोल  पीटा  जाता  है  |

 श्री  क ६५६  ने  जैसा  कहा  है  वहां  पुलिस  का  अत्याचार  काफी  बढ़ा  हुमा हैं श्र प्रौढ़
 उनके

 सब  से

 ata  शिकार  श्रस्पृ्य लोग  ही  हैं  जिन्हें  सदैव  तंग  किया  जाता  है  ।  यहां  तक  कि  उनकी  बेइज्जती

 भी  की  जाती है  ।  यह  दशा  राज  की  नहीं  हैं  बल्कि  जब  से  हमें  स्वतन्त्रता  मिली  है  तब  से

 कोचीन में  पुलिस  राज्य  छाया  शुभ्रा  है  ।  हमारा  राज्य  जो  इतना  शिक्षित  कौर  जाग्रत है  वहां  पर

 यह  दशा  कब  तक  चल  सकती  है  ।  पुलिस  के  भ्रष्टाचार  के  कारण  हजारों  भ्रादमी  जेलों  में  मर  चुके  हैं
 |

 मेरे  मित्र  श्री  कान्ता  नायर  की  भी  पुलिस  के  हाथों  बड़ी  दुर्दशा  की  गई  है  ।  उन्हें  '  नारियल

 चुराने  का  ७  लगा  कर  पकड़  लिया  गया  था
 |

 श्री  बीस  एक  कौर  उदाहरण  हैं
 ।

 मैँ  सब
 लोगों

 के  नाम

 यहां  बताना  नहीं  चाहता  ।  इन  अत्याचारों  को  कम  करने  के  बजाय  सरकार  पुलिस  वालों  को

 भारी  इनाम  देती  है  ।

 न्नावनकोर-कोचीन के  निवासियों  ने
 इस  आतंक  भ्र ौर  भ्रष्टाचार  को  समाप्त  करने  का  दूर  निश्चय

 कर  लिया है  ।  हम  राष्ट्रपति  के  शासन  या  ऐसे  ay  किसी  शासन  को  नहीं  चाहते  ।  अ्रगले  चुनाव  के  बाद रह स
 लोग  देखेंगे  कि  वहां  हमारी  निजी  सरकार  होगी  ।

 भारत  का  नया  इतिहास  दक्षिण  भारत  से
 प्रारम्भ

 होगा  we  दक्षिण में  भी  केरल  सब  का  अग्रणी  होगा

 ya  सामान  (  fa  रुपल्ली  )  at  साम्यवादी मित्र  श्री  gaat  नें  राष्ट्रपति के  शासन की

 बड़ी  कटु  आलोचना की  हैं  किन्तु  मैं  केवल  तीन  सप्ताह  पहले  वहां  मौजूद  था  वहां  ६  प्रतिशत  लोग

 इस  शासन  से  सन्तुष्ट  हैं  |

 श्री  gar  :  कहीं  आपका यह  are  तो  नहीं है  कि  कांग्रेस  शासन  की  अपेक्षा  वे  राष्ट्रपति

 का  शासन  पसन्द  करते  हैं  ?

 श्रीमान  यह  मैं  मानता हूं
 कि  वहां  कांग्रेस के  नाम  में  कुछ  बट्टा  जरूर लगा  है  किन्तु

 वहां  के  लोग  बहुत  समझदार  हूं
 कौर

 मुझे  विश्वास  है
 कि

 अगले  चुनाव  में  ae  दलों  की  प्रति  कांग्रेस
 को  सब  से  अधिक  मत  मिलेंग े।

 जब  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  पेदा  की  गई  थी  तो  far  दलों ने  ठ
 हाय  तोबा  मचाई  थी

 झ्र  वे
 सहयोग पो  देने  को  तैयार

 नये
 किन्तु

 जब  खुन
 oa  as  नणणनण  देखा

 क  रूस  हमारे  त
 में  सहायता  के  लिये

 ज 1.५  में



 १४  gay  त्नावनकोर-कोचीन  राय-व्यस्क  PRA)

 तैयार है  तो  वे  ठंडे  पड़  गये  |  इसी  प्रकार  मुझे  है  द्वतीय  योजना  में  भी  लोग  हमें  सहयोग  प्रदान

 करेंगे  कौर  हमारे  दल  को  सम्मान  प्राप्त  होगा

 ०  मित्र ने  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य के  शभ्रौद्योगिक  विवादों ar  श्रमिकों  की  ददा

 उल्लेख किया  है  किन्तु  मैं  यह  बता  देना  चाहता हुं  कि  वहां  उद्योगीकरण  के  wars  का  जो  मूल  कार

 है  वह  यह  है  कि  वहां  के  श्रमिक  इतने  झगड़ालू हैं  कि  वहां  पर  उद्योगपति  कोई  उद्योग  खोलना  पसन्द

 नहीं  करते  ।  उदाहरण  के  लिये  रबड़  उद्योग  को  लीजिये  ।  वहां  पर  रबड़  उपलब्ध  होने  पर  भी  यह  एक

 खेद  का  विषय  है  कि  उद्योगपतियों ने  वहां  की  अ्रपक्षा  मद्रास में  फैक्टरी  खोलना  पसन्द  किया हैं

 डनलप  कम्पनी  के  लिये भी  पता  चला  है  कि  वह  मद्रास  में  रबड़  फैक्टरी  खोल  रही  है  |  त्रावणकोर

 कोचीन  के  लिये  यह  बड़े  दुर्भाग्य  की  बात  हैं  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  इतने  उदार  होने  पर  भी  केन्द्रीय

 मन्त्रियों  की  उस  राज्य  के  प्रति  इतनी  सहानुभूति  होने  पर  भी  वहां  उद्योग  का  समूचित  विकास  नहीं

 हो  रहा  है  ।  यदि  वहां  श्रमिकों  कौर  उद्योगपतियों में  सहयोग  तो  दिन  दूनी  रात  चौगुनी

 उन्नति  हो  जायें  ।  वहां  के  श्रमिकों  में  भ्रनुशासन  का  नितांत  प्रभाव  है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  प्रत्येक  दल

 mad  हित  को  नहीं  बल्कि  राष्ट्र  के  हित  को  भ्रमों  सामने  रख  कर  काम  करे  ।

 मेरे  मित्र  श्री  वेलायधन  ने  वहा ंके  पुलिस  की  आलोचना  की  है  ।  मैं  इस

 विषय  में  अधिक  नहीं  जानता  ।

 श्री  प्लस  फिर  arr  इसका  क्यों  जिक्र  करते  हैं
 ?

 श्री  माता  मुझे  इतना  अवश्य  मालूम हे  कि  पिछले  चुनाव  में  ये  इन्सपैक्टर-जनरल  कांग्रेस

 के  बजाय  विरोधी
 दल  के  समर्थक  थे  फिर  भी  विरोधी  दल  वाले  यह  कहते  थे  कि  वे  कांग्रेस  के  हितैषी

 मैं
 तो  कहता हूं

 कि
 कांग्रेस  का  are  सब  के  लिये  खुला  है  कौर  श्री  वेलायुधन  भी  यदि  चाहें तो

 कांग्रेस  के  सदस्य  बन  सकते  हैं  |

 न्नावनकोर-कोघीन  में  सब  से  महत्व पण  समस्या  दिक्षित  बेकारों  की  है  ।  इस  विषय  में  मैंने

 PENR  में भी  सभा  में  भाषण  दिया  था  जिस  का  जिक्र  श्री  एम०  थामस  ने  किया  है  |  बेकारी

 की
 समस्या  को  दूर  करने  का  वहां  एक  ही  उपाय  है  प्रौढ़  वह  है  उद्योगीकरण

 |

 मैंने  सभा  के  एक  विशेष  सदस्य  से  वहां  उद्योग  प्रारम्भ  करने  का  जिक्र  किया  था  किन्तु  वे  बोले
 कि  वहां वहां के  श्रमिकों  के  कारण  उद्योग  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।

 सब  लोग  जानते हैं  कि  हमारे देश  में  कागज  की  बहुत  कमी  है  किन्तु  हमारे  राज्य में  कागज

 की
 एक  बड़ी  मिल  seat  तरह  चल  सकती  है  क्योंकि  वहां  परियार  झील  के  किनारे बांस  के  बहुत  पेड़

 हू  ।  इस  मिल  का  प्रस्ताव वहां  १९२१  से  चल  रहा  है  ae  एक  छोटी  मिल  वहां  मौजूद  भी  है  फिर  भी
 म

 सरकार  से  निवेदन  करता
 कि

 वहां  यह  मिल  खोली  जाये  कौर  इसके  श्रलावा एक  रबड़  फैक्टरी

 खोली  वहां  टिटेनियम  heed  की  भी  आवश्यकता है  ।  हमारे  यहां  विषव  में  सब  से  झ्र धिक

 इलमंनाइट
 पाया  जाता  हैं  जिस  से  टिटेनियम  बनता  है  जो  एलुमिनियम से  भी  हलका  होता है  ak

 यह  इस्पात  से  अधिक  मजबूत
 होता  है

 ।
 हम  ae  करते  हैं  कि  सरकार  उसके  खनन  का  शीघ्र  ही

 प्रबन्ध  करेगी  ।

 व्यापारिक  जहाजों  के  नाविकों  के  लिये  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोले  जाने  चाहियें
 |

 जब  कांडला a  ५
 अर  कलकत्ता  में  ऐसे  fea हैं  तो  वहां भी  होने  चाहियें

 ।
 हमारे  यहां  के  लोग  तो  बहुत  प्राचीन  समय से

 नौवहन  करते रहे  हैं  ।
 हमारे  राज्य  ही  समुद्र  के  किनारे  हैं

 ।
 यदि  भारत  सरकार  कोई  जहाजी  कारखाना

 भी  खोलना T  चाहे  तो  उस  के
 लिये

 कोचीन  से  स्थान  कोई  अरन्य  कहीं
 नहीं  हो  सकता  ।

 eee

 puts stat में
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 हमें  जहाजों  की  बहुत  प्रा वश्य कता  है  भर  दूसरा  जहाजी  कारखाना  खोले  बिना  हमारा  काम  नहीं

 चल  सकता
 |

 इसी  प्रकार  वहां  छोटे-छोटे
 अनेक  इंजीनियरिंग  कालेज हैं  जहां  हजारों  छात्र  प्रतिवर्ष

 शिक्षा  प्राप्त  करते  सरकार  को  चाहिये  कि  इन  संस्थानों  को  भली  भांति  संगठित  किया  जाये  ताकि

 वहां  के  प्रमाणित  छात्रों  को  रोजगार  मिल  सकें  ।

 हमारे  राज्य  में  स्त्रियों  में  भी  बेकारी  बहुत है  ।  विश्व  स्वास्थ्य संघ  के  एक  प्रतिनिधि  नें

 कहा  कि  त्रावणकोर-कोचीन में  ४५,०००  नर्सों  का  एक  ofareray pez केन्द्र  खोला  जाना  चाहिय े|

 वहां की  लड़कियां  बड़ी  योग्य  श्र  शिक्षित  हैं  oie  प्रशिक्षित  पाने  पर  वे  बड़ी  अच्छी  नसें  सिद्ध  होंगी  ।

 हमारे  यहां  पर्यटन  को  भी  प्रोत्साहन  दिया  जाना  चाहिये  ।  एड़ापल्लम  में  बहुत  सुन्दर  रक्षित

 वन  हैं  श्र  वहां  हाथियों  के  झुंड के  झुंड  घूमा  करते  हैं  ।  वन  are  उपवन  की  दृष्टि

 से  हमारा  राज्य
 बहुत  सुन्दर  है

 ।  सरकार  को  चाहियें  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  पथ  पर  मद्रास  भी  एक  केन्द्र

 बनाया जाय  ताकि  विदेशी  प्रेरक  वहां  उतर  सकें  ।  may  तो  वे  लोग  दिल्ली  कौर  कलकत्ते

 के  मार्ग  से  भ्राता-जाते  हैं
 ।

 प्रतिवर्ष  हजारों  भ्र मे रिकी ond  हैं  किन्तु
 उनमें

 से  बहुत  कम  व्यक्ति  दक्षिण

 भारत  जात ह  ।

 जब  हम  वहा ंके  विश्वविद्यालयों की  प्रो  दृष्टिपात  करते  हैं  तो  हमें  पता  चलता  है  कि  वहां क

 प्राध्यापकों  को  सब  सें  कम  वेतन  मिलता  है  ।  wea  विश्वविद्यालयों  में  जहां  ३००  रूपये  मासिक  मिलता

 है  वहां  वे  केवल  १००  रुपया  मासिक  पाते  नया  भ्रांति  समय  के  संगीत  कौर  हिन्दी  अ्रध्यापकों को

 २४५  रुपया  महीना  मिलता  है  ।

 wed  में  में  रेलवे  के  लियें  निवेदन  करता  हूं  कि  हमारे राज्य  द्वारा  जिस नई  लाइन के  लिये

 सिफारिश की  गई  है  उसको  श्रवद्य  बनवाया  जाय  ।  बस  यही  कह  कर  मैं  अपना  स्थान  ग्रहण  करता

 fart  बी०  पी०  नायर :  wer  लोगों  की  भांति मैं  इस  बजट  की  प्रशंसा
 नहीं  कर  सकता  ।  मुझे

 यह  कहते  हुए  बड़ा  दुःख  होता  है  कि  यह  बजट  त्रुटियों  से
 भरा  gat  है  ।  मुझे  श्री  थामस  का  वक्तव्य

 सुन कर  बड़ा  श्राइचर्य | न्  जब  वे  ATAATHIC-HTAT के  कांग्रेसी
 वासन  को  बहुत  सफल  बता  कर

 गी  उठी  दहाई फेर  रहे  थे  ।

 मझे  तो  ऐसा  लगता  हैं  कि  झ्राजकल  बजट  का  शरथ  ही  नहीं  जानते  ।  बजट  में  वर्ष  के  प्राय-व्यय

 [  प्राक्कलन  होता  हैं  किन्तु  आजकल  जितने  भ्रनुमान  लगाये  जाते  हैं  वे  असत्य  सिद्ध  होते हैं  ।

 न्नावनकोर-कोचीन के  बजट  में  पिछले  पांच  वर्षों  से  एक  भी  वस्त का  सही  श्रीमान  नहीं  लगाया  गया

 है  ।  प्रारम्भ में  घाटे  का  भ्रन्दाज  लगाते  हैं  श्र  बाद  में  करोड़ों  रुपये  की  बचत  सिद्ध हो  जाती  है  ।  यदि

 दो-चार  प्रतिशत का  हेरफेर  हो  तो  कोई  area  नहीं  है  किन्तु  हम  ने  देखा  हैं  कि  प्राक्कलन  हि में झ्नौर

 स्तरीय  व्यय  में  ३०  प्रतिशत  तक  अन्तर  रहता  पुलिस  ate  लोक-निर्माण  विभाग

 में  ऐसा  ही  ga
 ह  ।

 मैंने  त्रावणकोर  र-कोचीन  के  सचिवालय  में  नौकरी की  है  ।  मेरा  वहां  क  डिवीजन-श्रफसरों से

 परिचय  हैं
 |

 मुझे  मालूम  हैं  कि  वहां  की  योजना  तथा  प्राक्कलन  में  कितनी  गम्भीर  त्रटियां  होती  हैं  ।

 श्री  थामस
 ने

 अपने  भाषण  में  सरकार  की  करारोपण  नीति  पर  कोई  प्रकाश  नहीं  डाला है  ।  मैंन

 लोक-सभा की  रिसर्च  एण्ड  रफरन्स ब्राच स कुछ ब्रांच  से  कुछ  gins  प्राप्त  किये हैं  जिन के  ्य  इस  वर्ष

 अगरबत्ती  करारोपण
 वहां  ८८*७  प्रतिशत

 हो  गया  है  जय  कि  प्रत्यक्ष  करारोपण
 केवल

 ११
 हे  प्रतिशत

 ——

 pat  अ्रंग्रेजी में
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 रह  गया  है  ।  इस  वर्ष  वहां  के  राजस्व में  ४८  करोड़  रुपये  की  वृद्धि  का  प्रस्ताव  वहां  की  निर्धन
 an N

 जनता  इतना  धन  कस द  सकेगी ।  उसका  तो  पहले ही  खून  चूसा जा  रहा  है  तो  उसकी

 कमर  टूट  जायेगी |

 न्नावनकोर-कोचीन  राज्य  की  सदस्यों  पर  यदि  गम्भीर  रूप  से  विचार  किया  जाये  तो  वे

 हो  सकती  हैं  ।  वहां की  ८५  प्रतिशत  भूमि  इस  प्रकार  किसानों  में  बांटी  हुई  है  कि  सब  के  पास  एक  एकड़

 से  कम  जमीन  है  ।  भूमि  का  इस  तरह  छोटे-छोटे  हिस्सों  में  बांटा  जाना  भारत  के  इतिहास  में  अन्यत्र

 कहीं  नहीं  मिलता  ।  इसके  बावजूद  वहां  नारियल-जटा  की  काली  इलायची  शादी

 वस्त्रों के निर्यात के  निर्यात  से  भारत  को  करोड़ों  रुपये  की  होती  है
 ।

 अतः  इन  चीजों  के  भाव  नहीं

 गिराये  जाने  चाहियें  ।  श्री  जान  मथाई नें
 मन्तव्य

 में  बताया  है  कि  इन  वस्तुभ्नों  के  दाम  पिछले

 तीन  वर्षों  में  गिर  गये  हैं  ।  यह  एक  चिन्ताजनक  विषय हैं  ।

 जहां तक  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  है  मुझे  यह  अत्यन्त  |  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि

 त्रावणकोर-कोचीन में  उसका  होना  न  होना  बराबर  ही  रहा  क्योंकि  वहां  इसके  लिये  केवल  २४  करोड़

 रुपया  व्यय  किया  गया  ।

 डा०  पी०  ०  थामस  जो  कुछ  वर्षों  पहले  भारत  सरकार  के  प्राचीन  सलाहकार  भी

 कहा  है  कि  कीमतों  के  घटने  बढ़ने  से  त्रावणकोर-कोचीन के  किसानों को  पिछले  तीन  वर्षों के  भीतर

 ६०  करोड़  रुपये  की  हानि हुई  है  ।  सरकार ने  उक्त  वर्षों  में  त्रावणकोर-कोचीन  के  किसानों के  लिये

 कुल  २५  करोड़  रुपये  व्यय  किये  हैं  जब  कि  वहां के  किसानों  को  इससे  दनी  रकम  की  हानि  उठानी

 पड़ी  =

 इस  समय  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  में  दस  लाख  स्वस्थ पुरुष  तथा  बीस  लाख  स्त्रियां  बेकार

 वित्त  विधेयक पर  चर्चा  के  दौरान  में  मैंने  वित्त  मंत्री  का  ध्यान  इस  बात  की

 किया था  कि  इस  बर्ष  के  केन्द्रीय  बजट  जब कि  विभिन्न  राज्यों  के  लिये  ऋण  तथा  अग्रिम  धन

 केरूप  में  ५००  करोड़ रुपयों  की  व्यवस्था की  गई  हमारे  राज्य  को  केवल ४  करोड़  रुपये दिये  गये

 यह  केवल  नाम  मात्र  की  राशि  है  ।  चर्चा  का  उत्तर  देते  समय  वित्त  मंत्री  ने  इस  विषय  पर  कुछ
 क, च  ON

 नहीं  कहा  कौर  यह  कह  दिया  कि  उनके  पास  इन  बातों  को  लेने  के  लिये  समय  नहीं  मैं  वित्त  मंत्री

 जी  से  इस  बात  का  स्पष्ट  उत्तर  चाहता हूं  कि  जब  त्रावणकोर-कोचीन राज्य  भी  राज्यों  के  बराबर
 राजस्व

 देता  at  वहां  बेकारी  की  समस्या  राय  राज्यों  से  बहुत  गम्भीर है  तब  क्या  उसे  अधिक

 राशि  नहीं  दी  जा  सकती  है  ?

 सरकार  बार-बार  हम  से  कह  चुकी  है  कि  श्रभी  लिग्नाइट  निकालने की  कोई  gran  नहीं  है  यद्यपि

 मेरे  पास  ऐसे  कागजात  मौजूद  हैं  जिनसे  मैं  सिद्ध  कर  सकता  हूं  कि  त्रावणकोर-कोचीन  खनिज

 पदार्थों  में  किसी  at  oa  राज्य  के  पीछे  नहीं  है  ।  सर्वोत्तम  प्रकार  की  ग्रेफाइट  तथा

 मोना जा इट  त्रावणकोर-कोचीन में  पाई  जाती  है  ।  क्या  सरकार  इतनी  वस्तुओं के  होते  हुए  वहां एक  भी

 परियोजना  नहीं  बना  सकती  है  ।
 श्राप  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  करोड़  रुपयों  की  व्यवस्था

 कर  रहे हैं  ।  हमारे  राज्य
 की  जन  संख्या १  करोड़  है  इस  प्रकार  सामान्य रूप  से  हमें  १५०  करोड़

 रुपये  मिलने  चाहिए  ।  हमारी  समस्यायें  बुनियादी  प्रकार  की  हैं  उनका  हल  केवल  बाहरी  बातों से

 होना  सम्भव नहीं  है  न  गर्भ  निरोध  ite  उपचारों  से  ही  इसका  हल  सम्भव  है  ।  हमारे पास  पर्याप्त

 संसाधन  जिनसे  हम  लाभ  उठा  सकते  योजना  मंत्रीजी  को  यह  बातें बता  देने के  बावजूद
 भी  कि

 नौ-प्रांगण  के  निर्माण  के  लिये  त्रावणकोर-कोचीन  से  उपयुक्त  स्थान  नहीं  है  वहां  नौ-प्रांगण  के

 निर्माण
 की  आशा  बहुत  कम  दिखाई  दे  रही  है

 ।
 भारी  विद्युत  इलेक्ट्रिक  )  का  कारखाना भी  at

 भोपाल  में  खुलेगा
 ।

 मुझे  श्री  मान  की  यह  बात  सुन
 कर

 बहुत ही  दुख  हुआ  कि  त्रावणकोर-कोचीन



 ३४७६  न्नावनकोर-कोचीन  श्रेय-ब्रिक  १४  gay

 ato  पी०

 के  श्रम  वर्ग  में  देश  भक्ति  की  भावना  नहीं  वे  कभी  श्रमिक  वर्ग  के  सम्पर्क  में  नहीं  जाये  हैं

 त्रावणकोर-कोचीन  में  हड़तालें  सब  से  कम  हुई  हैं
 ।

 सब  से
 अधिक  हड़तालें  ५१

 प्रतिशत  हड़तालें  पदिचमी
 बंगाल

 में  हुई  हैं  उसके  बाद  बंगाल  जाता है  वस्तुतः  बात  यह  है
 कि

 कोचीन का  श्रमिक  वर्ग  एक  निर्णायक  राजनैतिक  शक्ति  बन  गया  है  इसलिये  श्राप  उनसे  प्रतिशोध

 लेना  चाहते  हैं  वहां  एक  भी  परियोजना  नहीं  बना  रहे  हैं  ।

 त्रावणकोर की  सदस्यों से  वित्त  मंत्री  तथा  योजना  मंत्री  कोई  भी  इन्कार  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 वहां वे  सभी  सुविधायें  उपलब्ध  जिन  से  भारत  में  सबसे  सस्ती  झ  का  उत्पादन  हो  सकता है

 डा०  एम०  एस०  कृष्णन  के  मतानुसार  क्षेत्र  में  १३०  लाख टन  शोधित  मिट्टी  उपलब्ध

 की  जा  सकती  है  श्र  इस  प्रकार  हमारें  यहां  कुम्भकारी  के  उद्योग  के  सर्वोत्तम  साधन  हैं  ।  यदि  हम  इनका

 उपयोग  करें
 तो  कम  से  कम  कुंभकारी  उद्योग  मे ंही  २०  या  ३०  हजार  व्यक्ति  खप  सकते  किन्तु

 कांग्रेसी  सरकार  नें  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कार्य  नहीं  किया  है  ।

 न्नावनकोर-कोचीन के  सरकारी  कर्मचारियों  का  वेतन  सारे  भारत  में  निम्नतम है  कौर  साथ ही

 वे  कई  वर्गों  में  बंटे  हुए  हैं
 यथा  आकस्मिक  सेवा  के  wea  कर्मचारी  इत्यादि

 ।
 भला  इन

 लोगों को  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सहयोग  देने  के  लिये  कया  उत्साह  हो  सकता  जब  कि  वे  जानते

 हैं  कि  उन्हें  स्थायी  सरकारी  कर्मचारियों  के  कोई  भी  अधिकार नहीं  वहां  सभी  विभागों में  आकस्मिक

 कर्मचारियों  की  बहुत  बड़ी  संख्या  है  वहां  कर्मचारियों  का  भी  एक  वर्ग  है
 जब

 समाजवादी  ढांचे  के  समाज  की  बात  करते  हैं  तो  क्या  यह  लज्जा  की  बात  नहीं  है  कि  वहां  wa  भी

 निम्न  कर्मचारी  हैं  ।  इसलिये  सरकार  को  तत्काल  ऐसी  योजना  बनानी  चाहिये  कि  एक  वर्ष  के  भीतर  ही

 प्रत्येक  भ्राकस्मिक  अथवा  wea  कर्मचारी  स्थायी हो  जाय ।

 wa  मैं  वित्त  मंत्री  के  विचारार्थ  कुछ  सुझाव  प्रस्तुत  करूंगा  ।  त्रावणकोर-कोचीन  के

 इस  बजट को  रह  करके  एक  अन्य  वैकल्पिक  बजट  बनाया  जिसे  पदाधिकारियों  का  एक  दल

 वहां  जाकर  तैयार  करे
 ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  संशोधन  खनिज  तथा  धातु  कामिक
 भारी  रासायनिक  इंजीनियरिंग  उद्योगों  इत्यादि  पर  विशेष  ध्यान  दिया  तीसरे

 जोतों  के  सम्बन्ध में  सरकार  तत्काल  कोई  विधान  चौथे  सरकार  बागान  उद्योगों  का  राष्ट्र

 करण  पांचवे  प्रत्येक  निसार  तथा  शभ्राक॑स्मिक  कर्मचारियों  को  स्थायी  कर  दिया  छठे  कम

 वेतन  पाने  वालों  का  वेतन  बढ़ाया  जाय
 ।

 इसके  राज्य  निर्यात  योग्य  वस्तुप्नों का  स्वयं  व्यापार

 करना  प्रारम्भ  इससे  उसे  पर्याप्त  राजस्व  प्राप्त  हो  सकेगा ।

 इस  बात  पर  सभी  सहमत  कि  वहां  की  पुलिस  बहुत  अत्याचार  करती है  ।  उनको  जनता  से
 वर्ताव

 करनें  का
 तरीका

 तक  ज्ञात  नहीं  है  वे  बात  चीत  करना  नहीं  जानते  इससे  भ्रमित  मैं

 क्या  कह  सकता हुं
 ।  मेरा  सुझाव है  कि  वहां  की  पुलिस के  समस्त  कर्मचारियों  ऊपर  से  नीचे

 तक
 बदल  दिया  जाय  कौर  दोषी  व्यक्तियों  को  दंड  दिया  जाय  ।  वहां  सुरक्षा  प्रक्रिया  के  भ्रमित  सब  से

 अधिक  मामले  पंजीबद्ध  हुए  हैं  लगभग  प्रत्येक  कार्मिक  संघ  कार्यकर्त्ता  के  ऊपर  दस  या  पन्द्रह  मामले  हैं  ।

 एक  बार  मैं  ने  सुरक्षा  प्रक्रिया
 के

 मामलों
 की  संख्या पूछी  उसका  उत्तर  यह  दिया  गया  कि  जानकारी

 एकत्र की  जा  रही  है  ।

 इसलिये
 मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  निवेदन  करूंगा  कि  वे  इस  बजट  को  बिल्कुल रह  कर  दें  शौर

 अपने  विश्वसनीय  पदाधिकारियों  का  एक  दल
 वहां  भेज  कर  वहां  की  वस्तु  स्थिति  की  जानकारी

 के  वेतन की  कोई  अन्य प्राप्त
 कर

 एक  अन्य  बजट  प्रस्तुत  करें
 ।  तब

 तक  के  लिये  वहां  के  क
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 श्री  ato  कार  अय्याशी  हमारा  राज्य  भारत  में  सब  से  छोटा  राज्य  जिसका

 क्षेत्रफल  gv¥yY  वर्ग  मील  कौर  जन  संख्या  €२'५  लाख  है  ।  प्रत्येक  वर्गमील  में  औसतन  g,084

 व्यक्ति  रहते  यह  जन  संख्या  पर्याप्त  शिक्षित  है  ।  जब  विस्थापित  व्यक्तियों  का  प्रशन  AAT,  तो  केन्द्रीय

 सरकार  उनकी  सहायता  के  लिये  art  बढ़ी  ।  यह  उचित  था  हमारे  राज्य  में  इस  समय  भयंकर  बेकारी

 फैली हुई  है  ।  किन्तु  केन्द्रीय  सरकार  ने  हमारे  राज्य  की  कौर  तनिक  भी  ध्यान  नहीं  दिया है
 वस्तुत

 त्रावणकोर-कोचीन के  व्यक्ति  ही  सदर  अफ्रीका

 इत्यादि  देशों  में  रोजगार  करने  के  लिये  गये  हुये  किन्तु  wa  यह  स्थिति  उत्पन्न  हो  गई  है  कि  वे  देश

 उन्हें  प्रतीक  दिनों  तक  टिकने  नहीं  देना  चाहते  जब  हमने  लोगों की  लप  बचत  को  प्रोत्साहन  देने

 के  लिये  १५०  बैंक  तो  वित्त  मंत्री  ने  शभ्रापत्ति की  कि  इतने  बैंक  खोलने  से  क्या  लाभ  जब  कि

 कुल  बैंकों  की  संख्या  केवल
 ५००

 हैं  ।  हम  इन  बैंकों द्वारा  उद्योगपतियों इत्यादि  सभी  को  ऋण

 दे रहे हैं श्रौर  यथाशक्ति  उनकी  सहायता का  प्रयत्न  कर  रहे  तथापि  शिक्षित  बेकारी दूर  नहीं  हुई

 है  ।  भ्रमण  परियोजनाओं  के  लिये  झ्रापने  ६००  करोड़  रुपये  किये  हैं  किन्तु  ्रावनकोर-कोचीन में

 आपने कुछ  नहीं  किया  हैं  ।  मैं  श्री  मित्तल
 की  इस  बात  से  सहमत  हूं

 कि
 हमारे  श्रमिक  नेताथ्रों के ऊपर ही के  ऊपर  ही

 दायित्व है  कि  वे  लोगों  को  कारखानें  खोलने  के  लिये  प्रोत्साहित  नहीं  करते  हैं  किन्तु  यह  बात

 निजी  उद्योग  के  सम्बन्ध में  हो  सच  है  किन्तु  में  श्री  किस  स्टार  श्री  श्रीकान्तन  नायर  की  बातों से  सहमत

 नहीं  Q)  क्योंकि  बारह-ग्रसने  पान  वाले  व्यक्ति  को  तत्काल  डेढ़  रुपया  नहीं  दिया  जा  सकता  है  कुछ  समय

 के  लिये  उसे  सवा  रुपये  पर  ही  सन्तोष  करना  होगा  ।  श्री  वी०  पी०  नायर  ने  झ्राकस्मिक  कर्मचारियों

 का  उल्लेख किया  है  |  कुछ  वर्षों पुत्र  जब  वहां  खाद्यान्नों  का  अ्रभाव हुश्ना था gar  था  ग्र  वहां  १६

 करोड़  रुपय  का  घाटा  उस  समय  कई  व्यक्तियों  को  अस्थायी  रूप  से  रख  लिया  गया  था  ।

 उनकी  कोई  आवश्यकता  ही  नहीं  इसलिये  उन्हें  स्थायी  बनाने  का  प्रश्न  ही  उत्पन्न  नहीं  होता

 है  ।  इसका  तात्पयं यह  कदापि  नहीं  हैं  कि  में  उन्हें  cara  बनाने के  विरुद्ध  हूं  उन्हें  कारखानों  में

 नियुक्त  कर  दिया  जाय  |

 ट्रावनकोर की  बुनियादी  समस्या  बेकारी है  जिसे  यथा  शिष्य  दूर  करना  श्रनिवायं

 >  |  सरकार  आसानी  से  कई  कारखाने  इत्यादि  खोल  कर  इसे  टर  करने की  व्यवस्था कर  सकती

 है  ।

 maa  रेलों  के  विषय  पर  हुं  त्रावनकोर में  लगभग
 २००

 मील  से  कुछ  ही  अधिक

 रेलवे  लाइने  हैं  ।  इसलिये  वहां  रेलवे  लाइनों  की  विधि  करना  अत्यावश्यक  है  ।  इससे  दो  लाभ  होंगे  ।

 एक  तो  लोगों  को  रोजगार  प्राप्त  होगा  कौर  दूसरे  वस्तु भ्र ों  के  मूल्य  उचित  स्तर  पर  स्थिर  रहेंगे  |

 त्रावणकोर-कोचीन  में  शिक्षित  व्यक्तियों  की  संख्या  बहुत  अधिक  देश  की  परियोजनाओं

 में  काम  करने  के  लिये  उन्हें  टेक्नीकल  अथवा  प्रौद्योगिकीय  दिक्षा  दी  जा  सकती  है  ।  मेरा  तों  यह  सुझाव

 है  कि  कुछ  सामान्य  कालेजों  को  बन्द  कर  उनके  स्थान  पर  टैक्नीकल  संस्थानों  की  स्थापना  की
 जानी

 चाहिये  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजनाश्रों  में  भारत  ने  नई  भूमि  बसाने  के  लिये  कोई  पथक  राशि  क

 व्यवस्था  नहीं  की  हैं  ।  त्रावणकोर-को
 वीन

 में  प्रति  व्यक्ति  भूमि  केवल  cy  सेंट  प्रति  व्यक्ति  हैं  जब  कि

 भारत  मे  प्रति  व्यक्ति  औसत  २२४५  सेंट  हैं  इसलिये  जो  व्यक्ति  किलो  स्थान  पर  भार
 ह

 उनका  अन्य

 स्थानों  में  स्थानान्तरण  करके  उनको  बसाने  की  सुविधायें  दी  जानी  चाहिये  |  जहां  पर  वे  लोग  बसाये

 जायें  वहां  पर  भी  उन  लोगों  की  समुचित  व्यवस्था  होनी  चाहियें  ।  कम  से  कम  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  के  अन्तर्गत  इसका
 उपबन्ध

 करना
 श्रनिवायं  खप  से  अझ्ावष्यक नलसनपनमनन

 2  |
 a  me

 मूल  अंग्रेजी में
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 श्री  मध्य
 (  कोट्टयम )  ऐसा  ज्ञात  होता है  कि  बजट  चर्चा में  उत्तर-प्रत्युत्तर  होना  झ्रावइ्यक

 हो  गया  हैं  ।  श्री  पंस  ने  अपन  भाषण  के  अ्रधिकांदा  भाग  में  त्रैवनकोर  र-कोचीन  में  कांग्रेस  दल  के  पतन

 पर  दुख  प्रगट  किया  हैं  ।  निःसन्देह  कांग्रेस  को  अधिक  शक्तिशाली  होना  चाहियें  था  किन्तु  श्री  पन्ना  का

 दल  वहां  मन्त्रि  मंडल  ही  नहीं  बना  सका  हैं  ।  विभिन्न  पक्षों  के  सदस्यों  के  बीच  gad  उत्तर-प्रत्युत्तर

 त  क  बावजूद  भा  व  HY  बातों  में  एक  मत  यह  बात  उत्साहप्रद  ।  सदस्यों  ने  कुछ  रचनात्मक

 सुझाव  दिय ेहैं  ।  कुछ  अरन्य  प्रौद्योगिकीय  seal  की  स्थापना  करने के  विषय में  सभी  सहमत

 श्री  भ्रय्युण्णि
 ने  कला  कालेजों  को  बन्द

 करने
 का

 सुझाव  दिया हैं
 ।  वह  तो

 ठीक  नहीं  परन्तु

 प्रद्योगिकी  संस्थायें  खोली  जा  सकती  हैं  ।  मैं  इस  सम्बन्ध  में  एक  बात  कहना  चाहता हं  कि

 कोचीन  में  प्रतिकार  कालिज  गैर-सरकारी  अभिकरणों  द्वारा  चलायें  जाते हैं  ।  ये  गर-सरकारी

 अभिकरण  किसी  न  किसी  कारण  से  कोई  प्राविधिक  संस्था  या  इंजीनियरी  कालिज  नहीं  चलाना  चाहते  हैं  ।

 रेसी  संस्था  खोलने  के  लिये  जो  भारी  वित्तीय  संसाधन  अपेक्षित  जो  व्यय  अन्तर्ग्रस्त  हैं  उनसे  वे  डरते

 ।  मेरे  विचार  में  यदि  सरकार  इनकी  कुछ  सहायता  करे  तब  कुछ  गैर-सरकारी  अभिकरण  प्रौद्योगिकीय

 संस्थायें  खोलने  का  हौसला  कर  सकती  हैं  ।  त्रावणकोर-कोचीन  में  उत्तर  में  इंजीनियरी  कालिज  की

 इस
 समय  अत्याधिक  श्रावश्यकता  हैं

 ।
 इस  समय  वहां  केवल

 एक  कालिज  है  ।  एक  कौर  कालिज

 खुलने  से  वे  सैकड़ों  विद्यार्थी  जिन्हें  उस  एक  कालिज  में  veer  नहीं  मिलता  उस  दूसरे  कालिज  में

 दाखिल  हो  सकेंगे  ।

 बेरोजगारी  की  समस्या  के  सम्बन्ध  में  सभी  व्यवित  कुछ  न  कुछ  कहते  हैं  प्रौर  ठीक  ही  कहते  है

 इस  सम्बन्ध  में  किसी  एक  कार्यवाही  द्वारा  न  परन्तु  कुछ न  कुछ  किया  जाना  सम्भव  अवश्य ह
 |  एक

 व्यवित  तो  यह  कहता  है  कि  समस्या  के  समाधान  के  लिये  हम  भारी  उद्योग  चाहते  हैं  ।  दूसरा  व्यक्ति  यह

 कहता  है  कि  भारी  उद्योग  नहीं  बल्कि  कुटीर  उद्योग  में  श्रमिक  व्यक्तियों  को  रोजगार  मिल  सकता  ह

 लिये  कुटीर  उद्योगों  का  विकास  किया  जाना  चाहिये  |  मेरा  मत  यह  है  कि  हमें  सभी  कार्यवाहियों  द्वारा

 समस्या  का  समाधान  करना  होगा  ।  बड़े  पैमाने  पर  नई  प्रकार  के  कुटीर  उद्योगों  को  भी  लोकप्रिय

 बनाना  चाहिये  Bre  साथ  ही  भारी  उद्योग  भी  प्रारम्भ  किये  जानें  चाहियें  ।  इन्हें  स्थापित  करने  के

 मार्ग में  बाधाश्रों  की  मे  चर्चा  नहीं  करना  चाहता  श्र न ही न  ही  मजदूरों  की  हड़तालों  क  प्रश्न  में  में  जाना

 चाहता  हूं  ।  कारण  चाहे  कुछ  ही  हो  हम  यह  चाहते  हैं  कि  हमारे  राज्य  में  भारी  उद्योग  स्थापित  किये

 जाने  चाहियें  ।  वे  उद्योग क्या  हों  इसक  ब्योरे में  में  नहीं  जाना  चाहता

 इस  एक  बात  पर  हम  सभी  सहमत थे  कि  हम  केन्द्र  sae  से  अधिकतम  ध्यान  तथा  उचित

 दृष्टिकोण  चाहते  हैँ  ।  बीते  दिनों  के  बारे
 में

 चाहें
 जो  कुछ भी

 कहा  जाये
 इस

 बात
 में

 कोई  सन्देह  नहीं  है
 कि  विभिन्न  कारणों से  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  की  कौर  श्रघिकतस  ध्यान  देने  की  श्रावव्यकता  हैं  र

 केन्द्रीय  सरकार  को  पर्याप्त  सहायता  करनी  चाहिये  ।  मेँ  पड़ौसी  राज्यों  के  goa  fast  को  बताना

 चाहता हूं  कि.यदि मेरे  अपने  राज्य  में  कुछ  बिगाड़  उत्पन्न  ga  तो  उसका  प्रभाव  यथा  समय  इन  पड़ौसी

 राज्यों  पर  भी  होगा  ।

 अबस  एक  ऐसे  मामले  की  चर्चा  करना  चाहता  हूं  जो  न  केवल  त्रावणकोर-कोचीन  बल्कि  सच्चे

 भारत  के  सम्बन्ध  में  सत्य  हैं  |  वह  यह  कि  देश  के  ग्रामीण  भागों  की  कौर  उचित  ध्यान  दिया  जाना

 चाहिये  alt  बड़े  नगरों  की  शोर  अधिक  ध्यान  देते  समय  उन्हें  नहीं  भूल  जाना  चाहिये  |  उत्तर  भारंत  में

 गांव  किसी  कौर  प्रकार  के  हैं  कौर  ्नावनकोर-कोचीन  के  गांव  wey  प्रकार  के  हैं  ।  वहां  पर  ग्रामीण

 क्षेत्रों  की  जनता  तथा  समझदार  है  ।  मझे  यह  दंड  कर  बड़ा  FAT  था  कि  पंचवर्षीय

 योजना  में  या  सामुदायिक  परियोजनाओं  में  और  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  परियोजनाओं  में  कुछ  बातें  जो

 a  कही  जा  रही
 हैं

 cain  त्रावणकोर  र  के  मेरे  अपने  भाग  में  राज  से
 ४०,

 प्र्  वर्ष  पहले  लोगों  ने  उनका res  tee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 maar  लगा  लिया  जैसे  कि  ग्रामीणों  द्वारा  मिल-जल  कर  नई  सड़कें  बनाने  शादी  का  काम  ।

 भ्र  शिकायत  यह  थी  कि  जब
 ये  नई  सड़कें  खोली  गई  थीं  तब

 भी  सरकार
 कम  से  कम  सड़कों

 सम् भरण  का  काम  सम्भाल  कर  ग्राम  निवासियों  की  सहायता  करने  के  लिये  सचदेव  तेयार  नहीं  होती  थी  ।

 नगरों  पर  अ्रधिकतम  ध्यान  देने  की  श्रावस्यकता  यह  स्वाभाविक  ही  है  परन्तु  ग्रामीण  क्षेत्रों  की  श्योर

 जितना  ध्यान  दिया  जाता  था  wa  उससे  अधिक  ध्यान  देने  की  झ्रावस्यकता  हैं  |

 मेरे  मित्र  श्री  नायर  ने  वित्त  मंत्री  से  पूछा  था  ct  एक  कौर  पोतांगण  की  स्थापना  के  लिय  क्या

 कोचीन सब  से  उत्तम  स्थान  नहीं हैं  17.0  मेरे
 विचार

 में  सभी  इस  बात
 पर  सहमत थे

 कि  यह  सब
 से  उत्तम

 स्थान  है  कौर  मुझे  विश्वास  हूँ  कि  दूसरे  पोतांगण  की  स्थापना  के  लियें  इसे  ही  चूना  जायेंगी  |

 रेलवे  के  सम्बन्ध  में  कुछ  सदस्यों  के  विचार  में  एरणाकुलम्-क्विलोन  लाइन  का  निर्माण

 एक  बहुत  बड़ी  कार्यवाही है  ।  हमारे  राज्य  में  क्विलोन-त्रिवेंद्रम  लाइन  के  श्रतिरिवत  तीस

 वर्ष  या  इस  से  अधिक  समय  से  कौर  कोई  नई  रेलवे  लाइन  नहीं  बनाई  गई  थी  ।  इसलिये  जो  कुछ

 किया  गया  हँ  वह  एक  छोटी  सी  बात  है  ।  मेरे  जिन  मित्रों  ने  यह  कहा  है  कि  हमें  श्रौर कई नई कई  नई  रेलवे

 नों  की  अआआवइु्यकता  है  मेँ  उनके  इस  कथन  से  सहमत  ह  ।  जो  ठोस  सुझाव  दिये  गये  हें  श्रेया

 है  सरकार  उन  पर  गम्भीरता  से  विचार  करेंगी  ।

 fat  Yo  क०  गोपालन  हमारे  विरुद्ध  कुछ  गम्भीर  प्रकार
 के

 आरोप  लगाये

 परन्तु  में  यहां  पर  दल  की  या  पालीघाट  कांग्रेस  की  उन  सभी  नीतियों  भ्र ौर  कार्यक्रमों  का

 करण  नहीं  करना  चाहता

 जहां  तक  इस  राय-व्यस्क  का  सम्बन्ध  मेरे  विचार  में  न्नावनको  र-कोचीन  राज्य  की  जनता  को

 एक  प्रकार  का  दण्ड  दिया  गया  हैँ  ।  वहां  के  लोगों  को  समझने  का  राय-व्यस्क  में  कोई  चिन्ह  नहीं

 दिखाई  देता  है  ।  लोगों  का  शिक्षित  होना  तथा  उनके  गण  ही  सरकार  की  आंखों  में  उनका  दोष  बन

 गया  ह  |

 ठाकर  दास  arta  पीठासीन

 वित्त  मंत्री  ने  सपन  भाषण  में  कहा  है  कि  काली  टेपियोका  इत्यादि  कृषि  जन्य

 वस्तुओं  के  दामों  में  काफी  उतार-चढ़ाव  हुमा है  कौर  इस  से  राज्य  की  कृषि  व्यवस्था  पर  काफी  हद

 तक  प्रभाव
 हुमा  है

 ।  व्यापारिक  फसलों  के  उ उत्पादन  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  gat  परन्त ुव्यापारिक

 फसलों  पर  सब
 से

 बुरा  प्रभाव  पड़ा है  क्योंकि  मन्दी  बहुत  अधिक  हुई है  पिछलें  तीन  वर्षों  से  किसान  की

 समृद्धि  कम  होती  रही  है  ।  कमानें  वालों  की  संख्या  बहुत  कम  है  श्र  दो-तिहाई  परिवार  १००  रुपये

 प्रति  मास  से  कम  आमदनी  पर  निर्वाह  कर  रहे  राज्य  में  कोई  बड़ा  उद्योग  नहीं  हैं  बल्कि  नारियल

 की  जटा  तथा  काजू  सम्बन्धी  छोटे  उद्योग  भी  मिटते  जा  रहे  हैं  रोक  इन  उद्योगों  में  काम  करने  वालों

 की
 संख्या  बहुत ही  कम  हैं  ।

 2843-UV  में  काली  fa  का  उत्पादन  १४,००० टन  था  तौर  उसकी  कीमत  2,083  ला

 रुपये थी  ।  eeAy—  में  उत्पादन  १७,०००  टन  था  परन्तु  कीमत  केवल  YR  लाख  रुपये  थी  |

 यद्यपि  उत्पादन  में  २,०००
 टन  की  वृद्धि  हुई  है  तथापि  कीमत  आधी रह  west  जहां तक  काजू

 शर  अन्य  फसलों  का  सम्बन्ध है  उनमें  afr  उत्पादन  है  परन्तु  कुछ  मामलों  में  कीमत  ५०

 प्रतिशत
 कम  है  प्रौर  अन्य  में  ३०  प्रतिशत  कम  हो  गई  है  |

 इसलिये  थोड़ी  भूमि  वालें  किसानों
 की

 आमदनी  कम
 uk  ग गई  है ंह  प्राथमिक  स्थिति  इस

 कारण  बहुत
 ही  खराब  है  1 ~  ee

 मल  अंग्रेजी
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 जैसा  कि  सभी  दलों  के  सदस्यों  ने  स्वीकार  किया  हैं  सबसे  महत्वपूर्ण  प्रदान  बेरोजगारी  की

 समस्या का  है  ।

 कहा  गया  २६१७  लाख  कमाने  वाले  व्यक्तियों  को  3५५२  लाख  न  कमाने  वालें  व्यक्तियों

 का  बोझ  बर्दाश्त  करना  पड़ता  इन  BLUR  लाख  व्यवसायों  में  से
 ३०

 लाख  व्यक्ति ऐसे  हैं
 जो  काम  करने  योग्य  हैं  परन्तु  जिन्हें  रोजगार  के  साधन  प्राप्त  नहीं  ह्  इन  Aras  से

 ब्र  भी कोचीन  राज्य  में  समस्या  की  गम्भीरता  का  पता  चल  सकता है  ।  हमार  सामने  क

 प्राय-व्ययन  प्रस्तुत  किया  जाये  उसमें  बेरोजगारी  की  समस्या  के  तुरन्त  समाधान  की  कार्यवाही  अवस्य

 होनी  चाहियें  |

 त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  के  वित्त  मन्त्री  ने  झपने  भाषण  में  कहा  था  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  की  समाप्ति  पर  लगभग  डेढ़  लाख  लोगों  को  रोजगार  मिलेगा  |  इसका  नथ  यह  हा  कि  यदि

 योजनायें  उचित  रूप  से  चलाई  गई  तो  RAR  लाख  व्यक्तियों  में  से  केवल  डेढ़  लाख  व्यवितयों  को

 रोजगार  दिया  जा  सकेगा  |  इस  राय-व्यस्क  के  सम्बन्ध  में  मे  री  श्रालोचना  की  यह  प्रथम  बात  हैं  ।

 यद्यपि  योजना  आयोग  ने  इस  समस्या  पर  ध्यान  दिया  है  कौर  यद्यपि  यह  कहा  गया  है  कि  प्रौद्योगिक

 दृष्टिकोण  से  पिछड़े  हुए  तथा  उन  क्षेत्रों  की  ae  जहां  भ्र त्या धिक  बेरोजगारी  विशेष  ध्यान

 दिया  तथापि  जब  रकम  के  झ्रावंटन  का  प्रश्न  ara  है  तो  हम  देखते  हैं  कि  देश  के  इस  भाग

 को  बिल्कुल  ही  भुला  दिया  गया  है  ।

 जैसा  कि  rea  सदस्य  कह  चुकें मैं  भो  यही  कहूंगा  कि  इस  समस्या  के  समाधान  के  लिये  सब  से

 meal  उपाय  यह  हैं  कि  शीघ्रता  से  औद्योगीकरण  किया  जाये  ।  इस  के  भ्र ति रिक्त  कुटीर  उद्योग  भी  हो

 सकते  हम
 यह  नहीं  कहते  हैं

 कि
 कुटीर  उद्योग  नहीं  होने  परन्तु हम  यह  श्रनुंभव  करते

 हैं
 कि  जहां तक  औद्योगीकरण का  सम्बन्ध  है  त्रावणकोर-कोचीन  के  साथ  पूरी  तरह  न्याय नहीं  किया

 गया है  ।  जहां  तक  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  का  सम्बन्ध  है  प्रौद्योगिक  विकास  के  सम्बन्ध  में  हमें

 केवल  एक  करोड़  दस  लाख  रुपये  दिये  गये  थे  ।  यद्यपि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रधान  यह  राशि

 बढ़ाकर  ६  करोड़  रुपये  कर  दी  गई  तथापि  हम  देखते  हैं  कि  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  में  एक

 भी  बड़ा  कारखाना  स्थापित  करने  का  वचन  नहीं  दिया  गया  हैं  ।

 एक  माननीय सदस्य  ने  कहा  था  कि  गैर-सरकारी  उद्योगपति  भी  त्रावणकोर  में  नहीं

 जाना  चाहते  हैं  क्योंकि वहां  पर  मजदूर  नेता  मुश्किलें खड़ी  कर  रहे  हैं  कौर  विध्वंसात्मक  नीति

 पर  चल  रहे  यह  बात  सदस्य  ने  हमारी  जोर  संकेत करते  हुए  कही  थी  ।  जहां  तक  प्रतिनिधान का

 सम्बन्ध है  कौर  जहां  तक  यूनियन  की  मान्यता
 का  सम्बन्ध हैं  इंडियन  नेशनल  ट्रेड  यूनियन  कांग्रेस

 मान्यता  प्राप्त  हैऔर  इस  के  ही  प्रतिनिधि
 लिये  जाते  हैं  ।  परन्तु  जब  तोड़-फोड़  की  नीति  का

 प्रश्न  है  तो
 सभी

 हमारी  कौर  संकेत  करते  हैं
 ।

 यदि  श्राप  यह  कहते  हैं  कि  हमारा  वहां  के  मजदूरों
 पर  नियन्त्रण है  तो  निश्चय ही  हमारी  यूनियन को  मान्यता  दी  जानी  चाहिये  ate  हमारी  यूनियन  का

 प्रतिनिधित्व  होना  चाहिये  ।

 हम
 किस  विध्वंसात्मक  नीति

 पर  चलें  मैं  लोक-सभा  में  कम्यूनिस्ट  पार्टी  के  नेता  के  रूप  में

 तथा
 are  लोगों  के  प्रतिनिधि  के  रूप  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यदि  कोई  ऐसी  नीति  हैं  जो  सावन

 कोचीन  के  औद्योगीकरण  के  मार्ग  में  बाधक  होती  है  तो  हम  उस  विध्वंसात्मक  नीति  को  हटाने  के

 लिये  तैयार  हैं
 ।

 परन्तु  हम  किस  नीति  पर  चले  हैं  ?
 यदि  सरकार  ने  न्यूनतम  मजूरी  नियत  की  है  परन्तु

 उस  मजूरी को  बागान
 के

 मालिकों  ने  लागू  नहीं  किया  है  कौर  यदि
 जब

 मजदूर  यह  कहते  हैं
 कि

 उसे
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 अ्रवश्य  ही  लागू  किया  जाये  तब  क्या  यह  कोई  विध्वंसात्मक  नीति है
 ?

 मैं  माननीय  मित्रों  को  बताना

 चाहता हुं  कि  हम  श्रापस  में  बहुत  सी  बातों  की  सुगमता  से  चर्चा कर  सकते  परन्त ुवे  हमारे  राज्य

 के  उन  लोगों की  बात  भी  सोचें  जो  लोग  भूखे  रह  रहे  हैं  दर  तब  वे  कहें  कि  हमारी  नीति  किस  प्रकार

 विध्वंसात्मक  नीति  है  ।

 त्रावणकोर-कोचीन  की  जनता  शिक्षित  है  ।  वे  पढ़-लिख  सकते  हैं  ।  इसलिये  वहां  पर  मजदूर

 समाचार  पत्र  पढ़ते हैं  कौर  वे  जानते हैं  कि  उनके  मूल  अ्रधिकार कया  हैं  ।  जब  उन्हें मालूम  हैं  कि  सरकार

 ने  एक  विशिष्ट  न्यूनतम  मजूरी  नियत  की  है  वे  यह  अनुभव  करते  हैं  कि  उस  न्यूनतम  मजूरी  को

 प्राप्त  करना  उनका  अधिकार  इसलिये  वे  सरकार  को  याचिकायें  तथा  ज्ञापन  भेजते  हैं  ।  यदि  फिर

 भी  वे  सफल  नहीं  होते  तब  वे  यह  अनुभव  करते  हैं  कि  उन्हें  हड़ताल  करनी  चाहिये  ।  मैं  अपने  माननीय

 मित्रों से  पूछता  हं  कि  क्या  यह  विध्वंसात्मक  नीति है  ?

 मजदूरों  को  कुछ  अधिकार दिये  गये  समझौत ेके  लिये  उपबन्ध  हम  समझौता

 करने  के  लिये  तैयार  हैं  परन्तु  सरकार  को  यह  देखना  चाहिये  कि  वास्तव  में  समझौता

 होता  कारखानों  के  मालिक  भी  मजदूरों  को  कुछ  देते  हैं  यदि  कारखानों  के  मालिक

 ही  निर्णय  को  स्वीकार  नहीं  करते  हैं  तो  झगड़ा  खड़ा  होगा  ही  ।  हम  उसके  लिये  उत्तरदायी  नहीं  हैं  ।

 हम  बारम्बार यह  कहते  रहे  हैं  कि  प्रत्येक  उद्योग  के  लिये  एक  न्यूनतम  मजूरी  निश्चित की  जानी  चाहिये  |

 सरकार  को  यह  बात  समझ  लेनी  चाहिये  प्रौढ़  प्रत्येक  उद्योग  के  लिये  न्यूनतम  मजूरी  नियत  करने के

 सम्बन्ध  में  एक  न्यूनतम  वेतन  बोर्ड  स्थापित  करना  यदि  एक  उचित  न्यूनतम  मजूरी  निर्धारित  कर

 दी  जाती  है  ae  सरकार  द्वारा  पारित  अ्रधिनियम  लागू  कर  दिया  जाता  है  कौर  मजदूरों  के  भ्र धि कारों

 पर  किसी  प्रकार का  हमला  नहीं  होता  है  तब  मैं  कहता  हूं  कि  हम  मजदूरों  के  साथ  होंगे  प्रौढ़  हम  उनसे

 कहेंगे  कि  वे  प्रापक  साथ  सहयोग  करें  ।  फिर  हम  देश  की  किसी  भी  पार्टी  के  साथ  जिस  में  कांग्रेस  पार्टी

 भी  उद्योग  के  विकास  के  लिये  और  मजदूरों के  भाग्य  को  सुधारने  के  सहयोग  करेंगे  ।

 मैं  अपने  मित्र श्री  Uo  एम०  थामस  को  बता  सकता  हूं  कि  किन  बागानों  में  १९५१  में

 पारित  किया  गया  बागान  अधिनियम  way  तक  लागू  नहीं  किया  गया  है  ।  श्राखिर  हम  औद्योगीकरण

 को  नष्ट  नहीं  करना  चाहते  हैं  क्योंकि हम  जानते  हैं  कि  जब  औद्योगीकरण  नहीं  होता  शौर

 जब  तक  सरकारी  क्षेत्र  में  या  गैर-सरकारी क्षेत्र  में  उद्योग  का  विकास  नहीं  हमारे  राज्य  के  BYR

 लाख  बेरोजगार  व्यक्तियों  को  कोई  काम  नहीं  मिल  सकता  है  ।  यदि  श्राप  मजदूर  को
 उसकी  न्यूनतम

 उचित  मजूरी  दे  दें  तो  हम  पूर्ण  सहयोग  के  लिये  तैयार हैं  ।  मैं  यहां  तक  कहता  हूं  कि  एक  ही  यूनियन

 बनाई  जाये
 ।  यदि  मजदूरों  का  बहुमत  किसी  विशिष्ट  यूनियन  को  मान्यता देना  चाहता  तो  हम

 उसे  प्रतिनिधि  यूनियन  के  रूप  में  मान्यता  देने  के  लिये  तैयार  हैं  ।

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  ए०  एम०  थामस  लोक-सभा
 के  इस  कौर के  कुछ  प्राय  सदस्यों  से

 तथा  श्री  पुलिस  से  नाराज  थे  ।  मैं  यह  कहना  चाहता हूं  कि

 तथा  धन  लुटाने  की  ये  बातें  हम  नहीं  कह  रहे  हैं  ।  परन्तु  त्रावणकोर-कोचीन  में  कांग्रेस  दल  के  भूतपूर्व

 क्रावनकोर-कोचीन के  भूतपूर्व  मंत्री  कौर  कुछ  अन्य  कांग्रेस  जन  ये  बातें  कहते  हैं  ।  इन  व्यक्तियों

 ने  यह  कहा  हैं  कि  जिस  मन्त्रि  मंडल  को  भंग  किया  गया  है  उसके  विरुद्ध  २२  आरोप  हैं  ।  यदि  वे  आरोप

 झूठे  यदि  सरकार  यह  है  कि
 वे  आरोप  निराधार  तो  वह  उन  लोगों  को  कांग्रेंस  से  बाहर

 क्यों  नहीं  निकाल  देती
 att

 उनके  विरुद्ध  मान  हानि का  मुकदमा  क्यों  नहीं  चलाती कौर  इस  प्रकार

 देश  के  सामने  यह  सिद्ध  क्यों  नहीं  करती  कि  उन  लोगों  ने  दल  की  राजनीति या  दल  के  झगड़ों के

 कारण ये  ग्रा रोप  लगाये हैं  ?  वह  अरब  भी  कांग्रेस में  हैं  ।  श्राप  स्वयं  aa  लोगों  पर  नाराज  न  होकर

 हम  लोगों पर  कयों  नाराज  होते हैं  ?  श्राप  हम  पर  नाराज हो  सकते  हैं  क्योंकि  हमको बलि  का  बकरा
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 मान  लिया  गया  है  ।  परन्तु  यदि  श्राप  देश-भक्त  यदि  श्राप  इस  देश  से  प्रेम  करते  तो  झ्रापको

 इस  बात  की  व्यवस्था  करनी  चाहिये  कि  जब  भी  कभी  कांग्रेस  waar  wea  किसी  भी  दल  के  ऊपर  कोई

 आरोप  लगाया  जाये  तो  उसकी  जांच  की  जाये  ।  यहां एक  ५  लगाया  गया  जिसे  कांग्रेस के

 साधारण  सदस्यों  ने  नहीं  लगाया  है  वरन्  कांग्रेस  के  एक  भूतपूर्व  मंत्री  ने  कौर  एक  भूतपूर्व  अध्यक्ष

 ने  लगाया है  ।  श्राप  जनता  से  यह  क्यों  नहीं  कहते  हैं  कि  लोगों  ने  यह  कहा  यह  सही  नहीं

 श्राप  इसीलिये  यह  नहीं  कहते  हैं  क्योंकि  इसमें  श्राप  का  निहित  cars  |

 way  त्रावणकोर-कोचीन  में  पुलिस  की  ज्यादतियों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हुं  ।

 हमने  गृह-कार  मंत्री  को  दिये  गये  अपने  ज्ञापन  में  कुछ  घटनाओं  कौर  सम्बन्धित  नामों  का  ब्योरा  दिया

 है  ।  यदि  ड्राप यह  देखें  कि  कोई  मामला  नहीं  बनता  है  तो  हमें  हम  गवाही  देने  के  लिये  तैयार

 कला दीं  की  घटना  हुई  है  जिसमें  एक  व्यक्ति  पापू  को  पीट-पीट  कर  मार  डाला  गया  था  ।

 सरकार  उस  Uo  एस०  पी०  कौर  उन  तीन  झ्र फसरों  पर  मुकदमा  क्यों  नहीं  चलाती  है  जो  तीन  स्त्रियों

 को  यात्रियों  फे  बंगले  में  ले  गये  कौर  उनको  निराकरण  कर  के  उनके  साथ  बलात्कार  यह  आरोप

 सही  हैं  या  गलत  इसका  पता  तो  बाद में  ही  चल  सकेगा ।

 इसलिये  हम  को  इस  तथ्य  को  छिपाना  नहीं  चाहिये  कि  vat  पुलिस  द्वारा  घोर  दमन  किया

 गया हैं  ।  एक  ऐसे  व्यक्ति  का  भी  मामला  जिसको  दो  तीन  दिन  तक  पुलिस की  हवालात  में  बन्द

 रखा  गया  कौर  चौथे  दिन  उसको  एक  पेड़  से  लटका  पाया  गया  ।  कोट्टरवकरा  के  सुरेन्द्र  को

 मारते-मारते  मार  डाला  गया--इस  मामले  की  विभागीय  जांच  करायी  गई  थी  ।  सरकार  इस  जांच  के

 प्रतिवेदन  को  ही  प्रकाशित  कराये  या  हम  से  यही  कह  दे  कि  इस  जांच  से  पता  चला  है  कि  उस  आदमी

 की  मृत्यु  मारपीट  के  कारण  नहीं  हुई  थी  ।

 फिर  सबरी  मलई  मन्दिर  के  जलाये  जाने  मामला  हैं  ।  कहा  जाता  है  कि  इसको  कम्युनिस्टों

 ने  जला  दिया  क्योंकि  यह  झ्रारोप  भी  कम्युनिस्टों  पर  ही  थोपा  जा  सकता  हैं  ।  फिर  इस  की  जांच

 करायी  गयी  |  सरकार  इस  जांच  के  प्रतिवेदन  को  प्रकाशित  क्यों  नहीं  करती  है  ?  जांच  के  परिणामों  के

 प्रकाशित  न  किये  जाने  के  कारण  ही  लोग  मन  माने  निष्कर्ष  निकालते  हैं  ।

 मैं  उस  wt  बैठे  अ्रपने  मित्रों  को  बताना  चाहता  हं  कि  वहां  भ्रष्टाचार  कौर  भाई-भतीजावाद

 का  बोल  बाला  है  ।  मैं  सरकारी  लेखा-परीक्षा  प्रतिवेदन  के  आधार  पर  तैयार  की  गयी  यह  पुस्तक

 मंत्री  महोदय  को देता हूं  जिसमें यह  बताया  गया  है  कि  किस प्रकार लाखों  रुपये  बरबाद  किये  गये  हैं  ।

 क्या  सरकार  द्वारा  इस  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  क  आघार  पर  जांच  करायी  जायेगी  ?  यह  रिंग्स  इन  दि

 ट्रेजरी  नाम की  पुस्तक  है  जिसमें धन  के
 बरबाद

 किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  गम्भीर  are  लगाये  गये

 हैं  ।  मैं  तो  कहता  हूं  कि  यदि  जांच  करा  कर  स्थिति  में  सुधार  नहीं  किया  गया  तो  केवल

 कोचीन  का  ही  नहीं  समस्त  देश  का  भविष्य  अंधकारमय  हो  जायेगा  ।  मैं  किसी  एक  व्यक्ति  पर

 रोपण  नहीं कर  रहा  हूं
 ।

 हम
 सब  को  एक  साथ  मिल  कर  स्थिति  में  सुधार  करना  चाहिये  ।

 औद्योगीकरण  का  प्रशन  हैं  ।  त्रावणकोर-कोचीन  की  जनता  सुशिक्षित  परन्तु  वहां  बहुत
 अधिक  बेरोजगारी  है  ।  यदि  बे  रोजगारी  के  प्रश्न  को  हल  न  किया  तो  वहां  कोई  टिकाऊ  मन्त्रि  मंडल

 नहीं  बन  सकता हैँ  प्रौढ़  यदि  बन  भी गया तो  वह कार्य  नहीं कर  सकता  है  |

 इसलिये  त्रावणकोर-कोचीन  की  समस्या  एक  अत्यन्त  ही  गम्भीर  समस्या  है  ।  वहां  की  इस  स्थिति

 का  उत्तरदायित्व  मुख्यतया
 केन्द्रीय  सरकार  पर  है  ।  वह  भारत  की  एकता  की  बात  करते  हैं  भ्र  कहते

 हैं  कि  हम  सब
 को

 एक  साथ  मिल  कर  रहना  चाहिये
 ।
 मेरे  पास  अधिक  समय  नहीं  है  अन्यथा मैं

 पूर्वक  यह  बताता  कि  विकास  परियोजनाओं  के  लिये  आवंटन  करते  समय  त्रावणकोर-कोचीन  के  साथ  किस
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 प्रकार  का  व्यवहार  किया  गया  हैं  ।  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  त्रावणकोर  र-कोचीन  के  लिये  कोई  अ्ावटन

 नहीं  किया  गया  था  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  त्रावणकोर-कोचीन  के  लिये  एक  भी  औद्योगिक

 परियोजना  मंजर  नहीं  की  गयी  ह  यदि  श्राप  जनता  की  शिकायतों  पर  ध्यान  नहीं  यदि  श्राप  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  के  अधीन  न्रावनकोर-कोचीन  के  सम्बन्ध  में  किये  गये  आवंटनों  का  पनरीक्षण  नहीं

 यदि  ड्राप  बेरोजगारी  की  समस्या  को  हल  करने  की  व्यवस्था  नहीं  तो  में  नहीं  जानता

 कि  क्या  हो  जायेगा  |

 मंत्रालय  में  मंत्री  (ait  भाषण  के  दौरान  में  कुछ  बातें  उठायी  गयीं  हैं  |

 मैं  केवल  उन्हीं  पर  भ्रमों  विचार  प्रगट  करूंगा  |

 पहली  बात  यह  कही  गयी हैं  कि  ्रावनकोर-कोचीन  राज्य  पर  राष्ट्रपति  का  शासन  बलात  लागू

 किया  गया  था  ।  कुछ  सप्ताह  पूर्वे  यहां  हुये  वाद-विवाद  में  बताया गया  था  कि  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य

 में  राष्टपति  का  शासन  इस  लिये  लागू  करना  पड़ा  था  क्योंकि  वहां  लोकप्रिय  मन्त्रि  मंडल  नहीं  बन

 सकता  था  ।  राष्ट्रपति  ने  किसी  लोकप्रिय  द्रास  में  रुकावट  डालने  के  लिये  ही  ऐसा  नहीं  किया

 aft  जब  यह  देखा  गया  कि  राज्य  के  हित  को  देखते  हुये  वहां  प्रशासन  का  चलाना  राष्ट्रपति  के  लिये

 बिलकूल  आवश्यक  हो  गया  तभी  ऐसा  किया  गया  क्योंकि  कोई  भी  मन्त्रि  मण्डल  इस  भार  को  सम्भालने

 के  लिये  तैयार  नहीं  था  ।  उस  समय  यह  बताया  गया  था  कि उस  स्थिति में  राष्ट्रपति  को  yar

 को  अपने  हाथ  में  ले  लेना  प्रवद्यम्भावी था  |  ऐसी  परिस्थिति में  यह  कहना  ठीक  नहीं  होगा कि  त्रावणकोर

 कोचीन  राज्य  पर  वहां  की  जनता  की  इच्छा  के  विरुद्ध  राष्ट्रपति  का  शासन  थोपा  गया  था  |

 जहां  तक  राष्ट्रपति  के  शासन  का  सम्बन्ध  है  एक  निश्चित  नीति  का  पालन  किया  जाता  है  |  उस

 गीति
 के

 सम्बन्ध  में
 हम  यह  करते  हैं  कि  जहां  कहीं  राष्ट्रपति  का  शासन  लागू  करना  होता  है  भ्र  प्रशासन

 कार्य  को  चलाना  अपेक्षित  होता  है  तो  राष्ट्रपति  की  कौर  से  दाता  इस  बात  का  ध्यान  रखता

 है  कि  प्रशासन  उचित  निष्पक्ष  att  भ्रच्छी  प्रकार  से  चलाया  जाये  ।  जब  भी  कभी  कुशलता  अथवा

 रुपये  की  बरबादी  शादी  के  मामले  पाये  जाते  सरकार  उनको  तरन्त  ही  समाप्त  करने  के  लियें  कठोर

 कार्यवाही  करती  हैं  ।  अतः  परामशंदाता  तथा  राज प्रमुख  इस  बात  का  ध्यान  रखते  हैं  कि  राष्ट्रपति  की

 कौर  से  प्रशासन  बिल्कुल  निष्पक्ष  रूप  से  चलाया  जाये  कौर  इस  प्रकार  के  प्रशासन  में  कुशलता  बढ़ाने

 कौर उसे  बनाये  रखने  के  लिये  यथासम्भव  प्रयत्न  किये  जाते  हैं  !  सभा  को  यह  ज्ञात  है  कि  उन  सभी

 मामलों  जहां  राष्ट्रपति  का  शासन  लागू  करना  पड़ा  जब  राष्ट्रपति  के  शासन  की  समाप्ति  हुई  तब

 प्रत्येक  ऐसे  पर  उस  प्रयास  को  ऐसी  लोक  प्रिय  सरकारों को  सौंप  दिया  गया  जो  राष्ट्रपति

 द्वारा  प्रशासन  भार  सम्भाले  जाने  के  समय  की  स्थिति  की  तलना  में  बहत  weal  स्थिति  में  थे  ।

 में  सभा  को  यह  श्रीनिवासन  दूंगा  कि  यह  देखने  के  लिये  कि  प्रशासन  कुशल  कौर  निष्पक्ष  सभी  प्रकार

 की  उपयुक्त  कार्यवाहियां  की  जायेंगी  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों
 नें  भ्र प्रत्यक्ष  रूप  से  यह  कहा  कि  वहां  सरकारी  कर्मचारियों  के  कुछ  ऐसे

 वग थे  जो  राजनीति  में  भाग  ले  रहें  थे  ।
 परन्तु  मैं  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  किसी  भी  सरकारी

 कर्मचारी  चाहे  वह  पुलिस  विभाग
 का  हो  अथवा  किसी  अन्य  विभाग  का  राजनीति  म  भाग

 लेने  का  अथवा  दलगत  मामलों में  पड़ने  का  कोई  ग्रन्थकार  नहीं  है  ।  सभी  सरकारी  कर्मचारियों  को

 दलों  ae  राजनीति  सें  परे  रहना  होता  हूँ  ।  शोर  यदि  किसी  विशेष  उदाहरण  का  पता  तो  सरकार

 द्वारा  उस व्यक्ति  विशेष  भ्रमणा  उन  सरकारी
 कर्मचारियों

 के  विरुद्ध  कड़ी  कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 इसलिये  लोक-सभा  को
 इस

 बात
 की  से  ग्रारवासन अनप अध  रहना  चाहिये  कि  जहां  तक  प्रशासन  का

 मूल  wast  में में
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 दातार  |

 वहां  का  प्रशासन  ठीक  ढंग  से  चलाया  कौर  साधारण  निर्वाचन  भी  स्वतन्त्र  ढंग  से  कराया

 जायगा  ।  कुचलता  स्तर  की  ऊचा  रखना  का  परा  ध्यान  रखा  जायगा  |

 ससे  भी  शरिक  महत्वपूर्ण  बात  यह  है  कि  सभी  विकास  योजनाओं  को  dia  गति  कौर  संतोषप्रद

 ढंग  से  परा  किया  जायेगा  ।  इस  सम्बन्ध में  लोक-सभा यह  देखेगी  कि  राष्ट्रपति  ने  २७  EUG

 टी  प्रशासन  हाथ  में  लिया  था  ।  उससे  पब  राज्य  मन्त्रि  मंडल  कौर  योजना  आयोग  के  बीच

 wan बार  चर्चा  हुई  थी  कौर  मन्त्रि  मंडल  द्वारा कुछ  प्रस्थापनायें  प्रस्तुत  की  गयी  उनमें  से  कु

 प्रस्थापनाश्रों  को  स्वीकार  कर  लिया  गया  था  कौर  रख  उनको  लागू  किया  जा  रहा ह हैं  ।  A

 लोक-सभा  को  यह  श्राइवासन  दूंगा  कि  यद्यपि  राष्ट्रपति  द्वारा  सासन  चलाया जा  रहा  परन्तु

 विकास  सम्बन्धी  कार्य  यदि  उससे  ata  गति  से  जितनी  कि  किसी  लोक  प्रिय  सरकार  के  अधीन

 सम्भव  तो  कम  से  कम  उसके  बराबर  की  गति  से  अवद्य  चलाये  जायेंगे  क्योंकि

 कोचीन  की  अ्रपनी  विशिष्ट  समस्यायें  हैं  |

 जैसा  कि  दोनों  पक्षों  के  माननीय  सदस्यों  ने  संकेत  किया  त्रावणकोर-कोचीन  एक  सन् दर

 राज्य  भारत  के  सुन्दरतम  राज्यों  में  से  एक  इसमें  सुन्दर  प्राकृतिक  स्थल  हैं  प्रौढ़  प्रकृति  द्वारा

 प्रदत्त  wae  उपहार  भी  मौजद  हैं  ।  यह  हमारा  कत्तव्य  है  कि  वहां  के  लिये  सभी  श्रावक  संसाधनों

 को  उपलब्ध  किया  जाये  ।  म  अपने  माननीय  मित्र  श्री  थामस  की  इस  बात  से  काफी  सीमा  तक  सहमत

 हूं  कि  केवल  औद्योगीकरण  ही  इन  सभी  आधिक  कठिनाइयां  राज  जिन  में  होकर  राज्य  गुजर

 रहा  दूर  करने  के  लिये  रामबाण है  ।  मैं  लोक-सभा
 को

 यह  श्रीनिवासन  देता  हूं
 कि  इस  वर्धी  में

 जितना  कुछ  भी  करना  सम्भव  हूँ  वह  किया  जायेगा  |

 अब मैं  इस  सभा  के  सामने  रखी  गयी  कुछ  विशिष्ट  शिकायतों  पर  भ्राता  हुं  ।  उनमें  से  एक

 सरकारी  कर्मचारियों  के  कुछ  वर्गों  के  सम्बन्ध  में  ;  विशेष  रूप  अथवा  उन

 चारियों  के  सम्बन्ध  में  भी  जिनको  निम्न  पदाली  के  कर्मचारी  कहा  जाता  कौर  साथ  ही

 स्कूलों
 कौर  माध्यमिक  स्कूलों  के  स्नातक  ग्रोवर  प्राइमरी

 id

 के  सम्बन्ध  में  थी

 यह  कहा  गया  था  कि  उनका  वेतन  क्रम  भ्रत्यन्त  ही  कम  कौर  पर्याप्त है

 श्री  सासन  इन  में  कालिज  भी  शामिल  हैं  ।

 दातार  मैं  इस  सभा  को  यह  बता  द॑  कि  त्रावणकोर-कोचीन  के  लोकप्रिय  मन्त्रि  मंडल

 को  इस  बात  का  पता  था  ।  इसलिये  त्रावणकोर-कोचीन  सरकार  द्वारा  एक  वेतन  आयोग  नियत  किया

 या  जिसने  विभिन्न  सिफारिशें  की  थीं  आर  जहां  तक  स्नातक  अध्यापकों  कौर  प्राइमरी  अध्यापकों

 तथा  निम्नतर  श्रेणी  के  सरकारी  कर्मचारियों  का  सम्बन्ध  न  सिफारिशों  को  स्वीकार कर  लिया

 गया है  ।  इनको  कार्यान्वित  भी  किया  जा  चका  हैं  ।

 एक  जिस  का  ध्यान  रखा  जाना  यह  कि  वर्त्तमान  वेतन  जिनको

 सिफ़ारिशों  के  स्वीकार  किये  जाने  के  बाद  लाग  किया  गया  मद्रास  शौर  मैसर  जो  पड़ोसी

 हैं  , समान  पदों
 के  वेतन

 क्रम  की  तुलना
 में  काफी  अ्रनुकूल  बैठते हैं  ।  इस  प्रकार प्राय  देखेंगे  कि

 जो  कुछ  भी  करना आवश्यक  वह  किया  गया  श्रौर वेतन  कर्मों  की  अपर्याप्तता के  सम्बन्ध  में

 कोई  शिकाययत  नहीं  की  जानी  चाहिये  |

 निम्नतम  मजूरी  के  सम्बन्ध
 में  जो  दूसरा  प्रदान

 उठाया
 गया  मैँ  उस

 पर
 भ्राता हुं हूं  ।

 यह  कहा  गया  था  कि  निम्नतम  मजूरी  निर्धारित  नहीं-की  गयी  थी  श्रथवा  जहां  तक
 ताम्रकार-कोचीन

 राज्य
 का  सम्बन्ध

 था
 निम्नतम  मजूरी  अधिनियम  को  लागू  नहीं  किया  गया  था

 में  यहां  यह  संकेत क  का  क  लक  क  —
 अंग्रजी  में
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 करना  चाहता  हुं  कि  ऐसे  हरनेक  उद्योग  हैं  जिनमें  निम्नतम  मजबूरियां  पहले  ही  निर्धारित  की  जा

 चुकी हैं  ।  मैं  लोक-सभा  को  वह  सूची  ही  पढ़  कर  पनाह  देता  हं  ।  यह  हैं  चावल  कौर  भ्रष्टा

 बीड़ी  तेल  नगरपालिका  के  अन्तर्गत  ग्राम  पंचायतों  के  ह. ग्रन्तगत

 सड़क  निर्माण  अथवा  निर्माण  पत्थर  तोड़ना  अथवा  पत्थर  सार्वजनिक  मोटर

 चमड़ा
 कमाना  शर चमें  काजू  नारियल की  जटा  a अन्य  ।  मैं  यह  कौर भी

 बता दूं  कि  जहां  तक  कृषि  श्रमिकों  का  सम्बन्ध  सरकार  ने  पहले  ही  कृषि  श्रमिकों  की  निम्नतम

 मजूरी  के  प्रश्न  की  जांच  करने  के  लिये  एक  समिति  बना  दी  है  ।  समिति के  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा

 की  जा  रही  है  भर  मुझे  विश्वास है  कि  जो  भी  कार्य  श्रावस्ती  किया  जायेगा  |

 श  atl Tae Vn  हमारी  शिकायत  यह  नहीं  थी  कि  कुछ  उद्योगों में  निम्नतम  मजूरी  निर्धारित

 नहीं की  गयी  वरन्  यह  थी  कि  अधिकांश में  निम्नतम  मजूरी  दी  नहीं  गयी  है  ate  सरकार  ने

 उनको
 लागू  नहीं  कराया  है

 ।

 श्री  दातार
 :  यदि  न्यूनतम  मजूरी  भ्र धि नियम  को  लागू  किया  गया  हो  तो  यह  तो  परस्पर

 विरोधी  बात  हो  जायेगी  ।

 श्री  बी०  पी०  नायर  :  सारा  संघर्ष  तो  इसी  बात  के  लिये  है  ।

 pat  दातार  :  कुछ  भी  मैं  यह  बता  दूं  कि  जहां  तक  इन  उद्योगों  का  सम्बन्ध न्यूनतम

 मजूरी  निर्धारित की  जा  चुकी  है  ।

 श्री  :  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  वह  दी  भी  गयी  है
 ?

 श्री  दातार
 :

 अरब  मैं  दूसरे  प्रदान  पर  भ्राता  हूं  क्योंकि  जल्दी  ही  वित्त  मंत्री  को  बोला  है  |

 प्रविधि  शिक्षा
 का  उल्लेख  किया  गया  था  |  मैं  लोक-सभा  को  बताता  हूं  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना में  प्राविधिक  शिक्षा के  लिये  VL o¥ AS WA HT HA लाख  रुपयों  का  कुल  आवंटन किया  गया  जिसमें से

 '४०'०६€  लाख  रुपयों  की  व्यवस्था  इसी  वर्ष  में  की  गई  है  ।  कार्यक्रम यह  है  कि  स्कूलों  में  शिल्प  की  शिक्षा

 दी  माध्यमिक  स्कूलों  में  प्रविधिक  पाठ्यक्रम  प्रारम्भ  किये  जायें  एक  केन्द्रीय  प्रविधिक  प्रतिष्ठान

 तथा  जूनियर  प्राविधिक  स्कूल  खोले  जायें  |

 मैं  बेरोजगारी के  rea  के  सम्बन्ध  में  कुछ भी  नहीं  कहुंगा  ।  मैं  उसे  वित्त  मंत्री  के  लिये  छोड़ता हूं  ।

 जहां तक  नारियल-जटा  उद्योग  का सम्बन्ध  यह  कहा  गया था  कि  उसकी  भ्रांत  उचित  ध्यान  नहीं

 दिया  गया  हूँ
 ।

 मैं
 लोक-सभा  को  बता  दूं  कि

 प्रथम  पंचवर्षीय
 योजना

 में
 उसके  कार्यक्रम

 को  भौतिक

 लक्ष्य
 के

 सम्बन्ध  में  पूर्णरूप से  कार्यान्वित  किया  गया
 था  कौर  उसके  वित्तीय  लक्ष्य  से  सम्बन्धित

 €  gg  प्रतिशत  कार्यक्रम
 को  कार्यान्वित  किया  गया  और  १६०  प्राथमिक  नारियल-जटा  सहकारी

 समितियां  श्र  २५  भूसा  २  केन्द्रीय  नारियल-जटा  क्रय-विक्रय  संस्थायें  स्थापित  की  गई

 जिनकी
 sar  पूंजी  2 RY  लाख  रुपये  है  ,  कौर  जिनमें  ३०,८८०  सदस्य  सम्मिलित  इन  सहकारी

 समितियों  में
 नारियल-जटा  उद्योग

 में  कार्य  करने  वाले  कुल  परिवारों  में  से  ३८  प्रतिशत  परिवार  शामिल

 कर  लिए  गये  हैं
 ।

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना में  कुल  व्यय  ६४  लाख  रुपये  रखा  गया  जिसमें  से

 ५५  लाख  रुपये  ऋणों के  लिये  म्यार  €  लाख  रुपये
 अनुदानों  के

 लिये  हैं

 मीन-क्षेत्रों के  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  कहा  गया  था
 ।
 मैँ

 बताना  चाहता हूं  कि  त्रावणकोर-कोचीन

 में
 स्थापित  हुई  सभी  सरकारें  मीन-क्षेत्रों

 को विकसित  करनें  के  बारे  में  सदा  ही  सतर्क  रही  क्योंकि

 वहां
 की  जनता  की  जीविका

 का  एक  मुख्य
 स्रोत  है

 और  इसीलिये  यह  एक  ऐसा  सर्वाधिक  महत्व

 अंग्रेजी  में
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 का  विषय  है  कि  जिसमें  शभ्रनिवार्य रूप  से  रुचि  लेनी  ही  पड़ती है  ।  मैं  निवेदन  करता  हूं  कि

 प्रथम  कौर  द्वितीय  पंचवर्षीय  दोनों  ही  मीन-क्षेत्रों  का  विकास  एक  मुख्य  कार्यवाही  है  ॥

 मीन-क्षेत्रों  के  विकास  के  लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कुल  व्यवस्था  ५२:  लाख  रुपये  की  जिसमें

 से  GY  लाख  रुपयों  की  राशि  चालू  वर्ष  में  ही  खच
 की  जायेगी

 ।  इनमें  वह  राशि  सम्मिलित  नहीं  है  जो

 भारत-नावें  परियोजनाओं  के  लिये  रखी  गई  चालू वर्ष  में  एक  मोटे  तौर  पर  इस  पर
 व्यय

 ४"  १€  लाख  रुपये  होने  का  है
 ।

 नावें  द्वारा  इससे  बहुत  अधिक  व्यय  किया  जायेगा
 |  इस  प्रकार

 आप  देखेंगे  कि  मीन-क्षेत्रों  के विकास  के  लिये  एक  काफी  उदार  व्यवस्था  की  गई  हैं  ।

 यह  भी  कहा गया  था  कि  जहां  तक  veal  के  लिये  पीने  के  पानी
 की  सुविधायें  जुटाने का  सम्बन्ध

 है  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  है  ।  मैं  लोक-सभा  को  बता  दूं  कि  जहां  तक  मछलीमार  समुदायों  का  सम्बन्ध

 है  उनके  लिये  पीने  के  भ्रच्छे  पानी  की  कौर  स्वच्छता  तथा  लोक  स्वास्थ्य  की  पर्याप्त  श्रावश्यकतायें  जुटाने

 की  व्यवस्था की  गई  है  ।  नवीन  योजनाओं में  से  भारत-नोवेंजियन  योजना  एक  नई  योजना है  जिसे

 किया  गया  कौर  स्वास्थ्य  विभाग  ने  तटीय  क्षेत्रों  में  पीने  के  पानी  की  व्यवस्था  करने  का

 एक  बड़ा कार्यक्रम भी  बनाया  है  ।  हम  मछलीमारी  का  कार्य  करने  वालें  देहातों  को  पर्याप्त  सहायता  देंगे  ।

 में  पुलिस  प्रशासन  के  विषय  को  लेता  हूं  ।  इस  पर  माननीय  सदस्यों  ने  काफी  दोषारोपण

 किया  जो  मेरे  विचार  भ्र स्पष्ट  ही  नहीं  है  बल्कि  जिसकी  wart  भी  नहीं  थी  ।  पुलिस  प्रशासन के

 मामले  गह-मंत्रालय का  एक  प्रतिवेदन  है  ।  उस  प्रतिवेदन  में  इस  बात  का  ब्योरा  दिया  गया  है  कि

 किस  प्रकार  से  विधि  तथा  व्यवस्था  को  भंग  करने  के  संगठित  प्रयास  किये  गये  थे  ।  फिर  यह  तो  स्वाभाविक

 ही  g  कि  ऐसी  हड़तालों  ar  अरन्य  ऐसे  प्रदर्शनों  के  जो  कि  एक  गम्भीर  प्रकार  के  थे  र  जो  कुछ

 ऐसे  सिद्धान्तों  को  भंग  क  रते  थे  जिनकी  हमें  सदा  ही  रक्षा  करनी  कुछ  कार्यवाही तो  करनी  ही  पड़ी  थी  ।

 स्वाभाविक  रूप  से  सरकार  को  हस्तक्षेप  करना  पड़ा  था  ।  साथ  ही  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  इसका  विरोध

 किया था  कौर  इसके  लिये  उन्होंने कुछ  ऐसे  शब्दों  arc  विशेषणों का  प्रयोग  किया  जो  मेरे  विचार से

 बिल्कुल  ही  भ्र प्रमाणित  थे  कौर  शिष्टता  से  परे  थे  ।  बहुधा  भाई-भतीजेवाद का  पक्षपात  आदि

 का  उल्लेख  किया  जाता  है  प्रौढ़  हमें  विशिष्ट  शब्दों  तथा  विशेषणो ंसे  सम्बोधित  किया  जाता  है  ।  विरोधी

 दल  के  सदस्यों ने  यह  एक  तरीका बना  लिया  है  |  मैं  निवेदन  करता  हूं  कि  जब  भी  सरकार  के  सामने

 कोई  स्पष्ट  उदाहरण  पेश  किया  हम  हमेशा  ही  उस  पर  कार्यवाही  करने  को  तत्पर  रहेंगे  उचित

 मामलों  हम  देखेंगे  कि  विधि  की  रक्षा
 की

 जाये  अपराधी  को  उचित  दण्ड  मिले  |  पर  मुझे  खेद  है
 कि  इन  परिवतेंनों  के  मामले  में  इस  प्रकार  से  का  प्रयोग  किया  गया है  ।  विरोधी  दल  के  एक

 सदस्य  ने  तो  यहां  तक  कहा  कि  कत्ल  हुए  दूसरे  ने  कहा  कि  बलात्कार  प्रौर  अन्य  बातें  की  गई  थीं  ।

 मैं  चाहता था
 कि  माननीय सदस्य  ऐसे  दोषारोपणों के  समय  कुछ  स्वविवेक  कौर  श्राम-सम्मान से  काम

 लेकिन
 मैं  उनसे  कहता  हूं  कि  यह  आरोप  बिलकुल  ही  प्रमाणिक  हैं  ।  जब  भी  ऐसे  कुछ  मामलें

 हो  जाते  तो  उनकी  यथोचित  जांच-पड़ताल  की  जाती  है  ।

 जहां  तक  भ्रष्टाचार का  सम्बन्ध  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  भ्रष्टाचार  निरोधक  विभाग  के  सम्बन्ध  में

 हमने  एक  अधिकारी  जो
 आठ  या  दस  वर्ष  तक  दिल्ली  की  विशेष  पुलिस  संस्थान  का  प्रभारी  वहां

 भेज  दिया  है
 ।

 वह  दिल्ली  पुलिस  संस्थान  का  इन्स्पैक्टर  जनरल  पुलिस  महानिरीक्षक  )  था  ।  यह

 संस्थान  केन्द्रीय  सरकारी  शमिंदा  से  सम्बन्धित  भ्रष्टाचार  के  अपराधों  की  छानबीन  करने  का  कार्य
 करती  है

 ।  जहां  तक  उसके  कार्य  का  सम्बन्ध  उसने  दिल्ली  पुलिस  संस्थान  के  प्रधान  के  रूप  में  बहुत  ही
 भ्रेद्ंसनीय ढंग ढंग  से  कार्य  किया  था  ।  हमने  उस  अधिकारी को  त्रावणकोर-कोचीन भेजा  हू  क्योंकि हम

 यही  चाहते  कि  भ्रष्टाचार  को  हर  स्तर  पर  मिटाया  जाये
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 जहां  तक  भ्रष्टाचार  समूचे  प्रशासन  की  शुद्धि  के  लिये  उसे  मिटाना  ही  पड़ेगा
 |  सरकार

 इस  सम्बन्ध  में  पूर्णरूप  से  चिन्तनशील  है  |  यही  कारण  है  कि  एक  इतने  ऊंचे  अधिकारी  को  त्रावणकोर  भेजा

 गया  था  |  मुझे  पूर्ण  विश्वास  है
 कि

 are
 जितना

 भी  भ्रष्टाचार  फैला  हुमा  है  वह  कुछ  वर्षों  में  जड़

 से  मिटा  दिया  जायेगा  |  मैने  यह  कभी  भी  नहीं  कहा  हैं  कि  भ्रष्टाचार हैं  ही  नहीं  |  भ्रष्टाचार  अघिकतर

 निम्न  स्तरों  पर  रोक  कहीं-कहीं  उच्च  स्तरों  पर  भी  लेकिन  हम  अपराधियों  को  दण्ड  देने  का  एक

 सम्भव  निर्भीक  att  जोरदार  प्रयास  कर  रहे  हैं  ।  हम  या  तो  विधि  सम्बन्धी  झ्रावश्यकताओं के  लिये

 पर्याप्त  प्रमाण  करके  अभियोजन  द्वारा  उनके  विरुद्ध  कार्यवाही करके  उनको  उचित  दण्ड  दिलाते

 या  न्यायालय  को  संतुष्ट  करने  के  लिये  पर्याप्त  प्रमाण  न  होने  पर  हम  सरकारी  कर्मचारी  आचरण
 नियमों

 के  अन्तर्गत  उनके  विरुद्ध  भ्रनुशासनीय  कार्यवाही  करते  हैं  ।  गृह-मंत्रालय  का  प्रतिवेदन  लोक-सभा  के  समक्ष

 पेश  कर  दिया  गया  कौर  उसमें  यह  बताया  गया  है  कि  सरकार ने  कैसे उन  व्यक्तियों  के  जिनके

 विरुद्ध  आरोप  लगाये  गये  उनके  पदों  का  ध्यान न  करते  हुए  कार्यवाही की  है  प्रौर  उनके  मामलों

 की  पूरी  छान-बीन  कराई  झर  किस  प्रकार  उचित  मामलों  में  उसने  सम्बन्धित  सरकारी

 कर्मचारियों के  विरुद्ध  कठोर  कार्यवाही की  है  |  जहां भी  सम्भव  gar  उन  पर  अभियोग  चला  कर

 फ़ौजदारी में  लाया  गया  हैं  |

 श्री  ए०  के  गोपालन  :  भूतपूर्व  कांग्रेसी  मंत्रियों  तथा  wea  ने  कुछ  मंत्रियों  के  विरुद्ध  लगभग

 २२  लगाये  थे  |  क्या  सरकार उनकी  जांच  करेगी ?

 दातार :  मुझे  उन  शभ्रारोपों का  पता  नहीं हैं  ।

 श्री  ए०  एम०  थामस :  सभी  ने  उन  भ्रारोपों  को  तथ्यहीन  बताया  है

 श्री  दातार
 :

 उदाहरण  के  यदि  वे  निराधार  तो  जैसा  कि  मेरे  माननीय  मित्र  ने

 उनका  मामला  वहीं  समाप्त  हो  जाता  है  ।  कौर  उदाहरण  के  लिये  यदि  कोई  प्रत्यक्ष  झ्रारोष

 लगाये  गये  तो  निश्चय  ही  सरकार  का  यह  कत्तव्य  है  कि  उनकी  जांच  करें  ।

 fait  ए०  एम०  थामस
 :

 वे  भ्रष्टाचार  के  आरोप  हैं  ही  नहीं  |

 श्री  दातार
 :

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  मेरे  माननीय  मित्र  ने  एक  अन्य  माननीय मित्र  की  बात  का

 सीधा  उत्तर  दे  दिया  है  ।

 fat vo  Fo  गोपालन
 :

 मैं  माननीय  मंत्री  का  उत्तर  चाहता  हूं
 ।  मेरा  अनुरोध है  कि  भूतपूर्व

 मंत्री  जैसे  व्यक्ति  द्वारा  लगायें  गये  आरोपों  की  गम्भीरता  से  जांच  कराई जाये  कौर  तब  फिर  उनसे

 इन्कार  किया  या  उनको  स्वीकार  किया  जायें  ।

 श्री  दातार
 :

 जहां  तक  इस  wer  का  सम्बन्ध  जो  भी  मेरे  माननीय  मित्र  ने  कहा  उसे  भी

 ध्यान
 में

 रखना  शभ्रावश्यक
 है

 ।  जैसा कि  यहां एक
 शोर

 से  तो  भ्र प्रतिबन्धित रूप  में  कुछ  लगाये

 गये  झ्र ौर  साथ  ही  दूसरी  are  से  एक  संयत  लेकिन  दृढ़  रूप  में  उन  सब  से  इन्कार किया  गया  है  |

 ऐसी  परिस्थितियों  मैं  इस  बात  पर  विचार  करूंगा  कि  क्या  इस  विषय  की  जांच  करने

 की  कोई  आवश्यकता  हैं  भी  या  नहीं
 |

 इस  समय  मैं  केवल  यही  कहू  सकता  हूं  ।

 केवल
 एक  ही  बात  रह  गई  हे  जिसके  विषय  में  मुझे  कुछ  कहना  हैं  ।  कहा  गया  है  कि  कई

 वर्षों  तक  सरकारी  कर्मचारियों  को  प्रस्थान  ही  रखा  गया  है  |  इस  सम्बन्ध  में  यह  ara  दिये

 जा  चुके हूँ  कि  तीन  वर्ष  या  इससे  अधिक  सेवा कर  चुकने  वाले  उन  कर्मचारियों यदि  उन्होंने  संतोषपूर्ण

 ढंग  से  कार्य  किया  तो  जहां  तक  हो  सके  स्थायी
 बना  दिया

 मृत  wast  में
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 एक  कौर भी  बात  कही  गई  थी  ।  मैं  उसके  लिये  एक  मिनट से  अधिक  समय  नहीं  लूंगा  |  यह  कहा

 गया था  कि  त्रावणकोर-कोचीन  से  way  व्यक्तियों  को  लाकर  भोपाल  में  बसाया गया  था  ।  एक  माननीय

 सदस्य  ने  एक  बार  फिर  संयत भाषा  का  प्रयोग  करते  हुए  कहा  कि  इन  व्यक्तियों की  दशा
 ठोक

 हीं थी  कौर  वें  बड़ी  बरी  ददा  में  रह  रहे  थे  ।  जहां तक  इसका  सम्बन्ध  मुझे  इस  पर  भोपाल

 के  मुख्य  मंत्री  के  साथ  चर्चा  करने  का  अ्रवसर  मिला  था  |  कुछ  सप्ताह  पहले  मैं  वहां  गया  था
 ।
 उन्होंने

 मुझे  बताया था  कि  जहां  तक  इन  व्यक्तियों  का  सम्बन्ध  ऐसे  कुल  २२६  व्यक्ति  वहां  से  लाये
 थ

 लेकिन  उनमें  से  कुछ--लगभग  ४०--भोपाल  की  गर्मियां  सहन  नहीं  कर  सके  वे  वापिस  लौट  गये
 ।

 दोष  wa  भी  वहीं  हैं  ।  एक  विशाल  कार्यक्रम  जिसके  अ्रनसार  इन  सभो  व्यक्तियों  को  लगभग  १,५००

 एकड़  भूमि  के  एक  बहुत  विशाल  भूखंड  पर  बसाया  जायेगा  ।  मैं  लोक-सभा  को  सूचित  करना  चाहता  हु

 कि  स्वयं  भोपाल  के  श्रमिकों  ate  त्रावणकोर-कोचीन  से  लाये  गये  सभी  श्रमिकों  को  ६,८००  एकड़  भूमि

 के  एक  क्षेत्र  पर  उचित  रूप  से  बसाया  जायेगा  ।  यह  क्षेत्र  कुछ  तो  सिंचित  है  a  कुछ  श्रीजीत
 ।

 इसलिये  उनके  साथ  कोई  विभेद  नहीं  किया  गया  है
 ।

 वास्तव  में  भोपाल  के  मुख्य  मंत्री  ने

 मुझ  से  भ्रनरोध  किया  था  कि  मैं  न्नावनकोर-कोचीन  के  माननीय  संसद  सदस्यों  को  उनकी  इस  इच्छा  से

 अवगत  करा दूं  कि  वे  स्वयं  वहां  जाकर  उनकी  दशा  देख  लें  ।  मैं  माननीय  सदस्यों  को  बताना  चाहता  हू

 कि  वहां  की  दशा  बहुत  खराब  नहीं  है  ।

 श्री  ए०  एम०  थामस  :  मैं  माननीय  मंत्री  से  ्  करता  हूं  कि  वे  एक  बार  वहां  gta

 tat  ठीक  जब  भी  सम्भव  मैं  जाऊंगा  ।  इस  बीच  यदि  किसी  माननीय  सदस्य  को

 शिकायतों  के  कोई  स्पष्ट  उदाहरण  मिलें  तो  वे  कृपया  उनको  मेरे  पास  पहुंचा
 दें  कौर

 मैं  उसकी  समुचित

 जाच  |

 सन  यहां  कही  कुछ  बातो ंके  सम्बन्ध  में  निवेदन  कर  दिया  are  राज  देखेंगे
 कि  अधिकांश

 अ्रालोचना  या  तो  अतिरंजित  हैं  या  असंयत  हैं  ।

 श्री  नेसामनी  )  इस  लोक-सभा  में  ही  यंह  कहा  गया  है  कि  त्रावणकोर-कोचीन

 में  राष्ट्रपति  का  शासन  लाने  के  लिये  कांग्रेस  सरकार  उत्तरदायी  कौर  यहीं  इस  बात  का  खण्डन  भी  किया

 गया  है  ।  लेकिन  किसी  ने  भी  प्रजा  समाजवादी  दल  की  सरकार  का  उल्लेख  नहीं  किया  । प्रत्येक ने  यही  कहा

 कि  कांग्रेस  ही  सदा  से  सत्तारूढ़  रही  ।  हमार  यहां  प्रजा  समाजवादी  दल  की  सरकार  ने  भी  हर  तरह  का

 अत्याचार किया  कौर  उस  समय  हमारे  प्रतिनिधियों  की  केन्द्रीय  सरकार  ने  किचित  भी  ध्यान

 टीं  दिया  था  ।  कांग्रेस  सरकार  के  पतन  के  समय  त्रावणकोर-कोचीन  विधान  मण्डल  का  प्रत्येक  सदस्य  मंत्री

 या
 प्रत्यक्ष

 बनने  का  प्रयास  कर  रहा  था  ।  प्रत्येक  दिन  कुछ  सदस्य  एक  कौर  जाते  थे  झर  कुछ  दूसरी  ।

 किसी  में  भी  स्थायित्व  नहीं
 था  ।

 ऐसे  भ्र निश्चय ता  के  राष्ट्रपति  ने  एक  प्रयास  faa  करके

 उचित
 ही  किया है  ।  इससे  वहां

 की  परिस्थिति में  सुधार  होगा  कौर  जनता  को  भी  एक  सबक  मिल

 जायगा  |

 कहा  गया
 है  कि  त्रावणकोर-कोचीन

 में  पुलिस  के अत्याचार हुए  हैं  ।  यह  सही  हमने  बहुत

 कुछ  सहा  है  ।
 मैंने  केन्द्रीय

 सरकार
 को  यह  बताया  था  कि  जब  तक  वर्तमान  इन्स्पैक्टर  जनरल

 को  हटाया  नहीं  जाता  तब  तक  त्रावणकोर-कोचीन
 में  कोई  स्थायी  सरकार

 नहीं
 बन  सकती हूं  |  केन्द्रीय  सरकार  ने  उसकी  कोई  भी  ध्यान  नहीं  दिया  |  केन्द्रीय  सरकार  ने

 अपना  एक  गुप्तचर  त्रावणकोर  र-को
 चीन  भेजा  लेकिन  महानिरीक्षक  ने  उसकी  खूब  आवभगत  करक

 उसका  मुंह  बन्द  कर  दिया  था  ।  गुप्तचर वह वहां  के  स्थानीय  लोगों  से  मिला  भी  नहीं  ।  इसी  लोक-सभा  में —_———

 मूल  ways  में
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 श्री  मित्तल  ने  बताया है  कि  उसने  वहां  की  राजनीति  में  भी  हस्तक्षेप  पर  केन्द्रीय सरकार  ने  उस

 से  ara मंद  लीं  ।  इससे  महानिरीक्षक को  कौर  भी  दह  मिली  है  और  वह  तरह-तरह  के  करता  है  |

 मेरे  संगठन  द्वारा  उसके  विरुद्ध  एक  याचिका  पेश  किये  जाते  उसे  राष्ट्रपति  पदक  से  विभूषित  कर  दिया

 गया  इतना ही  उसके  सम्मान  में  एक  बड़ा  भोज  करने  के  लिये  जनता  से  रुपया  भी  इकट्ठा  किया

 जाने  वाला  था  |  केन्द्रीय  सरकार  ने  उस  समय  तो  उसे  रह  कर  दिया  था  लेकिन  मैंने  सुना  है  कि  उस  पर

 अमल  किया  जा  रहा  हैं
 |

 उस  इन्स्पैक्टर  जनरल  (  महानिरीक्षक  को  वहां  से  हटाये  उस  राज्य  में  कोई  भी  राजनीतिक

 दल  पनप  नहीं  सकता  |  वह  एक  दल  को  दूसरे  से  भिड़ा  देता  है  ।  आवश्यक है  कि  उसकी  सेवायें

 समाप्त  कर  दी  जायें  |  उसे  हटाया  जा  रहा  यह  बहुत  ही  शुभ  बात  है  |

 मैं  ग्राम-व्ययन के  सम्बन्ध  में  किंग  ।  इन  राय-व्यस्कों से  जनता  के  दिमाग  में  सभी  प्रकार

 की  उम्मीदें  बंध  जाती  हैं  कि  लोक-निर्माण  काय  के  सम्बन्ध  में  बत  कुछ  किया  जायेगा  कौर  घाटे  की

 व्यवस्था  वाला  राय-व्यस्क सदा  ही  बचत  वाला  प्राय-व्ययन सिद्ध  क्योंकि  मध्य-मध्य मदों  पर

 ही  निर्धारित  राशि  से  कुछ  कम  ही  व्यय  होता  है  ।

 राय-व्यस्क  में  कमी  उपयोगिता  क  सम्बन्ध  में  ही  होगी  i  मुझे  इस  प्राय-व्ययन पर  कोई

 प्राचार्य नहीं  है  क्योंकि  चाहे  कोई  भी  सरकार इस  राय-व्यस्क  '  पर  कार्यवाही  करती यह  घाटे  वाला

 हीं  बल्कि  बचत  वाला  ही  सिद्ध  होता  ।

 परन्तु  इस  समय  मरा  उद्देश्य  राय-व्यस्क  के  कुछ  पतलूनों  की  कौर  माननीय  मंत्री का  ध्यान

 प्रा कर्षित करना  है  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  एक  नैय्यर  योजना  सम्मिलित  की  गई  थी  कौर  यह

 थी  कि  इसके  बांध  wit  दोनों  किनारों  से  निकलने  वाली  नहरें  एक  साथ  बनानी  आरम्भ की  जायेंगी

 परन्तु  योजना  आयोग  अरार  स्थानीय  सरकार  को  कई  श्रम्यावेदन  भेजने  पर  भी  बायें  किनारे  वाली  नहर

 का  निर्माण  आरम्भ  नहीं  किया गया  है  |  इसके  लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में  १३७  लाख  रुपये  की

 व्यवस्था  की  गई  है  ।  बायें  किनारे  की  नहर नहर  त्रावणकोर-कोचीन के  उन  चार  तालुकों  की  श्रावक्यकता

 कादर  करती  है
 a

 are  ron  तिस  बाने  पा  एस  सगे  को  ge  सरे  की  a
 सरकाए  को

 उचित  ध्यान  देना  चाहिये  ate  इस  योजना  में  कोई  कमी  नहीं  की  जानी  चाहिये  जैसा  कि  कई  बार  किया

 जाता  हमने  चित्तूर  पूनम काल  नामक  एक  सिंचाई  परियोजना के  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  में  सम्मिलित  किये  जाने  के  लिये  sate  किया  पहली  प्रस्थापना  ६३  लाख  रुपये  खर्च  करके
 एक  नहर  बनाने  के  बारे  में  थी  ।  बाद  में  केन्द्र ने  इसमें  से  ३०  लाख  रुपया  घटा  दिया  कहा  कि

 योजना  FELE-Fo  में  कार्यान्वित की  जायेगी  ।  मेरे  विचार  से  इसे  योजना  के  पहले  वर्षों  में  ही  पूरा  कर

 दिया  जाना  चाहिय े।

 दक्षिणी  तालुकों में
 दो  योजनायें  कार्यान्वित  की  जा  रंही  एक  कन्याकुमारी  कौर  उसके  मार्ग

 में
 पड़ने  वाले  ग्रामों  के  लिये  पीने

 के
 पानी  के  संभरण  के  लिये  इसकी  व्यवस्था  PEUY-E  के  A

 व्ययक
 में  दी

 गई  थी
 ae

 प्रभी  इसका  काम  ही  है  परन्तु  PeUg-  में  इसके  लिये  कोई  व्यवस्था

 नहीं
 की

 गई  है
 ।

 इसकी  जोर  अधिक  यान  दिये  जाने  की  आवश्यकता  है  ।

 जल  संभरण
 योजना  को  नागरकोइल नगर  तक  ले  जाने का  विचार था  परन्तु  नागरकोइल

 नगरपालिका  के  कई  बार  कहने  पर  भी  सरकार  ने  इसके  लिये  कोई  ऋण  अथवा  sara  नहीं  दिया है
 ।

 विलाधुराई लिफ्ट  सिचाई  योजना  के  लिये  PEXY-NS  में  तीन  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  फी  गई

 थी  परन्तु  १६५६-५७  में  इसके  लिये  व्यवस्था  नहीं  की  गई  है  ।  यह  भी  स्पष्ट  नहीं है  कि  MAN | ‘ Bs
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 के  लिये  दी  गई  राशि  व्यतीत हो  गई  है  या  नहीं  ।  इस  योजना  में  किसी  प्रकार  की  कमी  नहीं की  जानी

 चाहिये  कौर  केन्द्रीय  सरकार  को  इन  दोनों  योजनाओं  पर  विचार  करना  चाहिये  |

 सड़कों  को  पक्का  बनाने  के  लिये  जो  राशि  दी  गई  है  उसमें  से  इन  चार  तालुकों  को  भी  उनका

 उपयुक्त  भ्रंश  मिलना  चाहिये  ।

 भारत-नौवें  करार  के  भ्रन्तर्गत  नीन्दकारा  में  मीन-क्षेत्र  सम्बन्धी  एक  योजना  आरम्भ  की

 जानी  थी
 ।

 इसके  विकास  के  लिये  कन्याकुमारी  बहुत  उपयुक्त  स्थान  है  जहां  हर  प्रकार  की  सुविधायें

 उपलब्ध  हैं  ।

 राय-व्यस्क  में  लोक  स्वास्थ्य  योजनाओं  कौर  शिक्षा  प्रचार  के  लियें  जो  झ्रावंटन  किया

 जा  रहा  हैं  उसमें  चार  दक्षिणी  तालुकों  की  उपेक्षा  नहीं  की  जानी  चाहिये  ।  उनके  लिये  भी  उपयुक्त  धन

 राशि  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।

 वित्त  मंत्री  सी०  डी०  afar  वक्ता  के  भाषण  से  पता  चलता  है  कि  कुछ

 स्थितियों  में  किसी  राज्य  के  राय-व्यस्क  के  सम्बन्ध  में  अ्रग्नेतर  कार्यवाही  करने  में  कितनी  कठिनाई  का

 सामना  करना  होता है  ।  उन्होंने  कई  स्थानीय  समस्याओं  कौर  राज्य  के  भू-भाग  जोकि  अन्य  राज्य

 म  मिलाया  जा  रहा  हैं  विभिन्न  परियोजनाओं के  प्रभाव  का  उल्लेख  किया  |  मैँ  तो  केवल  पोशाक का  ध्यान

 उनके  कथन  की  कौर  आकर्षित  करने  का  विश्वास  दिला  सकता  हूं  ।  मैं  यह  इसलिये  कहता  हूं  क्योंकि  मुझे

 निश्चित  रूप  से  यह  ज्ञात  नहीं  है  कि  जिन  परियोजनाओं  की  ae  उन्होंने  निर्देश  किया  क्या  वे  राज्य  की

 योजना
 का  रंग  हैं  या  नहीं  |  यदि  वे  राज्य  की  योजना  का  ंग है  तो  मैं  कहुंगा  कि  उन  परियोजनाओं को

 way  सम्मिलित  किया  जाये  अथवा  यथा  स्थिति  प्रारम्भ  किया  जाये  ।  मुझे खेद  है  कि  उन्होंने जिस

 योजना  विशेष  के  सम्मिलित  न  किये  जाने  के  बारें  में  कहा  हैं  मुझे  उस  सम्बन्ध  में  कोई  उत्तर  नहीं  देना

 हैं  ।  उन्होंने  यह  भी  कहा कि  PEYY-UE  में  इसकी  व्यवस्था  की  गई  थी  परन्तु  PEYT-YY  के

 व्यय में  इसे  नहीं  रखा  गया  है  ।

 मैं  aa इस  राज्य  की  स्थिति  के  बारे  में  कुछ  साधारण  बातें  कहुंगा  |  मुझे  स्वयं  इस  राज्य  को

 देखने  का  सौभाग्य प्राप्त  हुकमो  श्र  मैंने  इसके  कुछ  एक
 सुन्दर

 स्थान  देखे  gi  फिर  भी  मेरी  भावना

 में  ग्लानि  कौर  खेद  का  प्रधान  था  ।  मुझे  प्रथम  वक्ता श्री  पुलिस  से  मिलने  कौर  उनके  साथ  इस  राज्य  से

 सम्बन्धित कुछ  नमस्कार  पर  चर्चा  करने  के  अवसर  प्राप्त  हुए  हैं  ।  लौटने  पर  मेरी  यह  भावना  थी  कि

 इस  राज्य  में  जनशक्ति  कौर  अन्य  संसाधनों  के  होते  हुए  भी  इसकी  समस्या  विद्वेष  रूप  से  जटिल है  ।  यह

 किस  प्रकार  से  विचित्र  है  यह  बताना  मेरे  लिये  श्रनधिकृत चेष्टा चेष्टा  करना  होगा
 |

 मैं  तो  यह  कहूंगा  कि  यह

 कोई  भ्रद्धतीय समस्या  नहीं  है  ।  मेरे  विचार  से  यह  राज्य  दश  में  उत्तरी  और  पश्चिमी  भागों  की

 तुलना में  उस  सापेक्ष  निर्धनता  का  चरम  उदाहरण  प्रस्तुत  करता  है  जो  इस  देश  के  दक्षिणी  ax  पूर्वी

 भागों  में  विद्यमान  हैं
 ।

 परन्तु  इस  प्रकार
 की

 तुलना  से  हम  गलत  परिणामों  पर  पहुंच  सकते  हैं  ।  मैं  उत्तर
 प्रदेश  का  उदाहरण  लेता  हूं  ।  इसकी  जनसंख्या  त्रावणकोर-को

 चीन
 से  गुना  है  ।  इसके  पूर्वी  भागों  की

 आबादी  बहुत  घनी  हैं  चाहे  वह  त्रावणकोर
 र-को  चीन  की  तुलना  में  ग्रसित  न  हो  |  कई  बातों  से  यह  पता  चलता

 है  कि  इससे  प्रभावित  जनता  की  योजनाओं  अथवा  वार्षिक  प्राय-व्यस्कों  जो  योजना  का  ही  प्रतिबिम्ब

 क्या  हालत  होती  है  ।  न्  अनुभव  करता हुं  कि  उत्तर  प्रदेश  में  प्रति  व्यक्ति  राजस्व  प्रौढ़  व्यय  लगभग

 १०  रुपये  से  १२  रुपयें
 तक  हैं  जबकि  त्रावणकोर-कोचीन में  यह  १५  रुपये  से  १७  रुपये तक  है  ।  कुछ

 राज्य  इनक
 बीच  म  भी  हो  सकते  हैं  शर  ऐसे  राज्य  भी  होंगे  जिनका  राजस्व प्रौर  व्यय  २०  से  RZ  रुपय

 के  बीच  हो  ।
 $n.

 अंग्रेजी  में
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 दूसरे  आंकड़ों  के
 न

 होने  के  कारण  किसी  राज्य  की  ठीक-ठीक राष्ट्रीय  राय  या  यह  कहिये  कि

 राष्ट्रीय  ara  में  किसी  विशेष  राज्य  के
 को

 जानना  बहुत  कठिन  है  ।  सांख्यकी की  कुछ
 अधिक

 अच्छी  व्यवस्था  हो  जाने  पर  सम्भव  है
 कि

 हम  इसे  निश्चित  रूप  से  बता  सकें
 ।

 तब  तक  इस  प्रकार की

 पामान्य-प्रस्थापनाओं  कि  कोई  राज्य  विशेष  किसी  wear  राज्य  की  तुलना  में  राष्ट्रीय  उत्पादन  में

 बहुत  अधिक  ग्रंशदान  दे  रहा  सुलझाना  मेरे  लिये  बहुत  कठिन  है  ।  साधारण  दृष्टि  से  देखते  हुए  इस

 स्थिति  का  यह  wa  है  कि  सामूहिक  रूप  से  वह  राज्य  विद्वेष  aq  राज्यों  की  अपेक्षा  जो  इतना  अंदा दान

 नहीं  देते  झ्र धिक  धनवान  है  ।  सम्भव  हैं  कि  उत्पादन  उच्च  वर्गों  में  बटा  झींझा  हो  |  इसका  ग्रंथ  यह  भी

 हो  सकता  हैं  कि  में  होने  के  कारण  कुछ  लोगों  जो  सौभाग्य  से  भ्रच्छी  अवस्था  में

 उत्पादन  विशेष  का  प्रतीक  भाग  प्राप्त  होता  हो  ।  परन्तु  इस  समय  केवल  इनका  अनुमान ही  लगाया  जा

 सकता  हैं  ।  मेरा-निवेदन  है  कि  हमें  इस  प्रकार  के  भ्र निश्चित west  पर  अधिक  भरोसा  नहीं  करना

 चाहिये ं।

 उसके  पश्चात्  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  की  डॉलर  aia  करनें  के  aged  की  wir  निर्देश

 किया  गया  ।  इसके  बारे  में  भी  ठीक-ठीक  सांख्यकी  उपलब्ध  नहीं  है  ।  हमारे पास  केवल  पत्तनों से  निर्यात

 की  गई  के  इसका  यह  नहीं  कि  यह  सभी  वस्तुयें  उसी  क्षेत्र  विशेष  से  are  थीं  ।

 fait  to  एम०  थामस  :  कोचीन  पत्तन  से  निर्यात  की  गई  वस्तुएं  किसी  अन्य  राज्य  की  नहीं  हो

 सकतीं  |

 Tat  ato  so  दाम  मेरा  विचार  था  कि  मैसूर  की  कॉफ़ी  भी  कोचीन  से  भेजी  जाती  है  ।

 पश्चिम ए०  एस०  थामस  :  मद्रास से  ।

 fat  ato  डी०  देशमुख  :  कुर्ग  ?  इन  झ्रांकड़ों  की  जांच  करनी  होगी  ।  मैं  अन्य  राज्यों  के  बारे  में

 इसी  प्रकार का  वक्तव्य  नहीं  दे  सकता  ।  मैं  यह  नहीं  कह  सकता  कि  बम्बई  पत्तन  से  जो  कुछ  निर्यात  किया

 जाता हे  वह  बम्बई  राज्य  से  ही  प्राप्त  किया  जाता  है  ।  त्रावणकोर-कोचीन की  स्थिति  बम्बई  at  कलकत्ता

 की  तुलना में  कैसी  इस  बारे  में  मैं  कुछ  नहीं  कह  सकता  |

 fat  ato  पी०  नायर  :  मेरे  पास  कोचीन  से  निर्यात  की  जाने  वाली  काली  मिरच

 नारियल  रबड़  कौर  चाय  के  बारे  में  एक  विवरण  है  जिससे  पता  चलता  है
 कि  यह  वस्तुयें  ्रावनकोर-कोचीन  से  कितनी  परिमात्रा  में  निर्यात  की  जाती  हैं  शौर  कितना  डॉलर  ग्रसित

 किया  जाता  है
 ।

 त्रावणकोर-कोचीन  में  विदेशी  विनिमय  का  प्रति  व्यक्ति  भ्रंश दान  प्रीतम  है  ।

 कलकत्ता
 प्रौर

 बम्बई  के  बारे  में  माननीय  मंत्री  के  विचार  से  मैं  सहमत  हूं  ।  यहां  यह  वस्तुयें

 कोनोर-कोचीन या  मालाबार  जिले  में  ही  पैदा  होती  हैं  ।

 [  श्रेय  ages  पीठासीन  हुए  |

 श्री सी०  डी०  देशमुख
 :

 मैं  इस  बात  से  इनकार  नहीं  करता  हूं  ।  इस  चर्चा  से  कोई  फल  प्राप्त  नहीं

 हो  सकता है  ।  १२६
 करोड़  रुपये  के  मूल्य

 की
 निर्मित  वस्तुयें  कलकत्ता  से  भेजी  जाती  हैं  ।  हम  जानते जानत है

 कि  वें  पश्चिम  बंगाल  कौर  कु  छ  हद  तक  बिहार  कौर  उड़ीसा  से  भेजी  जाती  हैं  ।

 कशी  ए०  एम०  थामस :  संविधान के  अन ुच्छेद  २७३  के  अनुसार  पश्चिम  ग्रासिम

 थाट
 श्र  उ

 दौसा  को  निर्यात  शुल्क  का  कुछ  ier  देते
 हैं

 ।

 faa  भंप्रेजी में
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 fat सी०  डी०  देशमुख  हम  राजस्व  के  वितरण  पर  चर्चा  नहीं  कर  रहे  हैं
 ।

 यह  काम  वित्त  आयोग

 का  है  मैं  वित्त  आयोग  नहीं  हूं  ।  माननीय  सदस्य  वित्त  आयोग  को  अभ्यावेदन  भेज  सकते  हैं
 |

 हम  त्रावनको

 कोचीन  राज्य  के  राजस्व  के  स्रोतों  पर  चर्चा  नहीं  कर  रहे  हम  तो  इस  बात  पर  विचार कर  रहे  हैं

 कि  यदि  यह  ठीक  है  कि  डॉलर  जीत  करने  ara  विदेशी  में  विनिमय  के  ata  में  उसका  प्रति
 व्यक्ति

 अंशदान  सबसे  अधिक  हैं  तो  फिर  ऐसे  राज्य  के  बारे  में  क्या  किया  जाये  ।  यह  याद  रखा  जाना  चाहिये कि

 यह  वस्तुयें बिना  मूल्य  नहीं  बेची  जाती  हैं  ।  प्रात  इन  का  मूल्य  रुपयों  के  रूप  में  इस  राज्य
 को

 प्राप्त  हो  जाता है  |  यदि  इसका  विदेश  विनिमय  अंशदान  अधिकतम  तो  कदाचित  इसकी  भी

 अधिकतम  है  ।  यह  राज्य  बहुत  धनवान  प्रतीत  होता  है  ऐसा  परिणाम  निकालना  गलत

 इसलिये  मैं  यह  कहना  चाहता  था  कि  इस  प्रकार  के  निश्चित  ५  a  लिये  जायें  ।  ऐसी  कोई  शिकायत

 नहीं है  कि  किसी  विशेष  डॉलर  आवंटन में  न्रावनकोर-कोचीन को  किसी  बात  से  इनकार  किया  गया  हैं

 जिसकी  कि  उसने  मांग  की  ऐसी  स्थिति में  यह  कहने  का  अवसर  सकता  था  कि  क्योंकि

 कोचीन  काफी  डॉलर  श्रजिंत  करता  है  इसलिये  उसे  लिये  वस्तुयें  खरीदने  के
 लिये  डॉलर

 देने  का  कोई  प्रदान  नहीं  उठाया  जाना  चाहिये  |  परन्तु  यह  मामला  पेश  नहीं  किया  गया  है
 ।  1... ग्रत: म यह में  यह

 निवेदन  करता  हूं  कि  जब  कोई  व्यक्ति  किसी  राज्य  की  योजना  पर  विचार  है  तो  उस  समय

 सामान्य  आर्थिक  परिस्थितियों  को  ध्यान  में  रखना  कौर  उसे  यह  सी  ध्यान  में  रखना  चाहिये  कि

 त्रावणकोर-कोचीन  में  जनसंख्या  की  सघनता  भारत  के  अन्य  क्षेत्रों  की  चिपका  अधिकतम  हैं  कौर

 योजना  बनाते  समय  इसका  ध्यान  रखना  चाहिये  ।

 एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  अरन्य  राज्यों  की  तुलना  में  इस  राज्य  म  दिक्षा
 का  प्रचार  सबसे

 अधिक ga  अतः  राज्य  क  दिक्षित  लोगों की  बेरोज़गारी  की  कौर  विशेष  रूप  से  ध्यान  दिया

 जाये  ।  यह  सब  बातें  ठीक  हैं  कौर  योजना  बनाते  समय  इनकी  कौर  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये
 |

 अरब  मैं

 प्रथम  ate  द्वितीय  योजनाओं  के  आकार  के  बारे  में  कुछ  दूंगा  ।  प्रथ  म  पंचवर्षीय योजना  में  इस
 राज्य

 को  ३०  करोड़  रुपये  से  कुछ  अधिक  राशि  दी  गई  थी  aaa  यदि  केन्द्र  द्वारा  प्रशासित  कुछ  योजनाओं के

 खर्च  को  सम्मिलित करते  हुए  राज्यों  के  लिये  आवंटित कुल  १,४००  करोड़  रुपये  की  कुल  राशि  में  से  यह

 राशि दी  गई  है  ।  इसे  we  ठीक  कर  लिया  गया  है  कौर  केन्द्र  द्वारा  प्रशासित इन  योजनाओं  के  कतिपय

 भागों  को  राज्यों की
 योजनाओं

 में
 सम्मिलित  कर  लिया

 गया
 प्रथम  योजना  की  तुलना

 द्वितीय  योजना  से  करना  इतना  सरल  नहीं  है  ।  फिर भी  यदि  श्राप  राज्यों  की  योजना को  लगभग  १४००

 करोड़  रुपया  समझें
 तो  इसमे ंसे  १/३६  या  १/४०  भाग

 त्रावणकोर-कोचीन  को  मिलना  चाहिये  था  ।

 के  अनुसार  इसे  ३०  करोड़  रुपया  मिलना  चाहिये  था  ।  परन्तु  योजना  प्रविधि  में  जो  कुल

 व्यय-किया  गया  वह  २५  करोड़  रुपया  है  ।  यह  राज्य  प्रथम  पंचवर्षीय योजना  में  किये  गये  आवंटन

 का  पूरा-पूरा  लाभ  नहीं  उठा  सका  है  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  उसे  शिकायतें  क्या  हो  सकती

 हैं  ।  उसे  उन  विभिन्न  सरकारों  से  शिकायतें  हो  सकती  हैं  जिन  पर  राज्य  सम्बन्धी  कार्यों  का  प्रभार

 परन्तु  केन्द्रीय
 सरकार  के  विरुद्ध  उसे  कोई  शिकायत  नहीं  हो  सकती  ।  यह  याद  रखना  चाहिये  कि

 योजना
 को

 जनसंख्या
 का  अनुपाती  समझना  कुछ  हद  तक  भ्रामक  है  |  १०,०००  वर्ग  मील  क्षेत्र  में  वर्तमान

 जनसंख्या
 उस

 जनसंख्या
 से  दुगनी  है  जितनी  कि  होनी  चाहिये  थी  ।

 fait  वी०  पी०  नायर  :  उस से  भी  अधिक  ।

 शी  ato  डी०  देशमुख  :
 aes  राज्य  में  प्रति  व्यक्ति

 जितना
 क्षेत्र  उसे

 ध्यान
 में

 रखते  हुए

 झ्रापको  कम  मिलना  चाहिये  |
 आपके  राज्य  में  जनसंख्या  भ्रत्यधिक  है  कौर  ड्राप  प्रत्येक  व्यक्ति  के  लिये

 wast  में
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 अंश  ले  रहे  हैं  ।  पहली  पंचवर्षीय  योजना  में
 आपको

 मिला  था  ।  शरत  जितना  समझते  हैं  श्राप  उससे  अधिक

 भाग्यशाली  हैं  ।

 श्री  ato  पी०  नायर  :  योजना  लोगों  के  लिये  क्षेत्र  के  लिये  नही ं।

 tat  सी०  डी०  देशमुख  :  योजना  चाहे  क्षेत्र  के  लिये  हो  या  लोगों  के  लिये  ।  उन  लोगों को  जिन्हें

 योजना के  अन्तर्गत  दगने  से  भी  अधिक  मिलता  ava  को  पीड़ित  नहीं  भाग्यशाली  समझना

 चाहिये

 यदि  इसी  तरह  का  १०,०००  वर्ग  मील  का  कोई  प्रौढ़  क्षेत्र  हो

 श्री  सी०  शार ०  Beefy  :  आपको उस  क्षेत्र  से
 जो  राजस्व  मिलता है

 उसके  बारे  A  क्या

 विचार है
 ?

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  राजस्व  से  कोई  अंशदान  नहीं  मिलता  है
 ।

 मैं  नहीं  समझ  सका  कि  राजस्व

 से  माननीय  सदस्य  का  क्या  है  ।  योजना  से  हमारा  मुख्य  अभिप्राय  इसके  विनियोजन  वाल

 भाग  से  जिसके  लियें  पूंजी  उधार  ली  जाती  है  कौर  ऋण  शादी  दिये  जाते  हैं
 ।

 जहां  तक  राजस्व
 का

 सम्बन्ध  मैं  पहले  ही  सिद्ध  कर  चुका  हुं  कि  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  भारत  के  किसी  भी  श्रौसत  राज्य

 से  पीछें  नहीं  है  ।  यह  बात  भी  प्रति  व्यक्ति  दूसरे  शब्दों
 में  यद्यपि

 आपके  राज्य  की  जनसंख्या

 आवश्यकता से  दुगनी  है  ।  तथापि  पुलिस  ae  अन्य  चीजों  के  लिये
 भ्रापको  प्रति

 व्यक्ति उतना  ही  मिल  रहा  जितना किसी  अन्य  क्षेत्र को  मिलता  यद्यपि  आपकी  जनसंख्या

 दुगनी  आपकी  सभी  श्रावश्यकतायें  पूरी  की  जाती  ate  वास्तव  में  आपने  स्वयं  माना  हैं  कि  जहां

 तक  दिक्षा  का  सम्बन्ध  श्राप  भारत  के  प्राय  राज्यों से  तीन  पीढ़ियां आगे  हैं  |

 यह  बड़े  सौभाग्य  की  बात  है  कि  नाज  त्रावणकोर  र-कोचीन  की  इतनी  चर्चा  हो  रही  हैं  ।  एक  दृष्टि

 कोण  से  यह  चर्चा  त्रावणकोर-कोचीन  की  योजना  के  सम्बन्ध  में  है  ।  योजना  पर  चर्चा  के  लिये  पांच  दिन

 दिये  गये  हैं  किन्तु  परिस्थितियों  ने  ऐसा  रूप  धारण  किया  हैं  कि  त्रावणकोर-कोचीन  जिसकी  जनसंख्या

 देख  भारत  की  जनसंख्या  का  १/३६  योजना  पर  विस्तृत  चर्चा के  लिये  पांच  या  gad  मिल  गये

 इस  मामले  में  अरन्य  राज्यों  के  सदस्यों  ने  बहुत  सौजन्यता  भ्र  सहानुभूति  दिखाई  ga  उनमें

 से  किसी  एक  ने  भी  यह  नहीं कहा  हेतु  श्रीमान  हमारी  समस्यायें  आपकी  समस्या से  भी
 aaa

 गम्भीर  हैंਂ  ।  मैं  एक  राज्य  को  दूसरे  राज्य के  मुकाबले  में  खड़ा  नहीं  करना  किन्तु मेरा  यह  कहना

 न्यायोचित  होगा  कि  यदि  उत्तर-प्रदेश  या  बिहार  के  लोग  भी  विरोधी  दल  के  सदस्यों  की  तरह

 आ्रात्म-निरीक्षण
 तो  मुझे  विश्वास  है  कि  वे  भी  अपनी  योजनाश्रों की  श्रपर्याप्तता

 के  बारे  में  उतनी  ही  मान्य  बातें  बता  सकेंगे  ।  मैं यह  इसलिये  कहता  हूं  कि  मैं  स्वयं  पश्चिम  भारत  का  निवासी

 जो  कि  कोई  बुरी  बात  नहीं  si  फिर  भी  हम  देखते हैं  कि  दूसरी  योजना में  योजना  आयोग ने
 त्रावणकोर-कोचीन  के  साथ  अनुचित  व्यवहार  नहीं  किया  है  |

 अन्य  सभी  राज्यों की  तरह  त्रावणकोर-कोचीन राज्य  ने  भी  अपने  प्रस्ताव बहुत  पहले  प्रस्तुत

 किये
 थ  जो

 उस  समय
 योजना  के

 ढांचे  में  सम्मिलित  नहीं  किये  जा  सकते  थे  ।  राज्य  की  दूसरी  पंचवर्षीय

 योजना के  लिये  उसने  कुल  १३२  करोड़  रुपये  की  राशि  के  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  थे  ।  इन  प्रस्तावों  पर

 १९५४ में  राज्य  सरकार ah  योजना  आयोग  at  केन्द्रीय  मंत्रालयों के  प्रतिनिधियों  के

 मध्य  इन  प्रस्तावों  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  हुई  थी  राज्य  सरकार  को  बताया  गया  था  कि  योजना  के  नये

 साएए प्रारूप
 में

 अस्थायी  अधिकतम  सीमा
 94.0

 करोड़  रुपये
 तक

 निश्चित  की  जानी  चाहिये  |
 ns  arn

 मूल  ग्रेजी  में
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 सी०  डी०  देशमुख |

 राज्यों  की  योजनाओं  के  लिये  श्रघिकतम  सीमाएं  निश्चित करने  के  योजना  आयोग ने  चर्चा

 करते  समय  सामान्यतया  इन  तीन  मापदंडों  का  अनुसरण  किया  था

 )  पहली  पंचवर्षीय  योजना का  परिमाण  शौर  इसके  अतिरिक्त  é&c  प्रतिशत--हमारा

 विचार  था  कि  इतना  हम  दें  सकेंगे

 (X  २,२५०  करोड़  रुपये  की  राशि  का  जिसे  जनसंख्या  के  आधार  पर  राज्य  की

 नियमों  का  अस्थायी  परिमाण  माना  गया  श्र

 (3)  वे  वित्तीय  संसाधन  जिनका  अंशदान  राज्य  सरकार  स्वयं  दे  सकती  हो
 ।

 इन  तीन  बातों  के

 आधार  पर  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  की  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अधिकतम
 सीमा

 ५५५  करोड़  रुपये  ज्ञात  हुई  किन्तु  श्राविका-कोचीन की  विशेष  समस्या  बेकारी

 की  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  राज्य  की  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  श्रघिकतम  सीमा

 WA RR  करोड़  रुपये  निर्धारित  की  गई  थी  ।  मैं  समझता  हूं  कि  जब  बाद  में  योजना  पर  चर्चा

 तो  इससे  बहुत  कठिनाई  पैदा  होगी  ।  इस  राशि  में  से  ६  करोड़  ग्राम  कौर  छोटे  उद्योगों

 के  लिये  रखे  गये  भ्रौर  ३  करोड़  रुपये  टेक्नीकल  कौर  व्यवसायिक  शिक्षा
 के

 लिये
 |

 इस

 दिक्षा  में  वे  उपाय  भी  सम्मिलित थे  जिनसे  माध्यमिक  स्तर  पर  विद्यार्थियों  को  टेक्नीकल

 कौर  व्यवसायिक  पाठ्यक्रमों  का  अध्ययन  करने  लिये  प्रोत्साहन  मिलेगा
 ।  राज्य

 केन्द्रीय  योजनाओं  की  इस  were  अधिकतम सीमा  में  पांच  प्रतिशत  कार्यक्षमता  कठौती

 करने
 के  राज्य की  दूसरी  पंचवर्षीय योजना  का  परिमाण  ae Ey  करोड़  रुपये

 रित  किया  गया  जो  कि  जनसंख्या  के  भ्राता  पर  प्रति  व्यक्ति  ७२  रुपये  है
 ।  योजना

 पर  होने  के  समय  श्राप  प्रत्येक  राज्य के  लिये  अनुपात  की  गणना
 कर

 सकत  ह  1
 wa र

 कि  बम्बई  की  योजना  निरपेक्ष  रूप  से  कौर  सब  से  बड़ी ह  ।

 मेरे  विचार  में  उस  राज्य  जिसकी  जनसंख्या  ३९  से  ४०  करोड़  तक  योजना

 २८८  करोड़  रुपये  की  जो  कि  प्रति  व्यक्ति  ७०  रुपये  अ्ाती है । जहां |  जहां  तक  योजना

 का  सम्बन्ध मैं  कह  सकता हुं  कि  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  को  सब  से
 भ्रमित  उन्नत

 कौर  समृद्धिशाली  राज्यों  के  स्तर  पर  लाया  गया  है  ।  इसलिये मैं  समझता हूं  fe  वास्तव

 में  शिकायत  का  कोई  कारण  नहीं  है  ।  इसका  अभिप्राय यह  नहीं  हे  कि  हमें  यह  जानने क

 लिये  अवसर  नहीं  लेना  चाहिये  कि  विभिन्न  विशेष  कर  नई  निकाली  गई  अ्रतिरिक्त

 नौकरियों सम्बन्धी  लक्ष्य  के  बारे  स्थिति है  ।

 इस  विषय
 में  भी  माननीय  सदस्यों  ने  कुछ  १  दिये  वे  पुछते हैं  कि  कुल  ८०

 लाख  नौकरियों
 में  से  १४५  लाख  नौकरियां  न्नावनकोर-कोचीन में  कैसे  निकाली  जायेंगी  ?  क्योंकि  यहां की  जनसंख्या

 ¢/2&  होते  यहां  अढ़ाई  लाख  नौकरियां  होनी  चाहिये  |  इस  बात  से  प्रकट  होता  है  कि  श्रनिद्चित  रूप

 से
 ares  ले  लेना  कितना  भ्रामक  होता  है  ।  योजनाकारों में  सरकारी  कौर  गैर-सरकारी क्षेत्र  में  कुल

 ८०

 लाख  नौकरियों  क॑  निकलने  की  संभावना  है  ।  यह  हिसाब इस  तरीके  से  लगाया  गया  है  कि  ज्ञात  प्रत्यक्ष

 नियोजन  में  अनुमानित  अप्रत्यक्ष  नियोजन  मिला  दिया  गया  है  ।  इनमें  वे  २०  लाख  कौर

 रियां  सम्मिलित  नहीं  हैं  जो  ग्रामों  में  कृषि  उत्पादन  में  वृद्धि  होने  के  फलस्वरूप  उत्पन्न  होंगी  ।

 इसलिये  जब  तक  यह  मालम  न  हो  कि  केन्द्रीय  व्यय  ae  केन्द्रीय  योजना  व्यय  से  कितनी  नौकरियां

 निकाली  जा  सकती  हूँ  और  जब  तक  राज्य  के  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  विकास  के  फलस्वरूप  निकलने  वाली

 नौकरियों
 का  हिसाब  न  लगाया

 जाये--श्रोत ये  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं--तब तक  तुलना  के  लिये

 कोई  आधार
 नहीं  मिल  सकता है  ।

 मेरी
 अपनी  धारणा  यह  है  कि  भारत  के  न्य  भागों  *  की  तुलना में

 त्रावणकोर-कोचीन  की
 दशा  बुरी  नहीं  रहेगी

 |
 किन्तु  मैं  चाहता  हूं  कि  यदि  संभव  हो  तो  इस  स्थिति  में
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 अ्रधिक  सुधार  किया  जाये
 ।

 यदि  यह  बात  मान  ली  जाती  है  कि  देश  के  कुछ  भागों  की  भ्र पनी
 विशेष

 समस्यायें  हैं--भ्र  इन  भागों  मैं  ताम्रकार-को  पूर्वे  उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी  भाग  कौर  बिहार

 के  कुछ  भागों  जहां  जनसंख्या  अत्यधिक  घनी  सम्मिलित  करता  gal इन  क्षेत्रों  पर  भारत  के

 शेष
 क्षेत्रों  की  भ्र पे क्षा  तुलनात्मक  अधिक  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि

 योजना  झसम्य  सभी  प्राधिकारियों  को  यह  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  प्रत्येक  राज्य में  दूसरी  योजना

 के  परिणाम  से  बढ़  कर  हों  ।

 wa
 मैं  इस  yer  को  लेता  हूं  कि  रोजगार  किस  तरह  बढ़ाये  जा  सकते हैं  ।  इस  विषय में  कुछ

 माननीय  सदस्यों  के  विचार  परस्पर  विरोधी  हैं
 ।

 उनकी  शिकायत है  कि  भारी
 उद्योग

 उनके  क्षेत्र में  नहीं
 स्थापित

 किये  गये  ।  यह  स्पष्ट है  कि  उद्योग  जितना  भारी  होता  प्रत्येक  नियोजित  व्यक्ति  के  लिये

 अधिक  धन  लगाना  पड़ता  कौर  किसी  निश्चित  व्यय  से  कम  नौकरियां  निकाली  जा  सकती  हैं  ।  इसलिये

 मुझे  इस  बात  में  संदेह  है  कि  यदि  बेकारी  की  समस्या  का  हल  निकालना  तो  इस  अवस्था पर  राज्य  में

 बहुत से  भारी  उद्योगों  को  स्थापित  करना  कहां  तक  स्वयं  राज्य  के  हित  में  होगा  ।  यह  इस  बात से

 wat है  कि  भारी  उद्योगों  को  स्थापना  या  निजी  उपक्रमों  द्वारा  भारी  उद्योगों  की  स्थापना  गणित

 के  किन्हीं  नियमों  पर निर्भर नहीं  होती  है  ।  इनकी  स्थापना  संसाधनों  की  स्थिति  कौर  अरन्य  उपलब्ध

 जैसे  कि  मंडियों  का  निकट  परिवहन  व्यय  कोयला  जैसे  सहायक  कच्चे  माल  की  उपलब्धता

 पर  अधिक  निर्भर  है  ।  इन  सभी  बातों  को  ध्यान  में  रख  कर  निर्णय  किये  जाते  हैं  ।  मैं  सामान्य रूप  से  यह

 कहना  चाहता  हूं  कि  जब  समस्त  योजना  सदन  के  सामने  तो  हमारे  लिये  यह  दिखाना  संभव  हो
 सकेगा

 कि  हम  ने  प्रत्येक  राज्य  के  प्रत्येक  क्षेत्र की  मांगों  कौर हर  श्रेणी  के  व्यय  की  मांग  को  ध्यान  में

 रखा  है
 ।

 यद्यपि  कोई  योजना  परिपूर्ण  नहीं  हो  सकती  है  कौर  उस  पर  आलोचना करने  की  गुंजाइश  होती

 फिर  भी  मैं  आशा  करता हूं  कि  सदन  यह  अनुभव  करेगा कि  चाहे यह
 योजना

 के  व्यय  को
 विभिन्न

 राज्यों
 में

 बांटने
 का  मामला  चाहे  यह  विभिन्न  प्राथमिकताश्रों के  अनुसार  वितरण करने  का  मामला

 हो  या  राज्यों  ait  केन्द्र  के  बीच  विभिन्न  प्राथमिकताओं  तथा  नियतनों  के  वितरण  करने का  मामला

 हमने  भरसक  प्रयत्न  किया  है  |

 उदाहरणतया  रेलवे के  प्रशन  को  लीजिये  राज  समाचारपत्रों  ने  उन  विभिन्न  रेलवे  लाइनों  का

 जिनको
 हम

 बनाने  का  विचार  कर  रहे  ब्योरा  दिया  है
 ।

 मेरे  विचार  में
 इनकी

 लम्बाई  लगभग
 Seo

 मील  थी
 ।

 उस  समाचार  में  मध्य  उत्तर  रेलवे  शादी  का  ब्योरा  दिया  गया  है  ।  माननीय  सदस्य
 देखेंगे कि  इस  व्यय  के  फलस्वरूप  जो  कम  से  कम  arta  अ्रपेक्षित  थी  वह  प्राप्त  की  जा  सकेगी  ।  ऐसा

 क्यों
 हैं  we  इस  का  कारण  यह  नहीं  है  कि  मेरे  सहयोगी  रेलवे  मंत्री  प्रतीक  प्रगति  का  विरोध  करते  q-——

 वास्तव  में  यदि  उनका  बस  चलता  तो  उनकी  योजना में  इससे  ५०  प्रतिशत  श्रमिक  की  व्यवस्था

 परन्तु  हम  जानते  हैँ  कि  अधिक  धन  राशियां उन्हें  क्यों  नहीं  दी  जा  सकती  थीं
 ।

 इस  लिए  इस  प्रश्न  पर  ध्यान  न  देंते  हूएही  किन  क्षेत्रों  मतलब
 ™m  AN  च

 लाइनों  की  बहुत  श्रावश्यकता है  या

 किन
 क्षेत्रों

 में  प्रति
 व्यक्ति

 या  प्रति वर्ग  मील  रेलवे  लाइनों  की  लम्ब  ई  अन्य  क्षेत्रों  की  अपेक्षा कम  मैं

 यह  कह
 सकता  हूं  कि  जहां  तक  कि  इस  पंचवर्षीय योजना  का  सम्बन्ध  हम  पर  चारों  कौर  बन्धन  लगे

 हुए  हैं  कौर  हमारे  सामने  कोई  विकल्प  नहीं  है  कौर  हम  केवल  छोटे-मोटे  समायोजन ही  कर  सकते

 हैँ
 ।

 यह  मेरी  पहली  बात  द. हे

 मेरी  दूसरी  बात  का  त्रावणकोर-कोचीन  की  स्थिति  से  अधिक  सम्बन्ध  है  ।  वहां  से  वापस  कराने  के
 बाद  मेरी  यह  राय  थी  कि  त्रावणकोर-कोचीन  के  भविष्य  के  लिये  कुटीर  उद्योग--मेरा  यह  विचार  है
 कि  इनसे  लाभप्रद  काम  नहीं

 थीं  मिल  सकता--इतने  झ्रावश्यक  नहीं  हैं  जितने  कि  छोटे  पैमाने  के  उद्योग हैं
 अर्थात्

 तू  वे  उद्योग  हैं  जो  थोड़ी-सी  बिजली की  शक्ति  से  लाये  जा  सकते
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 सी०  डी०

 विचार  से  यह  राज्य  बिजली  का  ग्रिड  लगाने  के  लिये  बहुत  उपयुक्त है  प्रौढ़  इस  काम

 काफ़ी  प्रगति  हुई  काम  aha  हो  सकता  किन्तु मेरे  विचार  में  उसकी  सभी  बिजली  सम्बन्धी

 योजनायें
 पुरी  की  जा  चुकी  हैं  ।  छोटी  सिंचाई  योजनाओं  पर  पांच  करोड़  रुपये  कम  व्यय हुए  किन्तु

 जहां  तक  बिजली  का  सम्बन्ध  मेरे  विचार  से  वह  बिजली  घरों का  जाल  बिछाने
 में  काफ़ी  प्रगति

 कर  रहा  जब  यह  पहाड़ों  से  a  तो  राज्य  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  को  बहुत  प्रोत्साहन

 दिया
 जा  सकता  है  ।  भ्रगलें  पांच  या  दस  वर्षों  की  अवधि  को ध्यान में  रखते  ऐसा  करने  से  ही  राज्य

 का  भला  होगा  ।  राज्य  के  लोगों  को  अन्य  स्थानों  पर  बसाने  से  नहीं  |

 यदि  श्राप  भोपाल  के  भ्रांकड़ों  को  देखें--झौंपडियों  की  स्थिति  कौर  श्रमिकों  की  दशा  इत्यादि  के

 बारे  में  या
 इस

 बात  पर  कि  मजूरी  ४०  रुपये  या  ५०  रुपये  प्रति  दिन  होनी  चाहिये  मतभेद
 हो

 सकता

 तो  मेरे  विचार  में  श्रमिकों  की  कल  संख्या  लगभग  २००  है  अथवा  परिवारों  की  ५००  है ं|

 एक  करोड़ की  जनसंख्या में  ५००  परिवार क्या  हैं  कौर  वहां  २००  परिवारो ंके  लिये  झोंपड़ीयाँ

 बनाई गई  हैं  ।

 वित्त  उपमंत्री  बी०  कार  :  यह  संख्या  २४८  है  !

 श्री  सी०  डी०  लाखों  बेकार  व्यक्तियों  की  तुलना  में  २४८  झोंपड़ियों  की  संख्या  क्या

 अरत  यदि  मैं  कहता  हूं  कि  इन  लोगों  को--जो  कि  aga  योग्य  अर  विधि  को  मानने  वाले  हैं  शौर

 जिनके  लिये  काम  करना  मैं  अधिक  पसन्द  करूंगा--उनको  क्षेत्रों  में  बसाना  वर्ष  भारत  की

 के  लिये  लाभप्रद  तथापि  मैं  फिर  यह  कहता  हूं  कि  ऐसा  करने  से  राज्य  की  समस्या  हल  नहीं  होने

 को  है १  ।
 इसका  हल  स्वयं  राज्य  में  ही  निकालना  हैं  |

 इसे  एक  प्रकार  का  स्विटजरलैंड  बनाना  होगा  जहां  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  द्वारा  लोगों  को

 बिजली  के  प्रयोग  के  नये  शिल्प  सिखाये  जा  सकें  ।  यद्यपि  वहां  के  लोगों  ने  काम  प्रारम्भ  किया  तथापि

 मंडियों  में  सफलता  न  मिलने  के  कारण  उनका  कार्य  क्षेत्र  बढ़  नहीं  सका  है  ।

 वे यां तिकार  प्राविधिक  सकल  में  मैने  यह  देखा  कि  शिक्षा  के  लिये  भ्रावंदित  राशि  में  से  कुछ  भाग

 प्राविधिक  दिक्षा  शर  लोगों  को  पम्प  निर्माण  की  शिक्षा  देने  की  कौर  लगाया  गया  था  ।  यह  बात  एक-दो

 वर्षों  तक  तो  ठीक  से  चली  किन्तु  wa  वहू  यह  देखते  हैं  कि  पम्प  बेचे  नहीं  जा  सकतें  हैं  ।  राज्य  में  पानी  क

 प्रपेक्षा  पम्प  अ्रधिक  हैं  ।  इसलिये  यहां  जो  wet  हैं  वह  ब्योरेवार  कौर  सही  संगठन  का  है  ।  यदि  यह  कहा

 जाता  है  कि  किसी  भी  वात  का  भविष्य  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  में  निहित  है  तो  किसी  ने  कुछ  कहा  ही  नहीं

 हैं  क्योंकि  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  का  संगठन  एक  कठिन  बात  है  रोक  इस  बात  को  ग्राह्य  ध्यान  में  रखा

 जाना  चाहिये  कि  छोटे  पैमाने  के  किसी  उद्योग  का  अर्थ  है  लगभग  पांच  लाख  रुपये  की  पंजी  कौर  उत्पादन

 शर  विपणन  इन  दोनों  पहलुओं  के  लिये  भ्रत्यन्त  सक्षम  संगठन  आवश्यक  होता  है  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  यदि

 कोई  लक्ष्य  ऐसा  है  जिसे  सार्वजनिक  प्राधिकारी  ate  सभी  जिनमें  केन्द्रीय  सरकार  के

 मंत्रालय  भी  सम्मिलित  अपने  समक्ष  रख  सकतें  हैं  तो  वह  लक्ष्य  है  ऐसा  उपबन्ध  करना  होगा  जिससे  कि

 राज्य  में
 छोटे  मे

 पैमाने  के  उद्यागों  को  प्रोत्साहन  दिया  जा  सके  और  उनका  विकास  किया  जा  सके  |  मुझे  पूर्ण
 विश्वास

 है
 कि  ऐसा  करने  में  उन्हें जिस  हद  तक  सफलता  सिलेगी  उस  सीसा  तक  उन्होंने  राज्य  के  कठिन

 प्रश्नों  के  हल  करने  के  लिये
 महत्तम

 योग  दिया
 होता Th  a

 मूल ८५  म्रंग्रेजी मे में
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 भारी  विद्युत  aaa  की  स्थापना  के  लिये  स्थान  के  चुनाव  का  निर्देश  किया  गया  था  |  मेर  माननीय

 सहयोगी  उत्पादन  मंत्री  कोई  उत्तर  दिया  या  नहीं यह  मुझे  ज्ञात  नहीं  है  ।  किन्तु  किसी
 विशिष्ट

 स्थान का  चुनाव  जलवायु  सम्बन्धी बातों  के  कारण  किया  जाना  था  ।  प्राविधिक  तौर  पर  हमें

 यह  बताया  गया  था  कि  तापमान  को--श्रोत  तापमान  को--एक  विशिष्ट  स्तर  पर  स्थिर  रखा  जाना

 ग्रावश्यक हैं  ।  इलाहाबाद  के  निकट  हैदराबाद  में  एक  स्थान  कौर  एक  या  दो

 जिनमें  सुन्दरी  भी  सम्मिलित है  इसके  लिये  प्रतिस्पर्द्धी थे  ।  यह  स्थान  किन्हीं  विशिष्ट  दृष्टिकोणों

 से  अच्छे हैं
 ।  उदाहरण के  लिये  एक  स्थान  में  जल  उपलब्ध  था  ।  एक  अरन्य  स्थान  पर  पर्याप्त  स्थान

 लब्ध था  इत्यादि  |  किन्तु  निर्णायक बात  थी  समचे  वर्ष  का  प्राप्त  तापमान  |  उस  सम्बन्ध में  हमने  यह  देखा

 कि  भोपाल  aa  स्थानों  से  कहीं  अधिक  उपयुक्त  था  ।  इसके  लिये  आपको  सखी  जलवायु  पौर  काफी  कम

 तापमान  चाहिये  ।  हमें  इस  गा राय  का  परामर्श  दिया  गया  कि  अन्य  स्थानों पर  यह  आवश्यक  शर्तें  पूरी

 नहीं  होती  थीं  ।  माननीय  सदस्य  aaa  सिर  हिला  रहे  हैं  प्रौढ़  संभव  है  वह  इससे  सहमत  हों  या  न  हों

 में  केवल  यही  स्पष्ट  कर  सकता  हूं  कि  यह  निर्णय  क्यों  किया  गया  ।  में  केवल  यही  बताने  के  प्रयास  कर

 रहा हूं  कि  oer  स्थानों  के  गुण  दोषों  पर  भी  पूर्ण  विचार  किया  गया  था  ।  वास्तव  में  मेरा  ख्याल है  कि

 माननीय  सदस्य  इस  बात  को  स्वीकार  करेंगें  कि  त्रावणकोर-कोचीन उन  स्वतन्त्र  राज्यों  में  से

 एक  हूँ  जिसनें  राज्य  सहकार्य की  नीति  के  द्वारा  प्रौद्योगिक  विकास  को  एक  उच्च  स्तर  पर पहुंचने

 में  बढ़ावा  दिया  था  ।  उसने  राज्य  के  जल-विद्या  संसाधनों  का  विकास  करके  प्रल्वाय  स्थित  अ्रलमीनियम

 को  शुद्ध  करने  के  का  रखाने  जैसे  बड़े  उद्योगों  की  स्थापना  के  लिये  प्रेरणा दी  |  यह  भी  सच  है  कि

 लोहा  जैसे  ग्रा धार भूत  संसाधनों  के  प्रभाव  में  उसकी  तुलना  पश्चिम  बम्बई  प्रौढ़  बिहार

 जसे  उद्योग  विकसित  राज्यों से  नहीं  की  जा  किन्तु  औद्योगिक विकास  के  मामले  में  वह  भारतीय

 संघ  के  कई  अरन्य  राज्यों  से  निश्चय  ही  at  है  ।  किन्तु  जैसा  कि  मैंने  कहा
 कि

 जनसंख्या  के  प्राधिकर  के

 कारण  औद्योगिक विकास  की  प्रगति  श्रावश्यकताओओं की  पूर्ति  नहीं  करती  है  शौर
 न

 इसे  सममात्रिक माना

 ही  जा  सकता है  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में  जो  उपबन्ध  किये  गये  हैं  वह  माननीय  सदस्यों  को  ज्ञात  हैं  ।  तराशा

 की  जाती  है  कि  इन  योजनाश्रों  की  क्रियान्विति  या  तो  सार्वजनिक  क्षेत्र  परियोजनाओं  के  रूप  में  या

 केन्द्रीय  सरकार  से  ऋण  प्राप्त  करके  की  जायेगी  :  अ्रल्वाये  में  एक  डी०  डी०  टी ०  फैक्टरी  की  स्थापना

 और  एन्ड  केमिकल्स  fai  का  विस्तार  ।  मैंने  कोयले  का  निर्देश  किया  जो  वहां  नहीं
 पाया  जाता है

 ।  श्री  वी०  पी०  नायर  ने  कहा  कि  उनके  निर्वाचन  क्षेत्र  में  लिग्नाइट  कोयला )

 प्रचुर  मात्रा
 म

 है
 ।

 मैँ  यह  नहीं  जानता  कि  उनका  तात्पर्य  वरक़ ला  निक्षेपों  से  है  waar  वैकोम  निक्षेपों

 Ta I

 Tat  alo  पी०  नायर  :  वरक़ ला |

 Tat  ato  डी०  देशमुख :  त्रावणकोर-किसान के  लिगनाइट  निक्षेपों  की  जांच
 राज्य

 के  भूतत्वीय
 विभाग  द्वारा  कई  वर्षों  पूर्व  की  गई  थी  |  निक्षेप  की  मात्रा  २७४५०  लाख  टन  झांकी गई  थी  |  साथ  ही  उसने

 यह  भी  देखा
 कि  श्रम  के

 परिमाण  में  लाभ
 कम  था  ।  कोई  खुदाई  नहीं  की  गई  है  ।  उक्त  अनुमान

 को

 परिमाण
 शौरी  गुण  दोनों

 के
 बारे

 में
 सिद्ध  किया  जाना  है

 ।  जो  नमूने  प्राप्त  किये  गये  हैं  उनमें  कोई  विशेष
 समानता  नहीं है  कौर  उनमें  ४०

 प्रतिशत  तक  सह  पाई
 गई

 हैं
 ।  भारत

 के  भूतत्वीय  विभाग  ने  पिछले
 कुछ  वर्षों में  कुमारी  रोक  क्वि लोन के  दक्षिण में  चिकनी  मिट्टी के  निक्षेपों  का  एक  अनुपूरक  परीक्षण

 किया
 है  tates  विस्तृत  कार्य  करना  होगा  शौर  संभव  है  कि  कुछ  कम  गहरे  उक्त  निक्षेपों की

 मुटाई  को  जानने  के  करने  पड़ें  |
 a

 मूल  अंग्रेजी में
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 ato  डी०  देशमुख  |

 कुछ  वर्षों  इस  aaa  का  समाचार  मिला  था  कि  दक्षिण  त्रावनकोर  में  कुछ  बहुमूल्य  रत्न  पाये

 जाते  हैं  |  wade  सर्वेक्षण  ने  यह  प्रमाणित  कर  दिया  कि  वहां  पाये  जाने  वाले  भ्रमण-बहुमूल्य  रत्नों  का

 वाणिज्यिक  महत्व  अधिक  नहीं  था  |

 xn  स  ब
 श्री  ato  पी०  नायर  :  हमारे  देखते-देखते  कई  लोग  लखपति  बन  गये  हैं  ।

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  मेरा  ख्याल है  कि  आकार  की  दृष्टि  से  यह  aga  श्रमिक  नहीं  है  ।  कम

 लोगों के  पास  जो  धन  होता है  वह  सदैव  अधिक ही ही  प्रतीत  होता है  |

 श्री  मित्तल
 :

 क्या  हाल  ही  में  लिगनाइट  के  सम्बन्ध  में  भूतत्वीय  विभाग  द्वारा  कोई  जांच  की  गई

 थी  ?

 श्री  सी०  डी०  देशमुख
 :

 यह  परिणाम  हाल  ही  में  की  गई  एक  जांच  का  है  ।

 राज्य  में  भूतल  पर  पाये  जाने  वाले  जल  संसाधनों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  प्रारम्भिक  कार्य  किया  गया

 इस  सम्बन्ध  में  सिलसिलेवार  कार्य  तभी  किया  जा  सकता  है  जबकि  उस  कार्य  को  करने  के  लिये  भारत  के

 भूतत्वीय
 सर्वेक्षण  विभाग  के  पास  पर्याप्त  संख्या  में  कर्मचारी  हों  ।  की  जाती  है  कि

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  न  केवल  इस  राज्य  वरन  कई  ऐसे  भागों  के--जहां  के  भूतत्वीय  नकदी

 अभी  तक  नहीं  तैयार  किये  गये  हैं--भूतत्वीय  नक्शे  बनाने  का  कार्य  प्रारम्भ  किया  जायेगा  ।

 इसलिये  योजना  कौर  संसाधनों  के  बारे  में  साधारण  स्थिति  यह  हैं  ।  इसलिये  माननीय  सदस्यों  को

 मैं  परामर्श  दूंगा  कि
 जो  योजना

 हाथ  में  है  उनको  पूर्ण  करने  पर  ही  वह  et  ध्यान  केन्द्रित  करें  प्रौढ़

 मेरा  ख्याल है  कि  इससे  राज्य
 के  प्रमुख  प्रश्नों  को  हल  करने  के

 लिये
 कम  से  कम  एक  आधार  मिल

 जायेगा  |

 जहां  तक  इस  राय  व्ययक  का  सम्बन्ध है

 tat  सी०  श्रार०  श्रय्युण्णि  :  इसके  पोतांगण  का  व्या  होगा  ?

 tat  ato  डी०  देशमुख  :  वह  संभाव्य  स्थानों  में  से  एक  जिसके  गुणावगुण ों  पर  हमें  विचार

 करना  होगा  ।  हमने  दूसरा  पोतांगण  भी  प्रारम्भ  नहीं  किया  है  ।  इन  बातों  का  निर्देश  एक

 प्राविधिक  समिति  को  किया  जाता हैं  ।  मुझे  यह  कहने  का  कोई  अधिकार  नहीं  @—a  सम्बन्धित

 मंत्रालय
 का

 मंत्री  नहीं  हूं--श्रोत  वास्तव
 में

 मैं  यह  बताने  में  असमर्थ  हू ंकि  श्रमिक  स्थान  चुना  किन्तु

 माननीय  सदस्यों  के  इस  के  दावे  कि  इस  प्रयोजन  के  लिये  कोचीन  से  अ्रधिक  बरच्छा  स्थान  नहीं

 हो  सकता  कुछ  सार  है
 तो

 मुझे  इसमें  संदेह  नहीं  है  कि  उस
 विशिष्ट  बन्दरगाह  के  गुण  उन  प्रविधिक

 लोगों  का  ध्यान  जिन्हें  इस  बात  की  जांच  करने  के  लिये  कहा  अपनी  भ्रांत  अवस्य  आकर्षित  करेंगे  |

 किन्तु  इस  fora  से  सम्बद्ध  सभी  तत्व  मुझे  ज्ञात  नहीं  हैं
 ।  इसलिये मैं  जो  कुछ  कह  सकता  हूं  वह  यह

 है  कि  दूसरे  पोतांगण  के  बारे  में
 इस

 पत्तन  के
 झर  इस  कारण  राज्य  के  दावे  पर  विचार  किया  जायेगा  ॥

 जहां  तक
 इस  राय-व्यस्क का  सम्बन्ध  जेसा

 कि
 मैं  कह  रहा  कि  इस  आशय के  ge

 क्रांतिकारी  सुझाव  दिये  गये  हैं  कि  हमें
 इस

 सब  को  हटा  कर  कुछ  विश्वस्त  अघिकारियों  को  नये  राय-व्यस्क

 का  ढांचा
 बनाने  दो  श्रीगणेश

 करने  के  लिये  भेजना  चाहिये  ।
 मेरी  राय  में  यह  सुझाव  झ्र ति रंजित हैं

 उसके
 दो

 कारण  एक  तो  जैसा
 कि  मैं  कह  चुका  हूं  कि  जहां  तक  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  का

 सम्बन्ध  है  त्रावणकोर-कोचीन  की  कौर  पर्याप्त  ध्यान  दिया  गया  है
 ।

 दूसरा  कारण  यह  है  कि  राष्ट्रपति  का
 शासन

 एक  तरह  से  श्रवेक्षक  शासन  होता  है
 ।  जो

 बातें  विशिष्ट  दलों  अथवा  समूहों  के  माननीय  सदस्यों

 को  अच्छी  नहीं  लगतीं  उन्हें  एक  दम  हटाया  नहीं  जा  सकता  है  |  हमें  अरपना  कार्य  जारी  रखना
 नि

 tr  अंग्रेजी  में
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 कम  हमें यह  संतोष है  कि  हम  एक  ऐसा  शिरास-व्यस्क  प्रस्तुत  कर  रहे  हैं  कि  जिसका  उद्देश्य एक
 योजना

 की  प्रथम  अवस्था  का  प्रतिनिधित्व  करना  है  शौर  जिसे  सम्मोदित  करने  का  अवसर  स्वयं  उन्हें  अगले

 दस  दिनों  में  प्राप्त  होगा  ।

 उक्त  राज्य  को  ऋण  देने  के  बारे  में  हमारी  अनिच्छा के  सम्बन्ध में  श्री  वी  ०  पी ०  नायर ने  कुछ

 wires
 दिये  हैं

 ।
 निश्चय  ही  वह  एक  ऐसा  रन  है  जिसका  सम्बन्ध  योजना  के  कुल  आकार  से  ए  जहां  तक

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  का  सम्बन्ध  मैं  इस  बात  में  विश्वास  नहीं  करता  हूं  कि  कोई  ऐसा  राज्य  भी  है

 जो  यह  शिकायत  कर  सकता  है  कि  उसकी  योजनाओं  की  क्रियान्विति  वित्त  के  अभाव  के  कारण  झ्रवरुद्ध

 हो  गई
 थी  ।

 किन्तु  बात  इसी  से  साफ  हो  जाती  है  कि  प्रशासनिक  कारणो ंके  फलस्वरूप  ३०  करोड़  रुपये

 की
 योजना  में  जहां  तक  इस  वर्ष  के  प्राय-व्ययन  का  सम्बन्ध  केवल  VY  करोड़  रुपये  की  राशि  की

 योजना पुरी  की  जायेगी  |  मैंने  यह  अवश्य  कहा  था  कि  संभव  है  कि  हम  उपबन्धित  समस्त  व्यय  का  दायित्व

 ग्रहण
 न

 कर  सकें  |  इसका  कारण  यह  है  कौर  जिन  माननीय  सदस्यों ने  मुख्य  प्राय-व्ययन को  पारित

 करने  में  भाग  लिया  है  उन्हें  भी  यह  ज्ञात  होना  चाहिये  ।  यह  उन्हें  स्पष्ट  कर  दिया  गया  था  कि  कुछ  ऐसे

 कारणों  जोकि  स्वयं  जनहित  में  हमें  घाटे  की  कुल  बर्थ-व्यवस्था  को  सीमित  करना  पड़ा  अ्रौर  वह

 जानते  हैं  कि  यह  राशि  लगभग  ३६०  करोड़  रुपये  है  ।  इस  सीमा  का  भार  प्रत्येक  केन्द्रीय  तौर

 राज्य  सरकारों  के  मंत्रालयों  बहुत  अ्रधिक  पड़ा  |  योजना  के  प्रथम  वर्ष  में  यह  ज्ञात  हो  गया  था  कि  हम

 एक-षष्टमांश  हिस्से  से  afta  नहीं  कर  सकेंगे  ।  परन्तु  इसका  प्रथ  यह  नही ंहै  कि  योजना  को पूर्ण  नहीं

 किया  जायेगा  |

 संभव  है  कि  चौथे  या  पांचवें  वर्ष  में  हम  एक-षष्टमांश  से  कुछ  प्रतीक  धन  राशि  व्यय

 कर  सकेंगे  ।  आपको  स्मरण  होगा कि  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  बारे  में  भी  यही  प्रक्रिया  अपनाई

 गई  थी
 ।  मेरा  ख्याल है  कि  प्रथम  वर्ष में  कुल  व्यय  लगभग २४५०  करोड़  रुपये था

 भ्र ौर  भ्रन्तिम

 वर्ष  में  कुल  व्यय  evo  करोड़  रुपये  था  ।  इसलिये  प्रथम  क्रम में  योजना  झ्रायोग ने  राज्य  सरकारों

 को  इस  आशय  की  एक  सुचना  परिचालित  की  थी  कि  वह  एक  पष्टमांझ  से  अधिक के
 लिये

 उपबन्ध न  करें  ।  इसलिये यदि  कोई  राज्य  एक  पंचमांश  राशि  का  उपबन्ध  करता  हे  तो  वह  यह  खतरा

 उठाता हैं  कि  उसकी  कुछ  योजनायें  की  क्रियान्विति  नहीं  हो  सकती  aaa  सभी  योजनाओं  की

 क्रियान्विति  आंशिक  रूप से  हो  सकती  है  ।  यह  बड़े  seat की  बात  है
 कि  केन्द्रीय

 विधान
 के

 सदस्य  यह  कहते हैं  कि  योजना  के  लिये  वित्त  का  प्रबन्ध  करने के  लिये  केन्द्र  प्रतिज्ञाबद्ध  निश्चय

 ही  यह
 बातों  को  बढ़ा-चढ़ा  कर  कहना है  जबकि  वह  यह  कहते हैं

 श्री  Yo  एम०  थामस  :  हमने  आंकड़ो ंमें  कोई  संशोधन  नहीं  किया हैं  कौर  उनको  हम  वैसे

 ही  पारित  कर  रहे  हैं  जैसे  कि  वह  थे  ।

 श्री  ato  डी०  देशमुख  :
 मौजूदा  नी  केवल  यह  उपबन्ध  करते  हैं  कि  यदि  निधि  उपलब्ध

 हुई तो  हम  उस  हद  तक
 व्यय

 कर सकेंगे  ।  मैं  यह  कह  सकता हूं  राज  हम  अप्रैल  या  मई  में  हैं  ।  मैं  केवल

 प्राक्कलनों
 के

 आधार
 पर  कार्य कर  सकता  हूं  कौर  राज्य  सरकारों  को  ऋणों  व अनुदानों  के  कुछ  आंकड़ों

 पर  विचार  कर  सकता हूं  ।
 मे  रा  यह  अ्रनुभव है कि प्रत्येक कि  प्रत्येक  वर्ष  कहीं  न  कहीं  व्यय  कम  होता  है  ।  ऐसी  स्थिति

 केन्द्रीय  सरकार  के  लिये  एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य को  कुछ  राशि  स्थानान्तरित  करना  संभव  होता

 हे  ।  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  की  जनसंख्या  कुल  जनसंख्या
 की  /2%  हे  कौर  उसकी  योजना

 छोटी
 है  ।

 मैं  यह  कह  सकता  हूं  कि  वह  कुल  योजना का  १/३०वां  भाग  इसलिये  केवल  कुछ  करोड़
 रुपयों का  ही  प्रदान  है  ।  यदि  वर्ष के  aa  में  यह  पाया  जाता है  कि

 कुछ  बचत  हुई  तो  उस
 बचत

 tra  अंग्रेजी  में
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 सी०  डी०  देशमुख

 का  कुछ  विशेष  कठिनाइयों  को  देखते  राज्य  को  देना  हमारे  लिये  संभव  हो  सकता  हैं

 हम  राज्य से  योजनाओं  को  कार्यान्वित  करने के  लिये  कह  सकते  इससे  अधिक  स्पष्ट  झ्राइववासन

 मैं  दे  नहीं  सकता  मै ंजब  यह  कहता हूं  कि  बचत  होने  की  स्थिति  में  त्रावणकोर-कोचीन  जैसे

 राज्य  की  झ्रावश्यकताशओओं  को  उच्च  प्राथमिकता  दी  जायेगी  तो  मैं  कोरा  आ्राइवासन  नहीं  दे  रहा  हूं
 ।

 मैंने उस  राज्य  का
 दौरा  किया  है  कौर मैं  उसकी  समस्याओं  को  समझता  भ्रपेक्षित  राशियां  कम

 = न्
 ।  यदि  ३०  या

 va
 करोड़  रुपये

 की
 बात  होती  तो  ब  की श्रदूरदर्दिंता  भी  न  करता  |  मुझे

 विश्वास  हैं  कि  सदाशय  के  साथ  व्यय  करने  वाले  मंत्रालयों  अथवा  राज्य  सरकारों  के  फलस्वरूप

 बचत  रहेगी  कौर  वर्तमान  प्रसंग  में  केन्द्रीय  वित्त  मंत्री  के  लिय े४  या  ५  करोड़  रुपये
 की

 बात  कोई

 कठिन  wet  नहीं  है  ।  इसलिये  यह  ॒  श्राइवासन दे  कर  मैं  त्रावणकोर-कोचीन राज्य  के  सभी  दलों  के

 माननीय  सदस्यों
 से  अनुरोध  करता हूं  कि  वह  थोड़ा da  रखें  शौर  हमारे  सदाशय  में  विशवास  करें

 ॥

 अनुदानों  की  मांगें

 पभ्मध्यक्ष  महोदय  :  अब  मांगों  पर  चर्चा  मांग  संख्या  १२,  १५,  २४,  २६,  २७  र  २०

 श्री  ate  पी०  नायर :  अनुदानों  की  संख्या  के  बजाय  यदि  हमें  मंत्रालयों  के  नाम  बताये  जायें  तो

 हमारे  लिये  समझने  में  आसानी  होगी  ।

 farm  महोदय :  श्री  पुन्नू की  एक  टिप्पणी है  कि  इन  मांगों  पर  चर्चा  करने  की  अनुमति दी

 जाये
 । मां  इस  प्रकार हैं  :  १२  सामान्य  १४  २४  २६  श्रमिक

 ए०  एस०  थामस  :  क्या  मांग  संख्या  ४३  भी  इसके  साथ  जायेगी  ?

 महोदय  :  शर  शेष  सभी  के  सम्बन्ध  में  मुखबिर  किया  जायेगा  ॥

 माननीय  सदस्यों को  ध्यान रहे  कि  हमारी  कार्यवाही  साढ़े  छ॑  बजे  समाप्त  होनी  है  |

 श्री  एन०  श्रीकान्तन  नायर  :  मांग  संख्या  RY-AA  भी  सम्मिलित  की  जाये  ।

 श्री  सत्तन  :  मांग  संख्या  २३  का  क्या  श्रीमान्
 ?

 अध्यक्ष  सहोदय  :  सामान्य  चर्चा  होगी  तौर  एक  घंटे  का  समय  दिया  जायेगा  |

 श्री  पुन्नू
 :

 क्या  मैँ  जान  सक  हूं  कि  हम  किस  प्रकार  चर्चा  करेंगे
 ?  क्या  हम  सभी  पर  बोल

 ते  हैं  ?

 paca  महोदय  :  हां  ।  मुझे  श्री  श्री  वी०  पी०  श्री  श्री  श्रीकान्तन  नायर

 श्र  श्री  बेलायुधन  के  नाम  दिये  गये  हैं
 ।

 मैं  इन  माननीय  सदस्यों को  बुलाऊंगा  |

 श्री ए०  एम०  थामस
 :  में

 भी
 बोलना  चाहता  हूं  ।

 श्री  बेलायुधन
 :

 चाहना  किसी  कटौती  प्रस्ताव  को  प्रस्तुत  करने  से  भिन्न  है  ।

 fae  महोदय
 :

 हम  साढ़े  छः  बजे  कार्यवाही  समाप्त  करेंगे  |  हम  प्रत्येक  माननीय  सदस्य  को

 दस  मिनट  का  समय  दे  सकते  हैं
 ।

 मैं  मांगों
 को

 सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  करता  हूं
 ।

 rr  re

 मूल  भ्रंग्रजी में



 १४  PEG  न्नावनकोर-कोचीन  तय-व्यस्क  RX k

 निम्नलिखित  मांगें  प्रस्तुत  की  गईं

 माग
 दीपक

 वाण
 में  )

 क़षि  प्राय-कर  एवं  बिक्री  कर  ७,०6०  0.0

 भू-राजस्व  ३२.६  %, 200

 28,05,200

 स्टाम्प  2,065,200

 वन  1७०,  ५,9००

 पंजीयन  ११,०
 7,€00

 मोटर  गाड़ी  प्रीमियम  रे  १,३००

 ि

 सिंचाई  28,52,200

 राज्यों  के  सचिवालय  कौर  संबद्ध  कार्यालय
 २४७६,  Goo

 Ro  राज्य  विधान-मंडल  R5,Yoo

 न  निर्वाचन  २  १६  १,  vo

 ज़िला  प्रशासन
 कौर  विविध  ...

 र२,३े  रे,८००

 न्याय-प्रशासक
 दे  €  ७,२००

 नील
 जल  9,92,  Yoo.

 Ry  sie  oe,Y  2,000

 न  वैज्ञानिक  विभाग  र२,७९€,०७००

 १७  शिक्षा  भरे  १,€  4,500

 Qc  चिकित्सा  सम्बन्धी  2,29,%  2,900

 ge  लोक-स्वास्थ्य  RE YE Yoo

 Ro  कृषि  CR,  GK  Lo

 २  ग्राम्य-विकास
 हँ  €  २,०००

 M नन  पट  नवनिधि



 ३५०२  ्रावनकोर-कोचीन  राय-व्यस्क  १४  १९५६

 राठी
 शिक्षक

 में  )

 २२  पशु-चिकित्सा  €,  २६,१००

 रे  सहकारिता  1 )  -0°0

 र्  उद्योग  श  ¥0,2¥,\900

 RK  श्रम  तथा  विविध  XE,  20,900

 २६  सैनिक  निर्माण-कार्य  ०  €,  ७२,७४०

 २७  बिजली  ६०,९७४४,१०

 Qs
 ~  ह

 ६  ¥,2G,000

 xe  लेखन-सामग्री  तथा  मुद्रण  २२,  22, voo

 ३०  विविध  20, FV,R00

 देश  सामुदायिक  विकास  परियोजनाओं  40,400

 ू  29,99,  Goo
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 सिंचाई  पर  पूंजी-व्यय  )
 ...

 919,
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 दे६  प्रौद्योगिक  विकास  पर  पूंजी-व्यय  ov,  ,a.aeo
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 १४  LENE  ३५०३

 मम् मसि सित

 कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गये

 साग
 कटौती  प्रस्तावक  कटोती का

 कटौती  को  राशि

 सख्या
 में  )

 To  Fo १३  श्री  Lope  सुरक्षात्मक  कार्यवाही  के
 बारे  में  १००

 दंडाधिकारियों  की  नीति  |

 a 4 श्री  To  कृ ०  गोपाल  कर्मचारियों  को  स्थायी  घोषित  १००

 करने  सें  सफलता |

 १५  श्री  ए०  के०  गोपालन  पुलिस-पदाधिकारियों  arr  किये  १००

 गये  अपराधों की  ठीक  जांच  करने

 में  विभाग  की  ग्र सफलता

 १५  ७ घोर-अ्रपराधों  के  पता  लगाने  में श्री ए०  के०  गोपालन  १००७

 विभाग  को  अ्रदक्षता  |

 १५  श्री  ए०  के०  गोपालन  १०० पुलिस  प्रशिक्षण  स्कूलों  में  दिया  जाने

 वाला  प्रशिक्षण  ।

 ्  श्री  ए०  के०  गोपालन  खेलों  के  लिये  व्यवस्था  की  अपर्याप्तता  १००

 १४५  श्री  ए०  के ०  गोपालन  भारतीय  पुलिस  सेवा  तथा  ऐसे  स्थानीय  १००

 पुलिस  जिनके  कत्तव्य

 तथा  उत्तरदायित्व  समान  हैं  कौर

 जो  बराबर  का  काम  करते  के

 वेतनों का  प्रकार

 १५  श्री ए०  के०  गोपालन  पुलिस  कांस्टेबलों  श्रपर्याप्तता  १००

 श्री ए०  के०  गोपालन  पुलिस  अधिकारियों  सरकारी  १००

 ठे ली फोनों  का  दुरुपयोग  |

 न  श्री  ए०  कठ  गोपालन  200

 की  खोज  की  अ्रपर्याप्तता |

 १६
 श्री  ए०  के०  गोपालन

 खनिज  संसाधनों से  पूर्ण  लाभ  उठाने  १००

 के  सम्बन्ध में  नीति  ।

 १६  श्री  ए०  के०  गोपालन  राज्य
 की

 खनिज  सम्पत्ति  के  विकास  १००

 योजना का  |



 Ryo¥  त्रावणकोर-कोचीन  प्राय-व्ययन  १४  LENG

 कटौती  की  राशि

 सख्या
 कटौती  प्रस्तावक  कटोती का  प्राधिकार

 मे ं)

 र्  श्री To  क  गोपालन  क्वीन-कुमारी  प्रदेश  में  ऊण्मरुह  १००

 मिट्टी  के  संसाधनों के  उपयोग  करने

 के  बारे  में  सरकार  की  उदासीनता ।

 क  श्री  ए०  के०  गोपालन  नेडूमानगढ़ तथा  मूवातपूज़ा  तालुक  में  १००

 ग्रेफ़ाइट  निकालने  के  बारे  में  एक

 योजना  बनाने  में  सरकार  की

 सीनता  ।

 १६  श्री  ए०  के ०  गोपालन  वारकलां  निकटवर्ती  स्थानों  में  १००

 लिगनाइट  निकालने  के  लिये

 योजना  का  अभाव  ।

 १६  श्री  ए०  के०  गोपालन  नेड्मानगढ़  ताल्लुक  में  क्राइसों-वे  रे  १००

 पत्थर  उपयोग  करने  के  लिये

 सरकारी  मालिकों  को  सरकार  द्वारा

 आज्ञा  देने  की  नीति ।

 १६  श्री ए०  के०  गोपालन  लेमन-ग्रास  तेल  से  लोनोन  १००

 निकालने  की  योजना  के  सम्वद्ध॑न

 के  बारे  में  प्र सफलता |

 शद  श्री ए०  के०  गोपालन  भ्रांतियों  के  लिये  आधुनिक  रसायन  १००

 बनाने  के  लिये  कच्चे  अ्ौषधों  के

 उपयोग  के  लिये  विकास  योजना

 बनाने  में  असफलता

 श्री  Uo  के ०  गोपालन  चिड़ियां  घर  संग्रहालय  १००

 कर्मचारियों  की  सोचनीय  ear

 29  श्री  ए०  क०  गोपालन  हीन  कर्मचारियों  को  कार्य  तथा  वेतन  १००

 की  अच्छी  स्थिति  के  साथ  स्थायी

 सेवा  में  खपाने  की  झ्रावव्यकता

 29  श्री To  Ho  गोपालन  गवेषणा  ः  की  अ्रपर्याप्त  व्यव  200

 १७  श्री ए०  के०  गोपालन  महाविद्यालयों  रक  200

 सुप्रबन्ध  पर  नियंत्रण

 की  कमी



 १४  RENE  न्नावनकोर-कोचीन  राय-व्यस्क  Roy

 कटौती की  राशि
 कटौती  प्रस्तावक  कटौती  का

 में  )

 १७  श्री ए०  के०  गोपालन  अ्रध्यापकों  के  लिये  अच्छे  वेतन  १००

 स्तरों  आवश्यकता  कौर

 अस्थायी  अध्यापकों  को  स्थायी

 करने  को  आवश्यकता |

 १७  श्री ए०  के०  गोपालन  प्रारंभिक  पाठशालाओं  se  भ्रध्यापकों  १००

 के  वेतन  को  बढ़ाने  की

 आवश्यकता  ५ उार  समस्त  अस्थायी

 अध्यापकों  को  उनको  लगातार

 सेवा  के ग्रारम्भ  होने  को  तारीख  से

 भूतलक्षी  आधार  पर  स्थायी

 बनाना |

 १७  afar  मत्स्यपालन  पाठशालाओं  १०० श्री  ए०  के०  गोपालन

 को  प्रारभ  करने  की  भ्रावश्यकता |

 १७  श्री ए०  के०  गोपालन  व्यायाम  तथा  खेलों  के  संगठनों  तथा  १००

 पाठशालाश्रों  में  व्यायाम तथा  खेलों

 के  लिए  अपर्याप्त उपबन्ध

 29.0  श्री ए०  के०  गोपालन  पाठ्य-पुस्तकें  निर्धारित  करने  के  १००

 मामले में  नीति  ।

 १७  श्री  ए०  के०  गोपालन  आकस्मिक  कर्मचारी  वर्ग  को  उनकी  200

 लगातार  सेवा  के  आरंभ  होने  की

 तारीख  से  भूतलक्षी  प्रभाव  से  स्थायी

 घोषित  करने  की  भ्रावस्यकता  ।

 2s
 श्री  वी०  पी०  नायर  चिकित्सा  महाविद्यालय  में  प्राविधियों  १००

 को  कमी  |

 8c  श्री  To  पी०  नायर  बड़े  शल्य-चिकित्सा  कार्यों  में  सहायता  १००

 के  शिरकत  एसथेटिक

 विशेषज्ञों  की  भ्रनुपलब्धता  |

 Qo  श्री  वी०  गो०  नायर  चिकित्सा  महाविद्यालय  की  व्यवस्था  १००

 Qc  श्री  वी०  पी०  नायर  चिकित्सा  महाविद्यालय  श्रौषघालय  १००

 में  रोगियों  को  दिया  जाने  वाला

 ।



 न्रावनकोर-कोचीत  राय-व्यस्क  १४  EUR ३५०६

 कटौती की  राशि
 कटौती  प्रस्तावक

 में
 )

 Qo  श्री  वी०  पी०  नायर  सहायता-दत्त  दरों  पर  मत्स्य  ग्रहण  करने  १००

 वालों  को  नमक  का  कम  संभरण  |

 २०  श्री  वी०  पी०  नायर  १०० मत्स्य ग्राही गांवों  में  युवकों  क  लिये

 मनोरंजक  सुविधाओं  की  व्यवस्था

 को  कमी  कौर  विद्वेष कर  खेल  के

 मैदानों  की  कमी  ।

 Qo  श्री  वी०  पी०  नायर  मत्स्य  पकड़ने  वालों  को  अपनी  समस्या  १००

 हल  करने  के  प्राविधिक

 सहायता  देने  में  सफलता  |

 श्री  वी०  पी०  नायर  उपयुक्त  स्थानों  पर  मत्स्य-पालन  के  १००

 लिये  सलाह  देने  के  निमित्त  मत्स्य

 केन्द्र  में  सफलता  |

 Ro  श्री  वो०  पी०  नायर  हीन  तथा  वर्ग  ३  के  अन्य  १००

 कर्मचारियों  के  वेतन  बढ़ाने  की

 आवश्यकता  |

 २०  श्री  वी०  पी०  नायर  मत्स्य-पालन  के  लिये  विकास  कार्य  के  १००

 लिये  भझ्रपर्याप्त  व्यवस्था  ।

 श्री  वी०  पी०  नायर  भारत  के  भीतरीं  नगरों  में  विभिन्न  200 Qo

 प्रकार  की  भ्रमणी  मछलियों के  लिये

 gare  विक्रय  सेवा  संगठित  करने

 के  बारे  में  असफलता  |

 २०  श्री  वी०  पो०  नायर  तय  में  उपायुक्त  स्थानों  पर  किसानों  १००

 की  ग्र ति रिक्त  are  के  लिये

 पालन
 के  कृत्रिम  साधनों  को  लाग

 करने  सें  सफलता |

 Qo  श्री  वी०  पी०  नायर  मत्स्य-पालन  विभाग  के  हीन  १००

 रियों  के  काम  की  अवस्था  ।

 २०  श्री  वी०  पी०  नायर  समस्त  आकस्मिक  तथा  हीन  200

 रियों  को  भूतलेक्षी  प्रभाव  से  स्थायी
 घोषित  करने  की  श्रावस्यकता  |

 ee



 १४  १९४६  न्नावनकोर-कोचीन  राय-व्यस्क  RYow

 माग
 कटौती  प्रस्तावक  कटौती  का  आधार

 कटौती की  राशि

 संख्या

 स
 में )

 एना

 २०  श्री  वी०  पी०  नायर  विजिनजोम  में  सामुद्रिक  सर्वेक्षण  केन्द्र  १००

 कार्य-संचालन  तथा  उसकी SN

 गुंजाइश  को  म  असफलता |

 २०  श्री  वी०  पी०  नायर  एरणाकुलम्  में  संगम  मत्स्य-पालन  १००

 केन्द्र  के  विकास  में  असफलता |

 R0  श्री  वी०  पी०  नायर  शाकं-मत्स्य-पालन  केन्द्रों  की  गुंजाइश  १००

 बढ़ाने  में  प्र सफलता  |

 २०  श्री  वी०  पी०  नायर  200 राज्य  के  सामुद्रिक  उत्पादों  की  स्थायी

 नुमाइश  करनें  में  असफलता ॥ |

 Ro  श्री  वी०  पी०  नायर  सामुद्रिक
 मत्स्य-पालन  के  विकास  में  १००

 अपर्याप्त  कार्यवाही  ।

 Qo  श्री  वी०  पी०  नायर  अधिक  फ्राई  स्टेशनों  को  खोलने  में  १००

 सफलता

 Ro  श्री  वी०  पी०  नायर  १०० नहरों  नदियों  में  मत्स्य-पालन  के

 विकास  में  प्र सफलता |

 २०  श्री  वी०  पी०  नायर  १००
 सूखी  झींगा  मछली  के  लिये  भारत  में

 बाजार  विकास  करने  में  सफलता  |

 २०  मत्स्य-पालन  से  सम्बन्धित  अधिक  १०० श्री  पुन्नु

 सहायक  उद्योगों  को  करनें

 Ro
 श्री  पुन्नू  मत्स्य पालों  YT  आपत्ति  काल  में  १००

 सहायता  देने  लिये  उन्हें  बीमे  के

 किसी  तरीके  के  अ्रन्तर्गत  लाने  के

 बारे  में  प्रभावपूर्ण  कार्यवाही  करने

 में  प्र सफलता

 Qo  श्री  ५  मत्स्य पालों  को  मछली  पकड़ने  के  १००

 गियर  तथा  अन्य  सामान  खरीदने

 के  लिये  ora  से  दिये  जाने  वाले

 ऋण  देने  में  सफलता  |



 ३१४०८  त्रावणकोर-कोचीन  राय-व्यस्क  १४  PeXE

 कटौती की  राशि

 समस्या
 कटौती  प्रस्तावक  कटौती का

 में  )
 =

 २०  श्री  पुन्नू  मतों  के  ग  वों  में  वांछित  चिकित्सा
 ष. ५  ~S

 १००

 aq  म
 सम्बन्धी

 सुविधायें

 असफलता  |

 २०  श्री  पुन्नू  मछली  कम  मिलने  वाले  महीनों  में  १००

 मत्स्य पालों को  कम  से  कम  खुराक

 श्र  गुज़ारे के  लिये  सहायता  देने

 के  बारे  में  भ्र पर्याप्त  कार्यवाही  |

 २०  200 पुन्नू  सहायता-दत्त मूल्यों  पर  मत्सय  पालों  को

 सूत  देने  में  प्र सफलता  |

 २०
 श्री

 पुन्नू  समुद्र  में  मछली  पकड़ने वाले  मछियारों  १००

 को  खराब ऋतु  की  पर्याप्त  पूर्वे

 सूचना  देने  में  TAHA |

 Qo  श्री  पुलिस  मछली  पकड़ने  वालों  के  समुद्रतटीय  १००

 गांवों  में  पीने  के  भ्रच्छे  पानी  की

 व्यवस्था के  लिये  |

 २०
 शी  पुन्नू  मछली  पकड़ने  वाले  लोगों  के  लिये  १००

 पर्याप्त  सफाई  तथा  अन्य

 स्वास्थ्य  शझ्रावश्यकताओं  की

 व्यवस्था में  प्र सफलता  |

 मछली  पकड़ने  वालों  के  धार्मिक  १०० २०  श्री  पुन्नू

 संस्थापकों के  हाथों  शोषण  को  रोकने

 में  उदाहरणतया

 घर  जो  कि  प्रत्येक  दिन  समुद्र  से

 पकड़ी हुई  मछलियों  में  से  ara

 रूप  से  भाग  लेते  हैं  ।

 २०
 श्री  पुन्नू  मछली  की  ठीक  तथा  समान  कीमतें  Loo

 निर्धारित  करने  में  सफलता  |

 Qe  श्री  मछली  न  मिलने  वालें  समय  में  १००

 मछलियों के  पकड़ने  वालों  के  लिये

 काम  की

 सफलता |



 १४  १९५६  त्रावणकोर-कोचीन  राय-व्यस्क  PLO

 एएए

 मांग  कटौती  प्रस्तावक  कटौती का  प्राकार
 कटौती की  राशि

 संख्या  में
 )

 विधि

 २०
 श्री  पुन्नू  तूफानों  में  जान  व  माल  के  नुकसान  १००

 के  लिये  मछली  पकड़ने  वालों  को

 waa  देने  के  लिये  पर्याप्त

 कार्यवाही  ।

 २०
 श्री  पुन्नू  १००

 लोजी  के  लिये
 पाठ्यालायें

 तथा

 मत्स्य  ग्रहण  ea  खोलने  में

 असफलता

 Ro
 श्री  पुन्नू  राज्य को  मत्स्य-ग्रहण  के  बारे  में  200

 केन्द्रीय  at में

 असफलता  |

 Ro
 श्री  पुन्नू  मछली  पकड़ने  वालों  को  सहकारी  १००

 रूप  से  संगठित  करने  में  प्रभावपूर्ण

 कार्यवाही  करने  में  सरकार  की

 अ्रसफलता  |

 २०
 श्री  पुलिस  मछली  पकड़ने  वालों को  समय  पर  १००

 खबरदार  करने  के  लिये  तटीय

 संचार  प्रणाली  बनाने में  सरकार

 की  सफलता |

 शदे  PEUN-NE  के  लिये  सहकारिता  200
 श्री  पुन्नू

 विभाग  के  राय-व्यस्क  में

 feat  राशि  का  प्रयोग  न  करना  |

 रेहे
 श्री  पुन्नू  नारियल  जटा  उद्योग  के  लिये  १००

 न्यूनतम  वेतन  लागू  करने  में

 र्  श्री  वी०  पी०  नायर  बागान  श्रम  अधिनियम  को  १००

 कवित  करने  में  अ्रसफलता ।

 २४
 श्री  वी०  पी०  नायर  बागान  श्रमिकों  को  पर्याप्त  झ्रावास  १6०6

 सुविधायें देने  में  असफलता  |
 ee.



 RXRo  त्रावणकोर-कोचीन  राय-व्यस्क  १४  PERG

 कटौती  प्रस्तावक  कटोती का  प्राकार
 कटौती  की  राशि

 में  )

 ——————— निभना

 Rv  श्री  वी०  पी०  नायर  ी  घधनों के साथ के  साथ  १००

 ट्रायल  कम्पनी  की  उत्पाद INTE  नं

 क्षमता बढ़ाने  में  झ्र सफलता  |

 Rv  श्री  वी०  पी०  नायर  हीन  कर्मचारियों  को  स्थायी  घोषित  १००

 |  ह
 करने  में  |

 २४  श्री  वी०  पी०  नायर  शार्क  लिवर  तेल  तैयार  करने  पर  200

 अधिक  लागत
 |

 २४  १०० श्री  aa  नारियल  जटा  के  रस्से  बनाने  वालों

 को  न्यूनतम  वेतन  अधिनियम

 के
 उल्लंघन

 के  लिये  ws  देने
 ~
 में  प्र सफलता |

 २४  १०० श्री  पुन्न  सरकार  द्वारा  निर्धारित  न्यूनतम

 लेने  के  लिये  नारियल

 जटा  उद्योग  के  श्रमिकों के

 आन्दोलन  का  दमन  |

 २४  श्री  पुलिस  नारियल  जटा  उद्योग  के  श्रमिकों
 ~

 200

 को  न्यूनतम  वेतन  देने  में

 असफलता  |

 २५  श्री  पुलिस  कृषि  श्रमिकों  के  लिये  न्यूनतम  200

 वेतन  निर्धारित  करने  के  लिये

 असफलता  t

 ्  श्री  पुन्नूस च्े ब के  अनुसूचित  जातियों  wie  ख़ादिम  200

 जातियों  के  लिये  शिक्षा  और

 श्रीवास  की  शभ्रपर्याप्त  व्यवस्था  |

 RA  श्री  ८५  पूर्ण  तथा  पार्श्विक  रोजगार  सम्बन्धी  १००

 तक  की  सांख्यकि  एकत्रित

 करने  में  सफलता |

 RA  श्री  वी०  पी०  नायर  तक  के  जन्म  और  मृत्यु  १००

 सम्बन्धी  आंकड़े  एकत्रित  करने

 में  सफलता |
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 कटौती की  राशि
 कटौती  प्रस्तावक  कटौती का  आधार

 ऋण

 २२  श्री  ato  पी०  नायर  १००

 कार्यान्वित  करने  में  सफलता  |

 R4  श्री  बी०  पी०  नायर  नारियल  जटा  उद्योग  के  लिये  १००

 सरकार  द्वारा  उ्दूघोषित  न्यूनतम

 वेतन  को  निर्माणकर्ताओं  से

 कार्यान्वित  कराने  की

 असफलता  |

 x4  वी०  पी०  नायर  विकास  योजनायें  की  श्रपर्याप्तता  १००

 जो  बेरोजगारी  से  विशेषतया

 सम्बन्धित  है  |

 सरकार  की  मद्य  निषेध  नीति  १०० श्री  वेलायुधन

 y  जंगल  काटने  की  नीति  १०० श्री  TATA TT

 श्री  Uo  के ०  गोपालन  वन  विभाग  के  वाधीन  ठेकों  की  १००

 नीति  ।

 श्री ए०  के०  गोपालन  लोक-कार्य  १००

 टेलिफोन

 फिटरों  निगरानी  करने

 वाले  कर्मचारियों  को  अस्थायी

 आघार  पर  रखने  की  नीति  |

 श्री  ए०  के०  गोपालन  वन  लगाने  तथा  अविवेकपूर्ण  १००

 काटने  की  नीति  ।

 y  श्री  ए०  Fo  गोपालन  सद्भाव  केन  पर  काम  करने  वाले  १००

 श्रमिकों  के  प्रयोग  के  लिये  केन

 के  हटाये  जाने  की  नीति  ।

 att  एं०  Ho  गोपालन  ज्ञात  औषधीय  महत्व  वाले  पौधों  oo

 को  एकत्रित  करने  की  उचित

 योजना का  अभाव  ।
 ल



 २५१२  न्नावनकोर-कोचीन  शय-व्यस्क  १४  gauss

 कटौती  की  राशी
 कटौती  प्रस्तावक  कटौती  का  आधार

 मे ं)

 श्री  ए०  Ho  गोपालन  त्रावणकोर  र-कोचीन  के  जंगलों  में  १००

 उगने  ae  arma

 महत्व  के  पौधों  से  रस  तथा

 अलक ली  की  वस्तु भ्र ों  के निकालने

 के  उद्योग  को  जारी  करने  में

 असफलता  |

 श्री  ए०  के०  गोपालन  सरकारी  बंगलों  में  आकस्मिक  १००

 चोरियों  को  स्थायी  बनाने  में

 असफलता  |

 श्री  ए०  के  ०  गोपालन  केम-होटेल  के  झ्राकस्मिक  कर्मचारी  १००

 qq  को  स्थायी  बनाने  में

 श्री फलता  |

 श्री  ए०  ho  गोपालन
 विधि  में  भर्ती  की  नीति  १००

 श्री  ए०  के०  गोपालन  १०० हीन  कर्मचारियों  का  श्रवर्याप्त  वेतन

 श्री  ए०  के०  गोपालन  उप-शीर्ष  झाकस्मिकताओओं  के  ग्रामीण  १००

 हीन  कर्मचारियों  के  कम  वेतन  ।

 राजस्व  बोर्ड  के  कर्मचारियों श्री ए०  के०  गोपालन
 ~

 200

 को  स्थायी  घोषित  करने  में

 असफलता |

 १२  श्री ए०  के०  गोपालन  उप-खजानों  के  कर्मचारियों  को  १००

 अधिक  समय  काम  करने  के  लिये

 अपर्याप्त  वेतन  |

 श्र  श्री ए०  क०  गोपालन  दस्तावेजों  की  प्रतियां
 लेने  में  200.0

 कठिनाइयां  |

 १२  श्री ए०  के०  गोपालन  दंडाधिकारियों  की  भर्ती  तथा  200
 पद  वृद्धि  के  बारे  में  होती  ।

 १२  श्री ए०  के०  गोपालन  पुलिस  की  हिरासत  में  अपराधियों  १००

 को  पाशविक  मारपीट  से  बचाने

 के  लिये  दण्डाधिकारियों  की

 असफलता  |
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 नाय  कटोती की  राशी
 कठौती  प्रस्तावक  कटौती  का  है  क

 में  )

 १२  श्री  ए०  के०  गोपालन  पुलिस  के  भ्रष्टाचारों  को  रोकने  में  १००

 दंडाधिकारियों  की  ग्र सफलता  |

 श्री ए०  क ०  गोपालन  afar  चल  रहे  बन्दियों  पर  ठीक  १००

 ढंग  से  ध्यान  दिये  जाने  में

 असफलता  |

 २५  श्री  वेलायुद्ध  पुलिस  विभागों  का  प्रयास  १००

 Rat)  राज्य  सरकार  की  शिक्षा  सम्बन्धी श्री  वेलायुद्ध  १००

 {
 नीति 1

 25  श्री  त्री०  पी०  नायर  समस्त  अस्थायी  कर्मचारियों  को  १००

 भूतलक्षी  प्रभाव  से  स्थायी  घोषित

 करने  प्रख्यात  प्रा वश्य कता |

 25  श्री  वी०  पी०  नायर  देखभाल  करने  १००

 वालों  तथा  att  के  वेतन

 बढ़ाने  की  श्रावस्यकता |

 25  श्री  वी०  पी०  नायर  रोगियों  की  खूराक  सुधारने  की  १००

 ग्रा व्य कता  |

 Qc  श्री  वी०  पी०  नायर  देहात  के  आयुर्वेद  १००

 तालों  तथ  फार्मेसियों  की  स्थिति

 सुधारने  की  शझ्रावइ्यकता  |

 Qc  श्री  alo  पी०  नायर  शायद  के  लिये  भ्रनुदान  बढ़ाने  की  १००

 श्रावइ्यकता  |

 2s  श्री  वी०  पी०  नायर  छात्रों और  उनकी  मांगों  के  संबंध  १००

 में  सरकार की  नीति

 ze  श्री  वी०  पी०  नायर
 भ्र पुष्टिकर  भोजन  से  होने  वाली  १००

 बीमारियों  के  पूर्ण  अध्ययन  के
 लिये  एक  समन्वित  योजना  का

 अभाव  |

 १६  श्री  वी०  पी०  नायर  कंजरबैंसी  कर्मचारियों  की  १००

 जनक  सेवा  की  शर्तें  ।



 ३४१४  त्रावणकोर-कोचीन  राय-व्यस्क  १४  १९५६

 माग
 कटौती  प्रस्तावक  कटौती  का  श्राघार

 कटोती  को  राशि

 मे ं)

 ve  श्री  वी०  पी०  नायर  समस्त  शभ्राकस्मिक  तथा  कंजरवैंसी  200

 कर्मचारियों  को  भूतलक्षी  प्रभाव

 से  स्थायी  बनाने  की  तुरन्त

 भ्रावश्यकता  |

 ve  श्री  वी०  पी०  नायर  लोक-स्वास्थ्य  कंजरवैंसी  १००

 चारी  वर्ग  की  हैल्थ

 तथा  सफाई  सम्बन्धी  कर्मचा  रियों

 के  वेतन  बढ़ाने  की  आवश्यकता |

 LAW  an
 १९  श्री  वी०  पी०  नायर  हीन  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  होती  १००

 तथा  उन्हें  शीघ्र  ही  स्थायी

 चोरियों  q  खपाने  को

 आवश्यकता  |

 Qo  श्री  fro  पी०  नायर  सामुद्रिक  मत्स्य-पालन  के  विकास  के  200

 बारे  में  नीति  की  स्वीकृति  ।

 ०  श्री  वी०  पी०  नायर  मछली  पकड़ने  वालों  की  समस्या भ्र ों  200

 के
 बारे  में  नीति  की  स्वीकृति

 १०० २०  श्री  पुन्नू  बैज  तट  के  विस्तृत  संसाधनों  का

 उपयोग  करने  में  सरकार  की

 असफलता  ।

 मी  ।  हिप ग्रामीण
 २१  श्री  वेलायुघन  विकास  की  प्रगति  १००

 RR  श्री  वी०  पी०  नायर  सहकारी  समितियों  को  अनुदानों के  १००

 बारे  में  dia
 अस्वीकृति  |

 श्री  वी०  पी०  नायर  निदेश  तथा  निरीक्षण  के  बारे  म
 ~

 २३  १००

 नीति  की  अस्वीकृति  |

 २३  श्री  पुन्न  हथकरघा  कताई  करने  वाले  की  १००

 सहकारी  संस्थायें ठीक  काम  कर

 रहीं हैं  अथवा  नहीं इसे  देखने  की

 असफलता  |
 re



 १४  PERE  राय-व्यस्क  २५१५

 एए

 कटौती  की  राशि
 कटौती  प्रस्तावक  कटोती  का  श्राघार

 श्री  पुन्नु  योजना  के  पांच  ayy  q  लिये  १००

 बाधित  अ्रावंटित  धन  के

 said
 ८

 लाख  को  भी  व्यय

 करने  में  सफलता
 |

 २३
 श्री  पुन्नू  १०० विभाग  sare  जो

 सहकारी
 समितियों  के  सदस्यों  को  हानिकर

 रहे  हैं
 ।

 २३  श्री  वेलायुद्ध  सहकारिता पर  चर्चा  के  लिये  foo

 २३  श्री  पुन्नू  सहकारी  समितियों  पर  श्रदक्ष  १००

 an  जिससे  बहुत  सी  समितियों

 में  गबन  कौर  खराबियों का  पता

 तक  नहीं लगा  I

 रेहे  श्री  पुलिस  राज्य  सरकारी  बैक  के  थोड़े  वेतन  १००

 वालें  तमंचा  रियों  के  वेतन  स्तर  ।

 RR  श्री  पुलिस  सहकारी  संस्थाओं  शौर  निरीक्षक  १००

 संगठनों
 का  खराब

 संचालन  |

 Qv  श्री  पुन्नु ८५  मिट्टी  के  बतन  बनाने  के  कारखानों  १००

 में  श्रमिक  विरोधी काय  ।

 २४  मिट्टी  के  बर्तनों  के  उद्योग  के  विकास  Loo श्री  पुन्नु

 और  मिट्टी  के  बर्तनों  के

 खानों को  बढ़ाने  के  लिये  कुंडारा

 क्षेत्र  में  उपलब्ध  विभिन्न  लाभों

 के  उपयोग  में  प्र सफलता  |

 Vv  श्री  पुन्न w  मिट्टी  के  बतन  बनाने  के  उद्योग  के  2oo

 कर्मचारियों  को  बोनस  देने  का

 ।

 २४  श्री  दस  मिट्टी  के  बौनों  के  कारखाने  में  घन  १००

 को  दिया  गंवाना  विशेषतया  नई

 भट्टियों के  बारे  में  ।



 RUWS  न्नावनकोर-कोचीन  राय-व्यस्क  १४  १९५६

 कटौती  प्रस्तावक  फोटो  का  आधार
 कटौती की  राशि

 रुपयों

 २४  श्री  नस ८५  प्रौद्योगिक  विकास  के  लिये  उचित  १००

 केन्द्रीय  सहायता  प्राप्त  करने  में

 असफल  नत  | NE

 Rv  श्री  वेलायुधन  उद्योग  विभाग  के  कार्य  के  बारे  में  200

 नीति  ।

 ccs
 २४  श्री  ए०  Fo  गोपालन

 व्याज

 ”
 निकालने  वालों )  १००

 को  पर्याप्त  सहायता  |

 २४  श्री  पुलिस  उचित  संगठन  तथा  निरीक्षण  का  १००

 प्रभाव  जिससे  दोषपूर्ण  टेक्नीक

 से  स्थानीय  साफ  की  हुई  मिट्टी

 आपात  की  हुई  चीनी  मिट्टी  से

 aire  महंगी  पड़ती है  |

 XA  श्री  वेलायुद्ध  राज्य  सरकार  की  श्रम  नीति  १००

 प  श्री  ए०  के०  गोपालन  कई  उद्योगों में  न्यूनतम  १००

 वेतन  निश्चित  करने  में  सरकार

 की  असफलता  |

 र  श्री  एकदा  के  ०  गोपालन  औद्योगिक  न्यायाधिकरण ों  का  कार्य  १००

 संचालन

 श्री  ए०  के०  गोपालन  त्रिवेंद्रम  के  वाटर  वर्कर  तथा रद  200

 चोरियों  की  स्थिति  में  सुधार  करने

 की  और  ऑ्रावश्यकता  |

 न  श्री  ए०  Fo  गोपालन  सेवा  में  एक्जीक्यूटिव  इंजीनियरों  की  200

 अ्रनावश्यक  अत्यधिक  संख्या  |

 रद  श्री  ए०  के  ०  गोपालन  एक्जीक्यूटिव  इंजीनियरों  की  दक्षता  200

 जिसके कारण  बजट  में  दिये  गये

 अनुदान  व्यतीत  हो  जाते  हैं  ।

 ३१  श्री  वेला  यूएन
 सामुदायिक  परियोजनाओं

 का  १००

 संचालन |

 eee



 १४  PERG  त्रावणकोर-कोचीन  राय-व्यस्क  ३५१७

 ain  कटौती हो  राशि

 सख्या
 कटोती  प्रस्तावक  कटौती का  आधार

 थाा
 मे ं)

 श्री  वेलायुधन  परिवहन  योजनाशों  पर  चर्चा  के  १००

 टि  |

 श्री  वी०  पी०  नायर  काजू  बागान  के  लिये  दोबारा  वृक्ष  १००

 लगाने  की  गति  तेज  करने  की

 आवश्यकता |

 श्री  वी०  पी०  नायर  Qho  श्राई०  ato  लिमिटेड  को  दी  १००

 गई  रियायतों के  बारे  में  नीति  ।

 श्री  वी०  पी०  नायर  गाड़ियों के  परिरक्षण के  लिये  नीति  १००

 श्री  बी०  पी०  नायर  वन-विभाग  में  थोड़े  वेतन  वाले  १००

 कर्मचारियों के  वेतन  |

 श्री  बी०  पी०  नायर  अपर्याप्त  विकास  योजनायें  १००

 श्री  बी०  पी०  नायर  उप-पंजीयकों  के  दफ्तरों में  १००

 वेजों  के  पंजीयन  कराने  में
 ~

 विलम्ब  |

 श्री  वी०  पी०  नायर
 हीन

 कर्मचारियों  का  पर्याप्त  १००

 वेतन  |

 ~
 श्री  वी०  पी०  नायर  मोटर-गाड़ियों  के  निरीक्षण  मं  १००

 भ्रष्टाचार  |

 श्री  बी०  पी०  नायर  निरीक्षण-चौकियों  पर  भ्रष्टाचार  १००

 को  वी०  पी०  नायर  यातायात  विभाग  में  भ्रष्टाचार  १००

 १२  श्री  वी०  पी०  नायर  हीन  कर्मचारियों  के  कम  वेतन  १००

 न  श्री  वी०  पी०  नायर  नई  दिल्ली  में  त्रावणकोर-कोचीन  १००

 हाउस  जिस  उपयोग  में  लिया

 जाता है  ।

 श्री  वी०  पी०  नायर १२  कर्मचारियों  को  स्थायी
 ०००

 200
 कर्मचारियों  में  खपाने

 में

 फलता  |



 RAS  न्नावनकोर-कोचीन  राय-व्यस्क  १४  LENS

 कटौती  प्रस्तावक  कटोती  का  अ्राघार
 कठौती को  राशि

 में
 )

 हर  श्री  वी०  पी ०  नायर  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  तथा  राज्य  १००

 पदालि  में  समान  कार्य  कर  रहें

 अधिकारियों के  वेतनों  में  भ्रातृ  |

 श्री  वी०  पी०  नायर  १००

 मालियों  तथा  अन्य

 कम  वेतन  पाने  वालें  कर्मचारियों

 के  कम  वेतन  स्तर  |

 श्री  वी०  पी०  नायर  वामनपुरम्  नदी  को  काबू  करके  १००

 नेडेमनजाड  चिरयन्कील

 ताल्लुक़ात  में  सिचाई  की  सूची  धामों

 को  बढ़ाने  के  लिये  सरकार  की

 ग्र सफलता  |

 श्री  वी०  पी०  नायर  १०० जैसा  कि  प्रेस  द्वारा  दिया  गया

 पदाधिकारियों  पर  गये

 अत्याचार तथा  कदाचार  के

 अभियोगों  की
 जांच

 करने  में

 सरकार की  अ्रसफलता  |

 श्री  वी०  पी०  नायर  सरकारी  विज्ञापन  देने  के  मामले  में  १००

 पत्रों  के  विरुद्ध  पक्षपात  |

 श्री ए०  के०  गोपालन  राज्य-प्रासाद  संस्थापन  के  कम वेतनों वेत
 ं

 १००

 वाले  कमंचारियों  को  पर्याप्त

 निवृत्ति  वेतन  देने  में  सरकार  की

 अ्रसफलता  |

 श्री ए०  के०  गोपालन  वें  सैनिक  जो  कि  राज्यों  के  बलों  से  १००

 एकीकरण  के  पश्चात्  अथवा

 पहले  सेवा  निवासी  हुए  उ  ट्रे id

 सरकार  ara  पर्याप्त  निवृत्ति

 वेतन  देने  में  असफलता  |

 श्री ए०  के०  गोपालन  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  के
 भूतपूर्व  १००

 सैनिकों  के  लिये  उपयुक्त  उपबन्ध

 करने
 var

 a  अ्रसफलता  |



 १४  PES  चावनकोर-कोचीन  शिरास-व्यस्क  ५१९

 कटौती  की  राशि
 कटौती  प्रस्तावक  कटौती  का  प्रचार

 मे ं)

 श्री  वी०  पी०  नायर  उच्च  पदाधिकारियों  तथा  तत्व  १००

 मंत्रियों  के  विरुद्ध  भ्रष्टाचार  के

 मामलों  में  जांच  करने  में  सरकार

 की  शझ्रसफलता |

 श्री  वी०  पी०  नायर  उच्च  पदाधिकारियों  तथा  भूतपूर्व  १००

 मंत्रियों  की  गाय  में  जांच  करने  में

 सरकार  की  सफलता  |

 श्री ए०  के०  गोपालन  ऐसी  नगरपालिकाओं  की  ध्यान  १००

 न
 देना  जिनमें  कांग्रेस  राजनीतिक

 दल  के  रूप  में  अ्रल्पसंख्या में  है  ।

 श्री  ए०  के०  गोपालन  नगरपालिकाओं  में  पक्षपात  जोकि  १००

 निर्वाचित  काउंसिलों  में  ag-

 संख्यक  दलों  अथवा  दल  के  भ्राता

 पर  है  ।

 श्री  ए०  के०  गोपालन  एक  पंचायत  कौर  दूसरी  पंचायत  में  १००

 दलों  के  प्राकार  पर  पक्षपात  |

 श्री  ए०  के०  गोपालन  जिन  नगरपालिकाओं  तथा  निगमों  १००

 में  कांग्रेस  ग्रल्पसंख्या  में  ह्  उनके

 कार्य  में  सरकार  का  हस्तक्षेप ।

 श्री  ए०  के०  गोपालन  राज्य  की  नगरपालिका  परिषदों  को  200

 पूर्ण  स्वायत्तता  देने  में  सरकार

 |  ह की  असफलता

 श्री  ए०  के०  गोपालन  पंचायतों  को  पूर्ण  स्वायत्तता  देने  में  १००

 सरकार  की  असफलता  |

 १७  श्री  वी०  पी०  नायर  महाविद्यालय  के  विद्यार्थियों  के  लियें  १००

 होस्टल  सुविधाओं  का  अभाव

 विशेषतया  गैर-सरकारी  कालेजों

 सें ।



 BYZO  त्रावणकोर-को चीन  राय-व्यस्क  १४  १९५६

 कटौती  प्रस्तावक  कटौती  का  अधार
 कठौती  की  राशि

 25  श्री  वी०  पी०  नायर  अस्पतालों  के  करमचारियों  के  वेतन  "Zoo

 बढ़ाये  जाने  की  झ्राव्यकता  जैसे

 कि  देखभाल  करने

 कृपा

 ठीक  प्रयोगशाला  सहायक  कौर

 डाक्टर  भी  ।

 श्री  वी०  पी०  नायर  नये  चिकित्सालय  तथा  श्रौषघालय  १००

 खोलने  के  बारे  में  सरकार  की

 नोति  कौर  उस  सम्बन्ध  में  लगाई

 गई  बातें  ।

 26  श्री  ato  पी०  नायर  200 शल्य  चिकित्सा  में
 सहायता

 देने  के

 fat  राज्य  प्रत्येक  बड़े

 अस्पताल  में  उपयुक्त  रहता  प्राप्त

 एनास्थेटिस्ट  का

 प्रभाव  |

 Is  श्री  वी०  पी०  नायर  रोगियों  को  शझ्रस्पताल  में  दाखिल  200

 होने
 में  कठिनाइयां  ।

 25  श्री  वी०  पी०  नायर  मेडिकल  कालिज  १००

 अस्पताल  में

 चोरियों  तथा  सामान  की  कमी  |

 श्ठ्  श्री  वी०  पी०  नायर  ग्र स्प तालों  तथा  श्रौषधालयों  में  १००

 ६:31  faq  सीरमਂ  के  पर्याप्त

 स्टाक  रखने  में  अ्रसफलता  |

 न  श्री  वी०  पी०  नायर  सार्वजनिक  जगहों  में  अ्रपर्याप्त  १००

 संडास  ।

 श्री  ato  पी०  नायर १६  बाजारों  में  भ्र पर्याप्त  सफाई  के  १००

 प्रबल

 १६  श्री  वी०  पी०  नायर  १०० महत्वपूर्ण  बाजारों  में  टट्टियों  ak

 मूत्रालयों  व्यवस्था  करने

 की  अ्रावश्यकता



 १४  १९५६  न्नावनकोर-कोचीन  आवाय-व्यस्क  ५२१

 कटौती  की  राशि
 कटौती  प्रस्तावक  कटौती का  आघार

 रुपयों में

 xe  श्री  वी०  पी०  नायर  एकान्त  स्थित  झ्र स्प तालों  में  छूत  के  200

 रोगों  के  लिये  अ्रपर्याप्त  बिस्तरों

 की  व्यवस्था  |  |

 ve  श्री  वी ०  पी०  नायर  लोक-स्वास्थ्य  तथा  हाइजीन  के  बारे  में  १००

 पर्याप्त  प्रचार  |

 ge  श्री  वी०  पी०  नायर  लोक-स्वास्थ्य  कर्मचारियों  को  उपयुक्त  goo

 दस्ताने  तथा  wear  वर्दियां  देने

 की  ग्रावब्यकता  |

 2  ia
 a

 श्री  वी०  पी०  नायर  तटवर्ती  क्षेत्रों  में  विशेषतया  खारे  पानी  १00

 वाले  नीचे  लेबल  के  क्षेत्रों  में  पीने  के

 पानी  की  व्यवस्था  करने  में  सरकार

 की  सफलता  |

 xe  श्री  वी०  पी०  नायर  हीन  कर्मचारियों  के  वेतन  को  बढ़ाने  200.0

 की  झ्रावइ्यकता  शौर  ऐसे  समस्त

 कर्मचारियों  को  स्थायी  बनाने  की

 आवश्यकता  |

 १९  श्री  वी०  पी०  नायर  कंजरवैँसी  कर्मचारियों  की  शोचनीय  १००

 दशा ।

 &
 rad

 श्री  बी०  पी०  नायर  we अंतड़ियों  का  बुखार  कौर  अन्य

 घातक  महामारियों  को  रोकने  के
 ~

 लिये  पर्याप्त  कार्यवाही  करने  में

 सरकार  की  असफलता  |

 kay  श्री  बी०  पी०  नायर  विलिंग्डन  areas  में  अस्थायी  १००

 चोरियों  की  ददा  ।

 ge  श्री  वी०  पी०  नायर  टीके  लगाने  हैल्थ  विजिटर ों  १००

 कौर  सफाई  सम्बन्धी  कर्मचारियों
 ५

 क  वेतन  बढ़ायें  जाने  की

 दिखता  |



 २२  ्वतकोर-कोचीन  राय-व्यस्क  १४  LENS

 क  क  क

 कटौती  की  राशि
 कटौती  प्रस्तावक  कटौती  का  आधार

 रुपयों  में

 ge  श्री  ato  पी०  नायर  लोक-स्वास्थ्य  विभाग  तथा  १००

 पालिकाओं  में  मेहतरों  तथा  झाड़

 लगाने  वालों  को  राज्य  के  व्यय  पर

 रबर  के  दस्ताने  तथा  टाँग  के  उपर

 तक  के  जूते  दिये  जाने  की

 १६  श्री  वी०  पी०  नायर  कंजर बैंसी  कर्मचारियों  को  उपयुक्त  १००

 देने  की सुविधायें

 १€  श्री  वी०  पी०  नायर  सुदूर  क्षेत्रों  में  प्रसूतिका  तथा  १००

 कल्याण  सेवा  के  विस्तार  की

 रास्ता  |

 १६  श्री  वी०  पी०  नायर  १०० लोक-स्वास्थ्य  विभाग  में  दाइयों  के

 वेतन  तथा  प्रदिक्षणार्धी  भाइयों

 की  छात्रवृत्तियों  को  बढ़ाने  की

 अ्रावश्यकता  |

 १६  श्री  वी०  पी०  नायर  स्थायी  लोक-स्वास्थ्य  इंजीनिर्यारग  200

 विभाग  रखने  में  प्र सफलता  |

 ge  श्री  वी०  पी०  नायर  वाटर  asa  तथा  200
 व्

 ड्रेनेज  कर्मचारियों

 भ  वेतन  कौर  भत्ते  बढ़ाने  की

 श्रावस्यकता  |

 as  श्री  वी०  पी०  नायर  मिली-जुली  खाद  के  समान  उपयुक्त  १००

 खाद  बनाने के  लिये  कुड़े  कचरे  शादी
 का  उपयोग  करने  में  असफलता  |

 ge  श्री  वी०  पी०  नायर  हैजा-विरोधी  तथा  १००

 चेचक-विरोधी  कार्यों  के  लिये

 पर्याप्त  व्यवस्था  |

 १६  श्री  वी०  पी०  नायर  बैक्टीरियोलोजिकल  प्रयोगशाला  के  १००

 प्रसार  तथा  बैक्टीरियारोधी  में

 पर्याप्त  गवेषणा  की  व्यवस्था  करने
 ~

 य  वय  रखकर  की  असफलता  |
 rs  a



 न्नावनकोर-कोचीन  शिरास-व्यस्क १४  १९५६  ३५२ ३

 कटौती की
 कटौती  प्रस्तावक  कट शती का

 में  )
 ल  लाल  ना  आ  न  ee

 १६  श्री  ए०  के०  गोपालन  चिरथन्कील  और  fata  १००

 areal  में  तटवर्ती  ग्रामों  में  पीने

 के  पानी  की  व्यवस्था करने  में

 सरकार की  गस फ़लट  |

 Qo  श्री  वी०  पी०  नायर  सुपारी  ate  केले  के  पौधों  की  200

 रियों  को  रोकने  के  लिये  उपयुक्त

 सलाह  देने  में  सरकार  की

 लता  ।

 २०  श्री  वी०  पी०  नायर  पौधों  के  रोगों  को  रोकने
 के

 लिये  १००

 नस  तैयार  करने  में  सरकार  की

 ग्र सफलता

 २०  श्री  वी०  पी०  नायर  गन्ने  धान  इरादी  के  लिये  अधिक  १००

 उपयोगी  छलनियां  तैयार  करने  के

 लिये  पर्याप्त  गवेषणा  करने  में

 सरकार  को  असफलता  ।

 x8  श्री  वी०  पी०  नायर  पंचायतों  के  कर्मचारियों  के  वेतनों  में  १००

 उनके  समान  सरकारी  तमंचा  रियों

 के  वेतन  से  बराबर  करने  की

 अधिलम्बनीयता  |

 २१  पंचायतों  के  दिन  प्रति  दिन  के  कार्य  में  १०० श्री  ए०  कृ०  गोपालन

 सरकार  का  हस्तक्षेप  भ्र  पंचायतों

 की  स्वायत्तता सें  कमी

 २४  Zoo श्री  ए०  कण  गोपालन  का जाह  फ्रेम  पाये  गये  बड़ी  मात्रा

 में  मोनाजाइट  को  निकालने  के  बारे

 में  सरकार की  असफलता  |

 red  श्री  वी०  पी०  नायर  नगरपालिका झ्र ों  के  कर्मचारियों  के  200

 बतन  स  उनके  समान  सरकारी

 कर्मचारियों  बराबर  करन

 की  झ्रावश्यकता |



 BURY  न्नावतकोर-कोचीन  प्राय-व्ययन  १४  2EXS

 कटौती की  राशि
 कठौती  प्रस्तावक  कटौती  का  आधार

 रुपयों में में
 )

 २४  श्री  ए०  के०  गोपालन  सार्वजनिक  कार्य  वर्कशापों  में  तथा  १००

 सार्वजनिक  दस  विभाग में  अरर  4a
 ¢

 कर्मचारियों को  स्थायी  बनाने  में

 सरकार की  |

 श्री  ए०  के०  गोपालन  नगरपालिकाओं  के  दिन  प्रति  दिन  के  १००

 प्रशासन  में  सरकार  का  हस्तक्षेप

 नट
 गौर

 नगरपालिका  परिषदों  के

 पों  का  सरकार  द्वारा  अनादर  ।

 नगरपालिकाओं  के  कर्मचारियों  के  काम  १०० र  श्री  Co  Fo  गोपालन

 की  ददा
 |

 २  श्री  ए०  के
 ०  गोपालन  नगरपालिका  आयुक्तों  की  शक्तियां  १००

 तथा  नशग़रपालिकाश्रों  की  परिषदों

 के  निर्णयों  के  विरुद्ध  ऐसी  शक्तियों

 का  प्रयोग ।

 श्री  वी०  पी०  नायर  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खंडों  कौर  १००

 सामुदायिक  में

 नेदुमंगड़  तथा  चिरधथिकिल  ताल्लुक़ात र

 में  किसी  भी  योजना  को  सम्मिलित

 करने  में  सरकार  की  |

 दे  श्री  वी०  पी०  नायर  डीजल  द्वारा  चलने  वाली  गाड़ियों  के  200

 ड्राइवरों  को  सरकारी  खर्च  पर

 विटामिन  तथा  दूध  संभरण
 कर  उनकी  रक्षा  के  मामले  म

 सरकार  की  सफलता  |

 RR  श्री  वी०  पी०  नायर  ५  टन  से  भारी  गाड़ियों  के  चलाये  जाने  १००

 के  कारण  ड्राइवरों गौर  कंडक्टरों

 क  कार्य  की  सीमा a  वृद्धि  ।

 RR  श्री  वी०  पी०  नायर  रात  भर  ठहरने  के  लिये  चालक-वर्ग  200

 के  लिये  प्रबन्धों  का  अभाव  ।



 १४  ae  न्नावनकोर-कोचीन  राय-व्यस्क  रेप

 we

 साग
 कठौती  प्रस्तावक  it  का  प्राकार

 कटौती को  रानी

 सख्या  मे ं)
 oe

 RR  ft  ato  पी०  नायर  जैसे  रेलवे
 में

 होता  परिवहन  १००

 arf  पों  के  परिवारों  के  सदस्यों

 को  पास  देने  में  सफलता |

 देर  श्री  वी०  पी०  नायर  मेकेनिकल  कर्मचारियों  की  बुरी  १००

 करने की  ददा

 RR  श्री  वी०  पी०  नायर  परिवहन  कर्मचारियों  के  लिये  प्रवास  १००

 सुविधाओं  की  कमी  ॥

 भ्छ्  श्री  वी०  पी०  नायर  राज्य  परिवहन  कर्मचारियों  की  मांगें  200

 पूरी  करने  में  अ्रसफलता

 32  श्री  वी०  पी०  नायर  उन  कर्मचारियों  को  पर्याप्त  मुआवजा  १००

 देनें  में  प्र सफलता  जिन  पर  REUY

 में  परिवहन  हड़ताल  के  समय  पुलिस

 ने  अ्रत्याचार किया  था  i

 RR  श्री  ato  पी०  नायर  eux  की  परिवहन  कर्मचारियों  की  १००

 हड़ताल  के  बारे  में  लिये  गये  मामलों

 को  बिना  शर्त  के  वापस  लेने  में

 अ्रसफलता  |

 32  श्री  वी०  पी०  नायर  परिवहन  विभाग  में  ड्राइवरों  200

 तथा  फिटरों  को  सेवा  की  अच्छी

 दत  देने  की  झा वद यकता  |

 देरे  श्री  वी०  पी०  नायर  पोस्टरों  को  स्थायी  सेवा  में  खपाने  में  १००

 असफलता  |

 RR  श्री  वी०  पी०  नायर  उच्चाधिकारियों  पर  निधियों  को  व्यथ  200

 नष्ट  करना

 श्री  वी०  पी०  नायर  परिवहन  कर्मचारियों  को  दिये  जाने  १००

 वाला  पर्याप्त  बोनस  ।

 RR  श्री  ato  पी०  नायर  परिवहन  विभाग  के  उच्चाधिकारियों  200

 की  भ्र दक्षता  |

 aoe



 २६  त्रावणकोर-कोचीन  प्राय-व्ययन  १४  १९४५६

 न-कनदगनन्न

 कटौती  प्रस्तावक  कटौती का
 कटौती  की  राद

 में )

 श्री  एन०  श्रीकांत  मद्य  निषेध  नीति  को  aq  करने  200

 श्री  एन०  श्रीकांत  मद्य  निषेध  नीति  सफलता  १००

 नायर

 श्री  वी०  पी०  नायर  स्टोर-क्रम-नीति  १००

 श्री  वी०  पी०  नायर  कृषि-पदार्थों  वाणिज्यिक  फसलों  के  १००

 लिये  भावों  को  गिरने  से  बचाने  की

 नीति
 ्य  करने  में  सरकार

 की  असफलता  |

 श्री  वी०  पी०  नायर  दैनिक  हुह ह जनयगमू  को  सरकारी  १००

 पन  देने  में  भेदभाव |

 १  श्री  एन०  श्रीकान्तन  व्यवहार तथा  दण्ड  न्याय  व्यवस्था  में  200.0

 नायर  रि

 १  श्री  एन ०  श्रीकांतन  दंडाधिकारियों  तथा  १००

 नायर  पुलिस में  सम्बन्ध  |

 दंडित  व्यक्तियों  को  दिये  जानें  वाला श्री  एन०  श्रीकान्त  200

 नायर  भोजन  सुविधायें

 are  सुधार  समिति  की  सिफारिशों

 को  पूर्णरूप  से  कार्यान्वित  करने  की

 आवश्यकता |

 2Y  श्री  एन  ०  श्रीकांत  पुलिस  की  हिरासत  में  लोगों  से  १००

 नायर  हार  |

 रश  श्री  एन०  श्रीकांतन  पुलिस  द्वारा  पिटीशन-जांच  १००

 नायर

 १  श्री  एन०  श्रीकांत  व्यापार-विवादों  में  पुलिस  का  १००

 |

 श्री  एन०  श्रीकांत रश  पुलिस  के  सिपाहियों  के  कम  वेतन  तथा  १००

 की  कमी  जिससे  भ्रष्टाचार  बढ़ता



 १४  १९४६  न्रावनकोर-कोचीन  राय-व्यस्क
 रे  XS

 कटौती  प्रस्तावक  का  आधार
 कटौती  की  रानी

 सख्या

 ~~  नान

 १६  श्री  एन०  श्रीकांत  चिड़ियाघर  तथा  संग्रहालय  के  १००

 नायर  स्मिक  कर्मचारियों  वेतन  तथा

 सुविचारों  की  मांगें  ।

 १७  श्री  एन०  श्रीकांतन  श्रमिक  अध्यापकों  तथा  स्नातक  १००

 नायर  अध्यापकों  के  वेतनों  में  वृद्धि  की

 आवश्यकता  |

 Qs  समस्त  अस्पतालों तथा  औषधालयों  में श्री  एन०  श्रीकांतन
 ~

 १००

 नायर  तेशा हि ALA  की  कमी  |

 8c  श्री  एन०  श्रीकांत  मेडिकल  कालिज  १००

 नायर  विद्यालय )  भ्र स्प ताल  में  संतोष  जनक

 सबन्ध  |

 2c  श्री  एन०  श्रीकांतन  अस्पताल  आकस्मिक  कमेंचारिवृन्द  १००

 नायर  के  कम  वेतन  तथा  भत्ते  ।

 २०  श्री  एन०  श्रीकांतन  200 पुंज  विशेष  दफ्तर  में  भ्र दक्षता  शर

 नायर  सामान्य  ढील ।

 २०  श्रीकांत श्री  एन ०  मछली  के  —  के  लिये  भ्र पर्याप्त  १००

 नायर  सुविधायें  तथा  उसको  भीतरी  क्षेत्रों  में

 ले  जानें  की  सुविधायें  ।

 २०  श्री  वी०  पी०  नायर  १०० पशु  चिकित्सा  विभाग  के  कर्मचारियों

 के  वेतन  बढ़ाने  की  MARTHA  |

 २०  श्री  वी०  पी०  नायर  एक  पशु  चिकित्सा  महाविद्यालय  १००

 करने  में  सरकार  की  असफलता  |

 0  श्री  वी०  पी०  नायर  पर्याप्त  पशु-चिकित्सा  सेवा  की  व्यवस्था  200

 में  प्र सफलता |

 २०  श्री  वी०  पी०  नायर  लेसन  ग्रास  की  खेती  करने  बालों  को  १००

 अवश्यक  सहायता  का  |

 20  श्री  वी०  पी०  नायर  कृषि-बालाजी  के  क्रमिक  अध्ययन  की  १००

 श्र  ध्यान न  देना  ।

 कालक्रम  वततलकारनि  erin



 श्र  त्नावनकोर-कोचीन  राय-व्यस्क  १४  PEXE

 se,

 कटौती  की  राशि
 कटौती  प्रस्तावक  कटोती  का  अधार

 रुपयों सख्या

 Qo  श्री  वी०  पी०  नायर  काजू  की  उप  ज  बढ़ाने  के  सुधार  की  १००

 अपर्याप्त  व्यवस्था  |

 Ro  श्री  वी०  पी०  नायर  ताड़ी में  मय सारिक  war  को  बीयर  १००

 के  समान  कम  प्रतिशत  पर  करने  के

 लिये  गवेषणा  कार्य  में  विभाग  की

 अ्रसफलता  |

 २०  श्री  वी०  पी०  नायर  HY-|  शिक्षा  देने  के  मामले  में  सरकार  १००

 के  भ्र पर्याप्त  प्रयत्न  ।

 Ro  श्री  वी०  पी०  नायर  भूमि  संरक्षण  की  ध्यान  न  देना  १००

 Ro  श्री  वी०  पी०  नायर  माइकोलोजी  तथा  पौधा  पैथोलॉजी  में  १००

 विशेषतया

 राज्य  से  सम्बन्धित  दृष्टि  में

 गवेषणा  की  कौर  ध्यान  न  दना  ।

 “9  श्री  वी०  पी०  नायर  पालन  के  खरीदने  की  पर्याप्त  १००

 व्यवस्था  ।

 Qo  श्री  वी०  पी०  नायर  कलम  लगाने  तथा  पौध  लगाने  के  कार्य  १००

 में  सुधार  की  आवश्यकता  |

 २०  श्री  वी०  पी०  नायर  मुर्गी  पालन  तथा  बत्तख  200

 पालन  के  लिये  अपर्याप्ति  व्यवस्था  |

 श्री  ए०  के०  गोपालन  पंचायतों  के  कम  वेतनों  वाले  १००

 चोरियों  की  शोचनीय  ददा  ।

 २२  श्री  वी०  पी०  नायर  हीन  कर्मचारियों  तथा  सांडों  की  १००

 भाल  करने  वालों  के  वेतन  बढ़ायें

 जाने  की  तुरन्त  आवश्यकता  |

 २२  श्री  वी ०  पी०  नायर  200 नस्ल  सुधारने  के  कार्यों के  लिये  भ्र पर्याप्त

 व्यवस्था

 २२  श्री  वी०  पी०  नायर  पैरों  तथा  मुर्गियों  की  नस्लें  सुधारने  १००
 के  लिये  पर्याप्त  अभिजनन  केन्द्र  |

 २२  श्री  वी०  पी०  नायर  राज्य  में  अपरा  प्त  परा NU  सेवा  Yoo ६1



 १४  RENE  त्रावणकोर-कोचीन  राय-व्यस्क  २५२

 मांग  कटौती  की  राशि

 सख्या
 कटौती  प्रस्तावक  कटौती  का  आधार

 मे ं)

 श्री  ayo  पी०  नायर  संस्थापन  कर्मचारियों  के  वेतन  को  200

 बढ़ाने  की  आवश्यकता श्र  समस्त

 कर्मचारियों  को  भूतलक्षी  प्रभाव  से

 उनकी  लगातार  सेवा  प्रारम्भ  होने

 की  तारीख  सें  स्थायी  घोषित

 करने  की  तुरन्त  झ्रावस्यकता  |

 २३  श्री  वी०  पी०  नायर  योग्य  सहकारी  समितियों  को  सहायता  १००

 देनें  में  सरकार  की  असफलता  |

 23  श्री  वी०  पी०  नायर  कुछ  सहकारी  समितियों  में  भ्रष्टाचार  १००

 कौर  सरकार  की  अपराधियों  को
 ~

 दण्ड  देंने  में  सफलता |

 RR  श्री  एन ०  श्रीकांत  सहकारी  विभाग  से  सरकार  का  १००

 विमाता  समान  व्यवहार  |

 Uv  श्री  ए०  के०  गोपालन  राज्य  के  नारियल-जटा  उद्योग  को  200

 समुचित  रूप  से  पुनर्गठन  करने

 में  सरकार  की  MAHA  |

 र्  श्री उ०  क०  गोपालन  नारियल  जटा  उद्योग  में  गड़बड़  हो  जाने  १००

 के  कारण  नौकरियों  से  निकाले गये

 श्रमिकों  की  ददा  सुधारने  में

 सरकार  की  शअ्रसफलता  |

 res  श्री  ए०  के०  गोपालन  नारियल  जटा  उद्योग  के  Be  १००

 दलों  को  पर्याप्त  सहायता  देनें  में

 सरकार की  सफलता  |

 २४  श्री  ए०  के  ०  गोपालन  नारियल-जटा  श्रमिकों  तथा  छोटे  १००

 पैमान  के  निर्माताओं
 के

 शोषण

 को  रोकने के  लियें  सरकार  की

 असफलता  |

 २४  श्री  ए०  Fo  गोपालन  नारियल-जटा  निर्माण  में  संभव  व्यथ  Loo

 वाली  वस्तुभ्नों  में  उचित

 गवेषणा  करने  में  सरकार  की

 असफलता  |



 ्रावनकोर-कौचीन  शिरास-व्यस्क RAR  १४  ae Oo

 माग  कटौती  की  राशि
 कटौती  प्रस्तावक  कटौती  का  अधार

 में  )
 ी

 २४  श्री  ए०  के०  गोपालन  नारियल-जटा  उद्योग  में  काम  करने  १७०

 ara  श्रमिकों  की  दा  में  तथा

 आश्रित  सहायक  उद्योगों  पर  निभा

 श्रमिकों  की  दला  में  क्रमिक  एवं  पूर्ण

 सर्वेक्षण  कराने  में
 सरकार

 की

 ग्र सफलता  |

 Vv  श्री  एन  ०  श्रीकांत  चावरा  में  खनिज  रेत  के  खनन  के  १००

 शायर  वैज्ञानिक  तरीके  अपनाने  की

 आवश्यकता |

 Rv  श्री  एन०  श्रीकांत  चावरा  में  तटवर्ती  सुरक्षा  की  १००

 नायर  कार्यवाही  अपनाने  की

 Waa  |

 ढ  श्री  एन०  श्रीकांतन  श्रीवास  और  खनन  के  Poo

 नायर  व्यापक  योजना  की

 श्रावस्यकता  |

 श्री  एन०  श्रीकांतन  दिल्ली  नुमाईश  में  मिट्टी  के  बर्तन  १००

 नायर  सम्मिलित  करने  में  उद्योग  विभाग

 की  असफलता  |

 २४  श्री  एन०  श्रीकांत  कुटीर  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  200

 नायर  प्रभावहीन  कार्यवाही  ।

 es  श्री  एन०  श्रीकांत  नारियल-जटा  उद्योग  में  कच्चे  कौर  200

 नायर  सड़ाये  गये  रेशों  की  कीमत  पर

 नियंत्रण  की  श्रावश्यकता

 २४  श्री  एन०  श्रीकांतन  बाबा  क्राकरीज़  को  थोक  ठेका  देना  १००

 नायर  जिससे  मिट्टी  के  बौनों  की  फैक्टरी

 कुंडारा  को
 बहुत  हानि  हुई है

 ।

 Qe  श्री  एन  ०  श्रीकान्तन  चावनकोर  मिनरल  कन्सन ज़  चावरा  200
 नायर  में

 अत्याचार

 ।



 १४  aE Oo  त्रावणकोर-को
 चीन

 राय-व्यस्क  २५३१

 कटौती  का  श्राघार
 कटौती  की  रानी

 कटौती  प्रस्तावक
 में

 )

 Rv  श्री  एन  ०  श्रीकांत

 द

 खनिज  न  मामले  की  पैरवी  के  १००

 शायर  लिए  अत्यधिक  शुल्क  पर  एक  बाहर

 वकील का  लगाना

 २४  श्री  एन०  श्रीकांत  १०० रौनुमा  प्लांट  के  कार्य  में  हुई  हानि

 नायर

 २४  श्री  एन ०  श्रीकांतन  गैर-सरकारी  संस्थाओं  को  लेंगे नाइट  १००

 नायर  के  निर्यात  की  भ्राता  देना  जिसके

 परिणामस्वरूप  नौवहन  की  दृष्टि

 से  १,००,०००  रुपये  की  हानि

 हुई  है
 ।

 Qv  श्री  वी०  पी०  नायर  रबड़ के  कारखाने  के  प्रसार  में  १००

 फलता  कौर  छंटनी  किये  गयें

 चारियों को  खपाने में  ग्र सफलता  ।

 २४  श्री  वी०  पी०  नायर  १०० कुंभकारी  कारखाना  कंडारा  के  प्रबन्ध

 का  अत्याचार

 श्री  वी०  पी०  नायर  कुंभकारी  कारखाने  के  श्रमिकों  की  वैध  १००

 मांगों  पर  ध्यान  न  देना  ।

 श्री  वी०  पी०  नायर QYv  प्लाईवुड  कारखाने  में  विज्ञापन  देनें  200

 की  नीति  |

 द  श्री  ए०  के०  गोपालन  बागान  श्रमिकों  को  निम्नतम  दिक्षा  की

 सुविधायें  देने  में  सरकार  की  १००

 असफलता |

 २५  श्री  ए०  के ०  गोपालन  बागान  उद्योग  के  श्रमिकों  के  बच्चों  के  १००

 लियें  शिक्षा  तथा  मनोरंजन  की

 सुविधायें  प्रबन्धकों  द्वारा  दिलाने  में

 सरकार  की  |

 RA  श्री पु  कण  गोपालन  बागान  उद्योग  के  श्रमिकों  को  पर्याप्त  १००

 चिकित्सा  सुविधायें  देने  में  सरकार

 की  WAG



 BARR  त्रावणकोर-कोचीन  प्राय-व्ययन  १४  PEUS

 कटौती को  राशि
 मांग  कटौती  प्रस्तावक  कठौती का  आघार

 में )

 र  श्री  To  क े०  गोपालन  बागान  उद्योग  में  महिला  श्रमिकों  के  १००

 विशेषतया  प्रसव-काल  के

 विषय  में  चिकित्सा  सहायता  देने  में

 सरकार की  असफलता  |

 र  श्री  एन०  श्रीकांत  नारियल-जटा  उद्योग  में  न्यूनतम  मजूरी  १००

 नायर  लागू  करने  में  असफलता ॥ |

 २  श्री  एन०  श्रीकांतन  बागान  श्रम  अधिनियम  को  पूर्णतया  १००

 नायर
 लागू  करने  में  ग्र सफलता

 २५  श्री  एन०  श्रीकांत  बागान  के  लिये  विशेष  न्यायाधिकरण  १००

 नायर  की  कार्य त्याग  तथा

 अप्रसन्न  ॥

 १०० २५  श्री  एन०  श्रीकांतन  औद्योगिक  विवाद  सुलझाने  में

 नायर  विभाग  की  दक्षता  ।

 २५  श्री  एन०  श्रीकांतन  कल्याण  तथा  संसाधन  कर्मचारियों  १००

 नायर  mix  पदाधिकारियों  को  थोड़ा

 वेतन  तथा  भत्ते  जिसके

 स्वरूप  भ्रष्टाचार फैलता  है  |

 24.0  श्री  एन०  श्रीकांतन  प्रतिकर  भ्र धि नियम  को  कार्यान्वित  १००

 करने  के  लिये  एक  पूर्ण  समय  काम

 करने  वालें  आयुक्त  की

 यकता  तथा  दुकान  अधिनियम  को

 कार्यान्वित  करने  के  लिये  पुरे  समय

 काम  करन  वाली  अपीलीय

 प्राधिकारी  की  झ्रावव्यकता  ॥

 २६  श्री  ए०  ho  गोपालन  नगरपालिका  परिषदों  के  प्रस्तावों  का  १००

 अनादर |

 २  श्री  ए०  के०  गोपालन  नगरपालिका  आयुक्तों  को  निर्वाचित  200

 नगरपालिका  सभापतियों  के  पूर्ण

 नियंत्रण  में  रखने  की  श्रावव्यकता |

 र्  श्री ए०  के०  गोपालन  ठेके  देने  की  नीति  १००
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 tae  महोदय  :  ये  समस्त  कटौती  प्रस्ताव  सभा  के  सामने  चर्चा
 के  लिये हैं

 ।

 View  mre चन  AIN  oy  पर  बोलना Tat  ए०  Fo  गोपालन  :
 में  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  VBR,  २७३,

 दूं  जो  नारियल-जटा उद्योग  से  सम्बन्धित  हैं  |

 (  तक  नारियल-जटा  उद्योग  का  सम्बध  सरकार नें  फोन  चीजें की  एक  तो  न

 जटा  बो  की  दूसरे  निम्नतम  मजूरी  निर्धारित  करना  कौर  तीसरे  कुछ  नारियल-जटा  उद्योग

 सहकारी  समितियों  संगठन  करना  |  इन  चीजों  को  करने  के  बावजूद  मजदूरों  का  कुछ  भी  लाभ

 नहीं  gar  ।  न्यूनतम  मजूरी  निर्धारित  हो  जाने  पर  ae  भी  झगड़  उठ  खड़े  हुए  और  कुछ  कारखानों

 में  तो  वह  कभी  तक  लागू  नहीं  की  गई  है  ।  केवल  इसी  उद्योग  में  नहीं  अपितु  कुछ  चाय  बागानों  में  भी

 ही  देशा है  सरकार को  यह  देखना  चाहिये  कि  जहां  कहीं  निम्नतम  मारी  निर्धारित की  जा

 चकी  है  वहां  इसका  पालन  भी  किया  जाता  है  अ्रथवा  नहीं  ।

 नारियल-जटा  उद्योग  ही  एक  मात्र  कटोर  उद्योग है  ।  बोर्ड  को  उसके लिये  बाजार

 और  सहकारी  समितियों  की  स्थापना  करने  में  सहायता  करनी  चाहिये  वास्तव  में  लाभ  इस  उद्योग

 के  मजदूरों  को  न  हो  कर  मध्यस्थों  को  हुआ  है  |

 वित्त  मंत्री  ने  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  की  समस्या  का  उल्लेख  किया  है  |  नये  उद्योग  स्थापना

 करने  से  पूर्व  सरकार  को  इसके  मजदूरों  के  हितों  की  कौर  ध्यान  देना  चाहिये  ae  नारियल-जटा  उद्योग

 के  लिये  अधिक  विस्तृत  बाजार  को  व्यवस्था  करनी  चाहिये  |

 जहां तक  अन्य  राज्यों  का
 सम्बन्ध  उनमें  भूमि  सुधार  विधान  बन  चुका  है  कौर  कुछ  भूमि

 सुधार  भी  हो  चुके  हैं  ।  किन्तु  त्रावणकोर-को चीन  राज्य  में  कोई  भी  विधान  नहीं  बना  है  ।  विधान  सभा

 में  लगभग ४  या  ५  विधान  निलम्बित  हैं  |  भूमि  सुधार  के  बारे  में  त्रावणकोर  र-कोचीन राज्य  को  भारत

 के  भ्रमण  राज्यों  के  समान  बताना  है  ।  विधान  संभा  को  भंग  करने  वाले  विधान  पर  यहां  चर्चा  की  जा

 सकती  है  जिससे  उसका  स्थान  प्रिय  राज्यों  के  समान  हो  सके  |

 फ्री  पुलिस  :  में  माननीय  मंत्री  के  समक्ष  एक  दो  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  पहलू  रखना  चाहत

 हूं  ।  उन्होंने  नारियल-जटा उद्योग  के  बारे में  जो  सन्तोष  प्रकट  किया  है  उसका  प्राधा  दप्  यह

 सच  है  कि  निर्यात  में  वृद्धि  हुई  किन्तु वह  केवल  कच्चे  माल की  जबकि  औद्योगिक  उत्पादों  के

 निर्यात  में  प्रति  वर्ष  कमी  ही  होती  जा  रही  है  |  मेरी  समझ  में  यह  नहीं  श्राता  कि  नारियल की  जटाओं  का

 इतना  निर्यात  कयों  बढ़ाया  जा  रहा  है
 ?

 फ्रांस  में  नारियल  की  जटा  का  करने  के  लिये  सब  प्रकार  की

 सुविधायें दो  जाती  हैं  जबकि  उसके  बनें  सामान  पर  शल्क  लगा  दिया गया  है  ।  माननीय  मंत्री
 को

 ats  पर  ही  निर्भर  न  रह  कर  इस  सम्बन्ध  में  स्वयं  जांच  करनी  चाहिये  ।  इस  उद्योग  में  लगे  लोगों  की

 छंटनी  किये  बिना  सरकार  को  इसका  पुनर्गठन  करना  होगा  |

 दूसरी  बात  मुझे  रबड़  के  बारे  में  यह  कहनी  है  कि  यह  उद्योग  भारत  सरकार  के  अ्रधीन  है

 त्रावणकोर-कोचीन तथा  केरल  में  सारे  देश  की  लगभग  €६  प्रतिशत रबड़  पैदा  शांति  है  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  से  रबड़  की  मांग  अधिक  बढ़  जाने  से  इसकी  कमी  पड़ेगी ।  सुदर  पूर्वी  देशों  में  रबड़  के

 करण  से  हमारे  देश  को  अधिक  लाभ  हो  सकता  है  ।  इस  कारण  रबड़  बोर्डे  के  सदस्यों ने  सरकार  से

 निवेदन किया  है  कि  यदि  वह  १,०००  रुपये  प्रति  एकड़  के  हिसाब  से  अग्रिम  राशि  दें  तो  देश  में  रबड़

 का  उत्पादन  दस  गुना  कर  सकते  हैं
 |

 इससे  देश  में  2,00, ~
 ०००

 एकड़  में  नई  रबड़
 पैदा  होगी  और

 मूल  अंग्रेजी में
 M136  LSD—
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 देश  की  आवश्यकता पुरी  हो  जायेगी  ।  एक  एकड़ पर  १/२  व्यक्तियों  को  काम में
 लगाया

 जा  सकता

 है  ।  वित्त  मंत्री  को  इस  पर  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 श्री  do  डी०  देशमुख  :  इसमें  कुल  कितनी  राशि  लगेगी  ?

 शी  पुन्नू
 :

 हो  सकता  है  कि  मुझ  से  गलती  हो  माननीय  मंत्री ही  इसका  पता

 लगायें  |

 महोदय
 :

 प्रति  एकड़
 कितनी

 लागत  लगेगी
 ?

 श्री  बे ६  रबड़  बोर्ड  ने  ७५०  रुपयें  प्रति  एकड़  की  सिफारिश  की  है  किन्तु  में  चाहता  हूं  कि
 यह  १,०००  रुपये  प्रति  एकड़  होनी  चाहिये  |  यह  देश  के  हित  की  दृष्टि  से  बड़ा  बरच्छा  होगा

 शनी  ato  डी०  देशमुख :  इस  हिसाब से  प्रति  वर्ष  लगभग ५०  लाख  रुपया  व्यय  करना

 होगा  ।

 fat  पुन्नू
 :  प्रारम्भ के  एक-दो  वर्षों  में  ७,००० एकड़  के  राशि  देनी  होगी

 ।
 सातवें

 वर्ष
 से

 श्र  उससे  श्रागे  कृषक  आपको  धन  वापस  देना  शुरू कर  देंगे  ।  भूमि भी  उपलब्ध  है  किन्तु  विशेषज्ञ उसके

 लिये  तैयार नहीं  वित्त  मंत्री  के  हिसाब  से  यह  कोई  श्रमिक  राशि  नहीं  है
 ।

 श्री
 ato  डी०  देशमुख :  में  केवल  यह  चाहता  हूं  कि  इसका  परिणाम  उचित  हो

 ।

 श्री  पुन्नू
 :

 wa  मुझे  यह  कहना  है
 कि

 यह  राज्य  केन्द्रीय  सरकार  के  अधीन
 गया

 है

 मैं  प्रवेश

 उदाहरणों

 से  यह  बता  सकता  हुं  कि  पुलिस  का  दमन  weal  भी  वैसा  ही  है  |

 इन  में  पहला  स्थान  वरकाला  जहां  लिगनाइट  पाया  जाता  है  ।  यहां  दस  आदमियों को  सड़क

 पर  मारा  गया  उन्हें  गिरफ्तार  कर  के  जेल  में  फिर  पीटा गया  ।  यह  बड़ी  गम्भीर चीज  है  कि  इस

 प्रकार  पुलिस सड़क  पर  पीटे  ।  इसी  प्रकार  पण्डलाम  में  एक  गरीब  किसान  को  पुलिस  कांस्टेबलों  ने  बड़ी

 निर्दयता से  पीटा  ।  तिरुवेलला  में  कुछ  लोगों  को  एक  स्थानीय  पुलिस  इन्स्पेक्टर  के  रादेश  से  गिरफ्तार  कर

 के  पीटा  गया  । नेय्याटंटाकारा  में  एक  किसान  को  बीच  सड़क  पर  पीटा  गया  ।  पेरूमल में  १०  ०  मजदूरों

 की  छंटनी  करने  के  परिणामस्वरूप  जब
 शान्तिपूर्ण  सत्याग्रह  किया  गया  तो

 फिर
 पुलिस  ने  हस्तक्षेप  करके

 मजदूरों  को  पीटा  |  मुन्डाकय्यम में  भी  एक  झगड़ा  हुआ  था  जिसका  कारण  झ्र ति रिक्त  समय  कार्य  करने

 का  भत्ता
 न

 दना  था
 ।

 मजदूरों
 को

 पहले  की  भांति  ही  गिरफ्तार  किया  गया  ate  पुलिस  गाड़ी
 में

 तथा  सड़क  पर  पीटा  गया
 ।

 इतना  ही  नहीं  कृषि  मजदूरों
 और

 स्त्रियों  तक  को  पुलिस  से  मार  खानी

 पड़ती  है  ।  इसमें  किसी  का  सुधार  art  तक  नहीं  ga  |

 इसमें  कोई  दलबन्दी  की  भावना  का  प्रदान  नहीं  है  ।  दलबन्दी  की  भावना  को  छोड़  कर  न्याय

 किया  जाना  चाहिये  जो  हम  सब  के  लिये  लाभदायक  सिद्ध  होगा  ।

 टीवी वी०
 पी०

 नायर
 :

 मुझे  हर्ष  है  कि  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  यह  वादा  किया  है  कि  राशि

 उपलब्ध  होते  ही  वह  हमें धन
 देंगे  ।  इससे भी  भ्रमित  सराहना  मैं  गह-कार्य  मंत्री  के  साहस  की  करता

 हूं  जिन्होंने  कहा कि
 श्रावणकोर-को

 चीन  राज्य  के  मछुआरों  के  लिये  उचित  व्यवस्था  कर  दी  गयी  है  ।

 मैं  उन्हें  बता  दूं  कि  वहां  की
 हालत

 भी  बहुत  खराब  है
 |

 त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  छोटा  होते  हुए  भी

 मछली  उद्योग  का  एक  महत्वपूर्ण  स्थान  है  ।  न्नावणकोर-कोचीन  राज्य  ने  झपने  एक  प्रकाशन  में  बताया

 है  कि  इस  राज्य  में  इंगलैंड
 ak  जर्मनी  की  तुलना में  बारह  गुने  लोग  मत्स्य-उद्योग में  लगे  हुये ~

 वहां  मछलियों
 a

 की  वार्षिक
 9,008

 टन  यह  मात्रा  भारत
 कुल

 मछलियों

 मूल  अंग्रेजी  में
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 की  तीन-चौथाई है  ।  मैंने  जब  इन  मजदूरों की  दशा  सुधारने  के  लिये  कहा
 तो

 माननीय  मंत्री  ने
 बताया

 कि  वह  सब
 किया  जा  चुका  है  ।

 श्राविका-कोचीन  के  जिन  गांवों  में  मछलियां  पकड़ी  जाती  वहां  शिक्षा  की  कौर  ध्यान

 नहीं  दिया  गया  है  ।  weet  का  शोषण  मध्यस्थों  द्वारा  एक-चौथाई  या  छठा  भाग  शुल्क  के  रूप  में  लेकर

 किया  जा  रहा  है
 ।

 सफाई  कौर  का  कोई  भी
 प्रबन्ध

 वहां  नहीं
 है  ।

 अस्पताल  बनवाने
 की

 शोर

 भी  कोई  विशेष  ध्यान  नहीं  दिया  जाता
 ।

 चीन  की  सहकारी  समितियों  की  सफलता  को  देख  कर  मैंने  कृषि  मंत्री डा०  पी०  एस०  देशमुख

 से  कहा  था
 कि

 हमारे  यहां  के  कुछ
 लोगों

 को  इस  विषय  में
 शिक्षा  देने

 के  लिये  वहां  भेजा  चाहिये
 |

 सरकार को  यहां  भी  उसी  प्रकार  की  समितियां  बनाने  के  बारे  में  विचार  करना  चाहिये  |

 weal  के  लिये  बीमा  सम्बन्धी  सुविधा  की  are  भी  सरकार  को  गम्भीरतापूर्वक  विचार  करना

 चाहिये
 ।

 उन्हें  oud  बच्चों  को  शिक्षा देने  अन्य  झ्रावश्यक  वस्तुभ्नों  के  लिये  सरकार  से
 घन

 मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  लिगनाइट  की  खाने  हैं  जिनकी  are  माननीय  मंत्री  को  ध्यान  देना  चाहियें  |

 मैं  यह  मानता  हुं  कि  वहां  ईंधन  की  कमी  है  किन्तु  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना में  लिगनाइट  के  बारे  में  प्रयोग

 करने  की  योजना  way  सम्मिलित  की  जानी  चाहिये  ।  वहां  जो  लिगनाइट  निकलता  है  उसके  बारे में

 राज्य  सरकार  ने  लिखा  है  कि  उसका  विश्लेषण  करने  पर  पता  लगा  कि  वह  wea  लिगनाइट  नौ  यहां

 तक
 कि  कोयले  की  तुलना में  काफी  अच्छा  होता  है  ।  वकालत  के  बारे  में  माननीय  मंत्री  का

 गलत  है  ।  सर्वप्रथम १९२०  में  डा०  चाको  ने  जांच  करके  बताया  था  कि  वहां  २७  करोड़  ६  लाख  टन

 लिंगनाइट है  ।  उसके  बाद  की  रिपोर्टों  a  जांचों  से  पता  लगा  कि  यह  अनुमान  कम  ही  रहा वहां

 लगभग Yoo  वर्ग  मील  में  लिगनाइट है  ।  इसके  अलावा  राज्य  के
 भिन्न-भिन्न

 भागों  में  लिगनाइट पाये
 जाने  के  बारे  में  समाचार मिला  है  ।

 सबसे  की  बात  तो  यह  है  कि  ऐसे  महत्वपूर्ण  खनिज  की  खुदाई  ठीक  प्रकार  से  नहीं  की  जा

 रही  है
 ।  राज्य  पुस्तिका  में  कहा  गया  है  कि  बहुत  पहले  से  इन  जगहों  से  ग्रेफाइट  निकाला

 जा
 रहा  है

 जो
 विभिन्न

 प्रकार  के  कामों  में  श्राता  है  ।

 क्या  सरकार  इस  स्थिति  में  नहीं  है  कि  ग्रेफाइट  को  अधिक  मात्रा  में  निकलवा  सके
 ?

 मेरे  विचार

 से  तो  इस  ae  सरकार  को  विशेष  रूप  से  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 बेरिल  पत्थर  का  सर्वेक्षण  प्रधान  मंत्री  के  निर्देशानुसार  किया  गया
 ।

 जिन  लोगों  ने  इस

 ्  को  भ्रपने  हाथों
 में  लिया  उनकी  हैसियत  arg  ही  दिनों  में  बहुत  अच्छी  बन  गई  है

 |

 अब  मैं  सरकारी  विभागों  में  चीजों की  जो  बर्बादी  होती  है  उसके  बारे  में  मैं  कुछ  कहना  चाहुंगा ।
 मैंने  गृह-कार्य  मंत्री  को  इस  बारे  में  पत्र  लिखा है  हिन्दू  नामक  समाचार  पत्र  में  एक  समाचार  प्रकाशित

 हुआ
 कि  एक  पुरानी ,  साईकिल

 की  नीलामी
 के  एक  बार  विज्ञापन  के  लिये  सरकार

 को  ५६

 रुपये  व्यय  करने  पड़े  |  इतना  ही  नहीं  यही  विज्ञापन  हरनेक  पत्रों  में  विज्ञापित  करवाया  गया  जिसके

 स्वरूप
 सरकार

 को  २००  या  ३००  रुपये  व्यय  करने  पड़े  |  इस  प्रकार  की  बर्बादी  सरकारी  विभागों में

 नहीं  होनी  चाहिये  ।  यही  नहीं  इसी  प्रकार  के  oa  भी  os  उदाहरण  देखने  में  जाये  हैं  ।  मेरी  समझ  में

 यह  नहीं  प्राता  कि  सरकार  छोटी-छोटी-सी  चीजों के  विज्ञापन में  इतना  धन  क्यों  वर्बाद  करती  है
 ।  मैं

 सचिवालय  में  कार्य  कर  चुका  इस  कारण  मैं  वहां  की  दशा  जानता  हूं  ।  मेरे  कहने  का  तात्पर्य  यही

 है  कि  सरकार को  यह  अपव्यय  रोकना  चाहिये  ।  यह  बड़ी  गम्भीर  बात  है  ।
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 [  हों  ato  पी०
 नायर |

 एक  महत्वपूर्ण  बात  मुझे  यह  कहनी  है  कि  वित्त  मंत्री  ने  कहा  कि  ae q  न्द्र॒ने  राज्य  की  भ्रवहेलना
 ना  रसी

 नहीं की  है  ।  किन्तु  यदि  सरकार  केन्द्रीय  निधि  में  से  2 ve G  करोड़  रुपया  टाटा को  त  था  इसा

 बड़ो-बड़ी  कम्पनियों  को  काफी  राशि  में  alae  धन  दे  सकती  है
 के  क  ०.

 महोदय
 :

 क्या  इस  समय  इन  बातों  के  ब्यौरे  में  जाने  की  जरूरत  है
 ?

 श्री  वी०  पी०  मेरे  कहने  का  तात्पयं  यह  है  कि  सारे  भारत  की  १/३६  जनसंख्या

 कोर-कोचीन  राज्य  में  है  ak  उसे  केन्द्रीय निधि  का  केवल  १/२५  भाग  ऋण  शौर
 प्रेरित

 राशि  के  रूप

 में  मिलता  तो  क्या  यह  उपेक्षा  का  द्योतक  नहीं  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को  त्रावणकोर-कोचीन  के  लिये  अधिक  राशि  की  मांग  करने

 का  अ्रधिकार  प्राप्त  किन्तु  अन्य  बातों  में  उन्हें  नहीं  पड़ना  चाहिये
 ।

 श्री  वी०  पी०  नायर :  मेरा  कटौती  प्रस्ताव  इस  बारे में  है  कि  त्रावणकोर-कोचीन सरकार

 केन्द्रीय
 सरकार  को  प्रति  व्यक्ति  नियतन  की  आवश्यकता भ्रनुभव

 कराने
 में  सफल रही  है

 महोदय
 :

 वह  सरकार  wa  नहीं  रही  ।  इस  बारे  में  कटौती  प्रस्ताव  रखने  का  प्रदर  ही

 उत्पन्न नहीं  होता  ।

 pat  वी०  पी०  नायर  :  सरकार  तो  मंत्रालय  अवश्य  बदल  गया  है  ।  मंत्री

 जातें  रहते  हैं  किन्तु  सरकार  बराबर  चलती  रहती  है  ।  यदि  सरकार  कलकत्ता  टेलीफोन  के  चालन

 के  लिये  Ry  करोड़  रुपया अ्रम्रिम  राद के  रूप  में  दे  सकती  है--यद्यपि  मुझे  इसमें  प्रसन्नता  है

 श्िध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  ने  निर्देश दिये  वे  सही  हो  सकते हैं  किन्तु  कलकत्ता

 टेलीफोन  वाली  बात  सही  नहीं  है  ।  वह  त्रावणकोर-कोचीन के  आयव्ययक  को  सबसे  अधिक  प्राथमिकता

 देने  की  बात  कहते  हैं  ।  कहना  चाहते  हैं  किन्तु  वह  टाटा  का  निर्देश  कर  रहे  |

 श्री  बी०  पी०  नायर
 :

 मैं  केवल  यह  सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  सरकार  हमारी  समस्याओं

 को  समझकर  उन्हें  भी  हल  करने  का  प्रयत्न  करे  |

 तरन्त  में  मुझे  केवल यह  कहना  है
 कि

 भारत  सरकार  की  रुख  त्रावणकोर-कोचीन के  प्रति  सहायता

 कौर  उदारता पूर्ण नहीं  है

 fait  एन०  श्रीकांतन  नायर
 :

 गृह-कार्य  उपमंत्री  हमारे  ऊपर  आरोप  लगा  रहे  थे
 कि

 हमने  पुलिस

 के  सम्बन्ध में  सख्त  बातें  मेरे
 माननीय

 मित्र  ने  wed
 स्वयं  के  अनुभवों का  उल्लेख  किया

 महोदय
 :

 इस  सम्बन्ध  में  नियम  ३४०  नियम  में  कहा  गया  है
 कि

 यदि  ऐसे  मामलों

 की  सूचना  पहलें  दे  दी  जाय  तो  माननीय  मंत्री  उनका  उत्तर  ज्यादा  भ्रमणी  तरह  दे  सकते  हैं  ।

 श्री  ए०  क०  गोपालन :  हमने  कुछ  मास  पूर्व  सभी  अत्याचारों का  ब्यौरा एक  के

 में  गृह-कार्यो  मंत्री  को  दिया  था  ।

 भ्रिध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  सब  संगत  है  परन्तु  इसका  उत्तर  तुरंत  नहीं  दिया  जा  सकता  |

 श्री  एन०
 श्रीकांतन  नायर

 :  मैंने  १/२  मास  पूर्व  अवैध  अन्य  अपराधों के
 सम्बन्ध में  शिकायत  भेजी थी  ।  मुझे  उसका  कोई  उत्तर  नहीं  मिला  ।  किसी  व्यक्ति  के  याचिका  पत्र

 भेजने पर  पुलिस  की  जिसके  सम्बन्ध  में  शिकायत हो  उसे
 पकड़  कर  मारती  पीटती  है  कौर

 ४-५
 दिन

 मूल  अंग्रेजी  में
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 जेल  में  रखती  है  ।  ऐसी  याचिका  जांच  को  समाप्त  कर  दीजिये  कौर  पुलिस  के  सम्बन्ध  में  ५०  प्रतिशत

 शिकायतें  समाप्त  जायेंगी

 व्यापारिक  में  पुलिस  द्वारा  हस्तक्षेप  की  बात  कही  है  जो  किसी  सम्य  देश  में  नहीं

 मिलती ।  हमारे  ही  दुर्भाग्यपूर्ण  राज्य  में  नुशंसतापुर्ण  शासन  किया  जाता  है  ।  पुलिस  औद्योगिक

 विवादों  में  हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहिये  |

 घूस  कौर  भ्रष्टाचार  का  मुख्य  कारण  यह  है  कि  उनका  वेतन  कम  है  ।  पुलिस  इंस्पेक्टर
 को

 एक

 बड़ा  पदाधिकारी  समझा  जाता  है  परन्तु  उसे  में  ७०  रुपये  वेतन  ३०  या
 ४०

 रुपये  का  भत्ता

 दिया  जाता  है  ।  पुलिस  के  सिपाही को  प्रतिमास  ५६  रुपये  मिलते हैं  ।  उन्हें  घस  लेनी  पड़ती
 है  ।  इससे  उनमें  हीनता  का  भाव  पैदा  होता  है  कौर  उसे  दबाने  के  लिये  ag  अपनी  उच्चता  दिखाना

 हूं  जिसके  लिये  वे  लोगों  को  पीटते  हैं  ।  उनके  वेतन  में  निश्चित  विधि  होनी  चाहिये  ।  सिपाहियों

 के  लिये  निवास-स्थान की  व्यवस्था  होनी  चाहिये  ।  उनके  बच्चों  की  शिक्षा  का  प्रबन्ध  होना  चाहिये  ।  ऐसी

 सुविधाओं पर  भी  यदि  वें  भ्रष्टाचार करें  उन्हें  पदच्युत  कर  दिया  ।

 उद्योगों के  सम्बन्ध  में  प्रत्येक  ने  कहा  है  कि  सिवाय  त्रावणकोर-कोचीन मिनरल्स  के  सभी

 उद्योगों में  घाटा  हो  रहा  है  प्रौढ़  कार्य  की  लागत  में  विधि  हो  गई  है  ।  यह  सब  भ्रष्टाचार  ग्रोवर  भाई

 भतीजावाद के  कारण  है  |  महा-प्रबन्धक  के  भ्रष्टाचार  के  सम्बन्ध  में  मैंने  निश्चित  arcs  लिखकर  राज्य

 के  मुख्य  मंत्री  को  दिये  थे  जो  उन्होंने  भ्रष्टाचार  विरोधी  पदाधिकारी  को  दे  दियें थे  ।  परन्तु  उस

 पदाधिकारी  ने  ग्राम  तक  कुछ  नहीं  किया  |  उसने  उन  शिकायतों को  छत्रा  दिया  है

 भूतपूर्व वित्त  मंत्री  ते  स्वयं  यह  स्वीकार  किया  था  कि  हमारे  राज्य  में  रेलों  की  स्थिति  wearer

 जनक है  ।  भारत  की  प्रति लाख  जनसंख्या  के  ८.४  मील  रेल  की  तुलना  में  हमारी  रेलें

 एरनाकुलम रेल  के  खुलने  पर  प्रति लाख  जनसंख्या  २.८  मील  होगी  ।  हमने  त्रिवेन्द्रम  टिनेवेली

 केप  क्याम  कुलम  शादी  लाइनों  को  सम्मिलित करने  के  लिये कहा  है  परन्तु  केन्द्रीय सरकार  ने

 सुचना  दी  है  कि  इन  लाइनों  को  सम्मिलित  नहीं  किया  जा  सकता  ।  इन  सब  लाइनों  को  द्वितीय

 वर्षीय  योजना  में  आरम्भ  करना  चाहियें  क्योंकि  इससे  लाखों  लोगों  के  जीवन  पर  प्रभाव  पड़ेगा  |

 श्रम  विभाग  पर  बाहर  से  प्रभाव  डाला  गया  है  कि  वे  भारतीय  राष्ट्रीय  कामिक  संघ  कांग्रेस  का  पक्ष

 लें  ।  कार्मिक  संघ  बाहर  के  प्रभाव  अधीन  कार्य  कर  रहे  हैं  ।  यह  श्रमिकों  का  अपराध  नहीं  है  वरन

 सरकार का  पक्षपात  है  ।

 श्रम  विभाग  के  कर्मचारियों को  वहां  बहुत  कम  वेतन  मिलता  है  ।  एक  समझौता  पदाधिकारी

 या  कल्याण  कार्यकर्ता  को  मजदूर  जितना  वेतन  मिलता  है  |  उससे  कया  पूंजीपति  मजदूर  का  समझौता

 कराने की  की  जा  सकती  है  ।  पूजीपति उसे  सुगमता से  १०  या  १४  रुपये  दे  सकता  है  जबकि  मजदूर

 नहीं  दे  सकता  ।  श्रम  विभाग  के  कर्मचारियों  के  वेतन  में  वृद्धि  होनी  चाहिये  ताकि  वह  विभाग ठीक  प्रकार

 से  काय  कर  सक  |

 है  Uo  एम०  थामस  :  श्रक्टूबर-नवम्वर  में  बनने  वाले  करते  राज्य  में  सेनाओं  के  संविलय  को

 समस्या  पैदा  होगी  ।  गह  मंत्रालय  को  संविदा  से  मालाबार  के  साथ  सब  विचाराधीन  मामलों  को

 निबटा  देना  चाहिये  |

 अ्राकस्मिकता कर्मचारियों  का  भी  प्रश्न  है  जिनकी  कौर  सामान्य चर्चा  में  संकेत  किया  गया

 था  ।  ४०००  व्यक्ति  हैं  जो  वर्षों  से  काम  करते  रहे
 हैं  ।

 मेरा
 गृह

 मंत्रालय  से  निवेदन  है
 कि  उन्हें  इस  मामले

 बणा एएए मूत  अंग्रेजी  में में
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 ए०  एम०  थामस |

 पर  ate  लोक  सेवा  oa  से  परामर्श
 करना  चाहिये

 |
 इन  लोगों  को  जिन्होंने

 कई
 वर्ष  काम  किया

 है  स्थायी  बना  देना  चाहिय े।

 राज्य  में  बेरोजगारी  की  समस्या  बहुत  कुछ  हल  हो  जायेगी  ।  ser  योजना  में  हमारे  लिये

 कुटीर  उद्योग  के  हेतु  नियत  की  गई  राशि  ११२  लाख  रुपये  है  ।  यदि  हम  49.0  के
 लिये  निर्धारित

 को  गई  राशि  का  भी  व्यय  करें  तो  हम  केवल  Yo  लाख  रुपये  व्यय  करेंगे  |  सरकार  को  इस  की

 अधिक  ध्यान  देना  चाहिये  |

 यद्यपि  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  बोर्ड  पर  कुटीर  उद्योग  बोर्ड  की  थिरने  योजनायें  तब  भी  उस  राज्य

 में  इन  योजनाओं में  लगाई गई  पूंजी  बहुंत कम  है  ।  इन  योजनाओं  की  प्राथमिकता  को  ध्यान
 म

 रखते

 aa  are  विभाग  का  पुर्नेसंगठत  करना  चाहिये  नहीं  तो  कोई  BATA  नहीं  की  जा  सकती  |

 है  कि  वित्त  मंत्री  ने  बताया  था  कि  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  चलाने  के
 लियें  विद्युत्

 की

 आवश्यकता है  ।  इस  सम्बन्ध  में  त्रावणकोर-कोचीन राज्य  स्थिति  प्रगति  है  यदि  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  में  बताई  गई  योजनाओं को  में  पुरा  कर  लिया  जाये  तो  विद्युत्  का  प्रति  व्यक्ति  उपभोग

 १००  किलोवाट  हो  जायेगा  ।  इसके  प्रयोग से  हमें  बेरोजगारी  की  समस्या  को  हल  करना  चाहिये
 ।

 दिक्षा  मंत्रालय  ने  इस  समय  एक  योजना  लागू  की  है  जिसके  झ  यदि  अ्रप्नरशिक्षित  अध्यापकों
 को  vo  रुपये  प्रति  मास  दिये  जायें  तो  इस  पर  व्यय  होने  भ्र ति रिक्त राद  का  ५०  प्रतिशत  भाग

 केन्द्र  द्वारा  दिया  जायेगा  ।  इसी  प्रकार  यदि  प्रशिक्षित  अध्यापकों को  ४०  रुपये  प्रतिमास वेतन  दिया

 जाये तो  इसके  अतिरिक्त  व्यय  का  ५० प्रतिशत भी  केन्द्र  देगा  ।  इसी  के  आधार पर  मेरे  राज्य  की

 सरकार  ने  राज्य  के  भ्रध्यापकों  के  वेतन  में  वृद्धि कर  दी  इसलिये  यदि  ऐसे  में
 मंत्रालय

 अपने  बचन  का  पालन  न  किया  तो  यह  प्रख्यात  ही  भेदभावपूर्ण  व्यवहार  होगा  क्योंकि  इसका  सम्बन्ध

 लाखों  रुपयों  से  है  ।

 राज्य में  कमी  के  कटाव के  भ्र ौर  काफी  दबाव  डाले  जाने  के  बाद  तथा  योजना  मंत्री

 के  राज्य में  हिरानी  भूमि के  कटाव  को  रोकने  के  लिये  कुछ  कार्य  किये  जा  सके  थे  प्रौढ़  उनमें  से

 कुछ  कार्य  अब  भी  चलाये  जा  रहे  हैं  ।  में  इस  सम्बन्ध  में  ag  भी  बता  दं  कि  वर्षा  लगभग  १  मास के  भीतर

 आरम्भ  हो  जायेगी  ।  गह-कार्य  मंत्री  से  मेरा  शभ्रनरोध  है  कि  बे  परामर्शदाता को  निदेश  दे  दें  कि  कमी

 के  कटाव  को  रोकने के  कार्यों  को  प्राथमिकता  दी  जाये  जिस  से  इन  कार्यों  को  वर्षा  से  पूर्वे  पुरा  किया
 जा  सक  |

 ~  ११७४१ १
 अब  मैं

 मत्स्य-पालन
 के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  श्राप  देखेंगे  कि  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना

 में  इस  कार्य के  १४५  लाख  रुपये  निर्धारित किये  गये  हैं  ।  इसमें  से  पहलें  चार  वर्षों  में  केवल  ४३

 हजार  रुपये  व्यय  किये  गये  शरर  अगले  वर्ष  के  लिये  दो  लाख  इकतीस  हजार  दो  सौ  रुपये  आवंटित

 तो
 किये  गये  हैं  परन्तु  में  यह  नहीं  कह  सकता कि  इनको  व्यय  किया  भी  जायेगा  कि  नहीं  ।  इस  प्रकार

 १५  लाख  रुपयों में  से  केवल  रे  लाख  रुपये ही  व्यय  किये  जा  सकेंग े|

 मेरा  निवेदन  है
 कि

 मैंने  जिन  तथ्यों  का  उल्लेख  किया  है  उन  पर  वित्त  मंत्री  शर  गृह-किये  मंत्री  पुरा

 ध्यान  देंगे  ।

 श्री  वेलायुद्ध :  qt
 कंवल

 ऑद्योगिक  विकास  six  सहकारी  समितियों  के  सम्बन्ध  में  ही

 कुछ  बातें  कहनी
 हैं  ।

 वित्त
 मंत्री

 ने  यह  कहा  था  कि  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  विकास  द्वारा  ही

 निल  १ अप्रजा  में
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 हमारे  राज्य
 की

 बेरोजगारी
 की

 समस्या
 को

 हल  किया  जा  सकता  है
 ।

 परन्तु  इस  समस्या  को  हल  करने

 के  लिये  इस  वर्ष  जो  आवंटन  किया  गया  है  वह  बहुत  ही  थोड़ा  कौर  सर्वथा  नहीं  के  बराबर  है
 ।

 वाणिज्य  मंत्रालय  से  geuw F में  मुझे  ज्ञात  gar  था  कि  भारत  सरकार  क्वि लोन जिले  में  एक

 औद्योगिक  उपक्रम  आरम्भ  करना  चाहती  है  ।  अत्यन्त  की  बात  है  कि  त्रावणकोर-कोचीन

 सरकार  द्वारा  I  वर्ष  में  भी  इस  के  लिये  भूमि  हरजीत  नहीं  की  गयी
 ।

 यदि  इस  योजना  को  सम्पूर्ण

 त्रावणकोर-कोचीन
 राज्य  में  लागू  किया  गया  वहां के  लिये  अत्यन्त उपयोगी  सिद्ध  होगी  ।

 हमारे  यहां  कुछ  टेकनिशियन हैं  जो  मालवे  कौर  त्रिवेन्द्रम  की  पोली  टेक्नीकल  संस्थाओं  में
 प्रशिक्षण

 प्राप्त
 कर  चुके  परन्तु  राज्य  में  उन्हें  काम  नहीं  मिलता

 ।
 एक  कौर  तो  हम  कहते  हैं  कि  हमारे

 यहां  प्रशिक्षित  कर्मचारियों  की  कमी  दूसरी  a  उन्हें  कार्य  नहीं  दिया  जाता  ।  औद्योगिक  विकास  के

 लिये  इन  व्यक्तियों  का  उपयोग  किया  जाना  चाहिये  ।  त्रावणकोर-कोचीन के  ८०  प्रतिशत  कुटीर

 उद्योग  हरिजनों  के  हाथ  में  हैं  ।  यदि  इनको  कुटीर  उद्योगों
 के  आधार पर

 संगठित
 किया  जाये  तो

 न  केवल  शिक्षितों  की  वरन्  wae  बेकार  लोगों  की  बेकारी  भी  दूर  की  जा  सकेगी  ।
 राज्य  के  एक

 बहुत  बड़े  भाग  के  जंगल  काटे  जा  चुके  eure  इनकी  भूमि  मुख्यतः  उनको  दी  गई  है  जिनके  पास

 ५०००  से  १०,०००  एकड़  तक  भूमि  है  जिसके  कारण  साम्प्रदायिक  झगड़ों  को  प्रोत्साहन मिला  है
 ।  इस

 नीति  के  कारण
 मंत्रिमंडल

 की  बहुत  बदनामी हुई  है  ।

 केंन्द्रीय  सरकार  को  राज्य  की  सामाजिक  मनोवैज्ञानिक  कौर  ऑ्राधिक  समस्याओं  के  अध्ययन  का

 अवसर  मिला  है  ।

 श्री  थामस  कह  रहे  थे  कि  शिक्षा  कार्य  गैर-सरकारी लोगों  के  हाथ  में  हैं  जो  अनुदान प्राप्त  करने  के ~

 स्कूल  प्रारम्भ करते  हैं  कौर  ३०  से  ५०  या  95.0 प्रतिशत देकर  सारी  राशि  के  लिये  हस्ताक्षर  ले  लेते हैं  ।

 स्कूलों के  राष्ट्रीयकरण  की  योजना थी  परन्तु  प्रतिक्रियावादी  शक्तियों के  कारण  मंत्रालय सफल  नहीं

 हुमा
 ।

 वर्षों  से  चले  कराते  साम्प्रदायिक  संघर्ष  को समाप्त  कर  देना  चाहिये |

 स्वतन्त्रता से  पूर्वे  हरिजनों  के
 लिये  ३  प्रतिशत  भूमि  होती

 थी
 परन्तु  उसके

 यद्यपि

 हरिजनों को  भूमि  की  जाती  थी  किन्तु  यह  उनके  नाम  में  नहीं  थी  क्योंकि  कोई  १०  एकड़  भूमि
 ले

 लेता  कौर  उस  पर  हरिजनों  को  रहने  को  कहता  ।  वें  उस  राशि  की  रसीद  ले  लेते  कौर  स्वयं  कृषक

 बने  रहते
 |  वहां  भूमि

 की
 मांग  भ्र भी  भी  है  कौर  सरकार  को  लोगों की  सुरक्षा  करनी  चाहिए

 ।

 मैं  साम्प्रदायिक होस्टलों  के  विरुद्ध  हूं  ।  लोगों  को  सार्वजनिक  होस्टलों  में  रखना  चाहिये  परन्तु

 उन्हें  काफी  ware  देनी  चाहिये ताकि  वे  भ्र पने  भोजन  का  प्रबन्ध  कर  सकें  ।  इस  राय-व्यस्क

 में  १६,००,०००  रुपये  की  मंजूरी दी  गई  है  इसमें  ६२  प्रतिशत  केन्द्रीय  सरकार  की  से  है  |  सरकार

 alate  धन  देनी  चाहिये  |  स्वतन्त्रता  से  पूर्व  हमारे  लोगों  के  लिये  ग्रीक  अच्छी  सुविधायें  थीं  ।

 तब  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य
 से  झ्रघिक  संख्या  में  हरिजन  स्नातक  निकलते  थे

 ।
 हमारा  दमन  हो

 रहा है  जबकि  अधिकाधिक  हरिजन  दिक्षा  प्राप्त  करने  के  लिये  भ्रग्रसर हो  रहे  हैं  ।

 मैंने  परामशंदाता  के  समक्ष  सैकड़ों  पत्र  रखे  थे  जिनमें  श्रस्पदयता की  समस्या  थी  कि  गांवों  में

 किस  प्रकार  अत्याचार  हो  रहे  थे  ।  उन्होंने  इसे  साधारण  बात  समझा  ।  जब  तक  यह  समस्या हल

 नहीं
 की

 जाती  मैं  समझता  हं  कि  हम  समाज  की  समाजवादी  व्यवस्था  का  निर्माण  नहीं  कर  सकते

 श्रच्युतन
 :  कोचीन

 के
 क्षेत्र

 के
 सम्बन्ध

 में  पहले  कर  सम्बन्धी  कोई  मूल  विधियां  नहीं  थीं
 ।

 गत  वर्ष  एक
 विधि  पारित  की  गई  थी

 ।
 उसका  श्रभिप्नाय  था  कम  से  कम  ४५०  प्रतिशत  मूल  कर  से

 मूल  अंग्रेजी  में
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 [  श्री  अ्च्युतन

 अ्पर्वाजत  किया  जाये
 ।

 इतना  अधिक  मूल  कर  लगाने  के  प्रदान  पर
 विचार  करके  सम्बन्धित  प्राधिकारियों

 को  उचित  भ्रनुदेश  देने  चाहियें  |

 वहां  कई  भूमि  सम्बन्धी  विधेयक  विचाराधीन  हैँ  ।  पता  नहीं  राष्ट्रपति  उनको  अधिनियमित

 करेंगे  प्रिया  नहीं  ।  यदि  उन्हें  अधिनियमित  न  करना हो  कोई  प्रख्यात जारी  करना  चाहिये

 जिससे  काश्तकारों  बेदखली न  हो  सके  |

 मुझे  राज  पत्र  मिला  है  कि  वहां  के  स्थानीय  लोगों  ने  नारियल की  जटा
 सम्बन्धी  सहकारी

 समितियां  नियुक्त  की  ताकि  एक  कारखाना  चलाया  जाये
 ।  मालीपुरम् नमक  के  गोदाम  का

 भवन

 खाली है  ।  वहां  के  सभासद ने  लिखा  है  कि  लोगों  की  प्रार्थना  स्वीकार  नहीं की  गई
 ।  पूंजी  लगाने

 कौर  कारखाना  चलाने  के  लिये  व्यक्ति  तैयार  हैं  किन्तु  सरकार  उन  इमारतों  को  नही ंदे  रही  है  जोकि

 खाली  पड़ी  हैं  ।  सरकार  को  चाहिये  कि  वह  इन  इमारतों  को  दे  ।  यह  क्षेत्र  काफी  घना  बसा

 हुआ  है
 |

 कुछ  लोगों  का  विचार  है  कि  परिवार  आयोजन  में  सफलता  नहीं  मिलेगी
 ।  मेरे  विचार  इसके

 विपरीत  हैं  ।  त्रावणकोर-कोचीन  में  परिवार  आयोजन  के  पॉप  की  संख्या  बहुत  कम  है  ;  मेरे  विचार  से

 इन  केंद्रों
 की

 संख्या  इतनी  बढ़ा  देनी  चाहिये  कि  प्रत्येक  ताल्लुक  में  एक  केन्द्र  हो  कौर
 जो

 व्यक्ति

 परिवार  प्रयास  की  शिक्षा  लेनी  चाहते  हैं  उन्हें  परामर्श  देना  चाहिये
 |  त्रावणकोर-कोचीन में  यह

 गम्भीर  समस्या  है  ।  प्रत्येक  भ्र स्प ताल  परिवार  प्रायोजन  के  मामले  में  उन  व्यक्तियों  को  परामर्श

 देने  के
 जो  वहां  आपरेशन तथा  अरन्य  दूसरी  बातों  के  बारे  में  राय  लेने  जाते  डाक्टर  होने  चाहियें

 समस्त  राज्य  में  इसका  प्रचार  करना  चाहिये  ताकि  काफी  मात्रा  में  इसका  प्रभाव  हो  ।

 मुकंदपुरम् ae  त्रिचूर  के  लिये  matte  की  फसल  रुपया  बनी  वाली  फसल  है
 ।

 हाल  में

 अखरोटों में  एक  बीमारी  फेल  गई  है  ।  उनम  कीड़ों  लग  गया  है  जो  उसकी  जड़
 पत्ते  खा  जाता  है

 कौर  फलस्वरूप  पेड़  सूख  जाता  है  ।  अखरोट  वाली  सभी  भूमि  श्री  बेकार  होती
 जा

 रही  है
 ।

 इसके

 बारे  में  मैंने  केन्द्रीय  gape  बोर्ड  तथा  कृषि  मंत्रालय  को  भी  लिखा  किन्तु  कोई  सार  युक्त  उत्तर

 नहीं  मिला  ।  बीमारी  का  कारण  जानने शौर  भविष्य  में  बीमारी के  बढ़ने  को
 रोकने

 के  लिये
 प्रयत्न

 करना  चाहिये  ।

 परूर  ie  व्यसन  क्षेत्र  पानी  संभरण  के  बारे  में  बड़ा  पिछड़ा  क्षेत्र  है  ae  वह  तटीय  क्षेत्र  भी  है

 जहां  गर्मियों  में  पीने  का  पानी  मिलना  बिल्कुल  असंभव  है  ।  जब  तक  कि  पेरियार  नदी  से  प्रा लवें  से  पाइप

 नहीं  श्राता  तब  तक  इस  कार्य  में  कोई  सहायता  नहीं  मिल  सकती
 ।

 काफी  मूल्य  देकर
 श्राजकल  लोगों को

 पानी  मिलता है  ।  हो  सकता  है  कि  पाइप  लाइन  डालने  का  कार्य  पुरा  न  हो  सके  नावों  fe  के

 द्वारा  अधिक  पानी  लाने  की  की  जाय  ताकि  लोगों  को  aa  से  कम  यह  संतोष  तो  हो  कि

 उन्हें  पीने  के  लिये  पानी  खरीदना नहीं  पड़ता

 श्री  दातार :  चर्चा  के  दौरान में  यह  कहा  गया  है  कि  पुलिस  पदाधिकारियों के

 बहुत  निम्न
 सभा

 को  इस  सम्बन्ध  में
 मैं  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  वेतन  आयोग  सिफारिशों

 के  ara  पर
 पुलिस  अधिकारियों  के  वेतनक्रमों  का  संशोधन  कर  दिया  गया  है  कौर

 हैड  कान्सटेबल  कौर  कान्सटेबल  को  झ्र धिक  वेतन  दिया  गया  है  ।  मैं  यह  भी  बता  देना  चाहता  हूं  कि

 ये
 बेतनक्रम  मद्रास

 राज्य  के  उसी  पदों  के  भ्र धि कारियों के  वेतनक्रम  की भ्र पे क्षा बहुत  wes  हैं  ।  संशोधित

 बेतनकम
 —-—- —V—LEUY

 से  लागू हुये  ए

 मूल  sash  में
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 आाउठाा

 4B  THI  oe  द  ह
 था  कि  वहां  न्यूनतम  वेतन  निश्चित  नहीं

 किया
 गया  है  ।  मैं

 बताना  चाहता  हूं  कि  न्यूनतम  वेतन  निश्चित कर  दिये  गये  हैं  ।

 श्री  केस  यह  गलत  वक्तव्य है  ।  मैंने  तो  यह  कहा  था  न्यूनतम  वेतन  देना  शुरू  नहीं
 >  |

 |

 श्री  दातार  :  वंह  भी  मैँ  बताता  हूं  ।  न्यूनतम  वेतन  निश्चित  कर  दिया  गया  है  भर  संशोधित  दर

 <-R-V EUS FATT से  लागू  हो  गई  संशोधित  दर  लागू
 की

 जा  रही  है  श्र  न्यूनतम  वेतन  को  लागू  करने

 के  लिये  अ्रतिरिक्त  कर्मचारी  नियुक्त  कर  दिये  गये  हैं  ।

 मीन  क्षेत्रों
 के

 लिये
 केन्द्रीय  सरकार  का  विचार  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  काल  में  कोचीन

 में

 गहन  समुद्र  मत्स्य ग्रहण  केन्द्र  की  स्थापना  करने  का  है  |

 सभा
 को

 यह  सुचना देने  में  मुझे  बड़ी  प्रसन्नता  है  कि  त्रावणकोर  र-कोचीन  में  अनुसूचित
 जातियों  भ्र ौर  अनुसूचित  क़दीम  जातियों  की  स्थिति  अच्छी  है  श्र  त्रावणकोर-कोचीन  सरकार  इनके

 xa  र  च
 भारत  की  अन्य  राज्य  सरकारों  की  अपेक्षा  प्रतीक  कार्य  कर  रही है  ।  बाप  दखल  कि  कालिज  में

 पढ़ने  वाले  विद्यार्थियों  को  हालांकि  दिक्षा  मंत्रालय  विशेष  छात्रवृत्तियां  देता  किन्तु

 कोचीन में  कालिज  में  पढ़ने  वाले  अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  जाति  के  विद्यार्थियों  को

 ४०
 रुपये  झ्रथवा  ४५  रुपये  प्रति  मास  की  छात्रवृत्ति  दी  जाती  विभिन्न  कक्षाओं  में  ६०,  ५०,

 ७०  रुपये  आदि  की  दर  से  एक  मुश्त  श्रंनुदान  भी  दिया  जाता  है  |  इंजीनियर रग  पढ़ने  वाले

 विद्यार्थियों  को  १४५०,  २४५०  १५०  रुपये का  विशेष  अनुदान  दिया  जा  रहा  है

 इन  कक्षो ंमें  विद्याथियों  की  संख्या जो  Ve  Yo  KN?  में  २८२  बढ़कर  १९  YU में

 av  हो  गई  है  ।  इनके  अतिरिक्त  त्रावणकोर-कोचीन  सरकार  दूसरे  मामलों  के  लिये  भी  अनुदान दे

 रही  है  ।  ग्रनुसूचित  जातियों  शर  भ्रनुसुचिंत  प्राचीन  जातियों  के  वकीलों  को  प्रोत्साहनार्थ  सरकार

 सनद के  लिये  ५००  रुपये  का  एक  मुश्त  अनुदान दे  रही  है  |

 मिडिल  स्कूलों  के  छात्रावास  के  लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में
 ७०

 लाख  रुपये  रखे  गये  हैं  ।

 इन  स्कूलों  में
 भी

 विद्याथियों  की  संख्या
 बहुत  बढ़  रही  है

 ।
 त्रावणकोर-कोचीन के  प्राथमिक  स्कूलों

 में  हरिजन  विद्याथियों  संख्या  १,०६,०००  है  ।  माध्यमिक  स्कूलों में  विद्यार्थियों  की  संख्या

 १६,२००  है  ।  इसी  प्रकार  प्रौढ़  शिक्षा  को  फैलाने  के  लिये  भी  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  कौर  हरिजनों के

 व्यवस्था  के  लिये  बस्तियां  बनाने  की  भी  योजनायें  ५००  रुपये  की  बि श्रौसतन लागत क लागत  के  श्राघार
 र  य

 पर इस  समय ४५  हजार  मकान  बनाने  का  प्रस्ताव  है  |  आप  देखेंगे  कि  इस  पर  काफी  ध्यान  दिया

 गया है  ।

 श्री  बेलायुधन
 :

 मकान  बनाने  के  लिये  धन  गत  वर्ष  स्वीकृत  किया  गया  था  वह  व्यपगत  हो

 गया है  ?

 श्री  दातार
 :

 वह  व्यतीत  नहीं  होता  |  वह  जारी  रहेगा
 ।

 श्री  मैथ्यू  :  कालिज  प्राध्यापकों  शादी  के  वेतन क्रम  के  बारे  में

 fait  दातार  :  इस  प्रदान  का  मैं  उत्तर दे  चुका  हूं  कि  इन  सब  के  वेतन क्रमों का  संशोधन  किया

 जा  रहा है  ।  मैं  यह  निश्चित रूप  से  नहीं  कह  सकता  कि  कालिज  के  लेक्चरार  कौर  प्राध्यापकों  के

 क्रम  भी  .
 संशोधित  किये  जा  रहे  हैं

 ।  इसके  बारे  में  जांच  करूंगा ।

 भ्रंग्रेजी  में
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 श्री  पनस  :  त्रावणकोर-कोचीन विश्वविद्यालय  के  लेक्चरार ों  ने  मांग  की  है  कि  उनक  वेतन  क्रम

 भारत के  अरन्य  विश्वविद्यालय के  लेक्चरार  के  वेतन क्रमों  के  समान  हों  ।  क्या  माननीय  मंत्री  इसके  बारे

 म  ध्यान दंग  /

 rat  दातार  :  इसके  बारे  में  शिक्षा  मंत्रालय  श्र  विश्वविद्यालय  भ्रनदान  आयोग

 द्वारा  विचार  किया  जाना  है  ।  जहां  तक  कि  समान  वेतन क्रम  की  बात  है  मेरा  विचार  है  कि  शिक्षा  मंत्रालय

 विश्वविद्यालय के  अ्रध्यापकों  के  बारे में  कुछ  कर  रहा  है  ।

 अंत
 में  मैं पुलिस की  कथित  ज्यादतियों  के  बारे  में  विचार  प्रकट  करूंगा  |  आपने  ठीक  ही  कहा  है

 कि
 महज  इस  झ्राघार  पर

 कि
 पुलिस  की  ज्यादतियां  हुई

 थीं
 जो  कटौती  प्रस्ताव  दिये  गये  उनके  लिये  हमें

 पर्याप्त  पूर्व-सुचना  चाहिये
 |

 पुलिस  की  ज्यादतियों  के  बारे  में  स्पष्ट  रूप  से  बताया  जाना  चाहियें
 कि  किन

 व्यक्तियों ने  किस  प्रकार  के  कार्य  किये  तथा  किन-किन  स्थानों  पर  हुये  ।  केवल  यह  कहना  कि  पुलिस
 की

 ज्यादतियां  हैं  उनके  द्वारा  अत्याचार  किये  गये  काफी  नहीं  है  ।  जहां तक  कि  इन छः

 सात  मामलों  का  सम्बन्ध  है  उनमें  से  कुछ  बहुत  पुराने  कौर  कुछ  वास्तव  में  न्यायालय  में
 हैं

 एक  मामले में
 व्यक्तिगत  शिकायत  की  गई  मामले  पर  विचार  हो  रहा  है  |

 में  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  इन  शिकायतों  का  मामला  यदि  उनके  बारे  में  कोई  जांच

 नहीं  की  गई  है  तो  परामशंदाता से  मैं  कहूंगा  कि  यदि  उनके  बारे  में  प्रभी  तक  कोई  जांच  नहीं  हुई  है  तो

 वह  उनकी  जांच  करायें  ।  इस  प्रकार की  शिकायतों  पर  बड़ी  सावधानी  से  विचार करना  है  ।

 मालिकों ai  कर्मचारियों  के  बीच  झगड़ों के  बारे  में  जिस  नीति  का  wager  किया  गया

 है  उसके  बारे में  सभा  को  मैं  बताना  चाहता  हं  कि  मामला  किस  प्रकार  भावनायें  किस  प्रकार

 उभारी गई  हैं  शर  भ्रांत  में  पुलिस ने  किस  प्रकार  कार्यवाही  कौर  पुलिस  को  दोष  दिया  गया

 झगड़ों के  मामले  में  पुलिस ने  सदैव  ही  तटस्थता  की  भावना  ५  का  प्रयत्न  किया  है  साथ
 ही

 जब  कभी  इस  प्रकार  के  झगड़े  होते  हैं  तो  शांति  we  व्यवस्था  बनाने  की  दृष्टि  से  पुलिस  को  चौकन्ना

 पड़ता  मालिकों  तथा  कर्मचारियों को  विधिक  संरक्षण  देती  है  तथा  शांति और  व्यवस्था

 बनाने  के  लिये  जब  कभी  आवश्यकता  होती है  केवल  तभी  ऐसे  पग  उठाती है  ।  देव यह  देखा

 गया  है  कि  श्रमिकों  का  एक  वर्ग  जो  बात
 को

 बढ़ाने-चढ़ाने  में  रुचि  रखता  पुलिस  के  विरुद्ध
 बं रता पूर्ण ara  लाता  है  ate  पुलिस  द्वारा  की  जाने  वाली  विधिक  कार्यवाही में  रुकावट  डालने

 क्ले  लिये  प्रान्दोलन  की  योजना  बनाता  है  ।

 इस  प्रकार  के  बढ़ा-चढ़ाकर कह  जाने  वालें  आरोपों  का  राज्य में  तथा  राज्य  के  बाहर  इस

 भावना  में  प्रचार  किया  जाता  है  कि  पुलिस  श्रमिकों  क
 झगड़े

 म
 हस्तक्षेप  कर  रही  है

 ।
 वास्तव  में

 बात

 कुछ  दूसरी  ही  है
 |

 कुछ  मामलों  और
 एक  वर्ग

 विशेष  के  अधीन  रहने
 वाले

 अचानक ही  wat  कार्यवाहियां  करने  लगते  हैं  श्र  पुलिस  हस्तक्षेप  का  प्रचार  करने  लगते  हैं  ।

 श्री  पुन्नू  इस  प्रकार
 के

 वक्तव्य  से  माननीय  मंत्री  उन  शरारती  लोगों  को  पुराने  झ्राधार  पर

 चलने  के  लिये  हो  प्रोत्साहन  दे  रहे  हैं
 ।

 उन्हें  चाहिये  कि  वे  ऐसा  वक्तव्य न  दें  ।

 tat 7०0
 के०  गोपालन

 :  तथ्यों  के  बिना  जाने  माननीय  मंत्री  ऐसी  बातें  कह  रहे id  2  जो  ठोक

 माननीय  मंत्री  को  चाहिये  कि वे  यह  कहें  कि  वे  जांच  करेंगे  ।

 भिनाय  महोदय :  पुलिस की
 ज्यादतियों

 के  बारे में  कटौती  प्रस्ताव हैं  ।  उन्होंने  बताया है  कि

 कुछ  मामले  अदालत  में  हैं
 ।

 कुछ  मामले  पुराने  हैँ जिनकी  जांच  हो  चुकी  है है  ।  उन्होंने  प्रशासन  दिया

 अ्रंग्रेजी मे में
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 है  कि
 यदि

 कुछ  मामले  ऐसे  हैं
 जिनकी

 जांच  नहीं  हुई  है  wea  वे
 अदालत

 में  नहीं  हैं
 दौर

 यदि

 उन  मामलों  की  सूचना  माननीय
 मंत्री  को  दे  दी  जाती  है  तो  वे  प्रशासक  को  उनकी  जांच  करने  तथा

 उचित  कार्यवाही  करने  के  लियें  कहेंगे  ।

 सरकार  यह  कह  सकती  है  कि  प्रशासन  का  भी  यह  दायित्व  है  कि  वह  देखे कि  गुंडागर्दी न  हो

 और  इसलिये  पुलिस  का  कर्तव्य  है  कि  वह  शांति  ate  व्यवस्था  बनाये  रखें  ag  तो  कवल  यही  बता  रहे

 हैं  जो
 कि

 gard  ।  यह  ठीक  है  कि  कुछ  मामलों को  छोड़  कर  बाकी  कुछ  नहीं  है  ।  फिर  भी  उन  मामलों

 की  जांच  करने के  लिये  वे  तैयार हैं  ।  प्रशासन में  पुर्णता  का  द्वारा  कोई  नहीं  कर  सकता
 |

 यह  कहना

 कि
 सब  कुछ  खराब  भूल  है

 ।

 दातार  :  विश्वविद्यालय के  प्राध्यापकों  के  वर्तमान  संशोधित  वेतनक्रम  के  बारे  में  अरब  मैं

 देखता  हूं  कि  वेतन  भ्रायोग  की  सिफारिशों  के  झ्रनुसार  विश्वविद्यालय के  अध्यापकों  के  वेतन क्रम
 में

 Teh ERY  से  संशोधन  कर  दिया  गया  है  भर  प्रथम  श्रेणी  के  प्राध्यापक  का  वेतन क्रम  Yoo  से  ८००

 रुपये  तथा  द्वितीय  श्रेणी  के  प्राध्यापक  का  वेतन क्रम oYo  से  ६००  रुपये  है  ।
 लेक्चरार

 का
 वेतन क्रम

 १४० से  ४००  रुपये है

 श्री  ato  डी०  देशमुख
 :

 श्रमिक  व्यवस्था  शौर  वित्तीय  क्षेत्र  के  बारे  में  माननीय  सदस्यों  ने

 बहुत  से  सुझाव दिये  हैं  ai  कुछ  बातों के  बारे  में  जिन्हें वे  कमियां  कहते  ध्यान  किया है  |

 यह  मेरा  कर्तव्य होगा  कि  इन  सुझावों  ,
 जैसे  भूमि  सम्बन्धी  अथवा  यह  देखने  के

 लिये  कि  मुझे  कटाव  विरोधी  कार्य  बड़ी  तत्परता  के  साथ  किये  जाते  की  झोर  परामर्शदाता  का  ध्यान

 आकर्षित यह  करूं  कि  मीन  क्षेत्र  तथा  कुटीर  उद्योग  atk  अरन्य  कार्यों  के  लिये  धन

 की  जो  व्यवस्था की  गई  थी  उसमें  से  कम  खे  कयों  किया  गया  है  ।  तथा  जो  विभाग  ढंग  से  कार्य  नहीं

 कर
 रहे  हैं  उन्हें  सुचारू रूप  से  कार्य  कराने के  लिये  जागृत  किया  जाय  ।  ऐसा  करने  में  मुझे  बड़ी  प्रसन्नता

 होगी  श्र  मुझे  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  परामर्शदाता  जो  कि  os  दायित्वों  के  प्रति  सजग  हैं  प्रत्येक

 वस्तु  को  ठीक  करने  के  लिये  भरसक  प्रयत्न करेंगे  ।

 शर  भी  विभिन्न  मामले  जैसे  रबड़  इरादी  के  इसके दो  विभिन्न  पहलू  हैं  ।  पहली  ara  तो  रबड़

 का
 कारखाना  चालू  करने  का  है  ।

 कुछ  व्यक्तियों  को  सुझाव  दिया  गया  था  कि  वे  ऐसा  करने  की
 नातों के  बारे  में  जांच  करें  ।  उन्होंने  यह  कार्य  नहीं  किया  ।  तब  दूसरे  व्यक्तियों  से  कहां जाय

 समझता  हूं  कि  वे  इस  मामलें  पर  विचार कर  रहे  हैं

 मेरा  विचार  है  कि  रबड़  के  बागानों  के  बारे में  वाणिज्य  ak  उद्योग  मंत्रालय  रबड़  के
 बाग

 लगाने  वालों  को  आधिक  सहायता  के  लिये  अर्थात् फिर से बाग लगाने फिर  से  बाग  लगाने  नये  बाग
 लगाने

 शर

 इसक  आवश्यक  वित्त  के
 बारे

 में  दो  योजनाओं पर  विचार  कर  रहा  उनका  विचार  इन

 योजनाओं पर  रबड़  बोर्डे  के  परामर्श  से  कार्य  करना  है  ।  जबकि  माननीय  सदस्य  रबड़  कार्यों  के  भी

 सदस्य  हैं  तो  मैं  समझता  हूं  कि  वे  वहां  प्रस्ताव  रखेंगे  जो  साधारण  रूप  से  स्वीकृत  होंगे
 ।

 उसमें  जो  वित्त  लगा  शुभ्रा  है  कौर  उसके  बारे  में  मुझे  कुछ  ध्यान  है  aia  केवल  यही  कह
 सकता

 हूं  कि  यदि
 ये

 योजनायें  प्रशासन
 oh  प्राविधिक दृष्टि  से  व्यवहार्य  हुई तो  मेरा  विचार है  कि

 आवश्यक  वित्त  करना  कठिन  नहों  होगा  ।

 जहां  तक  कि  राज्य के  संसाधनों का  सम्बन्ध  है  कोई  भी  इस  बात  से  इन्कार  नहीं  कर
 सकता

 कौन  वहां  हैं  ।  अन्तर  केवल  इतना  है  कि  जब  माननीय  सदस्य  एक  प्राधिकार का  उल्लेख  कर  रहे

 हैं  तो  मैं  दूसर  प्रतिकार
 को

 बात  कह  रहा  हूं
 ।

 उन्होंने  राज्य  की  पुस्तिका  बनना
 राज्य  क़ा  विवरण  पढ़ा

 faa
 ait  में
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 [ att  ato  डी०  देशमुख |

 मैंने  प्राकृतिक  संसाधन  मंत्रालय  से  जो  कुछ  प्राप्त  हुमा  है  उसका  उल्लेख  किया  है  परन्तु  माननीय

 सदस्य  नें  जो  कहा  है  मैं  उसकी  जोर  उनका  ध्यान  आकर्षित  करूंगा  जब  उनको  पता  चलेगा
 कि  उनकी

 जानकारी ठीक  नहीं  तब  मुझे  पूर्ण  विश्वास  है
 कि  वे  प्रसन्नता पु वंक स्वीकार  कर  लेंगे  कि  उन्होंने  गलती

 की  भ्राखिर  यह  आरोप  लगाने  से  किसी को  कोई भी  लाभ  नहीं  होता कि  माननीय  सदस्य

 के  निर्वाचन-क्षेत्र में  मिलने  वाले  लिगनाइट  में  २८  प्रतिशत  ऐश  की  बजाय ४०  प्रतिशत ऐश  है  ।

 श्री  वो०  पी०  नायर  इसका  विश्लेषण  नहों  किया  गया  था  ।

 श्री  ato  डी०  देशमुख  :  हो  सकता है
 ।

 परन्तु  मैंने  सामान्य  वक्तव्य  दिया  है
 कि

 अगली  पंचवर्षीय
 योजना  safe में  इस  प्रदेश  का  व्यवस्थित  भतत्वीय  परिमाप  का  इरादा किया  गया  रोक  में  अरार

 करता  हूं  कि  उस  नकद से  पता  चलेगा  कि  माननीय  सदस्य  न  केवल  लिगनाइट  के  बारे
 बल्कि  हीरे

 जवाहरात के  बारे  में  भी  ठीक  हैं  ।  यदि  वहां  जवाहरात  तो  उनको  निकालने  के  लिय  प्रयत्न  ल्

 की  कौर  विमुख  होने  से  किसी  को  कया  लाभ  है
 ?

 बल्कि  इससे  देश  की  कुल  धन  सम्पत्ति

 कर  विदेशी  मुद्रा  ।  इस  बारे में  मतभेद  नहीं  हो  सकता  ।  तथ्यों  के  बारे  में  मतभेद  हो  सकता

 सरकार  के  टेक्निकल  विभागों  का  कार्य  होगा  कि  वे  प्रयत्न  करें  कौर  उपलब्ध  सूचना  का

 समन्वय  कर

 केवल दो  छोटी  बातें  कौर  एक  ऋण  के  बारे  में  माननीय  सदस्य  प्रसाद  तुलनाश्रों

 में  पड़  गये  थे  ।  समूची  योजना  समन्वयित  योजना  है  कौर  सरकार  को  विभिन्न  कार्यों  के  लिये ऋण  दन

 होंगे  |  त्रावणकोर-कोचीन राज्यों  को  अपनी राज्य  योजनाओं  को  चलाने  के  लियें  लोहा  इस्पात

 कारखानें  के  लिये  ७  करोड़  रुपय ेके  ऋण  पर  KI  करोड़  रुपय का  ऋण  किस  प्रकार

 उत्तम  या  बुरा  होगा
 ।

 यह  निर्णय
 करने

 के  हमें  क्या  उपाय  करने  होंगें
 ?

 ऐसी
 विधि

 का
 निर्णय

 प्रत्येक  मामले  के  गुण-अवगुण  के  झ्राघार  पर  किया  जाता  है
 ।  इसलिये  इंस  बात की  तुलना  करनें

 का

 कोई  साधन  नहीं  है  कि  हम  टाटा  को  या  इन्डियन  श्रायरंज  या  त्रावणकोर-कोचीन राज्य  को  कितना

 देते  हैं  ।  जहां  तक  ऋण  के  सामान्य  परिणाम  का  सम्बन्ध  है  वे  पहली  .  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना

 ad हें  I

 भीं  श्राइवासन  दिया  है  कि  यदि  धन  उपलब्ध  हो  गया  कौर  हमने  यह  ava  किया  कि

 न्रावनकोर-कोचीन  परामर्शदाता  के  मार्गदर्शन  में  उस  धन  का  अधिक  बड़े  पैमाने  पर  उपयोग  कर  सकता

 जिसकी  हमने  कल्पना  नहीं  को  बाद  वर्ष  इस  काम के  लिये  धन  देने
 में

 कोई  बड़ी

 कठिनाई  नहीं  होगी  ।

 श्री  ए०  एम०  थामस  :  शिक्षा  भ्र तु दान  की  कया  स्थिति  है
 ?

 श्री
 ato  डी०  देशमुख  :

 मत
 माननीय  सदस्य  की  बात  को  मन  में  रख  लिया है  इसकी

 जांच  कि  इस
 उत्तर-सम्मेलन

 के  सम्बन्ध  में  क्या  किया  परन्तु  इस  विशिष्ट  बात  के  बारे

 में  पूर्व-प्रौपचारिक  निर्णय  का  प्रश्न  अध्यापकों  क  वेतन  के  बारे  में  पैदा  होता  है  ।
 यदि

 मुझे  कोई
 बात  ठीक

 जंची
 sie  कोई  बुरी  घटना न  तो  मैं  समझता  हूं

 कि
 इस  विशिष्ट  बात  को  पूरा  करने  में

 कोई  कठिनाई
 नहीं  होगी

 ।

 अन्त  मैं  सदभावनापूर्ण  बात
 कर  समाप्त  करूंगा

 ।
 मैं  समझता  हूं  कि  हम  सबके  दिल  में

 — are alA  राज्य  के  लिये  सहानुभूति  ba  माननीय  सदस्य  के  पद्यांश  के  उत्तर  में  मैं  एक

 मूल  अंग्रेजी  में
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 आर
 पद्यांश  कहूंगा

 |
 वह  यह  है  :

 गेंद
 में

 at  तुम्हें  इतना  are  प्यार न  किया  होता--यदि मैंने  भारत  को

 ग्रसित  प्यार  न  किया  होता  क्

 ~
 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  सभो  कटौती  प्रस्ताव  सभा  के  मत  fat  रखे  कौर  श्रस्वोकृत

 हुये  ।

 अध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 कार्य-सूची  के  चौथे  स्तम्भ  में  दी  गई  राशियों  से  wafer  राष्ट्रपति

 दूसरे  स्तम्भ  में  दी  गई  निम्न  मांगों  के  सम्बन्ध  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  की  संचित  निधि  में

 उन  मांगों  को  पुरा  करने  के  लिये
 दी  जायें  जिनका  भुगतान  ३१  १९५७  को  समाप्त  होने  वाले

 ay  में  दिया  जायेगा  :

 मांग  संख्या
 १२,  १४,  १७,  २०,  VB,  २४,  RM,  २६

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 सभा
 द्वारा

 स्वीकृत  हुईं  वे  नीचे  दी  जाती  हें--सम्पादक )

 मांग  संख्या  क  राशि

 मे ं)

 १२  प्रशासन
 कौर  विधि  २२,३े  ३े,८००

 १५  पुलिस  SV  YR,000
 |  अ

 २०  ata  2,  GY,Eo0

 १७  शिक्षा  ४,  ३े  2,€Y% G00

 रटे  सहकारिता  G,YS,E00

 rv  उद्योग  १,  ४०,  २४,७५०

 श्रम  तथा  विविध  LE,X0, oo RA

 रप  satan  निर्माण-कार्य  २,०€,७  2,\900

 we

 अध्यक्ष  महोदय :  मैं  प्रत्य  मांगों  को  सदन  के  मतदान के  लिये  रखेगा  ।  प्रदान  यह  है  :

 कार्य-सूची  के  चौथे  स्तम्भ  में  दी  गई  राशियों  से
 अनधिक  राष्ट्रपति  दूसरे

 स्तम्भ  में  दी  गई  निम्न  मांगों  के  सम्बन्ध  त्रावणकोर-कोचीन राज्य  की  संचित  निधि  में  उन  भारों

 को  पुरा  करने  के  लिये  दी  जायें  जिनका  भुगतान  ३१  १९४५७  को
 समाप्त

 होने  वाले  वर्ष  में

 मांग  संख्या १  से
 ११,  १३  कौर  १४,  १६,  १८  १९,  २१  २२  पौर  २७

 से
 ४२  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 BATE  न्नावनकोर-कोचीन  राय-व्यस्क  १४  PEXS

 मांगें  सभा  द्वारा  स्वीकृत  वे  नीचे  दी  जाती  हें--सम्पादक )

 मांग  संख्या  शीष  राशि

 में  )
 थमा

 कृषि  एवं  बिक्री-कर  1,0६,५६००

 भू-राजस्व  ३२,६  w,200

 उत्पादन-शुल्क  %2,05,200

 स्टाम्प  R,95,  २००

 वन  90,  44,190

 पंजीयन  22,03,€00

 मोटर  गाड़ी  अघिनियम  ५,३१,३००

 सिचाई  के
 २,२००

 राज्यों  के  कौर  सम्बद्ध

 कार्यालय  २४,७६,  Foo

 १०  राज्य  विधान-मण्डल  पय
 प्र्

 ११  निर्वाचन  २  शरद  ख  vo  ए

 क  न्याय  शासन  ३६,६७,२००

 जेलें न  9,02,  Soo

 १६  वैज्ञानिक  विभाग  Z,VE,c0e

 न  चिकित्सा-सम्बन्धी
 20,8  2,900

 ve  लोक  स्वास्थ्य  RE XE Yoo

 २१  ग्राम-विकास  ैं  2,000

 २२  पशु-चिकित्सा  €,  २६,१००

 २७  बिजली
 %0,9%, 20

 QG  पेंशनों
 RAG,  000

 २९  लेखन-सामग्री  तथा  छपाई  २२.१  vo
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 माग  सख्या  शीर्षक  राशि

 )

 ३०  विविध  29, 49,300

 देर  सामदायिक  विकास  परियोजनाओं  घर  {o,Xoo

 १,  29,1919,  Yoo परिवहन  योजनायें

 मेरे  सिचाई  पर  पंजी  व्यय  वाशिज्यिक  ३८,८१५,६००

 डेड  सिंचाई पर  पूंजी  व्यय  )  1919,  €  1७,२००

 २५  कृषि  सम्बन्धी  सुधारों  पर  पंजी  व्यय  RY, Roo

 औद्योगिक  विकास  पर  पंजी  व्यय  19४  Ec,500

 ३७  satan कार्यों  पर  पंजी  व्यय  R,2E,  SE,  Woo

 ३८  बिजली  योजनाओं  पर  पंजी  2, FE, 92,200

 ३६  राजस्व  लेखा  के  बाहर  दूसरे  कार्यों  का  पूंजी-लेखा  ३€,६ ०,०००

 ४०  परिवहन  योजनाओं पर  पूंजी  व्यय  29, %5,% 0°

 ह  राज्य  व्यापार  की  सरकारी  योजनायें पर  पंजी  व्यय  2X32  200

 द  ऋण  तथा  अ्रम्रिम धन  रे  vt  TR, 200

 त्नावनकों  र-कोचीन  विनियोग  विधेयक
 *

 vite  श्रमिक  व्यय  मंत्री  एम०  सी०  मैं  प्रस्ताव करता  हुं  कि  वित्तीय

 PEUG—Ye  की  सेवा  के  त्रावणकोर-कोचीन राज्य  की  संचित  निधि  में  से  कुछ  राशियां

 निकालने  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  gear  करने  की  भ्र नुम ति
 दी

 जाये
 ।

 गभ्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 कि  वित्तीय  वर्ष  PERU  की  सेवा के  लिये  त्रावणकोर-कोचीन राज्य  की  संचित  निधि  में

 से  कुछ  राशियां  निकालने  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक को  पुरःस्थापित  करने  की श्रनुमत्ति दी
 जाय  1

 wa  स्वागत
 a  ट्रक

 रत  हुमा ।

 *भारत  के  भाग  २,  झन भाग २,  दिनांक  P¥-4-XR  में  प्रकाशित ;
 देखिए  पृष्ठ  erry

 aaa में



 AES  त्रावणकोर-कोचीन विनियोग  विधेयक  १४  १९५६

 श्री  एम०  सी०  दाह  :  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित **  करता हुं  प्रौढ़  प्रस्ताव **  करता हूं
 :

 वित्तीय  वर्ष  PEXG-UY  की  सेवा  के  लिये  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  की  संचित  निधि  में  से

 कुछ  रानियां  निकालने  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  पी

 सहोदय  :  प्रशन  यह  है  :

 वित्तीय  वर्ष  PEXE—KV  की  सेवा  के  लिये  आ्रावणकोर-कोचीन  राज्य  की  संचित  निधि

 से  कुछ  राशियां  निकालने  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ही

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gat

 खण्ड  २,  ३  खण्ड  १,  अधिनियमन  सुत्र  और  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 श्री  एम०  सी०  शाह  में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  1.0

 Taq  महोदय  :  wet यह  है  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकत ह ह  हुआ
 |

 लोक-सभा  १४
 १९५६

 के  साढ़े  दस  बजे  तक  के  लिये

 स्थगित हुई  ।)

 ee

 oe  ee

 मूल  wast  में
 *

 राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  पुरःस्थापित  ौर  प्रस्तुत  ।



 पतना  Ui
 ह

 ।  TH

 [  १४  rug |

 पृष्ठ

 सभा-पटल पर  गये  पत्र  BVKI-VE ४

 निम्न  कालोनियों में  निवारक  निरोध  afar,  Rexe  के  कार्य संचालन

 के  बारे में  सांख्यकीय

 (१)  30  peu  से  ३०  PEYY  तक  ;

 |
 ्  ३०  १€  Ax  से  ३१  १९  ५५ तब  प्रभा-पटल पर

 रखी  गयीं  ।

 विधेयक  पर  राष्ट्रपति  को  भ्रनुमति  ROUS

 सचिव ने  बताया  कि  राष्ट्रपति ने  १०

 क

 meaareatia

 विनियोग  विधेयक  जो  संसद की  संभागों  द्वारा

 पारित किया  गया  श्रीमती दे  दी  है  ।

 अधीनस्थ  विधान  सम्बन्धी  afafa  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  BYU

 चौथा  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  ।

 संयुक्त  समितियों  के  प्रतिवेदनों  के  उपस्थापन  के  लिए  समय  का  बढ़ाया  जाना  RUCKUS

 गह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  द्वारा  रखे  गये  प्रस्तावों पर  लोक

 सभा  ने  यह  बात  स्वीकार  की  कि  (१)  राज्य  पुनर्गठन  तथा

 (२)  संविधान  विधेयक  पर  संयुक्त  समितियों

 प्रतिवेदनों  के  उपस्थापन  के  लिये  निश्चित  समय  आगामी  सत्र  के  पहल

 दिन  तक  बढ़ा  दिया  जाय  ।

 श्रावनकोर  प्राय-व्ययन  ३४१५७४-३  ५००

 त्रावणकोर-कोचीन  PERE—-KY  पर  सामान्य  चर्चा  आरम्भ

 हुई  तथा  समाप्त  हुई
 |

 उसके  सम्बन्ध  में  अनुदानों
 की

 मांगों  की  पुरी  राशियां

 स्वीकृत हुई  ।

 विधेयक  पुर:स्थापित  तथा  पारित  RY6E-—Vs

 त्रावणकोर-कोचीन  विनियोग  विधेयक  स्थापित  frat  गया  तथा  पारित

 gar

 १४५  PERE  के  लिये

 प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  लोक  प्रतिनिधित्व  संशोधन )

 विधेयक  पर  विचार

 रे५  ve
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